Bela Gold

Una visión artística posible / A Possible Artistic Vision

Análisis de un proceso interdisciplinario entre la vanguardia tecnológica digital,

el humanismo y las artes visuales / Analysis of an Interdisciplinary Process between

the Cutting Edge of Digital Technology, Humanism, and the Visual Arts

Una visión artística posible

Análisis de un proceso interdisciplinario entre la vanguardia tecnológica digital,

el humanismo y las artes visuales

Bela Gold Una visión artística posible

Análisis de un proceso interdisciplinario entre la vanguardia tecnológica digital,

el humanismo y las artes visuales

Eduardo Abel Peñalosa Castro

José Antonio De los Reyes Heredia

Francisco Mata Rosas

Bernardo Ruiz

Paola Castillo

Marco Moctezuma

Norma Rondero López

Merary Denny Puga García

Marco Vinicio Ferruzca Navarro

Ernesto Noriega Estrada

Rector General

Secretaria General

Coordinador General de Difusión

Director de Publicaciones y Promoción Editorial

Subdirectora de Publicaciones y Promoción Editorial

Subdirector de Distribución y Promoción Editorial

Rectora de la Unidad Azcapotzalco

Secretario

Director de la División de Ciencias y Artes para el Diseño

Jefe del Departamento de Procesos y Técnicas de Realización

Primera edición, 2011

© Ilustración de portada: De la serie Terezin, huecograbado intaglio, 2009, (fragmento)

© Autora: Bela Gold

D. R. © 2011, Universidad Autónoma Metropolitana

Prolongación Canal de Miramontes 3855,

Ex Hacienda San Juan de Dios, Delegación Tlalpan,14387 México, D. F.

Unidad Azcapotzalco / División de Ciencias y Artes para el Diseño (CYAD)

53189181

Esta publicación no puede ser reproducida, ni en todo ni en parte, ni registrada en o transmitida,

por un sistema de recuperación de información, en ninguna forma ni por ningún medio,

sea mecánico, fotoquímico, electrónico, magnético, electroóptico, por fotocopia

o cualquier otro, sin el permiso previo, por escrito, de los editores.

ISBN de la versión impresa: 978-607-477-599-0

ISBN del ePub: 978-607-28-0800-3

Impreso en México/Printed in Mexico

Fotografías de obra: Francisco Kotchen, Javier Hinojosa, Alfredo León Valdez y Museo Nacional de la Estampa

Dummy: Regina Olivares Alberti

Diseño y formación: Guadalupe Urbina Martínez

Formación al inglés: Ma de Lourdes Pérez Granados

© Por la traducción al inglés: Jorge Martín Mendoza Toraya

Bela Gold pertenece al Sistema Nacional de Creadores del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes

Se agradece el apoyo de las siguientes instituciones para la publicación de esta obra:

Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura-Museo Nacional de la Estampa, Tribuna Israelita

Índice

Introducción explicatoria. Resignifación de la memoria a través de la visualidad

Luis Ignacio Sáinz

Prólogo

Manuel Gil Antón

Introducción

Metodología

I. Memoria, duelo y humanismo

Memoria: Holocausto y duelo

Memoria y olvido. Los procesos históricos

Memoria

El duelo

El humanismo: perspectiva analítica

Hacia una delimitación general del humanismo

Aproximación a algunos autores humanistas

El imperativo categórico de Kant

El “imperativo categórico” según Theodor Adorno

Evolución del humanismo

El humanismo ateo

La propuesta de Fromm

La propuesta de Emmanuel Lévinas

Otras veredas para el humanismo

¿Humanismo versus posthumanismo?

Paul Celan: Fuga sobre la muerte

Los límites de la lucha cultural: y sin embargo, es el sendero que nos queda

Algunas notas sobre el andamio analítico

II. El análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

El origen

El estado del arte

Desde donde se produce la obra

El proceso creativo

El concepto como especificidad de un objeto de estudio

El uso del color y las texturas

El discurso y el objeto artístico

Elementos formales-paradigmas formales y discurso iconográfico

Localización de elementos que articulan un discurso artístico. Cambios de perspectiva

El uso de la letra y la prefiguración de la imagen a partir de la letra

Las nuevas tecnologías y la obra artística

Algunos usos de los recursos tecnológicos digitales

Creación de imágenes a partir del uso de herramientas digitales y otras aplicaciones tecnológicas

Una reflexión sobre las técnicas y el uso de las tecnologías

Recuperar la historia y la memoria

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

La perpetuación de la memoria

El arte y la negatividad radical

Humanismo, arte y tecnología

Antecedentes y teorías. La relación del arte con la ciencia y la tecnología

Los cambios: la reproductibilidad de la obra artística según Walter Benjamin

La apología, la no apología: las nuevas tecnologías. Las verdades-riesgos de la humanidad deshumanizada

Algunas consecuencias de las innovaciones tecnológicas y de su combinación con las técnicas tradicionales

La cibernética o cibercultura

Las nuevas tendencias

IV. Conclusiones

El arte después de Auschwitz: un estudio de caso

Proceso de manipulación del documento original

Impacto de las nuevas tecnologías

La obra y su relación con la técnica

Video

La creatividad no se crea ni se destruye, simplemente se transforma y adapta

V. Anexo. Imágenes de la serie El Libro de la Memoria. Trabajos recientes

Fuentes

Trayectoria profesional y académica

Índice de imágenes

Introducción explicatoria

La resignificación de la memoria a través de la visualidad

Además del trabajo y el lenguaje como nos lo recuerdan Roman Jacobson y Morris Halle,1 la humanización del mundo, el surgimiento pleno de la historia en tanto fábrica humana de su cir-cunstancia y su simbolización, descansa en un tránsito –acaso sería más pertinente recurrir a la voz oscila– entre la memoria y el olvido. Desde la era de las cavernas atisbamos una compulsión singular: rendir cuentas del tiempo, justificar nuestra presencia en un orbe que se distingue por ser un universo de significados. Juzgar, compulsar, evaluar, ponderar, deliberar, sentenciar y dic-taminar a los sujetos y los procesos que desencadenan será una práctica bastante común de las civilizaciones; ello suele ocurrir después del término de una gestión o de la muerte misma del implicado.

Al fallecer el emperador romano, el Senado se empeñaba en cerrar el ciclo del gobernan-te con la emisión de un fallo: si fuese positivo con la declaración de la apoteosis, “deificación” (ἀποθέωσις), rindiéndole culto divino al difunto,2 si fuese negativo con la declaración de la

1 Fundamentals of Language, La Haya, Mouton, 1956.

2 “Es costumbre entre los romanos deificar a los emperadores que han muerto […] Esta ceremonia recibe el nombre de apoteosis. Entierran el cuerpo del emperador muerto al modo del resto de los hombres, aunque con un funeral fastuoso. Pero luego modelan una imagen de cera, enteramente igual al muerto, y la colocan sobre un enorme lecho de marfil cubierto con ropas doradas, que es expuesto en el atrio del Palatio […] Esta ceremonia se cumple durante siete días. Cada día los médicos acuden y se acercan al lecho, simulando que examinan al enfermo, y cada día anuncian que va a peor. Luego declaran que ha muerto, lo llevan por la Vía Sacra y lo exponen en el antiguo foro, en el sitio donde los magistrados romanos renuncian a sus cargos. A ambos lados en unos estrados en gradas se coloca un coro de niños y un coro de mujeres y cada uno entona himnos y cantos en honor del muerto, en un ritmo solemne y lamentoso. A continuación vuelven a levantar en andas el fú-nebre lecho y lo llevan fuera de la ciudad, al Campo de Marte, donde han erigido, en el lugar más abierto, una construcción cuadrada sin otro material que enormes maderos ensamblados en un armazón a modo de casa. En su interior está completamente llena de leña, y por fuera está decorada con tapices tejidos en oro, estatuillas de marfil y pinturas diversas. Sobre este cuerpo de construcción se levanta otro, semejante en forma y decoración pero más pequeño y con ventanas y puertas abiertas. Luego hay un tercero y un cuarto, siempre el de encima menor y más pequeño que el anterior, hasta que se llega al último. La forma de esta construcción es comparable a las torres de luces que los romanos cons-truyen en los puertos […] Suben luego el féretro al segundo compartimento. Esparcen entonces todo tipo de inciensos y perfumes de la tierra y vuelcan montones de frutos, hierbas y jugos aromáticos […] Tiene lugar una cabalgata en torno de la pira […] Cumplidas estas ceremonias, el sucesor del imperio coge una antorcha y la aplica a la torre […] Luego, desde el más pequeño y último de los pisos, como desde una almena, un águila es liberada para que se remonte al cielo con el fuego. Creen que lleva el alma del emperador desde la tierra hasta el cielo. Y a partir

una visión artística posible

damnatio memoriae, “condena de la memoria”, cancelando cualquier rastro del extinto que lo pudiese perpetuar: monumentos, monedas e insignias, inscripciones, documentos, imágenes, hasta la proscripción incluso de la mención de su nombre. Semejante sofisticación metajudicial, la postulación de una sentencia presente que oblitera la posteridad, corona un proceso de largo aliento. Las raíces del olvido como castigo de los mortales se remontan a los griegos y antes a los egipcios, y florecen de modo especial en los regímenes totalitarios.3 Este libro tiene entre sus muchas virtudes, la de ser un gesto moral y un aviso, para reconocernos en nuestros orígenes y nuestras diversidades mediante la evocación crítica.

Bela Gold se afana en aludir y rescatar con sentido, en dotarle de voz a los muertos, en contener el ansia de silencio, su voracidad expansiva, que el régimen nacionalsocialista decidió infligir a la comunidad judía y a otros grupos étnicos, sociales o religiosos, calificados de “indeseables” y por ello proscritos. Borrar todo vestigio de realidades y formas de ser distintas, pero no por ello anta-gónicas, motejándolas de “otredades insoportables”. Solución final (Endlösung) se le llamó a este empeño genocida que encontró en el proceso del Holocausto (del griego “todo quemado”, mejor traducido como “ofrenda ígnea” o “sacrificio”) su siniestra lógica del exterminio de los Lager.4 La investigación pretende alertar sobre la importancia política, ética y estética de no omitir los suce-sos perpetrados, evitando dotarlos de un sentido sentimental y de lamentación; por el contrario, pretende decodificar la atrocidad5 para que no pierda su carácter amonestatorio y de advertencia.

Sin embargo, la autora no se agota o detiene en ello, explora además como fundamento

de esta ceremonia es venerado como entre el resto de los dioses.” Véase: Herodiano, Historia del Imperio Romano después de Marco Aurelio, IV, 2,1 y ss., introducción, traducción y notas de J. J. Torres, Madrid, Gredos (Biblioteca Clásica Gredos, 80).

3 De allí la desaparición de los personajes incómodos para el estalinismo aún de las fotografías, así el caso emblemático de León Trotsky y quie-nes fueron objeto de los Procesos de Moscú.

4 Los principales campos de concentración dedicados a los asesinatos en masa fueron: Amersfoort, Arbeitsdorf, Auschwitz, Belzec, Ber-gen Belsen, Bredtveit, Breendonck, Buchenwald, Budzyn, Chelmno, Dachau, Drancy, Dora Mittelbau, Esterwegen, Flossenbürg, Grini, Gross Rosen, Gurs, Gusen, Horseroed, Janowska, Jasenovac, Kaiserwald, Koldichevo, Lagedi, Majdanek, Maly Trostinek, Mauthausen, Natzweiler, Neuengamme, Niederhagen, Ninth Fort, Ohrdruf, Ommen, Oranienburg, Panieriai, Plaszow, Poniatowa, Ravensbrück, Rawa, Rivesaltes, Sachsenhausen, Šabac, Schimeck, Sered, Sobibor, Stutthof, Theresienstadt, Treblinka, Vaivara, Vernet, Vught, Westerbork, Wöb-belin y Zamosc. El número exacto de personas asesinadas durante el régimen nazi no se ha podido determinar, aunque se consideran fiables las siguientes cifras: 5 600 000 a 6 100 000 judíos, de los que de 49 a 63% eran polacos, 3 500 000 a 6 000 000 civiles eslavos, 2 500 000 a 4 000 000 prisioneros de guerra soviéticos, 2 500 000 a 3 500 000 polacos no judíos, 1 000 000 a 1 500 000 disidentes políticos, 200 000 a 800 000 gitanos, 200 000 a 300 000 discapacitados, 10 000 a 250 000 homosexuales. En total las víctimas suman una cifra de 15 510 000 a 22 450 000 personas.

5 Aunque la persecución y los asesinatos comenzaron desde 1941, no será sino a partir de la reunión en el suburbio berlinés de Wannsee del 20 de enero de 1942, que se “protocolice” la política de exterminio. Así, el 26 de febrero de 1942, en una carta dirigida al diplomático ale-mán Martin Luther, subsecretario de Estado del Ministerio de Asuntos Exteriores, redactada por Reinhard Heydrich, teniente general de la ss, durante la Conferencia de Wannsee se solicita su asistencia administrativa para la implantación de la Endlösung der Judenfrage (Solución final al problema judío). El documento ya formaliza la condición de responsable operativo en la figura del ss-Obersturmbannführer (teniente coronel) Adolf Eichmann. Si no fuera por la obsesión teutona por el orden y la documentación de toda decisión nos sería imposible conocer tan infame registro.

teórico de su exposición el humanismo y el posthumanismo en calidad de herramientas teórico-metodológicas necesarias para el soporte de su análisis. Su denuedo intelectual consiste en esta-blecer los términos y las condiciones de la resignificación de la memoria a través de la visualidad. Con lucidez doliente se nos ofrece, primero, una topografía del terror, para después fijar una modalidad vicaria del duelo en ausencia del cuerpo, una suerte de kadish6 visual, a partir de la recomposición objetual de los mecanismos del sistema clasificatorio y de control carcelario. La obra resultante, suma que vertebra múltiples testimonios, también funcionará simbólicamente como la ceremonia del Izkor: el homenaje a todos los muertos basado en la firme creencia de que los vivos, mediante actos de bondad, pueden redimirlos. Cosmovisión artística que explota las nuevas tecnologías, elude la recreación mecánica de la historia, permite figuradamente cumplir el duelo y asumir sus etapas temporales: la Aninut, la Lamentación, la Shivá, los Sheloshim y el Luto. Es preciso estar consciente de que para el judaísmo tener compasión por medio del con-suelo es considerado una mitzvá (mandamiento),7 que para muchos es una obligación bíblica. La persona tiene la obligación de emular a Dios, y confortar a los afligidos. La dimensión de la catástrofe nos impone una empatía frente al dolor, y así todos devenimos primero onen, deudo, y después avel, persona en luto, más allá de la prescripción que reserva esta calidad a quien pierde al padre o la madre, el hijo o la hija, el hermano o la hermana, el esposo o la esposa.

Gold recurre y alude constantemente al tema-acontecimiento de la shoá (en hebreo “masa-cre”) en tanto mecanismo de vertebración de su quehacer teórico-práctico. De hecho, ésa es su condición necesaria para comprender (verstehen y no erklären, explicar) cómo la creación ar-tística hoy día recurre a la resignificación y recreación de objetos inanimados, particularmente aquellos que por su importancia logística para controlar el flujo humano de judíos pueden ser objeto de revitalización, alterando su significado y dotándolos de un nuevo mensaje (Kerygma, proclama). La propia autora lo precisa en la introducción:

Los documentos son abordados no sólo como testimonios, ya que son testigos del horror. Aun tra-tándose de documentos, papeles, escritos, cartas o etiquetas, ello no los hace inertes; por el con-trario, los convierte en verdaderos testimonios de una brutalidad ejercida con sistematización y estricto orden administrativo y burocrático. No son necesarios los comentarios interpretativos en esta obra, ya que el mismo documento de archivo y su tratamiento deben ser los detonantes de la interpretación.

6 En arameo, “santificado”; significa rezo, oración o plegaria. El más conocido es el Kadish Yatom, en memoria de los muertos. Es una plegaria que sólo se reza en público, para lo cual se requiere un minián (en hebreo, “número o cantidad”) de diez varones como mínimo.

7 Se alude a los 613 preceptos de la Tora, los primeros cinco libros de la Biblia (el Pentateuco), o a cualquier ley judía (Halajá).

introducción explicatoria

una visión artística posible

El nudo de articulación lo constituye la instrumentalización del concepto de memoria, desde un enfoque crítico sustentado en la resistencia, concebida ésta dualmente: desde la denuncia del objeto mismo que evidencia una ausencia, el dolor objetivado del exterminio, a partir del recur-so a una memorabilia fúnebre, por caso, y desde la crítica comprensiva del sujeto que plantea el derecho a la existencia misma del exterminado, así sea a partir de cómo su ser queda atrapado-cifrado en la propia memorabilia fúnebre; en este sentido, una parte significativa de la produc-ción de la artista-investigadora se concentra en la fábrica de estampas que al acumularse arman Totenbuch.8 El aliento creativo se propone recuperar alegóricamente una iconicidad para cada nombre, trascendiendo la frialdad criminal del registro alfabético y lo brutal y desdeñoso del cardex escrito, para re-dotar de humanidad a la víctima.

No estará por demás insistir que la doctora Gold apuesta por un proyecto de investigación-creación donde confluyen memoria, duelo, arte y nuevas tecnologías como temas estratégicos a partir de los cuales se articula y consolida un aparato crítico que brinda solidez a su argumen-tación. Se trata de un proceso compositivo basado en la promoción de una denuncia relativa al Holocausto y de una recuperación de los ausentes vía evocación de sus sentidos mediante la transmutación de algunas huellas de su ingreso en los campos de concentración-exterminio (etiquetas de control de bienes o formatos de traslado) en señas de identidad de sujetos reco-nocibles. Ante la ausencia del cuerpo, indispensable para salvaguardar el ciclo vida-muerte-vida, irrumpe como posibilidad redentora la representación sustitutiva, vía la correspondencia

8 Esta denominación remite al culto funerario que se practicaba durante las dinastías faraónicas, al menos desde la v en la ciudad de las pi-rámides imperfectas de Sakkara, donde la idea del juicio final se expresó a través de pinturas murales en las paredes de las tumbas reales; ritual que terminaría por transformarse en escritura jeroglífica en papiro, obedeciendo a distintos estilos de acuerdo con los artistas que los creaban. El título Libro de los muertos se debe a su primer editor y traductor, Karl Richard Lepsius, quien lo publicó en 1842 como Das To-tenbuch der Ägypter (El libro de la muerte de los egipcios), aunque se afirma también que el nombre procede del que los profanadores de las tumbas dieron a los papiros con inscripciones que hallaron junto a las momias: Kitab al-Mayitun (en árabe, Libro del difunto). El Libro de los muertos, o Peri em heru (Libro para salir al día), es un texto funerario compuesto por un conjunto de fórmulas mágicas o sortilegios, rau, que ayudaban al fallecido, en su estancia en la Duat (inframundo), a superar el juicio de Osiris, y viajar al Aaru, según la mitología egipcia. Los antiguos egipcios lo conocían como Libro para salir al día. En la actualidad se conocen un total de 192 capítulos, pero su extensión difiere y no existe un solo texto ilustrado que los comprenda a todos. La extensión de los papiros variaba según el poder adquisitivo de cada difunto. Al pasar del tiempo se popularizó, y las versiones más económicas eran realizadas “en serie” por los templos, incorporando con posterioridad el nombre del adquirente. La sucesión de fórmulas, sin orden fijo y que varían de unas versiones a otras responden, sin embargo, a una lógica interna. De acuerdo con el egiptólogo francés Paul Barguet, el Libro de los muertos se estructura de la manera siguiente: capítulos 1-16: Ora-ción: marcha hacia la necrópolis, himnos a Ra y a Osiris; capítulos 17-63: Regeneración, triunfo y alegría; impotencia de los enemigos; poder sobre los elementos; capítulos 64-129: Transfiguración, poder manifestarse bajo diversas formas, utilizar la barca solar y conocer algunos mis-terios, regreso a la tumba; juicio ante el tribunal de Osiris; capítulos 130-162: Glorificación del difunto, que se deben leer a lo largo del año, en determinados días festivos, para el culto funerario, servicio de las ofrendas, preservación de la momia por los amuletos; capítulos 163-190: es un complemento de todo lo anterior, con fórmulas en donde se alaba a Osiris. La versión más conocida y más completa del Libro de los muertos, es el papiro de Ani, destacando su longitud (23.6 metros). Esta pieza compuesta por el escriba real Ani (dinastía xix), actualmente se encuentra en el Museo Británico, registrado bajo el número 10470, su traducción se debe a Ernest Wallis Budge, publicada en 1895.

analógica con los documentos concebidos como testimonios.

Extremar la negación del otro hasta su aniquilamiento, es decir, excluir la mera probabilidad de que la tolerancia prohíje y fundamente la convivencia y acaso la cohabitación de las diversidades como política formal y posición filosófica asumida de un régimen criminal,9 es el trasfondo que la autora somete a revisión. Desde allí se pregunta acerca de la eticidad de la creación artística (en particular la poesía) después de Auschwitz, amparada en la paradoja ya planteada por Theodor Wiesegrund Adorno10 y Paul Celan,11 desmenuzada exhaustivamente a lo largo del texto.

Su respuesta me parece contundente: hacerlo resulta inevitable. Lo trascendente reside en el acento y la orientación que se imprima a lo producido. Pues si las manifestaciones artísticas vin-culadas con el Holocausto intentasen reproducir o transmitir el horror de esa experiencia lími-te, el solo hecho de pretenderlo sería absurdo, reduccionista e inmoral. En cambio, si lo que se busca es fijar una posición crítica humanista, la de la memoria como resistencia, la pertinencia y justificación consiste en amonestar para prevenir, en proferir un vigoroso “nunca más”.12 Y esto es lo que realiza Bela Gold, el rescate con dignidad de unos muertos, a través de modestísimas pistas de sus existencias. Esta especie de resurrección simbólica nos auxilia en la empresa de pre-servar una memoria dolorosa sin que se mitigue la barbarie, dada la enorme calidad estética de

9 Las leyes de Nuremberg (Nürnberger Gesetze: Ley para la Protección de la Sangre y el Honor Alemanes y Ley de la Ciudadanía del Reich), de carácter antisemita, fueron adoptadas por unanimidad el 15 de septiembre de 1935, durante la celebración del Séptimo Congreso Anual del nsdap celebrado en la ciudad del mismo nombre. Su redacción se atribuye al jurista Hans Josef Maria Globke (10 septiembre, 1898-13 febrero, 1973). En flagrante contradicción con la vocación asesina del régimen nacionalsocialista, el gobierno de Hitler demostró un compromiso am-bientalista radical, materializado en la promulgación de tres ordenamientos jurídicos proteccionistas: la Ley de Protección de los Animales (la Reichs-Tierschutzgesetz de 1933), la Ley de Caza (Reichs-Jagdgesetz de 1934) y la Ley de Protección de la Naturaleza (Reichs-Naturschutzgesetz de 1935).

10 En realidad el filósofo frankfurtiano sostuvo dos versiones diferentes sobre el significado de la creación estética y el sentido de la cultura a partir de los campos de exterminio. En Prismen (1955) Adorno afirma: “Después de Auschwitz, escribir un poema es barbárico, y este he-cho corroe incluso el pensamiento que afirma por qué hoy se ha vuelto imposible escribir poesía”. Mientras en el capítulo final de Dialéctica negativa (1966), titulado precisamente Nach Auschwitz, tan singular teórico crítico volvería sobre su formulación para rectificarla: “Cuando en el campo de concentración los sádicos anunciaban a sus víctimas: “Mañana vas a serpentear (schlängeln) hasta el cielo como el humo de esa chimenea”, eran exponentes de la indiferencia por la vida individual a que tiende la historia... Nada puede sacar [al individuo] de ese es-panto, como tampoco pudo hacerlo de la alambrada electrificada que rodeaba el campo de concentración. La perpetuación del sufrimiento tiene tanto derecho a expresarse como el torturado a gritar; tal vez por eso haya sido falso decir que, después de Auschwitz, ya no es posible escribir poemas”.

11 “No hay nada en el mundo por lo que un poeta haya de seguir escribiendo, no desde luego si el poeta es un judío y la lengua de sus poemas es el alemán”, reflexionó en su última época Paul Celan (1920-1970). “Tal vez yo sea uno de los últimos que deba seguir viviendo para consu-mar el destino del espíritu judío en Europa. Esa obligación la he sentido como poeta, como poeta que no podía dejar de escribir, a pesar de ser judío y escribir en alemán.”

12 Tan el asunto resulta complejo que el procesamiento de la misma investigación, que en origen es una tesis doctoral en el campo del diseño titulada Una visión artística posible: análisis de un proceso interdisciplinario entre la vanguardia tecnológica digital, el humanismo y las artes visuales (2009), padeció un sinfín de contratiempos e incomprensiones desde su planteamiento y durante su elaboración, mismas que fueron superadas gracias a la participación decidida y responsable que asumieron los directores de tan intenso y novedoso trabajo recepcional, los doctores Luis Soto Walls y Manuel Gil Antón. Vale la pena dejarlo asentado, puesto que a fin de cuentas su resolución positiva en mucho legitima a quienes apostaron por la iniciativa y, sobre todo, a la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

introducción explicatoria

una visión artística posible

la propuesta de nuestra artista-investigadora.

Los senderos recorridos en tan inusual oferta icónica consideran el video (de hecho la ani-mación de un libro de artista con duración de 20 minutos que incluye banda sonora de Dmitri Shostakovich), las digitalizaciones y manipulaciones informáticas, las transferencias directas de documentos originales en modalidades varias: intaglio ciego o entintado a la poupée, fotohueco-grabado, chine collé o chine appliqué, ediciones digitales que integran dibujo-grattage y hasta en carnaza, libros en papel o en piedra con técnica láser, impresiones en plotter sobre soportes de papel o tela que en algún caso incluye bordado electrónico, sand blast sobre cantera. Del simple listado de las técnicas se puede apreciar cómo se concilian las nuevas tecnologías con los modos tradicionales o convencionales de producción gráfica o estampación. Simultáneamente, también se observa el cuidado en el manejo de los documentos (la memorabilia fúnebre) que detonan la intervención artística, guardando siempre un balance entre las necesidades expresivas y los sig-nificados históricos.

El poeta lacerado que fuera Paul Celan escribió en algún misterioso pasaje: “La realidad no está dada. La realidad exige que se la busque”. Y justamente ése es el cometido de Bela Gold, reconocer que “la verdad es extraterritorial”, como sostiene George Steiner, y que el mundo florece en su pluralidad siendo por naturaleza hermético. Resulta indispensable hurgar en sus recovecos, revisar sus intersticios, para procurarnos una versión serena de un orbe tan dilatado que nos facilite la dura tarea de recordar para resistir y ser mejores.

Luis Ignacio Sáinz

Prólogo

I

Una mano estampada en la antiquísima roca. Es roja. Imagino a mi hermano, del que me separan miles de años pero no el significado ni la hondura de su acción, empapándola en la tintura de aquellos tiempos y recargándola en la pared de la cueva. En la laja ya preparada. Es adrede, sabe lo que hace, piensa en que durará más que sus huesos, o al menos en ello confía.

No se separa. Quiere que se quede ahí una seña de su estancia en la vida. Supongo sin aside-ro científico alguno –más allá de mi emoción– que me saluda, o bien que me indica que detenga la soberbia con que vivo: somos tan poco, carnal, hermano de carne y sueños. Somos tan polvo. Nunca sabemos qué día del costal que nos entregaron cuando enterramos nuestro ombligo esta-mos viviendo. Sabemos que es uno más y uno menos, sin remedio. Terminamos, con suerte, con muchísima suerte, dejando una huella, una mano de la que escurre “pintura” (o como se haya de nombrar según los que saben de lo que yo ignoro) y parece estar sangrando. No lo sé.

Es un rasgo, una señal, signo que marca y que me marca: consuelo, paz, ternura y, al mismo tiempo, constancia del dolor, del llanto. Esperanza, quizá, de ser recordado junto a los suyos, o puesta para detener a los demonios y que no entren a la casa/cueva que habitaban.

Frente a las pinturas rupestres de la sierra de San Francisco, en Baja California Sur, en esa península que de milagro no es isla porque se une a nosotros con el esfuerzo del brazo uncido al continente, al cuerpo del que no se separa para regalarnos un mar; ahí, luego de caminar no poco, frente a los muros, veo músicos, venados o algo parecido. Muchas imágenes. Mas en mi experiencia, o en el recuerdo que dice ser lo que viví, pervive esa mano, esa huella. Me acompa-ña. Se ha quedado guardada, grabada como un rasgo en las lajas de mi memoria, desde la que trato de entender la vida.

II

Sin que fuese un plan, hace pocos años, fui a Hiroshima para presentar un trabajo común que iba a exponer un gran amigo al que las anclas de la responsabilidad, atada al amor, lo dejó en su tierra. ¿Quién lo dijera? Fui a esos lares. Hay un museo muy completo, creo –de nuevo eso lo

una visión artística posible

juzgan los que de ello saben– bien concebido. No llama al escándalo, sino al recuerdo, a la me-moria. Hay datos, fotos: se mira cómo era la ciudad antes de la lluvia de fuego y la manera en que la quebraron después. Camino.

En la plaza, antes de entrar al museo, lanzo el tronco con el que se tañe una campana para pe-dir que nunca vuelva a ocurrir la desgracia. El sonido viaja como ondas en un lago. Y, por terco o porfiar, supongo que no paran y llegan al horizonte.

Camino. De repente, sin avisar, un objeto en la vitrina me jala, me grita que lo vea: no sé qué es. Me acerco. Caigo en la cuenta de que es una lonchera como decimos en México, una de esas pequeñas cajas de lámina en la que los niños llevábamos a la escuela algo de alimento para la hora del recreo. Portaviandas se ha de decir en otros lares, aunque de las que hablo son más pe-queñas: un rectángulo. La lámina, se conoce, no era liviana. Gruesa como se advierte, simple-mente está torcida. De un modo inesperado. Un golpe brutal la ha deformado.

Ahí está, como la mano en la pintura rupestre, sin el cuerpo del que era parte. Esa lonchera, siento sin asidero histórico alguno, sólo mi capacidad de asombro e indignación, la llevaba un niño al que, tal vez, arrasó la energía liberada por la bomba. No quedó algo de él o de ella. ¿Y la tarea bien hecha en la noche para entregar ese día? ¿Sus sueños, incluidas las pesadillas, dónde están? ¿Alguien quedó para echarlo de menos?

Otra vez, porque así es la vida, en las paredes de la cueva que es la sede de los recuerdos, se encajó la imagen indeleble de esa mochilita para llevar arroz, quizás algo más. Torcida, como lasti-mada, sin su forma original pero deformada para saber cuál era la forma que la brutalidad quebró.

III

El Holocausto. Millones de muertos. Un plan. El resultado de la prefiguración, el maldito dise-ño, de terminar con el pueblo Judío. Eran seres humanos. Como nosotros, como el hermano de la pintura rupestre y el niño huérfano de lonchera en Hiroshima. Nunca tal brutalidad. La astu-cia –que no es inteligencia, que no– para planificar que no quedase huella alguna, piedra sobre piedra, hueso y carne viva. Con toda intención preparar y organizar que desaparezca de la faz de la tierra un grupo humano. Gigantesca barbaridad. Innombrable.

Refutación sin atajos de que el otro es otro, pero por ello nos permite ser nosotros Así dice Octavio Paz, en Piedra de sol, publicado en un libro cuyo título es un gran poema, Libertad bajo palabra:

…para que pueda ser he de ser otro,

salir de mí, buscarme entre los otros,

los otros que no son si yo no existo,

los otros que me dan plena existencia

La maldad encarnada, hecha alambre de púas, campo de muerte, tren sin retorno, grito conte-nido o lanzado a la sordera de verdugos y cómplices omisos. La destrucción, el genocidio que no en afán de competencia, sino en aras de comprenderlo, no tiene parangón. El Holocausto.

IV

Bela Gold me busca. Ser doctor habilita para contribuir a que otros lo sean. Y el que ganó para sus alforjas es el que esto escribe. Acepto ser su director de tesis doctoral, esto es –y que no lo sepa nadie– ser su aprendiz mientras ella y sus colegas creen que dirijo. Un artista no tiene por qué reflexionar sobre su obra. Pero si hay trayectoria y vocación académica, es posible tomar dis-tancia, descentrarse de las enormes galeras donde se trabaja para reducir el mundo a una cuar-tilla cada vez; solo una. Y a su mente, las lecturas, los poemas, escritos de filósofos pero, sobre todo, a su corazón.

Kant señaló de manera genial que el imperativo categórico para la razón práctica, para la fun-damentación de la ética, consiste en nunca considerar ni usar a otro como un medio, sino siem-pre concebirlo y respetarlo como un fin en sí mismo. Para decirlo en términos modernos, el otro es siempre finalidad inalienable, relación comunicativa; no puede ser usado como medio para provecho de otro, no es sujeto de su reducción instrumental.

Lo que rasga el nazismo hunde su ignominia más allá del empleo del otro como medio, pues a fin de cuentas los sistemas productivos actuales compran a bajo precio la capacidad de trabajo de otro para generar ganancias. ¡Quién lo diría! Referir a Marx en estos tiempos no es política-mente correcto, pero cada vez más necesario. El trancazo brutal, el “hachazo invisible y homici-da”, como afirma Miguel Hernández, que derrumba al mundo, no es usarlo como medio, sino destruirlo porque desde una soberbia infinita, el pueblo hebreo no tiene ni el derecho a ser un medio: ha de convertirse en vacío, en nada, en polvo, cenizas, objetos sin manos que los puedan asir, letras que no habrá de leer nadie según estaba previsto.

Adorno, con profunda verdad, dice que el imperativo de Kant ha sido quebrado, y que ahora el que se impone es que luego de Auschwitz no es posible, nunca más, el arte, la poesía. No se puede escribir después del horror más profundo, de la canallada sin límites.

Pero Celan difiere. Al contrario. Cuando ha pasado lo que ha pasado lo que nos queda es el arte, la poesía. Y Adorno reflexiona. Del no rotundo al arte luego del genocidio, hay un viraje: nunca más.

prólogo

una visión artística posible

V

Bela Gold revisa, revisita, reflexiona y se advierte con preguntas hondas. ¿Se puede hablar, decir, hacer expresión gráfica del duelo, la memoria del terror horrible, del silencio de los deudos? Lo ha hecho, pero en un “silencio” artístico sonoro. Le digo silencio porque no se requiere saber lo que está escrito o lo que informa un timbre en la petaca de una ausencia.

Como la mano en la sierra de Baja California Sur, como la pequeña lonchera… la letra, los signos, la grafía, si se puede decir, en las obras de Bela Gold no es para leerse o desvelarse, sino para que rasgue nuestra conciencia, nos permita acompañar a los dolientes, germine un grito de paz sin olvido. Nunca más. Y ese silencio es más fuerte que muchas palabras bien armadas. Porque la letra es rasgo, deja un nombre aunque no lo sepamos descifrar… ¿cómo se llama el hermano de la cueva?, ¿el niño o la muchachita de la lonchera torcida?, ¿qué dice la piedra en que hay rasgos, donde se ha hundido algo punzante para dejar constancia del miedo sin límite?

Expresar eso, tallar la piedra, grabar, descolgar una gran tela con el poema de Celan y dejar que el otro, ese otro que siempre completa las obras de arte, acepte el profundo silencio que evocan, sepa acompañar no sólo al pueblo Judío hundido en esa barbarie, sino a todos nosotros, los humanos, que hemos sido testigos y nos cala la indecible frialdad de los asesinos. Gritar en el callado mirar a la maleta con una dirección ya sin sentido, con una cara. Hermosa o cansada, hecha humo.

VI

Esto lo he escrito como el aprendiz de la artista. En realidad no es un prólogo pues este libro no lo requiere. Acompañar a Bela en sus búsquedas, en su rebeldía, en su esfuerzo por superar tan-tas barreras que sabemos ahora horadadas por su talento valió tanto la pena, que pena no hubo.

Es muy sorprendente, pero invito a leer un libro que dice que el sentido de la escritura como rasgo, como muesca en la tela, la piedra y el alma es superior al de su denotación cuando el arte lo toma, porque lo pone en esa dimensión en que saben andar los artistas de hondura: en el ple-no centro del corazón de las buenas personas, sí, pero que son buenas porque saben ser compa-sivas con los suyos/otros, que han sido eliminados por simple y llana maldad, y tienen la rebeldía para decir, y actuar, para que sea posible el nunca más. El ya basta.

Hay tantos riesgos y realidades que no han acusado recibo de esta sentencia… Un humanis-mo certero guía la reflexión de Bela Gold. Una pasión fuerte, hilvanada con el tesón y la incoer-cible necesidad de gritar, acompañar, respetar y romper el silencio, colaborar con la memoria para no quedarse en ella, condolerse en el duelo, y del duelo dejar rastros, manos, loncheras,

maletas, tumbas… Y por la vida, sin dejar la memoria a un lado. Hacer de la memoria alforja de piedras contra el totalitarismo que si bien en el Holocausto llega a su situación límite humana, también anida en nuestra vida diaria: son los otros siempre fines, permanente condición de posi-bilidad para ser nosotros, nunca medios. Nunca más Auschwitz. Quizá sólo el arte nos pone en la plena condición del hombre, de la nostalgia de Primo Levi al preguntar si esto es un hombre.

Vaya usted a leer, a ver lo que se piensa, a pensar lo que se ve. Esa travesía tenemos enfrente, y es mar abierto a su mirada, a su compasión, rebeldía y coraje. Nunca más.

Manuel Gil Antón

prólogo

Para Milorad Pavic los pensamientos del hombre son como las habitaciones de una casa: unas están lujosamente adornadas, en otras se arrumban los recuerdos no alegres, otras reciben la luz solar y otras dan al traspatio.

Dedico esta obra a quienes han iluminado mi propia casa, a quienes con su amor y comprensión me permiten tener la más lujosa de las moradas:

a Jorge, Natalie e Ilan.

´

Introducción

How do we ensure that “never again” isn’t an empty slogan…

I believe we start… by fighting the silence that is evil’s greatest co-conspirator.

He reminded us that evil has yet to run its course on Earth. And it hasn’t.

Barack Obama

La representación estética e historiográfica del Holocausto desde un punto de vista general no debería ser diferente a cualquiera otra representación que tome en cuenta un pasado histórico. Sin embargo, al plantear el problema de la representación de la barbarie, de la destrucción de una parte de la humanidad y de la civilización, no se puede limitar solamente a la interpretación histórica, sino que se hace necesario ir más allá de la intención.

La representación estética de acontecimientos como el Holocausto guarda íntima relación tanto con el acto de redefinir el estatus de “estética”, como con la dimensión del hecho histórico y la atrocidad del mismo. La impresión anímica que produce el término Auschwitz se contrapo-ne con el deseo de que la vida, el arte, el pensamiento, la discusión y la política sigan su curso.

En este libro se pretende presentar el enfrentamiento, mencionar lo que no se puede decir, darle forma a lo indecible y representarlo estéticamente; ello, por la necesidad de usar el recurso de la representación para lograr los objetivos de la preservación de la memoria, los objetivos de la educación y la denuncia de los hechos.

Debido a esto se genera una irremediable tensión, que habrá de resolverse con la conciencia de que más que cualquier otra manifestación del espíritu humano, el arte tiene la capacidad de servir como bálsamo de justicia, a partir de su inmensa capacidad expresiva, incluso de aquello que por su magnitud es indecible.

El arte se funda en la dimensión conceptual y estética. Para ser vislumbrado necesita de la concepción estética y, para ser comprendido, echa mano de la intervención conceptual. Así, se genera una reciprocidad entre lo estético y lo conceptual. Esta correlación confiere al arte una claridad de conocimiento muy importante para lograr entender y transmitir un mensaje con alto grado de complejidad.

Sin embargo, el arte tiene límites y es necesario estar consciente de ello. La representación ar-tística del Holocausto tiene los estéticos y morales. Es importante advertir que es una obligación la transmisión de los significados de tan atroces acontecimientos a las nuevas generaciones, con ello se refrenda el valor de esas manifestaciones, ya que sólo así se logrará perpetuar la vigencia de esa realidad.

una visión artística posible

No se trata de quebrar un tabú, sino de darle legitimidad a partir de su desmitificación. Las posibilidades de establecer por medio de estos testimonios los documentos de archivo, el re-chazo a la representación mimética, que se limita a narrar lo ocurrido, es ajeno a la creación de imágenes idealistas y de consuelo. Esto implica un proceso de resignificación de las evidencias históricas que dan testimonio de tal hecho, la generación de un discurso que permita al artista y a los espectadores apropiarse del dolor y sufrimiento, y al mismo tiempo aleccione sobre lo fu-nesto para evitar su repetición.

Cuando estudiamos o nos referimos a la historia de la humanidad, entendemos el registro de los acontecimientos del pasado analizando críticamente los documentos que certifican los he-chos para el pasado no reciente, pues para el pasado inmediato, para la actualidad, los hechos pueden ser –son– testigos auténticos de la historia.

Es necesario reiterar que no se trata de hacer ni equivalencias entre la crueldad humana ni se-mejanzas cuantitativas y evolutivas en las que el Holocausto es, sin duda, la más grande muestra de una barbarie científicamente elaborada. Por el contrario, el propósito es indicar que más allá de la magnitud de los hechos hay un denominador común. Las manifestaciones del arte ante el horror son también pertinentes en situaciones históricamente diferentes.

Podemos o no referirnos a ella como a la historia de los aniquilamientos, que por desgracia han plagado nuestra humanidad. Sólo referirnos a la historia del siglo xx nos conduce a identi-ficar que, en el centro de esta centuria, aparecen los campos de concentración: por mencionar, por desgracia, algunos ejemplos, los campos de trabajos forzados y los campos de entrenamien-to para la muerte. Las purgas de Stalin y sus campos de la muerte, los campos de extermino y concentración (Lager) de la Alemania nazi, los campos de concentración en China durante el régimen de Mao, el genocidio del pueblo armenio, las matanzas en Ruanda, las purgas en Cam-boya, la masacre de hindúes y paquistaníes, el drama de Darfur, los conflictos étnicos, raciales, territoriales, religiosos de África, por nombrar sólo algunas de las masacres, violencia sin fin, re-fugiados por cientos de miles y limpiezas étnicas como la de Bosnia y Albania.

Todas ellas tienen como denominador común la discriminación –religiosa, sexual, de géne-ro–, la intolerancia del individuo por aquello que le resulta ajeno, que le es diferente, hoy en día, sin embargo, es necesario destacar que las dinámicas sociales han generado que la discrimina-ción tenga un nuevo cariz: el de la indiferencia. En la actualidad vemos a los mendigos y a los discapacitados con desdén, con lástima. El discurso público no ha colaborado en la atención de la problemática que se enfrenta, por el contrario, ha provocado que, ante los esfuerzos por acep-tar esta situación, los sujetos ignoren o simplemente vean como natural su condición y que por lo tanto, los que la padecen, la resuelvan por sus propios medios.

Cabe señalar que, sea por discriminación, por odio o cualquier otra circunstancia la muerte deja marca, cincela con dolor las hendiduras. Incuestionable resulta el hecho de incluir en este

análisis, en este manifiesto del sufrimiento, el lamento por los aterradores y cobardes genocidios perpetrados por la misma humanidad, por nuestros mismos congéneres. Resulta muy complica-do y doloroso establecer un número exacto de estos tristes y dramáticos acontecimientos en el mundo. Cuando nos referimos a los hechos, tan frío es el enfoque que, para acercarse al tema, no nos queda otra alternativa que recurrir a las estadísticas. Esta obra contribuye a la propuesta de una humanidad más consciente y misericordiosa, y deja atrás las miserias propias del hom-bre. Este texto trata, lo he ampliamente comentado, de destacar la importancia y función de la memoria, recordar lo acontecido y no conceder ni dar paso al olvido. Esto es válido para todo evento de barbarie.

Este ensayo presenta, a partir de una visión artística y con la aplicación de nuevas tecnologías, un espectro de la memoria con implicaciones políticas, sociales y éticas, para manifestar lo ine-fable a partir de símbolos y metáforas polisémicas, que de otra manera hubiera sido imposible materializar.

El luto, el duelo, la memoria, el no olvido: al parecer, no se ha recordado lo suficiente. Las barbaries se repiten. Los crímenes de la humanidad contra la humanidad no han cesado. Si re-cordamos a Manuel Reyes Mate, hoy más que nunca, necesitamos reorientar el pensamiento. De lo contrario, la memoria que recupera los hechos y hace responsable a la historia, rendirá testi-monio de nuestras acciones y omisiones, si no conocemos nuestro pasado estamos condenados a repetir nuestros yerros interminablemente, eso sí, cada vez con mayor eficiencia y éxito.

En esta obra no se utilizan imágenes fotográficas, ya que hay un rechazo a la obviedad en el mensaje. Los documentos se abordan no sólo como testimonios, sino como testigos del horror. Aun tratándose de documentos, papeles, escritos, cartas o etiquetas ello no los hace inertes; por el contrario, los convierte en verdaderos testimonios de una brutalidad ejercida sistemáticamen-te y con estricto orden administrativo y burocrático. No son necesarios los comentarios inter-pretativos en esta obra, ya que el mismo documento de archivo y su tratamiento deben ser los detonantes de la interpretación.

En este orden de ideas, se destaca el papel relevante que tienen el silencio y la memoria en la ma-nifestación artística. El silencio no es sólo el significado del olvido. El silencio debe ser suplantado por el recuerdo, por la memoria. Sin embargo, silencio y memoria serán objeto de análisis, donde se destacará que su audacia en la representación artística no es gratuita. A pesar de lo inquietante y doloroso a que conducen las manifestaciones artísticas, éstas traen consigo una satisfacción que tiene que ver con el placer. Esta perturbación y confrontación entre traer a la manifestación ar-tística un tema conceptual y temáticamente desgarrador, y el tratamiento que se le da al mensaje, estético, a todas luces, produce una conmoción que podemos denominar como catártica.

Como hipótesis, se plantea el uso de la estética como factor detonante de una contraposición que permite reforzar el mensaje de la obra visual que deberá estar alejada de la búsqueda del

Introducción

una visión artística posible

placer estético “voyerista”, es decir, de aquel placer que busca el observador, donde se procura al-canzar satisfactores “estéticos” en la observación de lo terrible, lo espeluznante y lo desgarrador.

Ello supone el establecimiento de un proceso de apropiación de signos lingüísticos, don-de en su posproducción y posterior conversión en imágenes, subyace la idea de presentación de concepciones estéticas que abordan el horror de una época conflagrada dentro del colapso de la civilización europea. ¿Es posible agregar momentos estéticos a lo horrible, a lo moralmente in-aceptable? Se trata de llevar la expresión artística al límite de la contradicción con la finalidad de provocar, con esta paradoja, la más brutal confrontación.

Metodología

El planteamiento de producción de la obra artística que se presenta a partir de este texto no pretende recrear la historia. Más bien, busca alcanzar mediante el uso de las nuevas tecnologías (nt) la inserción de un nuevo contexto de percepción de la misma obra de arte, la construcción de paradigmas remite por necesidad a modelos estéticos que transfiguran y perpetuan la memo-ria, seleccionando objetos de archivo, los cuales al ser reelaborados por necesidad aluden a los documentos testimoniales.

La tarea de esta investigación constuye una cosmovisión artística, donde el artista –creador– y su obra exploran las posibilidades de las nt. Éstas se utilizan de manera adecuada y sobre todo, al estar conscientes de sus límites se puede dar lugar a una modificación sustancial del discur-so artístico y de las técnicas que originan la obra de arte. Esto remite por fuerza a la definición/construcción de un andamiaje teórico que permita ver las obras de arte como obras abiertas, que pueden ser abordadas desde distintos miradores analíticos, éticos y estéticos. La empresa supo-ne que, aunque dichas categorías son distintas, en algún momento se cruzan y confluyen en todas las actividades humanas, por lo que la obra de arte es el pretexto idóneo para revisar el empleo artístico de las evidencias en un evento fundamental, por el horror de sus dimensiones en la vida moderna de la sociedad: el Holocausto.

Por tal motivo, este estudio de las creaciones artísticas referentes al Holocausto tiene que ver con una revisión de la imagen y su función/concepción como portadora compleja y epifá-nica, que involucra un reconocimiento crítico de sus impulsos y motivaciones (causas/razones), donde el manejo alarmista y de denuncia de esta barbarie tiene que acabar, y lograr que sean concebidas como expresiones artísticas que se ubican en el mundo de los hechos, de las ideas y de la memoria.

Abordar de esta manera los sucesos de Auschwitz reclama un andamiaje teórico/conceptual que permita responder las siguientes interrogantes: ¿cuál es el proceso crítico radical ante la

situación extrema de la ruptura de la ética en vida?, es decir, ¿cómo entender y explicar que la humanidad fue capaz de incurrir en semejante atrocidad, cuando se supone que la cultura y el avance científico supondrían desterrar cualquier resabio de odio y venganza?

Asimismo, este texto se aparta de las revisiones críticas que se han hecho en torno al trabajo artístico realizado en los campos de concentración. No denuncia y acusa, eso ya se ha hecho y ha encontrado eco en otras expresiones de la actividad humana. Lo que pretende es que las evi-dencias del exterminio judío sean reapropiadas y resignificadas; con el propósito de perpetuar la memoria, donde el uso de la estética sea un factor detonante y antagónico para reforzar el men-saje de la imagen.

Una de las críticas y acercamientos al arte es observarlo como un medio generador de trans-gresión, para sacudir a la sociedad, a sus modelos y mecanismos de interrelación; no obstante lo anterior, se desecha tal pretensión y en su lugar lo que se busca es la rendición de un testi-monio que al mismo tiempo evoque y rememore; es decir, que guarde luto y preserve la me-moria colectiva. Los derroteros expuestos explorarán el humanismo, como corriente filosófica ejemplar para alcanzar los objetivos planteados; revisar el humanismo desde sus preceptos, sus complacencias, sus límites, sus reformulaciones y avances que van dando lugar a subco-rrientes denominadas posthumanistas y en consecuencia a no pocos intelectuales denominados posposthumanistas.

Para la revisión estética/artística, se recurre al análisis y las pretensiones creadoras que gene-ran el discurso artístico y que necesariamente obligan a reflexionar sobre los antecedentes y los paradigmas de la expansión de las categorías estéticas. Es necesario analizar iconográficamente las obras de arte y al mismo tiempo contrastarlas con el uso o empleo resignificativo de las evi-dencias documentales y de archivo que gracias a las múltiples posibilidades de manipulación que ofrecen las nt y las técnicas de producción artísticas permiten vincular el presente con el pasado.

Este análisis ético-estético-artístico no prescinde de los elementos formales que constituyen el discurso iconográfico, es más, echa mano de otras herramientas analíticas como el uso del len-guaje escrito en su modalidad de letra y palabra. La interpretación, reflexión y explicación que el artista, el crítico y el espectador construyen al estar frente a obras de arte, ya sean originales o piezas documentales que son resignificadas, demandan del lenguaje para resignificarlas nueva-mente, con el propósito de ubicarlas en su propio aparato cognitivo, bajo los propios términos y parámetros emocionales y estéticos de quien se planta ante la creación artística.

Este ejercicio triangular de apropiación-manifestación-reapropiación (dialéctico), esboza la configuración de una matriz lingüística, estética y de impronta, donde el dibujo como testimonio fehaciente, reclama el acto de escribir, ya que sin escritura no hay historia y sin ésta el individuo está condenado a repetir sus yerros y reproducir con mayor eficiencia y crueldad actos denigran-tes de exterminio y aniquilación, con la carga cultural que ello implica.

Introducción

una visión artística posible

Las brechas que se recorren en este libro permiten adelantar que las obras de arte, más allá de su originalidad o re-creación, dan lugar a eventos polisémicos. Es decir, sin respuestas defi-nitivas, donde los múltiples significados derivan de las múltiples lecturas que los sujetos experi-mentan, al encontrarse visualmente con la propuesta y el discurso artístico, un ligero asomo a lo hermenéutico multiverso, donde hay tantas explicaciones e interpretaciones como espectadores se ubiquen ante las obras, y más aún, dichas interpretaciones están sujetas no pocas veces a esta-dos de ánimo o circunstancias específicas que hacen que uno mismo como espectador construya tantas interpretaciones como estímulos lo rodeen, condiciones que determinan los procesos de decodificación en manifestaciones y expresiones que muchas veces carecen de verbalizaciones que ayuden a apropiarse de las obras en sus propios términos.

En este orden de ideas, las determinantes señaladas permitirán que el análisis emprendido a lo largo del texto, más que elegir una categoría estética que explique el fenómeno de la apropia-ción y significación estética de las evidencias documentales del Holocausto, se pueda mostrar un contrasentido visual y de significados, donde el uso de la paradoja, la dicotomía, los contrastes y contraposiciones como instrumentos visuales que refuerzan el discurso están íntimamente liga-dos a la apropiación y re-creación mediante las nt de dichas evidencias.

El triángulo arte-técnica-tecnología se redimensiona constantemente. Ejemplo de ello es el grabado donde el color, las texturas, los materiales, los formatos y las dimensiones como parte de los elementos formales, así como en el discurso iconográfico metafórico confluyen en la docu-mentación de un fenómeno histórico-sociológico para explorar una nueva materia iconográfica y sus consecuencias, así como sus posibilidades de penetración y evitar su olvido.

I. Memoria, duelo y humanismo

Memoria: Holocausto y duelo

Hoy tuve que encomendar un nombre propio a la memoria. Con el nombre propio Mnemosyne, también quise evocar el título de un poema de Hölderlin. Un poema de duelo, por cierto, y sobre un duelo casi imposible; un poema para cuando se carece de lamentación cuando el duelo se requiere, cuando es un requisito. El don (doron) de Mnemosyne, insiste Sócrates, es como la cera donde todo cuanto deseamos preservar en la memoria se graba en relieve dejando una marca, como la de los anillos, correas o sellos. Preservamos nuestra memoria y conocimiento de ellos; luego podemos hablar de ellos, hacerles justicia, mientras su imagen permanezca legible.

Jacques Derrida, Memorias para Paul de Man

Más de la mitad de la población mundial actual, nació después de la segunda Guerra Mundial. La cantidad de sobrevivientes a ésta, los que tuvieron una experiencia personal durante el “na-cionalsocialismo alemán”, disminuyen día con día. En el acontecer de la vida cotidiana se olvi-dan muchas cosas. Se censura la memoria. No se quiere recordar “viejas historias”.

El Holocausto, la shoá, Auschwitz, o los tantos nombres del luto judío, justifican por sí mis-mos un estudio sobre los alcances y repercusiones que tuvo este atroz suceso. Su relevancia ra-dica en no olvidar.

La importancia de la memoria, de recordar lo acontecido en el Holocausto, no radica sólo en mantener presente un aberrante capítulo de la relación entre judíos y alemanes. Dicho evento fue un laboratorio del olvido, pensado como un proyecto de olvido: no había que dejar ningún rastro de ese crimen para que desapareciera de la memoria de la humanidad, que tenía como propósito final la destrucción, de una vez por todas, del significado del pueblo y la cultura judía.

Es importante hacer énfasis en que esto no debe quedar almacenado en ningún rincón o museo sin relevancia, es un imperativo acercarnos a Auschwitz, a la reflexión sobre la memoria y el olvido. Allí se pone de manifiesto que recordar es reconocer la injusticia que fueron los actos de barbarie.

Se pretende presentar en esta obra desde el arte y sus posibilidades tecnológicas, una visión de la memoria con implicaciones políticas, sociales y morales, útiles para revisar críticamente el pasado y la historia. El sueño europeo moderno desgajado, que pugnó por construir un mundo desde la razón, un mundo ilustrado, desde la ética y con gran impacto entre intelectuales, artistas y gente de la cultura. Ya no fue más posible soñar con la paz perpetua, la reconciliación y la racio-nalidad. Llegó la guerra, arribaron los nacionalismos y dominó la barbarie de los totalitarismos.

una visión artística posible

La necesidad reciente de aferrarse a la memoria y hacer de la memoria una materia de estudio pareciera ser un síntoma, refiere Dominique La Capra, o al menos un interés, un deseo de ser solícito con el problema de la historia, a sabiendas de que esta involucra el presente y el futuro:

La memoria –a lo largo de sus fallas y trucos– posee preguntas para la historia porque ésta señala problemas aún latentes o llenos de emoción y valor. De forma ideal, la historia examina crítica-mente la memoria haciendo un intento mayor al trabajar a través de un pasado que no ha desapa-recido (La Capra, 1998).

En ello descansa la importancia del trauma como una de las razones para entender esta ne-cesidad de aferrarse a la memoria. ¿Olvidar? El trauma tiene su mayor efecto en la víctima, y con justa razón. Para las víctimas especialmente el trauma ocasiona una falla o ruptura en la memoria que fractura la continuidad con el pasado. En el caso de las víctimas de la shoá, este trauma repercute en la imagen de la civilización occidental. El trauma del Holocausto no sólo reverberó en Alemania y en su población sino que alcanzó a otros grupos y poblaciones en el mundo.

Para Wiesenthal (1989) el sitio de la memoria es también el sitio del trauma. La memoria no ha sido suficiente para resolver el luto de los dolientes. Las modalidades del luto no fueron sufi-cientes y en su momento, el luto fue interrumpido y su necesidad fue racionalizada, permitiendo así trascender el pasado del dolor y de la pérdida. “Mnemosyne,1 de la mitología griega, o bien entendida como ‘la memoria’, aparece como la madre de todas las musas, o la madre de todas las artes” (Magris, 2007:338).

Frances Yates, historiadora inglesa, retoma la historia de este arte en El arte de la memoria, donde analiza los procedimientos utilizados por Giordano Bruno para vigilar, divulgar y tener el mando de la información, a través del “arte de la memoria”. Giordano Bruno se formó como fraile dominico en un convento de Nápoles, donde aprendió las “artes de la memoria”, así se convirtió en un experto en ellas, lo que le valió que la Iglesia lo condenara por el peligro que

1 Abbagnano anota que Mnemosine o Mnemosina, que en griego antiguo significa “memoria”, era la personificación de la memoria en la mi-tología griega. Hija de Gea y Urano que junto con Zeus era la madre de las musas. De este modo Zeus se unió a Mnemosine nueve noches consecutivas y así engendró a las nueve musas, quienes nacieron de un parto múltiple. El arte de la memoria, visión de estudio filosófico de la memoria, surge al mismo tiempo que la filosofía. Se trata de un arte muy antiguo, que el filósofo Cicerón atribuía al poeta Simónides de Ceos, alrededor del año 500 a.C. La “mnemónica” enseñaba a utilizar las imágenes mentales para fortalecer la evolución del mecanismo del acto de recordar. El estudio de la filosofía suministraba la posibilidad de emplear convenientemente las ideas y los conceptos que emanaban de las ideas. Este arte fue cultivado por los sofistas. Al final de la Edad Media, junto a la escolástica, filosofía cristiana de la Edad Media, que llevaba al hombre hacia la comprensión de la verdad, como ejercicio de la actividad racional, parece fenecer, para resurgir en el Renacimiento, especialmente desarrollado por Giordano Bruno, quien por su dedicación al trabajo produjo varios escritos. Con la llegada de la hermenéu-tica y el neoplatonismo, cae en la “desmemoria”.

I. Memoria, duelo y humanismo

implicaba su sabiduría, esto lo conduce a cometer “actos subversivos” al intentar impartir sus conocimientos del arte de la memoria, considerado como un secreto hermético: “¿Será la memo-ria de Bruno una memoria natural o fue obtenida por arte de magia?” (Yates, 1996).

Para los judíos es la memoria la que le da sentido a la vida, ya que debemos recordar hasta la última generación, haciendo del atributo de la memoria un acto de justicia y caridad, y a su vez propiciando un acto de redención a las víctimas. Recordar es misericordia y equidad para con los sacrificados: “La memoria es resistencia a esta violencia: significa ir a la búsqueda de esos dé-biles que han sido humillados y eliminados” (Magris, 2007:338).

A lo largo de la historia de la humanidad han existido pueblos enteros que han sido elimina-dos en silencio y en total oscuridad, culturas que han sido avasalladas por el aterrador poder de la máquina de la destrucción. La memoria queda como cimiento de toda identidad individual y colectiva. Un lugar de la memoria es también un lugar del trauma. Ésta es una historia trágica y una trágica memoria de un duelo no procesado. Los lapsos de la memoria del trauma están unidos a la tendencia a repetir, revivir y exteriorizar escenas traumáticas del pasado compulsiva-mente, ya sea en procedimientos artísticos, en la proliferación de museos, monumentos, memo-riales y testimonios de sobrevivientes (García, 2008).

El testimonio es una fuente fundamental para la historia. Si se toma en cuenta la edad avanza-da de los sobrevivientes, es sustancial dejar constancia y evidencia viva de la experiencia, so pena de que la memoria viva se convierta en cosa del pasado. El reconocido poeta israelí Abraham B. Yehoshua, escribió en 2005 el artículo “El largo duelo del Holocausto”, publicado en el perió-dico El Clarín de Buenos Aires, Argentina en esa misma fecha.

Este destacado intelectual judío denuncia el horror, y dice que: “dejó secuelas que aún hoy cuesta procesar” (Yehoshua, 2005). Cada sociedad crea sus propias estrategias para reconstruir su memoria. Los judíos armaron la propia. Al principio, la falta de información y “la falta de voluntad por informarse debido a la impotencia que se sentía […] la suerte de las comunidades arrasadas en Europa” estaban envueltas en una “nebulosa” (Yehoshua, 2005).

El Holocausto aniquiló a seis millones de judíos, que representaban un tercio de la po-blación mundial de ese pueblo. A partir de entonces, el número seis millones pasó a ser una especie de código de horror. Durante un largo tiempo, esa gran tragedia quedó en parte bo-rrosa, lejana y abstracta, guardada en un “cajón de horror” (Yehoshua, 2005). Un fenómeno extraño, una especie de pacto que imponía “no hablar, callar, borrar”. El temor a las perse-cuciones, al aislamiento, al antisemitismo atroz. El hecho de pensar en los muertos y en la trágica experiencia podía paralizar la voluntad de enfrentar los nuevos retos que la vida y la historia anteponían.

El riesgo de la depresión y la impotencia habría impedido superar y reponerse, pero también ese afán de reprimir los recuerdos propició no elaborar el luto y el duelo correspondientes. Hoy

una visión artística posible

en día, los judíos se encuentran en las “entrañas del duelo” (Yehoshua, 2005). Un duelo no ela-borado, que no se acaba y ocupa nuevos espacios tanto en la mentalidad como en las emociones de las nuevas generaciones. Aún no se resuelve, no se digiere, queda un debate emocional e in-telectual pendiente. Es el debate que involucra a la humanidad entera: cómo ocurrió, cómo fue permitido. Un debate esencial.

Memoria y olvido. Los procesos históricos

Memoria

El filósofo Jacques Le Goff plantea que la conciencia de la modernidad nace del sentido de rup-tura con el pasado (2006:134). Con este autor se confirma que lo nuevo incorpora lo viejo. Lo “viejo” es la memoria buscando rescatar la historia. ¿Qué relación habrá entre la memoria y el olvido?, ¿se podrá encontrar esa ruptura en los procesos históricos? En su libro, Pensar la histo-ria, este autor establece una relación dialéctica entre campos que se delimitan: pasado/presente, moderno/antiguo. Pero es el futuro el que aparece como factor determinante, por eso la con-ciencia de la modernidad; lo nuevo, lo moderno que aparecen ante la fractura con el pasado. El pasado que aquí planteamos como centro de interés es el que se construye como una forma de preservación para defender y conservar la memoria colectiva.

La memoria colectiva tiene una relación estrecha con la identidad. La identidad como sociedad es necesaria para rescatar la memoria colectiva. El concepto de memoria histórica se revela como determinante para delimitar la historia del tiempo presente y la reconstruc-ción del pasado: “La memoria ha constituido un hito importante en la lucha por el poder. Apoderarse de la memoria y del olvido es una de las máximas preocupaciones de las clases, de los grupos y de los individuos que dominan y han dominado las sociedades históricas” (Le Goff, 1991).

Para delimitar el tiempo presente y reconstruir el pasado, la idea de memoria histórica junto al concepto de experiencia vivida es determinante. En los crímenes del Holocausto se mezclan algunas interrogantes: relaciones de la memoria y la historia, la deuda histórica, el olvido, lo que se puede perdonar y lo imperdonable. ¿Existe un deber de la historia? ¿Es-tará el deber de la historia comprometido con el deber de la memoria? La historia explica el suceso, y lo torna racional. La memoria recupera los hechos y responsabiliza a la historia. La shoá se torna para la historia en un suceso doloroso, vergonzoso y desafortunado para la civilización.

I. Memoria, duelo y humanismo

I.1 Libro de artista. Huecograbado intaglio intervenido (40 × 40 cm), 2007

una visión artística posible

I.2 Libro de artista compuesto de 10 páginas con huecograbados-intaglio (118 × 96 cm)

I. Memoria, duelo y humanismo

El duelo

Parece que a veces no basta la memoria, o a lo mejor no se ha recordado lo suficiente. Las bar-baries se han repetido. Los genocidios se han multiplicado, dice Manuel Reyes Mate, pero con otras formas: un nuevo “imperativo categórico” (2003). No sólo es la relación de la filosofía lo que Adorno planteaba, no es un simple “imperativo categórico”, sino hay que reorientar el pensamiento y la acción de tal manera que ese pasado no se repita. No es un simple imperativo moral, es un imperativo metafísico. Se trata de una nueva interpretación de la realidad (2003).

Se debe llevar luto. Se debe elaborar el duelo. Elaborar un duelo nunca resuelto definitiva-mente, por respeto a las víctimas atrapadas por el horror, aniquiladas por el mal. Ese horror que nunca podrá alcanzar una explicación ni justificación. El duelo es inseparable del respeto a la víctima. Paul Ricœur, filósofo y antropólogo francés, en su libro Tiempo y relato, expone un enunciado paradigmático:

Las víctimas de Auschwitz son, por excelencia los delegados, ante nuestra memoria, de todas las víctimas de la historia… La victimación es ese revés de la historia que ningún disimulo de la razón logra legitimar y que, antes bien, manifiesta el escándalo de toda teodicea de la historia (1985: 272).

Auschwitz es el acontecimiento fundamental en el pensamiento europeo. No se puede decir que la filosofía y la historia le han dado la espalda a Auschwitz, pero a la luz de los acontecimientos, pareciera que no le hicieron mucho caso. La tragedia de la segunda Guerra Mundial tiene que haber dejado marcas indelebles en el pensamiento europeo de la posguerra. Si se concede que Auschwitz representa la figura de una barbarie extrema, por un lado, resulta difícil explicar y comprender, aunque es factible hoy conocer mucho, todo o casi todo; por el otro, no podemos identificar las causas históricas que hayan conducido de manera lógica a tal resultado.

Walter Benjamin, Franz Kafka, Franz Rosenzweig, pensadores y filósofos determinantes de una época, supieron leer a tiempo la historia. Fueron los “avisadores del fuego”, expresión a la que aludió el mismo Benjamin:

Ellos supieron leer y advertir del peligro que se cernía sobre la humanidad, revelando con capa-cidad y con los límites de la razón los gérmenes letales de una civilización. Los “avisadores del fuego” habían avisado de la existencia de campos de concentración y llegaron los campos de ex-terminio. Se había denunciado la insignificancia del individuo concreto por parte del progreso y lo que tuvo lugar fue un crimen contra la humanidad; el hitlerismo fue descrito como la irrupción del mal elemental, desbordando con su furia los diques de la civilización occidental, y lo que he-mos visto ha sido la transfiguración casi natural del hombre civilizado en hombre criminal (2003).

una visión artística posible

Coincide con esta idea Manuel Reyes Mate, en la entrevista “Recordar es reconocer la actualidad de la injusticia pasada”, concedida a Daniel Barreto. Ahí declara que la historiografía moderna y la memoria tienen en común el interés por el pasado, sin que necesariamente se interpreten ambos conceptos de la misma forma. La historia hace referencia a los hechos, mientras que la memoria se ocupa de lo que no pudo ser en esa historia, delibera acerca de la autoridad de los sucesos que no “llegaron a ser”. Cuando Benjamin se refiere a la “memoria”, habla de “historia”. Por su parte, Benjamín aún hablando de “la memoria”, se autorrefiere como historiador, porque –afirma– “una historia sin memoria es mera ideología de los vencedores” (Barreto, 2005).

No se pueden tomar en cuenta los logros del progreso cuando éstos se construyen a partir de los oprimidos. El problema de la memoria es su debilidad. Es imposible entender cómo se ha ol-vidado Auschwitz. O corre el peligro de olvidarse. Puede haber muchas razones que expliquen la necesidad del olvido: “a la memoria se le adjudican poderes subversivos, –la política de la memo-ria– y entonces se la administra en función de los intereses políticos de la época” (Benjamin, 2005).

¿Por qué tienen éxito las políticas de la memoria? ¿Qué tiene la memoria para afianzar el co-nocimiento y defender la verdad? ¿Qué mecanismos maneja el olvido? ¿Se puede proponer la creación de una cultura de la memoria? ¿Cuáles serían los cimientos esenciales para fundamen-tar una cultura de la memoria? El mismo historiógrafo en esa entrevista cita a Heidegger:

no se olvida al ser por descuido. Es algo inevitable a nuestro modo de conocer. Lo que se quiere decir es que nuestra forma de conocer es olvido porque consideramos que hay algo en la realidad que es insignificante para el conocimiento. Olvido e insignificancia es lo mismo (Barreto 2005).

Entonces, ¿a qué mecanismos de la memoria se tiene que apelar?, ¿qué es la memoria?, ¿qué es entonces la memoria de Auschwitz? Es necesario recordar que cuando se habla de Auschwitz hablamos de las víctimas, de las personas, de la humanidad. Esa humanidad, esas víctimas que reclaman un reconocimiento. Reconocer las injusticias y las agresiones de la barbarie sobre las víctimas. Ésa sería nuestra responsabilidad. El recuerdo hace lo posible por redimir el quebranto de la historia. Sin el recuerdo, los fracasos de la historia, es decir, “los fracasados y las víctimas” pasarían a formar parte de los “fósiles naturales”. Solamente el “recuerdo de los vivos” puede lograr que se reconozcan las injusticias cometidas: “Memoria es sinónimo de justicia y su antóni-mo es olvido, no injusticia” (Barreto, 2005).

Para Jacques Derrida, en Memorias para Paul de Man, la reflexión sobre la memoria está ínti-mamente relacionada con el duelo. Cuando se invoca a los que se fueron, a los que ya no están, decimos siempre “en memoria de”, in memoriam, “a su memoria”. ¿Qué se desea significar con esas expresiones? En cada uno de los casos, se sabe que aquel ser querido se ha ido para siempre, que está para siempre ausente. No se considera nunca, o no se desea creer en la muerte, “en esa

I. Memoria, duelo y humanismo

aterradora lucidez, a la luz de la flama incineradora donde aparece la nada, permanecemos en la incredulidad misma” (Derrida, 1998).

Derrida cita insistentemente en ese texto a Paul de Man, poeta de prodigiosa inteligencia del siglo xx. Derrida impacta en la insistencia con la que el poeta reflexiona acerca del luto y el due-lo. “Una meditación en la que la memoria acongojada está grabada hondamente. El discurso y la escritura funeraria no siguen a la muerte; trabajan sobre la vida” (Derrida, 1998).

Sobreviene una emotiva y obsesiva discusión acerca del duelo verdadero; ¿el individuo se encuentra en el corazón de la memoria?, ¿es posible entender el duelo?, ¿qué significa elaborar el duelo, hacer el duelo?, ¿se es capaz de entender el duelo?, ¿se tiene el poder para hacerlo?, ¿existe el derecho de tal cosa?, ¿es correcto?, ¿se trata de fidelidad? Si esta experiencia de la me-moria, de la conmemoración, del memorándum y de las memorias se topa con el duelo, ¿sería esto accidental? (Derrida, 1998).

En la posible afirmación del duelo, esta experiencia se transforma en doliente, la cual es la esencia misma del duelo.

El humanismo: perspectiva analítica

Adorno, como yo, decía que ocuparse del arte, la música o las notas de literatura, completaba y enriquecía la investigación científica. La frescura y el estímulo que uno encuentra en las artes, como creador o como consumidor alienta la imaginación científica; y al mismo tiempo, hay experiencias y perspectivas que uno expresa y entiende de modo más claro y convincente en un poema que en todo un ensayo científico.

Norbert Elias, El proceso de civilización

El presente ensayo propone que a través de la expresión gráfica se puede dar cauce a lo inefa-ble, a lo indecible, a lo que no tiene nombre propio, sino quizá símbolos que aluden a realidades incomprensibles en la lógica práctica. En este tenor, es necesario contar con una perspectiva de análisis que apoye y sostenga, a manera de andamio, la argumentación en la que se finca el ensa-yo. De este modo se recurre al humanismo, como soporte teórico-conceptual para dar solidez a nuestras propuestas de análisis.

Adorno sabía que las obras de arte operan en otra lógica a la predominante en la actividad práctica del hombre. La actividad del ser humano está orientada por el interés, y el cálculo instrumental del

una visión artística posible

empleo de ciertos medios para la obtención de determinados fines genera un “apetito feroz” que im-pide a la humanidad ser alguien si ese fuera el dominio total de la actividad humana. Por eso afirma:

Al enfrentarse las obras de arte con las necesidades dominantes, al modificar la iluminación de lo co-nocido, cosa a la que tienden por sí mismas, consiguen la necesidad de responder a la necesidad obje-tiva de un cambio de conciencia que podría terminar en un cambio de realidad (Adorno, 2006b: 361).

Hacia una delimitación general del humanismo

La elección del humanismo como soporte teórico-conceptual requiere de explorar y explicar cuáles son las bases de esa corriente del pensamiento. No se trata, por supuesto, de elaborar un estudio propio de una disertación filosófica en sí, sino de proponer una delimitación que nos permita operar con ella como perspectiva de análisis.

El primer acercamiento a este concepto requiere de explorar esta voz en los diccionarios de filosofía, que proponen y señalan que el humanismo es:

a) El movimiento literario y filosófico que tuvo sus orígenes en Italia en la segunda mitad del siglo xiv, y que de Italia se difundió a otros países de Europa y constituyó el origen de la cultura moderna.

b) Cualquier movimiento filosófico que considere como fundamento la naturaleza humana o los límites y los intereses del hombre. Se le identifica directamente con el Renacimiento, ya que sus fundamentos coinciden con los principios de esta escuela y son los que se refieren al hom-bre en su plenitud, su naturaleza, su historia y su mundo (Abbagnano, 1996).

Es esta segunda acepción la que interesa postular en primer lugar, pues se afirma que, como nú-cleo del humanismo, hay un criterio claro: fundarse, cimentar la reflexión, en el valor intrínseco de la naturaleza humana.

El humanismo rompe con las tradiciones predominantes de la Edad Media, centradas en la organización del pensamiento y la conducta como dictados divinos. Para dar sentido racional a la existencia, la perspectiva humanista enaltece las cualidades del individuo. Como consecuen-cia, hace énfasis en la responsabilidad del propio hombre en la conformación de su destino, sin eludirla a través de la existencia de Dios o de otras filosofías deterministas.

Una manera de expresar la tesis central del humanismo en un sentido general, más allá de sus diversas acepciones específicas, es la clásica expresión de que el hombre es: “...centro y medida de todas las cosas”. El humanismo exalta la dignidad y el valor de la persona como ser racional, quien, por ello, tiene la capacidad de hacer el bien y de encontrar la verdad.

I. Memoria, duelo y humanismo

Una vez asentado como valor último y universal el sujeto por ser tal persona, se siguen una serie de criterios que procuran preservarlo:

Consideran que las iglesias deben actuar separadas del Estado, pues las primeras ofre-cen patrones de conducta (normas) que son válidos para la vida privada, pero que no pueden ser, en un contexto de libertad de creencias o de no tenerlas, la base de la mo-ral laica que toda nación ha de construir.

Se oponen a los que pretenden usar el poder político para imponer dogmas e ideologías.

El compromiso del humanismo como corriente, y del humanista en el nivel individual, es con las artes y las ciencias, no coincide con una falsa dicotomía entre estas dos ma-neras de acceder a la realidad y su complejidad.

Apoyan por sus méritos esclarecedores a la investigación.

Desechan la ortodoxia no sólo si proviene del poder político, sino con independencia de su fuente.

Dan prioridad a la verdad por encima de la ignorancia. Consideran al saber como un bien público, parte de las aspiraciones y constitución a su vez de lo propiamente humano.

Son tolerantes

Creen en la razón, y,

Por todo ello, su búsqueda prioritaria es restaurar los valores humanos.

El humanismo clásico, con los rasgos antes dichos, propicia la exaltación de lo humano y de los valores clásicos: dignidad, libertad, cultura, estudio (instrucción), belleza, crítica, nobleza del alma, equilibrio y esfuerzo intelectual, moral, emocional, estético, social y político. Esta idea del humanismo llega hasta hoy y rige con sus fundamentos a la cultura occidental, momento clave en la historia del desarrollo de la humanidad. Como señala Dresden:

En una era de grandes tensiones sociales y económicas, de feroces y sangrientas luchas, de frecuen-te disipación inmoral y tumultuosa, el pensamiento humanista elaboró su visión de una completa armonía y una paz filosófica en la cual las tensiones se armonizarían mutuamente (1968).

Está considerado como doctrina basada en una actitud integradora de los valores humanos, cuya esencia, cuyo núcleo no cambia en el tiempo y donde su naturaleza es racional. Por ello, son un conjunto de tendencias intelectuales y filosóficas que tiene como objetivo el desarrollo de las cualidades esenciales del hombre.

Considera y reconoce a su vez, y con esto damos continuidad a las características centrales de esta escuela de pensamiento:

una visión artística posible

A la totalidad del hombre como un ser conformado por cuerpo y alma, en realidad cuerpo y dimensión espiritual o simbólica, no escindido sino integrado.

Destinado a vivir en el mundo y dominarlo.

Reivindica el valor del placer y asegura la importancia del estudio y el conocimiento de las leyes y la ética.

Reconoce la historicidad del hombre.

Revalora los nexos con el pasado, con respecto a los cuales tiene la libertad de oponer-se, conectarse reclamando lo que por razón de dominio le pertenece.

Esta corriente filosófica no hubiera sido posible sin el impulso al re/descubrimiento de la anti-güedad y su estudio. Reconoce el valor de las letras y de la educación clásicas: humanitas y pai-deia o “buenas artes” como disciplinas que otorgan o están orientadas a la formación humana.

Aproximación a algunos autores humanistas

Es muy importante señalar, quiénes son considerados los mentores o impulsores de las teorías humanistas. Iniciaremos con la posición de Giovanni Pico della Mirandola, quien es considera-do con frecuencia –injustamente– menos relevante que otros pensadores del Renacimiento, pero quien definitivamente transforma y emite nueva luz a la relevancia del “hombre” y “la dignidad humana”. Con sus ideas reafirma y potencia la importancia de la vida terrena del hombre. Su joven y nueva mirada, en sus 900 tesis, donde resume sus ideas filosóficas y su Oratio de hominis dignitate se considera, con razón, como el Manifiesto del Renacimiento y el humanismo: “Gran milagro, oh Asclepio, es el hombre” (Mirandola, 1993).

Pico della Mirandola es un pensador osado, sobresaliente en su época, pues se aventura, des-de su posición como estudiante de derecho canónico, a proponer que el hombre ocupe el centro del universo, el cual estaba colmado por Dios hasta entonces. Hasta aquí, y en reconocimiento a la obra de este autor, se puede concluir que el hombre se ubica ante nuevas definiciones y retos. Mediante el pensamiento de este filosofo, se pretenden proponer nuevas y mejores metas para la humanidad a la luz de los trágicos acontecimientos y de la pérdida de valores de la humanidad. No se debe dejar nuevamente al hombre olvidado y a la deriva.

El hombre del siglo xxi tiene que proponer como meta redescubrir y rehacer la dignidad humana perdida, replanteando una nueva propuesta humanista. Pico della Mirandola abre caminos recon-fortantes con la idea de plantear propuestas más luminosas y más “humanas”. Al exegeta no le fue fácil, como a todo pensador importante, sostener sus teorías. Tuvo que sortear muchos conflictos con las estructuras sociales dominantes. Posteriormente, la reflexión acerca de los valores centrales

I. Memoria, duelo y humanismo

del humanismo clásico entra en crisis. La discusión acerca de los conceptos filosóficos sobre ética y moral tomaron un nuevo cauce dada su importancia para analizar el comportamiento de la sociedad.

¿Es posible encontrar un núcleo de valores, o al menos un valor invariante en toda la historia de la especie humana?, ¿acaso no toda referencia ética es histórica y sujeta a cambios? La pér-dida de referencias que propone cierto relativismo histórico y el avance de nuevos conceptos, muchas veces vacíos de contenido, hace necesario considerar un debate serio y propositivo que recupere los valores de la ética y la moral humanistas.

En este tenor, es preciso reconsiderar, entre otras propuestas filosóficas importantes, el con-cepto del imperativo categórico, en el pensamiento de Immanuel Kant debido a la importancia que revisten los conceptos que aquí se plantean.

El imperativo categórico: Kant

Se considera a Immanuel Kant2 el iniciador de la filosofía contemporánea. Muchos son sus lega-dos, pero el que resulta fundamental destacar aquí, para los fines de este libro, es su aportación a la concepción humanista de la filosofía.

Para Kant, la libertad forma parte de la esencia del individuo. La libertad es un rasgo indis-cutible de la definición de persona, y por tanto existe en la razón y en la voluntad. Hay una li-bertad en la razón, y una libertad en la voluntad. Por eso, hay una “razón pura” o teórica y una “razón práctica” o ética. La libertad es el fin absoluto, el valor que sobresale en la integridad del ser humano. Esta integridad o plenitud aparece en la capacidad creativa del individuo, ése es el significado que tiene para Kant la libertad. En la teoría de la “razón pura” significa la capacidad de elaboración del pensamiento como propio del proyecto humano de conocer. En la ética, en lo que atañe a la “razón práctica”, la libertad tiene como límite al otro y su valor idéntico al nuestro.

Para Kant, el imperativo categórico es un mandato universal y necesario, por ende, no sujeto a cambios en la historia. Prescribe una acción como buena de forma incondicionada, manda y obliga a obedecer por la propia bondad de la acción, independientemente de lo que con ella se pueda conseguir. La acción, por lo tanto, carece de referencia a algún propósito extrínseco. Para Kant sólo este tipo de imperativo es propiamente un imperativo moral.

2 Immanuel Kant (Königsberg, Prusia, 22 de abril de 1724-12 de febrero de 1804), filósofo alemán. Es considerado como uno de los pensado-res más influyentes de la Europa moderna y del último periodo de la Ilustración. En la actualidad, Kant continúa teniendo sobrada vigencia en diversas disciplinas: filosofía, derecho, ética, estética, ciencia, política, entre otras. Una sostenida meditación sobre los diversos fenómenos del obrar humano nos remite necesariamente a Kant, que junto con Platón y Aristóteles constituyen, según la gran mayoría, el hilo conductor de los grandes aportes al conocimiento humano.

una visión artística posible

Los “imperativos categóricos” se entienden, de acuerdo con lo dicho, como normas totales, absolutas y necesarias que definen a toda conducta ética y moral. Si las elecciones éticas pueden ser adoptadas por todos y en todo momento, serán válidas como alternativa de conducta, o sea, como ley universal. Aquí se reafirma la autonomía del individuo. Al hablar de autonomía, habla-mos de libertad, de libertad del individuo y de libertad de la humanidad.

La humanidad, no sólo como conjunto de personas, sino como una categoría, debe ser un fin en sí misma y no un medio para lograr otros fines. Ninguna persona puede ser usada indigna-mente, como medio o como instrumento, con el ánimo de alcanzar o servir a otros propósitos que le son ajenos.

La dignidad humana es un propósito y condición fundamental. Los individuos, las personas, no deben ser utilizadas como instrumentos, no han de ser convertidas en cosas, y mucho menos en entelequias prescindibles derivadas de algún criterio excluyente del valor universal de los se-res humanos. Las personas, en síntesis, para el humanismo son un fin en sí mismas. No existe ningún uso válido del individuo. La dignidad personal es inviolable.

Este principio se encuentra en casi todas las religiones en las que se predica que el creador hizo al hombre a su imagen y semejanza: por ejemplo, en el tercer libro del Antiguo Testamen-to, Levítico, 19:13, se afirma: “No oprimirás a tu prójimo, ni le robarás. No retendrás el salario del jornalero hasta la mañana”. Y en 19:18: “No te vengarás ni guardarás rencor a los hijos de tu pueblo, sino amarás a tu prójimo como a ti mismo” (Reina, 1960).

Tratar al prójimo como a uno mismo se convierte en la piedra angular de la ética y la filosofía que exploran pensadores como Kant y Lévinas, entre otros. No se puede alcanzar una sociedad basada en la razón, siguiendo a Kant, sin un imperativo categórico que ha de ser obedecido como un deber moral dado que contiene y limita los impulsos individuales. Ese “apetito feroz” al que aludimos con anterioridad. Conocemos ejemplos de imperativos categóricos en la vida cotidiana en su forma imperativa: “debes hacer” o forma de prohibición “no harás” o “no debes hacer”.

El proyecto humanístico de Kant es alcanzar un nivel de “sentido último” de la vida, un nivel de esperanza, de ética e incluso, del goce dentro de la estética. Distintos intelectuales que han estudiado o abordado su obra, como Cassirer, consideran que en la “tercera crítica”, la Crítica del juicio, aparece la sensibilidad, la estética, la cual lleva al goce, al disfrute, y conduce a la es-fera de la estética. Todo esto deriva en la sabiduría que representa la explicación del hombre íntegro, ideal. En esa obra propone dos niveles fundamentales: el nivel de la vida, o sea, nuestra condición de seres vivos y nuestras vivencias, y el nivel del arte, como condición estética, como disfrute y dolor derivados de la sensibilidad.

Kant representa la totalidad de un proyecto filosófico desde un punto de vista racional, y des-de la visión existencial, representa la sabiduría, como esperanza, como creatividad y como rego-cijo a partir de la sensibilidad.

I. Memoria, duelo y humanismo

En la Fundamentación de la metafísica de las costumbres afirma algo central a nuestras inten-ciones de fundamentación teórica:

Sí, pues, ha de haber un principio práctico supremo y un imperativo categórico con respecto a la voluntad humana, habrá de ser tal, que por la representación de lo que es fin para todos necesa-riamente, porque es fin en sí mismo, constituya un principio objetivo de la voluntad y, por tanto, pueda servir de ley práctica universal. El fundamento de este principio es: la naturaleza racional existe como fin en sí mismo. Así se representa necesariamente el hombre su propia existencia, y en ese respecto es ella un principio subjetivo de las acciones humanas. Así se representa, empero, también todo ser racional su existencia, a consecuencia del mismo fundamento racional, que para mi vale; es, pues, al mismo tiempo un principio objetivo, del cual, como fundamento práctico su-premo, han de poder derivarse todas las leyes de la voluntad. El imperativo práctico será, pues, como sigue: obra de tal modo que uses la humanidad, tanto en tu persona como en la persona de cual-quier otro, siempre como un fin al mismo tiempo y nunca solamente como un medio (Kant, 1994).3

El “imperativo categórico” según Theodor Adorno

El imperativo categórico es uno de los conceptos filosóficos que mayor fascinación y reflexión han despertado. Desde la acepción kantiana, muchos intelectuales se han pronunciado al res-pecto, y Adorno4 es uno de los pensadores que han refrescado y revitalizado el discurso en torno al “imperativo categórico”. Según Adorno, aquél se sitúa como producto de una “dialéctica ne-gativa” o de una “ética negativa”, esto es, como una manera de plantear el imperativo a la mane-ra de un no rotundo a lo que la experiencia ha mostrado que es posible hacer si se abandona el respeto a la persona como fin en sí mismo.

Adorno percibe y propone a Auschwitz como paradigma de la máxima expresión de la vio-lencia nazi, como el fruto de la “dialéctica negativa de la propia civilización” (Traverso, 2003). Es la más emblemática y extrema regresión del progreso, de la sociedad y de la humanidad, pero por supuesto no la única registrada en la historia.

El fundamento histórico al que se refiere Adorno en este caso, hace inminente que el imperati-vo sea de carácter negativo: se fundamenta teóricamente un mandato para detener el mal y atajar

3 Las cursivas son mías.

4 Theodor Wiesengrund Adorno (11 de septiembre de 1903, Fráncfort del Meno, Alemania - 6 de agosto de 1969, Viège, Suiza), fue un filósofo alemán que también escribió sobre sociología, psicología y musicología. Se le considera uno de los máximos representantes de la conocida como Escuela de Fránkfurt y de la teoría crítica de inspiración marxista.

una visión artística posible

a la inhumanidad. Por ello, la necesidad de exterminar el sufrimiento es un imperativo categórico para imponer con firmeza un no contra la barbarie: “La libertad se hace concreta en relación con las figuras cambiantes de la represión: en la oposición contra ellas” (Zamora, 1997: 23-32).

En Dialéctica de la razón, obra escrita durante los terribles acontecimientos de la segunda Guerra Mundial, los filósofos Horkheimer y Adorno presentan al “nazismo como el resultado de un largo recorrido del racionalismo occidental” (Traverso, 2003). Por su parte, Zamora afir-ma lo siguiente:

Adorno sitúa, además, la dialéctica actual entre teoría y praxis en un horizonte histórico concreto. Es el horizonte de aquellos acontecimientos en que se nos presenta la recaída moderna de la bar-barie: Hiroshima y Auschwitz. Por ello, en relación con ese horizonte, la praxis necesaria se define como el esfuerzo por salir de la barbarie. Esta determinación histórica confronta a la praxis con aporías insoslayables como por ejemplo, la que existe entre la renuncia a la violencia y la impor-tancia de la no violencia, entre el reformismo y la revolución radical, entre la espontaneidad y la organización. Si, por un lado, la victoria del fascismo sólo fue posible con el empleo de la violencia, por otro, una praxis con sentido, sólo es imaginable como praxis no violenta (1997).

La aportación de Adorno acerca del imperativo categórico dice:

Hitler ha impuesto a los hombres un nuevo imperativo categórico en el estado de su falta de li-bertad: el de disponer de su pensamiento y su acción de modo que Auschwitz no se repita, que no vuelva a ocurrir nada semejante (Adorno, 2005: 358).5

A diferencia del imperativo categórico de Kant, que reclama para su operación que la ley moral debe estar apoyada sólo en una razón sin condiciones, el imperativo categórico de Adorno tiene un matiz subversivo, al proponer un imperativo impuesto, es decir, atribuye a los acontecimientos his-tóricos una fuerza imperativa. Es desde la historia, no desde la reflexión filosófica pura o el análisis abstracto de la naturaleza humana, que reencuentra el mismo núcleo propuesto por Kant. Lo hace dando un nombre histórico, sí, pero simbólico también: Auschwitz, sin referirse exclusivamente a él, sino como la forma más cruel y “racionalmente” planeada de considerar a otros como nada, como defecto de la naturaleza humana, como necesidad absoluta de exterminio: “si la experiencia histórica y el impulso contra el sufrimiento se unen, es posible pensar en algo así como un impera-tivo categórico después de la catástrofe de Auschwitz” (Zamora, 1997:32).

5 Las cursivas son mías.

I. Memoria, duelo y humanismo

En Mínima moralia. Reflexiones de la vida dañada, Adorno realiza un estudio filosófico y críti-co de las formas de la cultura contemporánea. Este libro es una explicación a partir de aforismos del colapso de la civilización europea durante la segunda Guerra Mundial.

En apretada síntesis podemos decir que el imperativo categórico kantiano deriva de una consi-deración abstracta y propone a la naturaleza humana como fin, jamás como medio y menos como instrumento de procedimientos de exterminio material y simbólico. Adorno reubica el imperati-vo desde la historia; simboliza con Auschwitz en términos negativos un nunca más, un rotundo no a la pérdida del referente humano como centro ético y objetivo de la política, el arte y la ciencia.

Sin embargo, el camino de Adorno pasa al menos por tres fases: luego de la catástrofe no se puede decir nada, tiempo después sí se debe decir para, como última fase, rematar su propuesta con la reafirmación del deber de denunciar, para que nunca más ocurra ni se olvide.

Algunas fuentes reparan en el siguiente diálogo, que se dio entre miembros de los ejércitos soviéticos y estadunidenses cuando liberaban los campos de concentración alemanes. Tanto los generales rusos como los norteamericanos ordenaron filmar lo que estaban viendo. La respuesta de uno de ellos condensa la fragilidad natural, y la abyección intencional –o a la que puede estar sometida– la memoria humana:

—¿Para qué filmamos este horror? —pregunta un soldado a su superior.

—Porque no ha de tardar mucho tiempo en que se diga que esto nunca ocurrió.

Es necesario no sólo porque no es creíble la capacidad de los humanos para destrozar a quie-nes les han negado la posición de humanos, sino también porque no ha de eludirse la respon-sabilidad sobre lo sucedido en Auschwitz, como cima vergonzosa de la capacidad destructiva intencional de los humanos, o bien en las ciudades japonesas bombardeadas o en Camboya. Esos sucesos no pasaron porque sí, sino porque alguien autorizó que pasaran. Habrá que obser-var fragmentos de esta evolución.

Elie Wiesel y Adorno no aceptan en cierto momento la posibilidad o la factibilidad ética de literatura sobre Auschwitz. La conocida frase es contundente y supura el azoro y el dolor ante lo inconcebible: “Una novela sobre Auschwitz o no es una novela o no es sobre Auschwitz” (Wiesel, 1974:405).

Esta posición rebasa la frontera de la literatura para abrirse a toda la experiencia artística que, como vimos para el propio Adorno, complementa y da sentido a la experiencia humana más allá de la supuesta seguridad del conocimiento científico y la certidumbre del dominio de las cosas por medio de la tecnología. La propuesta negativa es radical, pues ya no se trata de expresar ar-tísticamente el dolor, la memoria o el silencio de una manera determinada y simbólica del exter-minio, sino que el propio hecho histórico de Auschwitz cancela, o al menos afecta y transforma, toda experiencia artística: “Después de Auschwitz toda expresión artística y no sólo el arte sobre la catástrofe está afectada y transformada por ella” (Wiesel, 1974: 405).

una visión artística posible

Para Adorno era imposible concebir la idea de escribir poemas, pues ¿qué lenguaje sería capaz de penetrar los hechos?, ¿cómo se manifiesta lo inefable? La palabra resulta insuficiente, la palabra y no sólo la palabra sino cualquier manifestación estética resultan no sólo imposibles, sino fuera de lugar (éticamente). Imposible pensar, crear, pretender escapar de la barbarie. En sus palabras: “Atravesar el acontecimiento con el lenguaje. Con la letra. Dar cabida a la letra después de Ausch-witz –para Adorno– resulta bárbaro. Es imposible escribir poesía” (Adorno y Horkheimer, 2006).

Como se podrá observar más adelante, Paul Celan6 confronta el pensamiento de Adorno y es-cribe poesía. Este reto, esta necesidad que brota del mismo sitio en que Adorno considera inevi-table el silencio y el retiro del arte, conmueve profundamente al pensador alemán de la Escuela de Fráncfort y lo conduce a modificar su postura acerca de la pertinencia de producir obras de arte después de la tragedia.

En Dialéctica negativa. La jerga de la autenticidad se propone un nuevo postulado que ya no encuentra en el silencio el único modo de respeto por lo ocurrido: “tal vez haya sido falsa la fra-se según la cual después de Auschwitz ya no es posible escribir poemas. Auschwitz confirma el filosema de la identidad pura como la muerte”. (Adorno, 2005:332).

¿Podrán la creatividad en la literatura y el arte encontrar razón de ser como testimonios de esa catástrofe, principalmente como referencia de un destino trágico? El Holocausto es para to-dos los pensadores humanistas posteriores a sus lamentables fechas un momento definitivo en su pensamiento filosófico y social. El nazismo inventa el imperialismo biológico que se conoce hoy en día, pero realiza una síntesis y lleva al extremo las formas de violencia y de dominación que habían sido experimentadas antes en la historia humana europea.

El arte, para Adorno y Horkheimer, reta a la razón: la razón se puede emplear, y ha sido usa-da, de forma destructiva, es racional en el sentido de cálculo de medios (los inimaginables) para el logro de los fines (el exterminio), y destruye las potencialidades liberadoras de la modernidad a la que a pesar de todo defienden.

Por eso, Adorno plantea la necesidad de depositar sus esperanzas en el arte y la cultura. Ha pasado de su conclusión de la necesidad absoluta del silencio absoluto –la palabra no penetra

6 Paul Celan, poeta de origen rumano. Su nombre verdadero era Paul Antschel. Nació en Chernivtsi, Rumania, el 23 de noviembre de 1920 en el seno de una familia judía. En 1942, mientras estudiaba en la universidad de su ciudad natal, sus padres fueron deportados y murieron en un campo de concentración, mientras que él fue recluido en un campo de trabajo. Tras ser liberado en 1944 se trasladó a Bucarest, donde trabajó en una editorial, pero abandonó Rumania en 1947 para pasar una breve temporada en Viena. En 1948 se trasladó a Francia, obtuvo la nacionalidad francesa y dio clases de alemán en la Escuela Normal Superior de París. Celan tradujo al alemán las obras de Arthur Rimbaud, Ósip Mandelstam y otros poetas. Su primer poemario, Amapola y memoria (1952), incluye su poema más famoso “Muerte en fuga” (1948), una descripción del campo de exterminio nazi de Auschwitz-Birkenau. Su poesía, influida por el surrealismo y rica en imágenes bíblicas, ex-presa su sentimiento de lo absurdo de la vida moderna y la dificultad de la comunicación. Sus otros dos libros importantes son: Cambio de aliento (1967) y Hebras del sol (1968). Celan se quitó la vida arrojándose al Sena el 20 de abril de 1970.

I. Memoria, duelo y humanismo

los acontecimientos– a la convicción de que desde el arte, desde esa raíz que impide a la razón de la modernidad desbocarse, puede gritarse un “nunca más, jamás Auschwitz otra vez”. Celan, a contracorriente de lo pensado primero, lo ha refutado para bien, pues Adorno genera junto con sus colegas esa parte del patrimonio cultural que es nuestra: la teoría crítica, que conjuga teorías diversas que influyen en distintos campos del pensamiento, como estética, antropología, sociología y especialmente la filosofía. Este modo de ver la realidad tenía que ser revolucionario y transformador. Sigue a Marx de manera crítica y renovada, y coincide en que además de com-prender al mundo, el pensamiento ha de contribuir a transformarlo.

En cierto modo Habermas remata la búsqueda de estos pensadores, al distinguir la acción instrumental en la producción y en la política controlada por la democracia de la acción comu-nicativa, aquella que no se orienta por el cálculo, sino que brota del reconocimiento de la huma-nidad compartida y solidaria, propia de las ciencias de la cultura, pero también espacio del arte.

El significado que Adorno impone al llamar Auschwitz al Holocausto, el hecho de que no se refiera al Holocausto como conjunto sino que le ponga un nombre propio, es el sig-nificado de la muerte misma y no sólo al sitio de la muerte. Campos de concentración hubo muchos, pero el filósofo no se refiere al sitio específico sino que transforma el vocablo en metáfora de todo sitio de muerte material o simbólica de los otros, del quiebre definitivo de la moral y los valores humanos y éticos. No hay nada más allá. Por eso, ya sea desde la his-toria social con el horror nazi o en la personal al ser tratados como cosas, se puede entender la pregunta radical de Adorno: ¿puede haber arte y poesía después de la tragedia y la barba-rie?, ¿se puede hacer una representación sin ser infiel a las víctimas, cuando en su extremo el Holocausto representa la masacre no infrecuente de ser negados por el poder pequeño, desde el ladrillo donde se sube un dictador para oponer su voluntad o empedrar el sendero hasta hacerlo intransitable para ser nosotros?, ¿se puede comprender y expresar el verdade-ro significado del sufrimiento? El autor referido primero expresó que no, y luego –no sin difi-cultad y riesgo– encontró que es el único o mejor camino para gritar, desde muros, letras, notas musicales o escenarios “¡No más, basta!” Bastó y sobró y ahí está Auschwitz en la memoria.

Desde esa reflexión, muchas veces se ha planteado la imposibilidad de hacer una manifes-tación artística, pero tal vez no sea correcto expresarse así. La imposibilidad no radica en un problema de viabilidad, la imposibilidad es un problema de cuán concebible es la idea de la manifestación artística. ¿Será posible lograr que la manifestación artística se transforme en evi-dencia y testimonio de la muerte?, ¿será que con su presencia detenga, a pesar de su fragilidad, la posibilidad siempre abierta del retorno del terror? En este libro tal reflexión es central. Para comprender esta evolución es necesario otorgar un espacio a la poesía que modificó la posición de Adorno, pues se trata de el impacto de una manera de concebir el proceso artístico, su diseño

una visión artística posible

y técnicas, al servicio de un pensamiento liberador.

Evolución del humanismo

Los derroteros de la investigación consideran adecuado y pertinente dar cuenta de la evolución posterior de la corriente humanista, porque en ella se encontrará, sobre todo al llegar a Lévinas, otra base sólida para el andamio teórico que aquí se ha elaborado.

I.3 Wimpel. Impresión en plotter, gran formato.

Primera fase. Poema de Paul Celan, Fuga sobre la muerte, 2004

I. Memoria, duelo y humanismo

I.4 Wimpel. Dibujo directo sobre tela (20 × 140 cm).

Segunda fase. Poema de Paul Celan, Fuga sobre la muerte, 2005

I.5 Wimpel (detalle), bordado electrónico sobre tela (30 × 170 cm). Tercera fase.

Poema de Paul Celan, Fuga sobre la muerte, 2006

I. Memoria, duelo y humanismo

I.6 Wimpel (detalle), dibujo directo sobre tela (20 × 140 cm).

Poema de Paul Celan, Fuga sobre la muerte, 2005

una visión artística posible

El humanismo ateo

Para legitimar esta definición es necesario contraponer diametralmente a Dios y al hombre, sin que con esto se cuestione y se polemice en torno a la existencia de Dios. El estudio de la litera-tura, de las artes en general y del mundo de la Antigüedad hace que el hombre desarrolle una nueva comprensión de sí mismo y que cree conciencia como creador de sí mismo y del mundo, lo que equivaldría al ideal del “hombre universal”.

El concepto humanismo ateo contiene componentes que provienen de las ciencias antropo-lógicas. Si subyace al humanismo el dictum de que el hombre es la medida de todas las cosas, y el valor supremo es la libertad, eso significa que “la libertad de Dios y la libertad del hombre se excluyen mutuamente”. Los representantes más destacados del humanismo ateo moderno son: Ludwig Feuerbach, Karl Marx, Ernst Bloch, Jean-Paul Sartre, Erich Fromm, Martin Buber y Hannah Arendt, entre otros.

La propuesta de Fromm7

La identidad de filósofos y pensadores como Freud, Fromm, Derrida, Primo Levi, Lévinas, Buber, Frankel, Benjamin y Sholem, entre otros, es indispensable para interpretar y dar un alcance válido a sus conceptos, y para poder establecer una dimensión acerca de su pensamiento filosófico.

No podrían ser tratados todos de manera ni siquiera superficial, así que se ha elegido el pen-samiento de Erich Fromm por su importancia en los argumentos de esta obra. Para ello, es ne-cesario considerar que entre las aportaciones de Freud y los pensadores citados hay un abismo fundamental: el Holocausto y la segunda Guerra Mundial, en lo que se refiere a uno de sus últi-mos libros publicados, Moisés y la religión monoteísta, en 1939. La shoá se manifiesta como un verdadero parteaguas para el pensamiento en general y para el pensamiento judío en particular. Hay un antes y un después del Holocausto:

7 Erich Fromm nació en 1900 en Fráncfort del Meno, Alemania, en el seno de una familia ortodoxa tradicional. Ligado a sus antepasados rabíni-cos, fue educado en la tradición judía ortodoxa. La obra de los profetas fueron sus principales fuentes de pensamiento. Realizó estudios de psico-logía, filosofía y sociología en Heidelberg. Karl Marx, Aristóteles, Baruch Spinoza y la teoría crítica de la Escuela de Fráncfort son sus mentores intelectuales. Sintetizó de manera personal y novedosa el judaísmo, el psicoanálisis y el marxismo. Luego incorporó a su pensamiento filosófico la filosofía budista, que presentó como una revelación en Budismo zen y psicoanálisis. Fromm se comprometió en contra del fascismo y se hizo activo militante de los movimientos por la paz y el desarme. Se opuso al uso de la violencia como instrumento de cambio social.

I. Memoria, duelo y humanismo

Como pensadores participan del debate general sobre los grandes temas del pensamiento, como judíos dan cuenta de lo que significa ser judío antes y después de la shoá […] Nos referimos a los pensadores judíos que confiaron en las seductoras promesas del universalismo humanista y por el otro a los que conocieron la magnitud de la tragedia y a partir de este conocimiento replantearon su posición (Pilatowsky, 2004).

Es necesario destacar, sin embargo, que Freud también se refiere a la barbarie y a la deca-dencia europea en El malestar en la cultura (1930). Al explorar el pensamiento de Fromm se en-cuentra que el tema principal de la obra es la “humanidad del hombre” y entiende el porqué de la crítica a la religión, que desempeña un papel notable en su pensamiento.

La humanidad para Fromm es una “cuestión religiosa” no tradicional. La religión tradicional no le da el valor que él propone: le interesa la idea de una nueva religión, cuyo centro sea “la hu-manidad de hombre”. Fromm se opone a la idea de la religión tradicional. En esta nueva “reli-gión” el concepto de Dios se ve sustituido por la idea de un “verdadero hombre”, haciendo que su contenido sea la “humanidad del hombre”. “Esta existencia humana, esta nueva religión hu-manista está al servicio del despliegue de la personalidad y de la humanidad del hombre mismo” (Groth, 1970).

A pesar de que Fromm es de extracción profundamente religiosa, se transforma en un gran humanista, y sustituye a Dios por el hombre. Abreva de los profetas y su vida tiene un estilo ligado a sus maestros talmúdicos. Su primera fuente de estudio y conocimiento viene de un ho-gar religioso, del Talmud y de los estudios bíblicos. De ellos extrae las principales fuentes del humanismo.

En ¿Podrá sobrevivir el hombre? (2000) Fromm sintetiza su actitud de compromiso con el hu-manismo. Aunque Fromm es un fiel seguidor de Freud y de sus teorías psicoanalíticas, se aleja de la “terapia” y delinea como obra íntegra al ser humano. Fundamenta sus nuevas ideas laicas en los preceptos e ideales del judaísmo. Por ello, Psicoanálisis: judaísmo sin Dios es una de las principales teorías humanistas del siglo xx.

Fromm recoge y aborda de manera particular el concepto de amor en el judaísmo. El amor fra-ternal aparece en el Talmud, en la noción de ohev guer, la obligación de amor al extranjero. En el capítulo cuarto de El arte de amar (1956) destaca que la Biblia establece como el principal objeto de amor al necesitado, el pobre, la viuda, el huérfano y el extranjero, haciendo alusión a la ordenanza bíblica de “amar al extranjero, porque extranjero fuiste en Egipto”.

En Y seréis como dioses (1966) Fromm retoma ese concepto en alusión a la Halajá, o cami-no de observancia judaico. Como puede observarse, Fromm es un filósofo social en todo lo que significa, desde su primer ensayo “El shabat” (Fromm, 1927) su pensamiento se fundamenta en

una visión artística posible

lo freudiano, el psicoanálisis; pasa por una metamorfosis cuando decide una nueva valoración: relaciona el día del reposo universal con el deseo humano de la trascendencia y de superación de la rutina mundana.

La propuesta de Emmanuel Lévinas8

Entre las ideas desarrolladas por Emmanuel Lévinas sobre ética y filosofía, es fundamental des-tacar que su visión sobre el “amor de vecino” (Ahavat ha Re’a), proviene de un viejo hebraísmo que desarrolla una nueva dimensión de amor al prójimo. Este mandato es un “imperativo ético” aplicable a toda la humanidad, y surge en el siglo xvi.

Este “mandato” es uno de los mayores problemas de la ética, y representa uno de los grandes desafíos en las propuestas filosóficas de Lévinas y Buber. El propio Lévinas hace alusión a este reto en Totalidad e infinito (Lévinas, 1997) sobre la transmutación (De l’autre en autruí). “Tu li-bertad termina donde comienza la de los demás”. Por su parte, Derrida en un ensayo sobre Lé-vinas, L’Écriture et la différence, habla sobre esta coincidencia de ideas.

La filosofía de Emmanuel Lévinas responde a la crisis del humanismo occidental, el cual ha-bía implicado la ruina del hombre:

El humanismo clásico, centrado en un individuo racional y egoísta ha causado estragos en las for-mas de pensar de los seres humanos, en sus maneras de relacionarse, llevando a la aniquilación de los sujetos y de las culturas a partir de los esquemas individualistas de pensamiento (Delgado González, 2001).

A pesar de las pérdidas y el sufrimiento, el autor reformula un nuevo humanismo, fundamentado en “lo humano”. Aunque Heidegger critica el humanismo, al que tilda de “hipócrita y arrogan-te”, Lévinas retoma las ideas de Heidegger, aunque sin adherirse a esta posición. Su postura fren-te al humanismo se torna “humana”, sin ser moralista, reformula los principios a partir de la ética.

Para Delgado, la esencia de la filosofía de Lévinas está constituida por dos problemas esenciales:

La necesidad de trascendencia que experimenta todo ser humano ante la inminencia

8 Lévinas nació en Kovno, Lituania, en 1905. Vive y sobrevive a las dos grandes conflagraciones mundiales y la Revolución rusa de 1917. Re-sulta lógico que abandone el yo, para incorporarse al otro, a partir de su propia vivencia del horror. ¿Cómo se entiende la vida, lo humano, el ser en Lévinas? Lo humano, a través de la ética, formula un humanismo ético, entendido como “responsabilidad por el otro”, sin que esto implique responder a un proyecto filantrópico del sujeto, en sus propias palabras: “Es fruto de la exigencia inapelable de los otros que se convierte en obligación moral del sujeto”.

I. Memoria, duelo y humanismo

de la muerte, y

Su propuesta acerca de la constitución de la subjetividad para alcanzar dicha trascendencia.

Destacan en sus estudios los rasgos éticos, que hacen a este pensador y a su corriente filosó-fica distinguirse de la mayoría de las propuestas filosóficas contemporáneas. Desde los orígenes de la humanidad, la preocupación por la muerte ha sido una constante para los seres humanos. A pesar de la pluralidad de enfoques entre las diferentes corrientes filosóficas, la muerte tiene un significado negativo para los seres humanos.

Para Lévinas, la muerte no es una carga negativa, contrariamente a lo habitual, constituye una apertura y un anuncio de la “alteridad”, condición indispensable para la subjetividad, y ésta es la vía para la trascendencia. La propuesta de Lévinas es una reflexión acerca del concepto meta-físico ético, es decir, “la necesidad de la trascendencia que experimenta todo ser humano ante la inminencia de la muerte, y la constitución de la subjetividad como vía para alcanzar dicha tras-cendencia” (Delgado González, Ignacio, 2001).

La propuesta de Lévinas destaca por ser “esperanza ante el nihilismo y la ausencia de pro-puestas que caracterizan al pensamiento filosófico posmoderno”. Para él, la relación entre los seres humanos es la cuestión más importante con el objeto de poner fin a la violencia y evitar el sufrimiento. Este fundamento filosófico está basado en el respeto y en el reconocimiento hacia el otro. Allí adviene la subjetividad a través de la cual se logra la trascendencia.

Al replantear el problema de la subjetividad, Lévinas critica las posturas filosóficas que se centran en el yo, que han generado seres codiciosos, ególatras y concupiscentes. Promueve otra manera de ser: “Un humanismo verdaderamente humano, el humanismo del otro hombre, re-conociendo y acogiendo al otro como huésped, sin olvidar en todo este postulado su condición ontológica” (Delgado González, 2001:261-290).

Todavía falta dar cuenta de un aspecto central en su obra: la relación del ser humano con la muerte. Lo considera básicamente emocional, ya que es un nexo con lo excepcional, por ser un encuentro con lo desconocido.

En este mismo orden de ideas, se puede reconocer el trabajo de Giorgio Agamben (1942) filósofo que hace observaciones relevantes en el campo de la filosofía política contemporánea, en Homo sacer iii, lo que queda de Auschwitz dice que Auschwitz no representa sólo el campode la muerte, sino que es el lugar de un experimento sobre los “límites de lo humano”. El cam-po de exterminio se convierte en “estado de excepción”, es decir, la suspensión de toda norma, la pérdida del hombre de toda subjetividad, lo que incluye la pérdida de todos sus derechos, y por consecuencia, se convierte y se reduce a nuda vida.

Esta tesis, había sido ya enunciada por Lévinas, en un escrito que titula Algunas reflexio-nes sobre la filosofía del hitlerismo. El mal elemental de 1934. Lévinas opina que el hitlerismo

una visión artística posible

“supone las rupturas de los diques de la civilización”. Otra de las ideas que manifiesta es la de “total violación de la libertad, como sentimiento de liberación absoluta del hombre frente al mundo. Libertad como liberación de las condicionantes que suponen el tiempo y la historia”.

Abunda el autor que la ruptura con la idea occidental del hombre sólo sería posible si la situa-ción a la que el hombre está atado fuera erigida en el fundamento del ser del hombre, es decir, si la barbarie que se quiere domeñar fuera considerada principio espiritual del hombre. Y esto es lo que ha ocurrido cuando se ha convertido al cuerpo –que es algo a lo que el hombre está atado– en la base del hombre. El cuerpo no es sólo un desgraciado o afortunado accidente que nos pone en contacto con el implacable mundo de la materia. El cuerpo es, mejor aún, una adherencia de la que uno no escapa. La filosofía moderna ha descubierto el cuerpo y se ha reconciliado con él.

La esencia del hombre no está en un yo desprovisto de materia, sino en la relación con su cuer-po. Pues bien, el hitlerismo ha colocado en la base de su concepción de hombre el sentimiento del cuerpo, llevándolo al extremo, es decir, al centro de la vida espiritual: “lo biológico con todo lo que conlleva de fatalidad se convierte en más que un objeto de la vida espiritual, se torna su corazón”. El corazón de la vida espiritual es la sangre y la tierra, las llamadas de la herencia y de la tradición. El hombre ya no está constituido por la libertad, sino “por una especie de encadenamiento”.

Ser uno mismo no es estar por encima de las contingencias, sino “tomar conciencia del in-eluctable encadenamiento original, exclusivo a nuestro cuerpo; es sobre todo aceptar este en-cadenamiento” (Agamben, 2000:10). El hitlerismo eleva a ideología la reducción del hombre a nuda vida, que luego ejecutará en los campos de concentración. Pero lo que importa ver es que la biopolítica que quiere llevar a cabo sobre los cuerpos de los deportados es la proyección de una operación metafísica de encarcelamiento que ellos han operado previamente sobre sí mismos.

Agamben toma de Lévinas la tesis de la biopolítica pero para aplicarla no ya al hitlerismo, sino a toda la política moderna: “es el acontecimiento que marca de manera decisiva el propio espacio político de la modernidad […] es la matriz oculta de la política en que todavía vivimos […] es el nuevo nomos biopolítico del poder”. (Agamben, 2000). Para ello, cuenta no sólo con el antecedente de Foucault, sino también con la complicidad de Adorno. En sus propias palabras el historiógrafo Manuel Reyes Mate señala al mundo moderno como:

es un único campo de concentración que liberado de su contradicción se toma a sí mismo por el Pa-raíso Terrestre... todo es campo, no hay un exterior al mismo, sino que todos, víctimas y verdugos, detentadores del poder y oprimidos, todos estamos dentro, aunque con discursos diferentes. Los vencedores hacen un discurso universalista, colocándose por encima del campo (Reyes Mate, 2003).

Para Lévinas, Auschwitz es el lugar donde se pone en evidencia la obsolescencia de nuestra mo-ral. Muertos vivientes o vivos muertos. La indiferencia ante la vida y la muerte. La muerte física

I. Memoria, duelo y humanismo

sólo deberá llegar cuando el prisionero interiorice su inhumanidad, la no pertenencia a la espe-cie humana. Esto es muy importante para el filósofo, quien alude a Lévinas y dice que: “La liqui-dación física fue una consecuencia de la exclusión metafísica del judío de la humanidad”. (Reyes Mate, 2003). No resta sino señalar que antes de la liquidación física, ha habido –y en ocasiones asumida por las propias víctimas– una liquidación o exterminio simbólico: no eres humano, eres cosa o ni siquiera.

Otras veredas para el humanismo

La noción de humanismo está en continua evolución, y más allá de poner al hombre en el cen-tro, lo ubica en el centro de un ambiente, de un mundo que no es, como se esperaba ilimitado y eterno: las limitaciones y lo impreciso de la inteligencia humana no le otorgan al individuo ningún derecho de destruir la naturaleza o tratar de dominarla con o sin consideraciones éticas.

Por eso, en este trabajo es preciso dar cuenta de estas nuevas corrientes de pensamiento que aspiran a una superación del humanismo, en tanto la versión de las ideas y las imágenes prove-nientes del Renacimiento clásico, para actualizar dichas concepciones al siglo xxi, lo cual implica a menudo una asunción de las limitaciones de la inteligencia humana.

Los términos posthumanismo y transhumanismo constituyen un futurible estado en el que la especie humana es capaz de superar sus limitaciones intelectuales y físicas mediante el control tecnológico de su propia evolución biológica. Estas ideas corresponden más estrechamente a las ideas del siglo xxi, a las ideas del conocimiento científico. Esto es lo que distingue estos plantea-mientos del humanismo clásico, en los que la especie humana no tiene derecho inherente a pi-sotear a los otros seres vivos: no es la especie que domina, sino la que convive con la naturaleza.

El posthumanismo es resultado de cambios filosóficos, tecnológicos e históricos. El humanismo clásico, como ha sido definido con anterioridad, según el diccionario de la Real Academia Españo-la, “es un movimiento renacentista que propugna el retorno a la cultura grecolatina como medio de restaurar los valores humanos”. El humanismo clásico propicia la exaltación de lo humano y de los valores clásicos: la dignidad, la libertad, la cultura, el estudio, la belleza, la crítica, la nobleza del alma, el equilibrio y el esfuerzo intelectual, moral, emocional, estético, social y político.

Los posthumanistas radicales –deconstructivistas– rechazan toda herencia humanista y todo lo que este concepto conlleva: valores y teorías modernas, así como los conceptos de progreso acuñados hasta este momento. Los más moderados, considerados también como constructivos, procuran establecer nuevos conceptos a partir de repensar la mente, la razón y la libertad, y pro-ponen mejores formas para no romper del todo, por el contrario, pretenden renovar la herencia

una visión artística posible

humanista. Sin embargo, pensamos que una ideología posthumanista clásica9 viable debe consi-derar los serios y dramáticos desarrollos de las diferentes tendencias tecnológicas, su verdadera trascendencia en las realidades socioeconómicas y su incidencia en la vida de los seres humanos, tomando en cuenta su incidencia e injerencia en los problemas políticos, ideológicos y éticos.

Una porción de estos pensadores posthumanistas radicales sostiene posturas extremas, y con-sideran que se debe renunciar a toda postura humanista antigua, a la Ilustración, a los mitos fi-losóficos, a los valores modernos, sin considerar nociones positivas de las normas éticas y de las posturas políticas.

El impulso del progreso tecnológico ha hecho pensar y creer a partir de la revolución indus-trial que esta circunstancia llevaría al mundo al bienestar social. La aparición de la inteligencia artificial en nuestra vida cotidiana, confronta, entre otros, al postulado de Nietzsche, “la muerte de Dios”, a favor del hombre, y con su reverso: la muerte del hombre, a favor de las máquinas.

El posthumanismo adquiere la categoría de discurso a partir de la “muerte del hombre”, es decir, la era posthumana será consecuencia de este cambio radical donde lo hiperreal, lo abyec-to, lo siniestro y lo monstruoso, como otras dimensiones estéticas, podrán generar una nueva sensibilidad. El simulacro y la simulación son los nuevos discursos eje de esta sensibilidad con-temporánea. La cercanía de la ficción y la realidad perturban la percepción habitual. Sus re-cursos icónicos, al ser de procedencia tecnológica, han alterado la normalidad visual, estética y ética, y por consecuencia artística. Nosotros no sabemos aún cuáles serán sus verdaderas dimen-siones. Será necesario reconstruir los instrumentos de orientación para poder establecer nuevas rutas de interpretación.

Lo heterogéneo, lo discontinuo, lo fragmentado, la simulación, lo aleatorio, lo diferente, se-rán cada vez más visibles en las producciones estéticas. Ello demanda procurar un acercamiento a estas manifestaciones para entender e interpretar sus virtudes y limitaciones.

Un humanismo puesto al día tiene que reconocer que el ser humano evoluciona a través de un complejo mundo de objetos, normas, instituciones y tecnologías que él mismo crea. Éste es un concepto que se hunde en la tradición marxista, que afirma que el hombre construye y recons-truye su mundo y su propia naturaleza a través de la invención, tecnología, ley, norma y demás herramientas que hacen eficiente el proceso de producción, o bien, que el ser humano crea para su satisfacción. Los seres humanos no evolucionan naturalmente de una forma innata ni a través de un proceso evolutivo. De este modo, la evolución y el cambio aparecen al mismo tiempo que el hombre cambia y configura su mundo.

El hombre cambia y reconfigura su mundo junto a su propia transformación, la que a su vez

9 El posthumanismo clásico recogería la herencia de sus orígenes, pero en la nueva circunstancia tecnológica, económica y mundial que vivimos.

I. Memoria, duelo y humanismo

está determinada por los cambios que la tecnología ejerce en su forma de pensar. Esto trae como consecuencia los cambios en la manera de comportarse de los seres humanos.

Como paradigma de este tipo de reflexiones, cabe señalar un párrafo de un texto de Paul Viri-lio, intelectual, arquitecto y pensador, filósofo de la posguerra, para quien el relato de su biografía imprime una narración que es una secuencia de acontecimientos y una crónica en la que subraya hasta qué punto la segunda Guerra Mundial marcó un nuevo orden mundial, caracterizándolo con el signo de la violencia, al construir una nueva hegemonía que detonó una nueva sensibilidad.

Ese pensador, crítico “resistente” y despiadado –como él mismo se define–, de la era posthu-mana, hace de la guerra, un detonante inicial de su pensamiento y permite que la guerra ocupe un espacio central en sus reflexiones:

La aceleración del tiempo de la comunicación tiene efectos políticos y sociales […] Una nueva lógica de producción, basada en la deslocalización global y en una actividad fundada en la precariedad, que-brará la lógica de producción y de distribución tradicionales, cada empleado será una partícula vir-tual de una empresa esencialmente inexistente, cada ciudadano no será más que una lejana periferia; un inmenso suburbio circundará a la ciudad virtual que lo dominará por completo (Virilio, 2003:21).

Los efectos de las nt son múltiples y hasta cierto punto impredecibles. Las nuevas técnicas de información mezclan todo, eliminan la distancia y alteran el orden del tiempo. El accidente de los accidentes es el accidente del tiempo. En este sentido, el desarrollo científico se asocia al cri-men. Después de la primera bomba atómica, capaz de desintegrar la materia por la energía de la radioactividad, surge la segunda bomba, informática, capaz de desintegrar las naciones por la interactividad de la información. “La tercera bomba, la demográfica o genética, estallará en la-boratorios en los que se generarán las especies transgénicas, mejor adaptadas a las condiciones de contaminación del tiempo y la distancia” (Virilio, 2003:23).

Por lo anterior, deben articularse las complejas vinculaciones entre los avances tecnológicos y la transformación de la sociedad, sin endiosar la tecnología como si fuera una dinámica inde-pendiente, sino considerar con absoluta responsabilidad su presencia entre los hombres que la han creado.

¿Humanismo versus posthumanismo?

Como fue anotado con anterioridad, el término posthumanismo se utiliza para designar las co-rrientes de pensamiento que aspiran a una superación del humanismo, en el sentido de las ideas y las imágenes provenientes del Renacimiento clásico para actualizar dichas concepciones al

una visión artística posible

siglo xxi, lo que implica a menudo una asunción de las limitaciones de la inteligencia humana.

Se le identifica directamente con el Renacimiento, ya que sus fundamentos coinciden con los principios de esa escuela y son los que se refieren al hombre en su plenitud, su naturaleza, su his-toria y su mundo. Considera los límites y las posibilidades del hombre. A partir de estos cimien-tos, abarca los conceptos de la humanidad. Esa idea del humanismo llega hasta hoy y rige con sus fundamentos la cultura occidental, momento clave en la historia del desarrollo de la humanidad.

El humanismo es una doctrina basada en una actitud integradora de los valores humanos, y cuya esencia no cambia en el tiempo y su naturaleza es racional. Son un conjunto de tendencias intelec-tuales y filosóficas que tienen como objetivo el desarrollo de las cualidades esenciales del hombre.

Considera y reconoce a la totalidad del hombre como ser conformado por cuerpo y alma, destinado a vivir en el mundo para dominarlo. Reivindica el valor del placer y asegura la impor-tancia del estudio y el conocimiento de las leyes y la ética. Exalta la dignidad y la libertad del individuo. Establece firmemente su postura central frente a la naturaleza. Reconoce la historici-dad del hombre. Revalora los nexos con el pasado, con respecto a los cuales tiene la libertad de oponerse, conectarse reclamando lo que por razón de dominio le pertenece.

Esta corriente filosófica posee como característica el descubrimiento de la Antigüedad y su estudio. Reconoce el valor de las letras clásicas, de la educación: humanitas y paideia o “buenas artes” como disciplinas que le otorgan formación humana, diferenciándolo de otras especies. En el siglo xx, Jean-Paul Sartre califica como “humanista” su “filosofía existencialista”. Son un conjunto de tendencias intelectuales y filosóficas que tiene como objetivo el desarrollo de las cualidades esenciales del hombre.

En cambio, el posthumanismo –una forma de teoría posmoderna y postestructuralista– pien-sa que el yo es histórico y está construido socialmente mediante las relaciones sociales, las prác-ticas, los discursos, las instituciones. De este modo, se entiende que la humanidad está entrando en una era posthumana, donde el mundo humano subjetivo y objetivo sufren grandes cambios.

De acuerdo con los conceptos vertidos por esta nt, el posthumanismo provoca que los valores centrales del humanismo clásico entren en crisis. Hay diferentes enfoques y consideramos impor-tante el estudio de las distintas tendencias para establecer una postura crítica. Los posthumanistas radicales deconstructivistas rechazan toda herencia humanista y todo lo que este concepto conlle-va: valores y teorías modernas, así como los conceptos de progreso acuñados hasta este momento.

Los más moderados, considerados también como constructivos, procuran establecer nuevos con-ceptos a partir de repensar la mente, la razón y la libertad, y procuran proponer mejores formas y no romper del todo con la herencia humanista. Sin embargo, se piensa que una ideología posthumanista viable debe considerar los serios y dramáticos desarrollos de las diferentes tendencias tecnológicas y su verdadera trascendencia en las realidades socioeconómicas y cómo incide en la vida de los seres humanos, tomando en cuenta su injerencia en la problemática política, ideológica y ética.

I. Memoria, duelo y humanismo

Los posthumanistas reconstructivos y los radicales rechazan toda herencia humanista, los va-lores de la modernidad y el concepto de progreso. Una porción de estos pensadores posthuma-nistas radicales propone posturas más extremas, las cuales consideran que se debe renunciar a toda postura humanista, a la Ilustración, a los mitos filosóficos, a los valores modernos, sin con-siderar nociones positivas de las normas éticas y de las posturas políticas. Autores como Jean Baudrillard consideran que “los sujetos han desaparecido en los objetos, sujetos que deberían rendirse ante la tecnología y abandonar sus tontas ilusiones y control” (Fajardo, 1999). Estos ideólogos radicales demonizan a los seres humanos.

Foucault, filósofo francés, propone también “la muerte de lo humano” (Fajardo, 1999) como una forma de deshacerse del pensamiento humanista, de sus valores y de sus ilusiones. Cabe aclarar que el pensamiento de Foucault al respecto no está influido por los nuevos postulados tecnológicos, por lo cual no pudo haber verificado las ventajas y desventajas de esta revolución.

El impulso del progreso tecnológico hizo pensar y creer a partir de la revolución industrial que esta circunstancia llevaría al mundo al bienestar social. La aparición de la inteligencia artificial en nuestra vida cotidiana confronta al individuo con el postulado de Nietzsche, “la muerte de Dios” a favor del hombre y con su reverso, la muerte del hombre a favor de las máquinas, como se advierte páginas antes. Esta proclama de Nietzsche no contempló en su momento ni pudo prever que esta época estaría marcada por movimientos políticos e ideológicos, que a su vez llevarían a la huma-nidad a las guerras, a la destrucción de la sociedad, a la parálisis de los ideales y al desgaste social.

Ante la amenaza de la destrucción total de la humanidad, después de una guerra cruenta como la segunda Guerra Mundial, con la detonación de la bomba nuclear en Hiroshima y Nagasaki, hicieron su aparición diferentes argumentos de vencedores y vencidos sobre las causas de la masacre, pero no se encontraron argumentos coherentes que explicaran la destrucción. Sólo se encontraron contra-dicciones como justificantes de la barbarie. Los eventos dramáticos de la segunda Guerra Mundial ponen en duda los logros del humanismo y la Ilustración. La escala masiva de la irracionalidad puede prevalecer sobre lo racional para mostrar que la especie humana tiene la capacidad de autodestruir-se, y al mismo tiempo no puede controlar sus propias creaciones y logros tecnológicos. No puede evadirse de la reflexión el hecho de que la bomba atómica, que puede literalmente eliminar en un instante a millones de seres humanos y acabar con la humanidad, se descubrió a partir de la propia historia universal y de los avances tecnológicos. La civilización engendra por sí misma a la anticivili-zación. Debemos cuidar de desechar a la barbarie, instalada en la misma civilización.

La estructura básica de la sociedad, así como los seres humanos, sus protagonistas, son los mismos que hace millones de años, sólo revestidos por cambios tecnológicos. Se debe evitar que estos desarrollos y avances científicos caigan en manos irracionales. Se puede tomar como refe-rencia para el uso del término deconstrucción al periodo posmoderno, que se apodera de la he-rramienta y de este término para hablar de la deconstrucción de los sistemas.

una visión artística posible

La llamada deconstrucción deja un vacío enorme, en el cual queda reducido a escombros el hombre mismo, como proyecto y como centro de la humanidad. El posthumanismo adquiere la categoría de discurso a partir de la “muerte del hombre”. La era posthumana será consecuencia de este cambio radical.

Paul Celan: Fuga sobre la muerte

En una reflexión sobre la obra de quien esto escribe, Luis Ignacio Sáinz (2003) recuperó la si-guiente sentencia de Adorno: “La perpetuación del sufrimiento tiene tanto derecho a expresarse como el torturado a gritar; de ahí que quizás haya sido falso decir que después de Auschwitz ya no se puede escribir poemas” (Adorno, 1966:332).

Esto implica regresar a las preguntas: ¿cómo se puede poner en evidencia lo indecible?, ¿se puede representar con formas y conceptos el horror?, ¿de qué se trata la “representatividad de Auschwitz”? Esta cultura estética debería estar comprometida no sólo con la estética, sino que debe ser un acto de responsabilidad con la moral y la política.

Paul Celan es un poeta que se transforma en testimonio de una generación hecha ce-nizas y asume el reto de poner letra a lo innombrable. Fuga sobre la muerte (1989) es la muerte misma:

Negra leche del alba la bebemos de tarde

la bebemos a mediodía de mañana la bebemos de noche

bebemos y bebemos

cavamos la fosa en los aires no se yace allí estrecho.

Vive un hombre en la casa que juega con las serpientes que escribe

que escribe al oscurecer a Alemania tu pelo de oro Margarete

lo escribe y sale de la casa y brillan las estrellas silba a sus mastines

silba a sus judíos hace cavar una fosa en la tierra

nos ordena tocad a danzar

Negra leche del alba te bebemos de noche

te bebemos de mañana a mediodía te bebemos de tarde bebemos y bebemos.

Vive un hombre en la casa que juega con las serpientes que escribe

que escribe al oscurecer a Alemania tu pelo de oro Margarete.

I. Memoria, duelo y humanismo

Tu pelo de ceniza. Sulamit cavamos una fosa en los aires no se yace allí estrecho.

Gritad hincad los unos más hondo en la tierra los otros cantad y tocad

agarra el hierro del cinto lo blande son sus ojos azules

hincad los unos más hondo las palas los otros seguid tocando a danzar

Negra leche del alba te bebemos de noche

te bebemos de mañana a mediodía te bebemos de tarde

bebemos y bebemos

Vive un hombre en la casa tu pelo de oro Margarete

tu pelo ceniza Sulamit juega con las serpientes

Grita que suene más dulce la muerte la muerte es un maestro alemán

grita más oscuro el tañido de los violines así subiréis como humo en el aire

así tendréis una fosa en las nubes no se yace allí estrecho

Negra leche del alba te bebemos de noche

te bebemos a mediodía la muerte es un Maestro Alemán

te bebemos de tarde y mañana bebemos y bebemos

la muerte es un maestro alemán su ojo es azul

él te alcanza con bala de plomo su blanco eres tú

vive un hombre en la casa tu pelo de oro Margarete

azuza sus mastines a nosotros nos regala una fosa en el aire

juega con las serpientes y sueña la muerte es un maestro alemán

tu pelo de oro Margarete

tu pelo de ceniza Sulamit

Este estrujante poema es un clamor de voces que testifican la degradación de la vida del ser humano. Detona la muerte. El cabello de Margarita es metáfora de muerte. Los violines acompañan con música la tragedia y la convierten en una experiencia “culta”, refinada. La crueldad es escoltada por la gran sutileza de la música. Celan erige este poema a los despo-jos de los hornos crematorios. Los muertos de Auschwitz están allí. Celan escribe al son de la muerte. La poesía es parte del silencio. ¿Cómo representar el aullido con el lenguaje?, ¿el grito de guerra, la detonación de las balas en el tiro de gracia? Voz sin manifiesto, lamento que va del grito a la palabra. La imposibilidad de dar representación al espectáculo de la muerte, lo inefable.

una visión artística posible

Estas reflexiones nos llevan más allá del primer imperativo categórico de Adorno (no es po-sible escribir poesía después del horror) nos conducen a Celan: se tiene que escribir poesía no después del horror, sino sobre el horror.

Los límites de la lucha cultural: y sin embargo,es el sendero que nos queda...

La tensión entre la posición original de Adorno, reformulada ante muestras tan importantes como el trabajo de Celan en el terreno principal de la palabra, la poesía, ha de tenerse en cuen-ta como tensión, pues no es tan sencillo resolver el dilema.

Como se ha visto, la “crítica a la razón instrumental” (el cálculo, la maximización de la ganan-cia o el triunfo de la visión parcial de “mi mundo”) expresada en La dialéctica de la Ilustración encuentra la razón de su crítica radical en la palabra y realidad que simboliza Auschwitz. Sin freno, la razón instrumental deriva siempre en destrucción, al llegar sin remedio al empleo del otro como medio en el cálculo de la obtención de sus fines, y ese otro, la persona, puede ser un individuo, un grupo, una etnia, una nación… y exterminarlo es el imperativo máximo de la ex-clusión de la modernidad sin fronteras éticas. Por eso, la pretensión de construir la civilización se trasforma en la paulatina edificación de la barbarie. ¿No ha sido siempre ése el papel de la cultura? El propio Adorno enfrenta la tensión:

Esa cultura y la crítica de esa cultura fueron el universo que no logró impedir que la barbarie ocu-rriera. Porque en Auschwitz la cultura demostró que de sus entrañas surge la barbarie. O al menos que es incapaz de frenarla. ¿De que sirvió entonces esa cultura? (Adorno y Horkheimer, 1975:362).

Con toda razón, y siguiendo su implacable lógica de pensador comprometido no sólo con la rea-lidad, sino con la coherencia de su pensar, se enfrenta a la contradicción:

Si criticamos Auschwitz desde la cultura, lo hacemos desde un universo conceptual que no im-pidió que Auschwitz surgiera. Porque eso es lo alarmante: Auschwitz surgió en medio de una sociedad altamente culturizada. Surgió en un pueblo de grandes filósofos, músicos y poetas. Y si criticamos Auschwitz al margen de la cultura, alejados de la cultura, lo estaremos haciendo des-de la barbarie, de la cual Auschwitz es el máximo exponente (Adorno y Horkheimer, 1975:362).

Por ello, con coherencia implacable, Adorno reafirmó, en una nueva forma de decirlo, su

I. Memoria, duelo y humanismo

I.7 Wimpel (detalle), bordado electrónico sobre tela (30 × 1.70 cm).

Poema de Paul Celan, Fuga sobre la muerte, 2006

una visión artística posible

posición original: toda la cultura después de Auschwitz, junto con la imperiosa crítica a él, es basura (Adorno, 2005:331).10 En su obra procede rondando la tensión, la difícil solución entre el silencio, la expresión y el tipo de expresión que, en este caso es posible y éticamente responsable con las víctimas e incluso con los verdugos:

El sentimiento que después de Auschwitz se eriza contra toda afirmación de la posibilidad de ser ahí como charlatanería, injusticia para con las víctimas, contra que del destino de estas se exprima un sentido por lixiviado que sea, tiene su momento objetivo tras acontecimientos que condenan al ridículo la construcción de un sentido de la inmanencia que irradia de una trascendencia afirmati-vamente establecida (Adorno, 2005:331).

Por último, llega a la conclusión que ya expresamos, pero que se puede volver a escribir: “Laperpetuación del sufrimiento tiene tanto derecho a expresarse como el torturado a gritar; de allí que haya sido falso decir que después de Auschwitz ya no se puedan escribir más poemas” (Adorno y Horkheimer, 1975:362).

Éste es un claro ejemplo de la dialéctica de un pensamiento radical: una es la conclusión de que está prohibido, no como norma externa, sino como imperativo consustancial a la humani-dad que procura redimirse, escribir poesía y hacer manifestaciones artísticas para no ser injustos con las víctimas, para no manchar su nombre, porque no hay posibilidades de pensar más en la belleza ni en el arte después de la barbarie.

Años después, Adorno reconsideraría esa prohibición y sostendría que es necesario combatir el olvido, educar a través de las manifestaciones artísticas y retomar el lenguaje para que “la per-petuación del sufrimiento tenga derecho a expresarse y el torturado a gritar” (Adorno, 1975:362).

Cuando Albretch Wellmer y Vicente Gómez enfrentan interpretaciones de Adorno, conclu-yen que si se expresa, si se aprende de la historia, “lo decible es preferible a lo indecible, la pa-labra humana al gruñido animal” (Glantz, 2007:191). Por eso, para Adorno, escribir sobre el Holocausto resulta ser el último eslabón de la dialéctica de cultura y barbarie. Celan conmueve a Adorno y lo mueve de la posición radical que consagra el silencio. El poeta, en 1967, escribe “Ningún poema después de Auschwitz (Adorno)”.

¿Qué es lo que aquí se subsume bajo la categoría de poema? Rasga el poeta los velos –tañe, rasgu-ña– marca las caras del mundo: ante lo ojos del horror –llámese horno crematorio o inutilidad de los munícipes– nos revela esa cosa que somos. Porque el poeta mete las manos en la lengua viva como los arúspices romanos las introducían en los cadáveres para saber de qué se trata, cuál es el signo del día, el sentido de nuestras oscuridades (Lino, 2007).

10 Las cursivas son mías.

I. Memoria, duelo y humanismo

Paul Celan sí escribe poesía después de Auschwitz. Lucha cuerpo a cuerpo con la lengua alema-na y la redime, se la secuestra a los secuestradores, y posibilita que “la escritura poética advenga, es decir, sea un acontecimiento que la marque”. (Piñeiro, 2007) Nombra, y al nombrar, aunque sea paradójico, hace silencio.

Algunas notas sobre el andamio analítico

Toda esta excursión por la reflexión que hunde sus raíces en los imperativos categóricos kantia-nos, el de Adorno enmendado por él mismo frente al testimonio de Celan, que retoma los apor-tes de Fromm y Lévinas y advierte que sin una actitud crítica el humanismo clásico puede dejar fuera los problemas de nuestro tiempo, especialmente a las nt –haciéndolas nuevos becerros de oro o ignorando su impacto– que conducen a una mirada con la que serán iluminados los si-guientes capítulos.

Es preciso reivindicar la victoria de la vida sobre la muerte y la capacidad de expresarlo de to-dos los modos posibles. Se trata de la aportación más trascendente a las teorías humanistas. La total reivindicación de los valores humanos, así entendidos por Lévinas, por Adorno, por Levi, por Kant, por Fromm.

¿Qué hay que proponer después del análisis de las principales ideas humanistas del siglo xx, en tanto que Kant es una referencia importante del siglo xviii, con propuestas filosóficas que res-guardan antes que nada la moral, la ética, el respeto por el hombre?, ¿será posible imaginar, sin res-quemores una sociedad de sana convivencia, una sociedad tolerante y democrática? Es imposibledejar de lado las visiones originales adelantadas a su época de estos pensadores. Es impo-sible concebir una humanidad sin estas concepciones.

En el siglo xx son fundamentales las ideas de Adorno, Fromm y Lévinas, las cuales analizan el estado de la sociedad, la crisis del humanismo occidental, las consecuencias de las sangrientas confrontaciones bélicas, la intolerancia, la desigualdad, “la ruina del hombre”, y como conse-cuencia, sus propuestas del regreso a lo humano y a la reformulación de los principios de la ética y la moral bien entendida.

La “responsabilidad por el otro”, de Lévinas, conduce a reconsiderar las relaciones interpersona-les. Al responder a la crisis del humanismo en Occidente, preocupación ya planteada por Heidegger, Lévinas se preocupa por la “ruina del hombre” como desplome de una cultura, en su análisis acer-ca de la pérdida de la condición humana. Todas las categorías de la civilización se ponen a prueba.

Es necesario hacer, aportar, dejar un legado importante para trascender, y al mismo tiempo es fundamental sostener los atributos éticos característicos de estas ideas, los cuales distinguen a esta filosofía de otros planteamientos contemporáneos.

una visión artística posible

Si la esencia fundamental del pensamiento de Lévinas es “la necesidad de trascender ante la inminencia de la muerte”, y la búsqueda del yo subjetivo, no deja de ser también trascendental entender el origen de su preocupación: Lévinas sobrevive las dos grandes conflagraciones mun-diales y la Revolución rusa de 1917. De tales vivencias surge un valiente pensador, quien aporta ideas esperanzadoras con el fin de ayudar a resolver las graves deficiencias que aquejan a los se-res humanos y por ende a la humanidad.

Lévinas y su pensamiento son intrépidos y generosos al aportar al mundo normas éticas que intentan reponer los daños que infringe el “humanismo clásico”, que a través de sus apuestas ególatras y narcisistas deja a la humanidad un legado de barbarie, cinismo y destrucción. Ante lo expuesto y pensado es preciso preguntar ¿qué significa la muerte en vida como la advier-te Primo Levi?, ¿cuál es el significado ético y político del exterminio?, ¿qué trae aparejado el imperativo categórico de Adorno? El “imperativo categórico” adorniano confronta el actuar y pensar con el propósito de que la barbarie no se repita, para preservar la memoria. Las ideas de Adorno en torno a la manifestación estética también son imperativos categóricos: el arte, como evocación de la historia de las atrocidades, se hace presente como una forma de resistir frente a los hechos.

La experiencia estética en medio de la experiencia inhumana potencia los esfuerzos para ha-cer frente a los atropellos. ¿Qué significado tienen la preocupación por la libertad, por el amor al prójimo, vertidos en las ideas de Fromm? Como heredero del pensamiento de Kant, Johann Cristoph Friedrich Schiller (1759-1805) fundamenta la importancia de la educación artística, el origen de la belleza y su función desde la estética en el contexto de la sociedad y la cultura para el ennoblecimiento del carácter humano. A través de sus postulados orienta hacia una reflexión histórico-filosófica cuyo planteamiento fundamental es enaltecer a la humanidad. El humanismo debe ser un proyecto ético, fundamentado en la dignidad y la libertad de los seres humanos. Cul-tivar el sentido de la creatividad, de la inteligencia, la capacidad para la reflexión crítica, la liber-tad de pensamiento son desde Platón ideas fundamentales de un modelo humanista.

La búsqueda y la perspectiva de este análisis estarán dirigidas a encontrar un humanismo verdaderamente humano, centrado en el reconocimiento de los demás, despojado de profun-dos egoísmos y consciente de estar aquí, en el mundo, con otros seres vivos, con otros impres-cindibles, con otros como el agua y el aire, fundamentos de la naturaleza.

Las nuevas consideraciones de orden filosófico y las definiciones de los humanismos actuales deben ponderar que es necesario articular las complejas vinculaciones que se presentan entre los avances tecnológicos y la transformación de la sociedad, sin endiosar la tecnología como si fuera una dinámica independiente, sino considerar con absoluta responsabilidad la presencia de estos fenómenos y su incidencia en las relaciones sociales.

II. El análisis de la expresión gráfica

como discurso artístico

El origen

El interés por la recuperación de la memoria histórica conservada en testimonios, legajos y do-cumentos guardados, preservados y clasificados sistemáticamente y su posproducción artística, entre otras inquietudes creativas son parte de las motivaciones sustantivas que se desarrollan en este libro.

Una de sus características distintivas es la construcción de proyectos estéticos creando mode-los artísticos que contribuyan a transfigurar el lenguaje a favor de la propia obra y de sus inten-ciones a partir de modelos estéticos que perpetúen la memoria.

Esta obra tiene como particularidad reconvertir los textos en imágenes. El material apropia-do, transformado y posproducido proviene de documentos de archivo escritos, manuscritos, en su mayoría tipográficos, que acentúan la polisemia interpretativa, metafórica y conceptual.

Con anterioridad se ha señalado que esto se convierte en un doble juego, no sólo para quien retoma la historia de los documentos en un contexto artístico, sino también para quien narra la historia oculta detrás de las palabras. Hacer un relato de la verdad de los hechos y una delación (delatar-acusar) de éstos.

Roland Barthes (1995) escribe sobre las vicisitudes de la creación de la obra artística. Señala que lo primero que uno se pregunta es ¿qué está pasando ahí? Asimismo, en dicho texto se de-dica a analizar la cuestión que llama “los avatares de la pintura”. El autor continúa su reflexión señalando que el papel, la tela, el muro o cualquier soporte son escenarios que pueden usarse para algún suceso. Puede haber un relato figurativo, abstracto o conceptual.

Por otro lado, Jacques Derrida argumenta en La verdad en pintura desde cuatro perspectivas en torno a la pintura: desde una visión filosófica, desde la lingüística, desde la narración política para analizar el sistema de producción y reproducción, y luego desde los paradigmas de la esté-tica, que constituyen ineludiblemente pasos básicos para entender qué es la verdad en pintura. Para ello, sugiere delimitar los entornos de la obra artística: si se trata de hablar del discurso, del mercado, del encuadre, así como del título, color y trazo, entre otras opciones discursivas.

una visión artística posible

El estado del arte

La obra de arte, por muy abstracta que sea, siempre refleja, de algún modo, la estructura y las leyes ocultas de la realidad. La obra no es una creación ex nihilo, sino creación a partir de la experiencia del mundo, producto estético de una forma –entre muchas otras– de realidad.

Juan Omar Cofré, 1991

Como se mencionó, el discurso artístico tiene como referencia un mundo de ficción, por medio del cual simbólicamente alude o evoca determinado tipo de realidad; de ahí que se hable refi-riéndose al discurso visual de discurso ficticio o imaginario.

Se puede considerar que la obra artística tiene como característica ser un sistema de signos or-denados artificialmente y puede apreciarse como un sistema que se rige por su propia dimensión semántica. Tiene su propia realidad basada en dichos signos. Esto demanda una distinción clara entre la obra de arte como estructura empírica y material y el objeto estético, que es una realidad espiritual mientras que la obra es una realidad empírica y material.

En La verdad en pintura (Derrida, 2001), el autor se pregunta si la obra de arte es, entre otras opciones, un producto intuitivo, o sea, no explicable racionalmente. La obra artística tiene un origen espiritual, es decir, que obedece no sólo a la intuición, sino también a la necesidad mani-fiesta de la expresión sígnica y significante (lingüística, en el quehacer literario), que permanece abierta al análisis de la crítica estética.

La obra de arte tiene derecho a ser mística y misteriosa. Se crean relaciones con otras realida-des, no necesariamente empíricas o literalmente visibles. Se puede pensar que hay que formular un discurso erudito al hablar de la verdad acerca de la obra artística. Se tiene que pensar en que la filosofía o las corrientes filosóficas nos pueden ayudar a encontrar la verdad con sus postulados.

La filosofía occidental convirtió a la obra de arte en representación de la verdad, y en muchos casos en modelo o símbolo de la verdad. Si se refiere a lo esencial, lo central, lo específico, para distinguirlo de lo secundario, lo marginal, lo accesorio, cuando se pretende fundamentar una introspección acerca del acto creativo y del análisis de la obra misma.

Amos Oz, en el texto introductorio del libro La historia comienza (2007), narra que para dar inicio a una obra literaria “el estar sentado frente a una única y burlona hoja en blanco en me-dio de un escritorio desierto, como un cráter en la luna” es como extraer algo de la nada, con un gran vacío y desesperación. Iniciar una obra artística, tanto en lo gráfico como en lo literario, confronta al creador con la realidad de tener un discurso articulado. ¿Qué se quiere decir, qué

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

se pretende manifestar?, ¿se sabe de antemano qué interesa comunicar?, ¿cuáles son los objeti-vos?, ¿qué camino elegir si decidimos seguir en la aventura expresiva?, ¿qué técnica se habrá de usar para satisfacer la andanza y la filosofía discursiva?, ¿qué debe ir primero?, ¿cómo llegar al comienzo?, ¿se cuenta con un programa, hay una estructura? Los artistas garabatean en la hoja, la arrugan, la tiran, y vuelven a empezar, hasta que encuentran el qué y el porqué.

Empezar es difícil. Pero la dificultad se hace menor cuando existe el qué y el porqué. Es una estrategia. ¿Dónde empieza una obra? Toda obra es un contrato entre el artista y el público. Pero, como afirma Oz, hay toda clase de contratos. A veces el artista parece revelar sus secretos. Será posible suponer que hay un inicio particular para cualquier relato, ya sea gráfico, literario, conceptual o pictórico. Puede existir, algunas veces, un prólogo previo a la introducción, en el caso de la obra literaria. Pero aún así, siempre existirá un inicio antes del inicio mismo.

Desde dónde se produce la obra

La propuesta de producción artística que se presenta en este texto no pretende recrear la historia, sino que sin dejar de aludir a documentos testimoniales se construyen estrategias para conformar modelos estéticos que transfiguran y perpetúan la memoria. ¿Cómo? Con la selección de objetos de archivo, los cuales se reelaboran para insertarlos en un nuevo contexto.

Karl Marx, en La ideología alemana, alude a la diferencia entre la producción con “instru-mentos de producción naturales” y “los instrumentos de producción creados por la civilización”. Marx explica, en el caso de “los instrumentos de producción naturales”, que los individuos es-tán subordinados a la naturaleza, y en el caso de la dependencia de los “instrumentos de produc-ción creados por la civilización”, éstos se relacionan con “un producto de trabajo” (Bourriad, 2007). Este producto, a su vez, se relaciona con el capital, el cual se constituye con el trabajo acumulado por instrumentos de producción.

Para explicar la relación entre los términos posproducción y apropiación, es necesario destacar que Marcel Duchamp, a quien consideramos el mentor de esta tendencia de “apropiaciones” y descontextualizaciones de los objetos prehechos, en 1914 expuso un portabotellas, y utilizó como instrumento de producción un objeto fabricado en serie; con ello, trasladó a la esfera de la producción artística el proceso capitalista de producción: “el proceso de producción, o trabajo acumulado”. Esto a su vez se relaciona con la relación del comerciante, cuyo trabajo de interme-diario, o sea, el que desplaza de un sitio a otro un producto, lo convierte en eslabón importante en la cadena de los intercambios.

Para Duchamp, de acuerdo con Bourriaud, el consumo es también un modo de produc-ción, por tanto, la primera cualidad del ready made, es establecer una equivalencia entre elegir

una visión artística posible

y fabricar, y consumir y producir. El artista que se inserta en esta tendencia, al tomar algo de lo existente se “apropia” de lo que hay (objetos, archivos, documentos, obras artísticas reconoci-das), pero no lo toma al azar: elige de lo existente.

Según esta teoría, al mismo tiempo que el artista se apropia, consume. Un producto no es un verdadero producto, hasta que no se “consuma” en el acto de consumir. En esa relación se rea-liza: es real. Al igual que cuando alude a fabricar, su equivalencia sería producir.

La relación encontrada entre esta forma de recuperar la memoria, salvaguardando ar-chivos, documentos delatores de una época para poder ubicar esta forma de trabajo como semejante o asociada con las teorías de Nicolas Bourriaud y Hal Foster (Foster, 2004), obe-decen a una actitud coincidente con los fenómenos de comunicación que la sociedad de la información propicia. No hay casualidades, hay coincidencias que se explican sólo a través de compartir la misma época y los mismos procesos: “La apropiación es en efecto el primer estadio de la postproducción, ya no se trata de refabricar un objeto, sino de seleccionar uno entre los que existen y atizarlo o modificarlo de acuerdo con una intención específica” (Bou-rriaud, 2007).

Lo anterior significa que primero hay que encontrar el objeto prehecho en el mundo circun-dante para luego transformarlo, o sea, posproducirlo al ubicarlo en otro contexto. Notemos que el sentido de posproducción es equivalente a transformación: no se toma al objeto y se le expone a la mirada de otros, sino que es objeto de un trabajo que lo transforma, trasciende su forma de hallazgo para ser base de un trabajo artístico.

El proceso creativo

Lo anterior remite al hecho de aceptar que el acto creativo tiene que ver con el conocimiento, la sensibilidad y la estructura de un discurso. Éstos son participantes fundamentales en la integra-ción de los elementos que definen una obra artística. Por supuesto, debemos incorporar a este postulado el estudio de la técnica y el suceso experimental, es decir, la aventura cognitiva y es-peculativa para propiciar un oficio, fundamental para el buen desempeño del artista al elaborar una obra.

En este tenor, la formación técnica, adquirir un oficio, no debe limitarse sólo al estudio de los recursos formales y materiales, sino que debe contemplar la incorporación de hábitos intelectua-les que propiciarán la confección del concepto, instancia fundamental para la construcción del discurso y mensaje que materializará la alegoría de dicho mensaje.

El manejo de los recursos materiales debe estar supeditado a las necesidades que dicta el discurso. Al referirnos a los recursos técnicos que nos permiten indagar las diferentes variables

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

II.1 Amuleto de la serie El Libro de la Memoria. Impresión con foto emulsión

sobre cantera, intervención con técnica mixta (30 × 30 × 6 cm), 2010

una visión artística posible

II.2 Amuleto de la serie El Libro de la Memoria. Impresión con foto emulsión

sobre piedra cantera (30 × 30 × 6 cm), 2010

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

para poder descubrir valores texturales, lumínicos, colorísticos y muchos otros, no descuidamos los recursos conceptuales, y no se deja de lado el valor sígnico y metafórico de la expresión, en función de un discurso personal.

Plantear el uso de tecnologías diversas, y de las nt conduce a reflexionar acerca de la relación entre los procedimientos técnicos y los procesos creativos. Al reactivar el sentido de la experi-mentación se deja de lado la búsqueda de lenguajes adecuados para el mensaje. El desarrollo de las diferentes variables materiales enriquece y da sentido a los contenidos semánticos de la obra artística. Muchas veces la vía experimental depara sorpresas expresivas que enriquecen los pro-cesos creativos y descubren cualidades expresivas en los materiales, que puede llegar a aportar riqueza de contenidos, e inclusive, propiciar varias lecturas de significados, que son comúnmen-te conocidas como polisemias.

Una obra de arte no comienza con su ejecución práctica, es decir, al depositar la primera man-cha en el papel. Es necesario tomar decisiones acerca de los contenidos, el discurso preestablecido y tener plena conciencia de lo que se desea obtener y transmitir. La creación desde la nada, desde cero “del puro imaginario es casi imposible” (Irujo, 2008), Para explicar el proceso creativo de la obra que se analiza, es necesario entender que forma parte de materia existente: los documentos de archivo referidos. Al partir de esa impresión, fotografía o documento, se persigue transformarlos, usando nuevas posibilidades que permitan la experimentación y la búsqueda material, entre otros recursos, para descubrir en función del discurso los recursos expresivos que ayudarán a encontrar el lenguaje idóneo, por su mayor expresividad, para apoyar el redescubrimiento de otras realidades.

Aplicar métodos de cambio, invenciones y muchas variantes de operaciones transformadoras como hace Irujo, quien cita a Quintiliano, retórico y pedagogo hispanorromano, quien definió cuatro operaciones básicas, la quadripartita ratio, como productora de efectos retóricos. Estas operaciones son fundamentales como métodos y recursos creativos utilizados por artistas desde siempre. Se trata de: adiectio, que quiere decir “añadir, adjuntar”, mientras que su antónimo es detractio, que significa “quitar, omitir, borrar”, y que recurre también a la transmutatio, “permu-tar, cambiar de orden o lugar” e inmutatio, “sustituir, cambiar por otra cosa”.

Éstos son procedimientos aplicados a la obra para obtener los resultados de una búsqueda expresiva y metafórica. Es un hecho que estas operaciones retóricas se usan como medio de transformación de la imagen, muchas veces de manera intuitiva. Una metáfora, la figura retórica por excelencia, estriba en la sustitución de un concepto o palabra por otra, dejando entrever así una asociación. La asociación de ideas es un recurso del que se echa mano en el proceso creativo.

En la retórica del lenguaje se observa la aplicación de procedimientos como la fonética, la aliteración (Irujo, 2008), la repetición de letras, la onomatopeya, la repetición de sonidos, que procuran provocar asociaciones de ideas. Lo mismo sucede utilizando los recursos de la retórica, adaptados a la experiencia visual, cuando se pretende suscitar una asociación de ideas.

una visión artística posible

Para provocar efectos expresivos en una manifestación plástica, se busca una ordenación compositiva particular. En las manifestaciones visuales no se usan fonemas, sino colores, textu-ras, formas, espacios en blanco, contrastes visuales. En ocasiones, y éste es el caso, se trata de manifestar contradicciones o asociaciones paradójicas entre la imagen representada y su trata-miento estético.

Muchas veces los enunciados artísticos pueden ser ambiguos, o según Umberto Eco, el ar-tista crea “obras abiertas”, polisémicas, donde se pueden encontrar componentes que se alían o incorporan de manera caprichosa aparentemente pero que delatan contradicciones o paradojas. En esta obra, parte de los postulados es justamente resolver esa contradicción paradójica y con-flictiva: el horror y la estética como categoría discursiva. Se crea un enigma, una interrogante y no una visión estereotipada. Atracción y repulsión son componentes de este mensaje y discurso. Al intentar transformar una imagen descubrimos otras realidades, y así se sugieren otras posibles lecturas hasta donde la imaginación permita llegar.

Como puede observarse, en el acto creativo, el azar, la experimentación y el uso de diferentes materiales constituyen excelentes puntos de partida, siempre y cuando se haya delineado el dis-curso a seguir y los objetivos que se desean obtener.

El concepto como especificidad de un objeto de estudio

La importancia del concepto en la propuesta artística se justifica porque al ser el arte una invención conceptual cultural, ésta contiene un concepto, que se convierte a su vez en la identidad de cada propuesta. El arte es lo que la idea decide que sea. El oficio, complemento importante, permite que la idea se perciba físicamente. Cuando no hay concepto, no hay creación artística. Así pues, el arte es idea, forma e imagen. Una imagen será siempre una representación real o virtual.

El sentido de la obra será el descubrimiento o la obtención de la sensación deseada. Se elabo-ran construcciones visuales, y las obras se construyen a través de la expresión gráfica, otorgando un particular peso visual con acento en la reproducción del documento, sin ocultarlo.

De esta forma, la investigación amplía el campo de la comunicación y anexa el factor humano y educativo a los procesos de comunicación que acompañan a una obra artística. Será un logro enriquecer la experiencia de los individuos al propiciar un mayor compromiso con la humani-dad. Es necesario ir mas allá de la imagen representada. Habrá que leer detrás de la superficie, no basta con las texturas y los colores.

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

El uso del color y las texturas

En cuanto a la identidad que establece el análisis del uso del color, en este texto, la emotividad cromática aparece como factor determinante y expresivo. A través de recursos y procesos técnicos y artísticos se obtiene una obra que remite a un documento carcomido por el tiempo y el olvido.

El metal carcomido y grabado deja una impronta a través del relieve que imprime el metal corroído. Es rancio, verde, oxidado y olvidado. Remite de inmediato a las lápidas enmohecidas de los cementerios abandonados. Cada documento, cada carta y cada escrito se convierten en un monumento, en una lápida que trae a la memoria el recuerdo de las víctimas de la barbarie. Con el uso del color se trata de evocar el proceso del tiempo. Pasado… presente… que se unen y separan, generando un nuevo concepto atemporal. Un pasado indeleble. No hay pretensión de recrear la historia, sino un testimonio documental en el tiempo, para elevar la memoria del presente mediante la denuncia.

En El libro de la memoria se propone un proyecto o programa discursivo donde no dejan de aparecer de manera reiterativa los números, los nombres, las franjas, las manchas, las letras y las etiquetas del viajero de quien se rescató sólo la identidad de su equipaje. Los sellos, los timbres postales. Las referencias icónicas de la época. Las páginas de los documentos no dejan de ser mensajes que a fin de cuentas evocan el más profundo silencio.

Evidencias, testimonios, vestigios, fichas de registro de los campos de la muerte. La caligrafía aparece como el único vestigio reconociblemente humano… Sólo los seres humanos escriben. Si se les ha negado la dignidad humana, es necesario rescatar lo que los hace humanos: entre otras cosas, escribir, trazar, rasgar el papel, gritar o acariciar desde las letras, ser.

A través de recursos técnicos facilitadores de la reproducción de imágenes se incorporan los elementos formales para crear una importante correlación tecnológica (Blas Galindo y Gold, 2000). Esta tecnología se amplía al incorporar el uso de la computadora, sus sistemas periféricos, impresoras, scanners, cámaras fotográficas, plugins y software de retoque de imagen. Esta incor-poración formal facilita los procesos de producción de las imágenes que serán los productos de este proceso creativo.

Las transferencias de imágenes exigen la práctica y el conocimiento de otros procesos tecno-lógicos involucrados con la producción artística. El uso de recursos de bordado electrónico, así como de sellos realizados con la impronta de la imagen y para fines específicos forman parte de este amplio repertorio de recursos y apoyos formales.

El uso de diferentes impresoras, por sus diferentes tecnologías, así como el uso de sustratos específicos, han permitido ampliar las características conceptuales y perceptivas de este traba-jo. El reacondicionamiento de las imágenes, como reducciones, ampliaciones, reproducciones y transferencias contribuyen al proceso de creación gráfica que es el fotograbado, que aunado a

una visión artística posible

otras técnicas del grabado, como la punta seca, la mezzotinta, la aguatinta, el uso de barnices y el grabado propiamente dicho, a través de los ácidos que se usan para morder las placas, espe-cíficamente, placas de cobre, integran la dimensión tecnológica para la elaboración y obtención de la obra artística. Los ácidos y otros materiales precipitantes de la acción mordiente carcomen la placa metálica, que aunados a los materiales protectores, tales como emulsiones y barnices, complementan el diseño de la imagen horadada, el cual deja un documento indeleble al paso del tiempo, lo que agrega una nueva dimensión a la memoria.

La calidad de tangible que obtiene la obra impresa por el tórculo en el proceso de la grá-fica tradicional está apoyado en el uso de técnicas mixtas. Los recursos pictóricos retomados durante la década de los cincuenta y aún de los sesenta de la escuela de pintura abstracta ame-ricana, mezclados con fundamentos del arte conceptual y aunados a procedimientos experi-mentales han posibilitado la creación de obras con valores estéticos que pueden considerarse de vanguardia.

Se obtienen documentos indelebles, de calidad tangible. Se trata de “hacer una guía de la memoria”, como refiere Laura Pomerantz (2004). El proceso de impresión del grabado implica otros grados de complejidad que están relacionados con la técnica misma o con la destreza del artista y del impresor.

Los fragmentos añadidos –collage– en la obra gráfica impresa aluden a las pegatinas que se colocaban en los muros de las calles importantes de la Europa de guerra. Avisos de personas desaparecidas, detenidas, llevadas a los campos de exterminio, sin regreso. Con ello se busca am-pliar el campo de la comunicación y anexar el factor humano y educativo a los procesos de co-municación que acompañan a una obra artística. Será un logro enriquecer la experiencia de los individuos al propiciar un mayor compromiso con la humanidad.

Para definir el arte es importante poner de manifiesto que la obra de arte puede no contener ideas políticas, pero sí debe ser portadora de una ética y debe ser consecuente con la manifesta-ción social. Deberá ser testimonio de una época y habrá de convertirse en registro de la memoria de una era específica, no necesariamente la suya. El artista debe ante todo ostentar una respon-sabilidad social. La función social del arte está relacionada en primer lugar con el acto de comu-nicación. Ésa es la función del artista, quien al dirigirse a su comunidad transmite un mensaje, un ideal, un juicio. Debe cumplir una función crítica, al considerar que su obra debe revelar los problemas de la sociedad, y con esto contribuir a mejorar la sociedad.

Ya sea desde una postura crítica o una postura conservadora, el artista debe estar al servicio de la sociedad, apostar por mejorar la cultura del hombre. Es indispensable establecer como de-finición que el arte es una necesidad fundamental de la civilización, así como de la subjetividad y objetividad humanas. El arte es una forma de pensamiento y la experiencia del arte consiste en ensamblar “pensamiento con pensamiento” (Domínguez Hernández, 2005).

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

II.3 Libro de cantera de la serie El Libro de la Memoria. Impresión con láser,

intervención con técnica mixta (40 × 40 × 7 cm), 2009

una visión artística posible

II.4 Libro de cantera de la serie El Libro de la Memoria. Impresión con láser,

intervención con técnica mixta (40 × 40 × 7 cm), 2009

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

¿Es tarea de la crítica describir el significado de la obra artística?, ¿debe el artista, al defender su propio discurso (indispensable para establecer una postura hacia el arte y el objeto artístico) ser independiente y tener solvencia ética al sostener su propia definición?, ¿aporta el arte bene-ficios cognitivos?

Según Martin Heidegger (1996), la obra de arte supera el carácter de “cosa”. La obra de arte posee algo más, y esto es lo que determina que esa “cosa” sea arte. La obra de arte es “alegoría”, por eso es diferente a una simple cosa. En una simple cosa no hay tal. La alegoría convierte a la cosa en obra de arte. La alegoría es una particularidad añadida, le otorga “algo más”. La alego-ría es símbolo (del griego σύμβολον, “carácter añadido”) y el carácter de la obra de arte, la ale-goría, el símbolo, la representación, el atributo, en su conjunto componen el marco dentro del cual se mueve el carácter de una obra artística. Son estos atributos los que le otorgan “algo más”.

Esta revelación es lo que determina el temperamento de una obra de arte. El temple es el ci-miento sobre el que se mueve y sobre el cual se construye la obra de arte. De allí se puede pre-guntar ¿cuál es el verdadero arte?, ¿a qué se alude cuando hablamos del arte verdadero?, ¿se debe indagar qué encierra ese “algo más”?

El discurso y el objeto artístico

Al hablar de un objeto artístico se deben tomar en cuenta las cualidades estéticas como propie-dades que lo hacen valioso, en particular si se trata de una obra de arte. Estas cualidades pueden ser sensoriales, formales y vitales. Las cualidades sensoriales son las propiedades que hacen agra-dable un objeto a los sentidos: si una obra produce placer es mejor que una obra desagradable (Derrida, 2001).

Las cualidades formales se refieren a cómo se combinan en un mismo objeto artístico los dis-tintos elementos que lo componen. Las vitales se refieren a las ideas, sentimientos o vivencias que transmite. No se trata de propiedades que puedan localizarse “físicamente” en la obra, sino que son conducidas por ella. Como es obvio, la apreciación de las cualidades estéticas de un ob-jeto artístico dependen de por lo menos dos factores: en primer lugar las cualidades han de estar presentes en el objeto, en segundo lugar el contemplador debe ser capaz de reconocerlas.

El cómo atiende primordialmente al trayecto, el camino, el oficio, el discurso artístico y el ob-jeto mismo definen el objeto artístico, de cuyo análisis dependerá encontrar “la verdad en pin-tura”. Para definir el objeto, o sea, la obra visual se tiene que considerar que el discurso artístico es parte integral del proceso creativo. Se trata de una entidad autónoma relacionada con otra configuración de la realidad, que puede ser, en este caso, la histórica, sociológica, la política, la ética o la moral.

una visión artística posible

¿Es el objeto artístico una representación? o como pregunta Derrida (2001) ¿qué se da en una representación?, ¿hay condiciones para afirmar que la pintura –el arte– se convierte en modelo de la verdad y en representación de la verdad? Escribe Enrique Lynch (2002) refi-riéndose al libro de Derrida, La verdad en pintura, que Cézanne es sólo una excusa para que Derrida cavile en torno a algunos de los temas centrales de la estética filosófica y la teoría del arte, cuando Derrida lo cita en el capítulo que dedica a discutir con Meyer Shapiro acerca de lo que Martin Heidegger escribe sobre los zapatos de Van Gogh, en su ensayo “El origen de la obra de arte”. Toma como pretexto esta discusión, para dirimir el desacuerdo con su apor-tación acerca de la verdad: ¿qué representan esos zapatos, qué hay, qué se da de verdad en esa representación?

Tomaré en cuenta los dichos que Derrida sostiene en la introducción del libro citado, don-de señala que sólo se puede escribir acerca del arte y de los temas que éste aborda, la represen-tación, la belleza, lo sublime, la forma. Aplicaré esos dichos al análisis y la introspección de mi propio trabajo artístico. Ésta es una tarea muy compleja, porque implica alejarse de los propios procesos. Para lograr una mirada objetiva el camino está cerrado: a lo más que se puede aspirar es a realizar un esfuerzo para tomar distancia y salir del centro (descentrarse) como autora, y observar la obra no como un observador común –eso es imposible–, sino como un observador peculiar, interesado, desde esa distancia posible para analizar cuál es el impulso, la necesidad y la coherencia artística y gráfica en el proceso de creación.

Habrá que referirse a algunas interpretaciones del material de las lecturas de Jacques Derrida. Los comentarios de Jean Galard (2006), ex director del Servicio Cultural del Mu-seo del Louvre, acerca de la obra de Derrida permiten una mejor aproximación a sus textos lingüísticos y filosóficos, considerados, en un principio, impenetrables y enmarañados. De-rrida, escribe en La verdad en pintura en el capítulo “+R”, sobre una exposición del artis-ta Valerio Adami, y del libro del propio Derrida, Glass, acerca de la obra de Adami que el abordaje sería:

a través de un desvío que hábilmente da una legitimidad al discurso sobre, o al discurso de al lado, concretamente retomando lo que ya está escrito en esas obras, por ejemplo unas letras, unas pala-bras, una firma, o bien analizando el borde de una obra, el margen, el marco, el título, el parergon (Derrida 2001).

Llama la atención el formato que Derrida utiliza en ese texto. La página inicia a la mitad de la hoja con letras minúsculas, y en la página izquierda coloca un pie de página, y deja la página vacía en la parte superior. Uno puede preguntarse qué intenciones y significados tendría esta propuesta. En una conversación informal, el doctor Georges Roque, especialista en temas de

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

teoría e historia del arte, concluye que esta forma de escribir de Derrida se asemeja al forma-to editorial de la Biblia. En ese texto sagrado, en el Antiguo Testamento, con ese formato los escribas acomodaban los textos de interpretaciones y explicaciones que acompañan todo el texto sagrado.

Hay en su escritura muchas intenciones y explicaciones paralelas, que tienen que ver, muchas veces, con la literalidad de la frase y otras con el uso del francés en su propósito metafórico, de significados y significantes. En la traducción de los textos, las notas del traductor son importan-tes. Resulta compleja una traducción literal, de palabra por palabra sin dejar de aludir al sentido “oculto”, hermético, de los escritos en francés.

En ese ensayo se puede hacer un análisis de la problemática que presenta Derrida acerca de la postura de los críticos y analistas, al considerar que éste es sólo suplementario, desde un passepartout, es decir, desde un borde o marco, contorneando el estudio, sin realmente entrar a la profundidad del asunto. “La crítica nunca se moja con la verdad” (Lynch, 2002).

Con esto se explica por qué Derrida juzga la postura del crítico de arte, que no penetra en la verdad y se queda siempre en la periferia. “No abordan la verdad. La inventan o le temen.” Derrida tercia en el diferendo y de paso actualiza el lugar de la verdad. ¿Qué representan esos zapatos, qué hay, qué se da de verdad en esa representación, en la pintura? Todo esto desde lo excéntrico, por alejarse del centro canónico o dominante, perspectiva del deconstructivista. ¿Cuál sería el caso que compete analizar en el presente libro?, ¿tiene uno la obligación de ingre-sar a la aventura de descifrar cuál es la verdad en pintura para uno?

Elementos formales/paradigmas formales y discursoiconográfico

El desglose de la singularidad de estos elementos y características privativas a que refiere esta obra están determinados por la inmediatez de la línea y por las transparencias del color y el tra-tamiento nervioso de la línea, como característica elocuente.

El uso de técnicas de relieve y gofrado en esta manifestación artística corresponde al encuen-tro de una zona limítrofe entre el grabado, las técnicas dibujísticas, pictóricas y la escultura: “El término gofrado es un galicismo que se emplea para designar la reproducción de una forma con relieve sobre una superficie, normalmente de papel” (Irujo, 2008). La obra gráfica producto del trabajo de investigación en este libro es justamente una obra en papel con relieve. Es el hueco-grabado de la obra gráfica, un gofrado.

una visión artística posible

Las aportaciones a la producción gráfica de esta propuesta artística se describen a continuación:

Realización de obra en gran formato, impresiones únicas, ediciones variadas, sin ser ediciones numeradas, gofradas. Huecograbados con y sin color, lo que llamamos go-frado ciego.

Cada pieza observa una lectura dinámica, ya que se comprometen diferentes técnicas en su elaboración y en consecuencia presenta un abanico de opciones perceptivas e interpretativas.

Uso de color, impresión de una misma placa con varios tonos de color, uso de chine collée e intervención autónoma sobre cada obra, antes y después de la impresión, lo que determina múltiples lecturas y múltiples significados.

Entintado à la poupée, que permite modificación del entintado para las diferentes impresiones.

Incorporación de las nuevas tecnologías digitales en la elaboración y producción de imágenes. Uso de preprensa digital en la elaboración de acetatos, optimización del uso de las fotocopias y lo que se conoce como “neográfica”, es decir, recursos novedosos y experimentales en la elaboración de obra gráfica: fotocopias, faxes, calcas, frottage o grattage y todo lo que pueda considerarse recurso técnico empírico e inventivo.

Producción de obra digital de mediano y gran formato. Experimentación digital y de nuevas tecnologías de impresión en la elaboración de imágenes.

Optimización de imágenes en pantalla. Uso de diferentes plataformas para el retoque y elaboración de imágenes.

Uso de plotters y diferentes impresoras, de inyección de tinta, de sublimación, láser, sobre diferentes soportes.

Los elementos formales más relevantes de esta propuesta creativa son copias y reproducciones de los documentos de archivo. En pocos casos se tuvo la oportunidad de consultar directamente los originales, los cuales se presentan como evidencias de los hechos ocurridos.

En un orden de clasificación práctica, se presentan elementos tangibles como los tratamien-tos plásticos que cada instrumento documental recibe: agregados de líneas, que eventualmente se convierten en expresiones de dibujo, de color, texturas, tratamiento pictórico mixto y acen-to en las texturas que evidencian el tiempo –el paso del tiempo–, dobleces, fatiga del papel, rasgaduras, heridas, añejamiento. Papel ultrajado, abandonado, descuidado, gastado y viejo. Inclemencias del tiempo y descuido. Archivado, polvoriento, olvidado. Ésos son elementos tangibles, con características muy particulares, con historia, que remarcan como testigos el re-lato atroz y severo.

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

Localización de elementos que articulan un discurso artístico.

Cambios de perspectiva

En el análisis de la obra artística, con el uso de los símbolos y una investigación coherente acerca de éstos, después de un proceso de síntesis dentro de la complejidad que implica la preservación de la memoria, nos acercamos a la materialización conceptual a través del hallazgo de las huellas, los fragmentos y los vestigios encontrados, entre otras partes relevantes de esta materialización.

La escritura y la reproducción que se realizan de ésta, aunada a otras tácticas visuales, han in-tentado demostrar en este trabajo que son una forma metafórica de preservar la memoria. El uso de la escritura encontrada en los documentos y guardada como tal y la utilización de las repro-ducciones fotográficas de todo tipo de documentos que atestiguan una época de quienes fueron trasladados a los campos de exterminio es apenas una parte de esta verdad. Con la incorporación de Los libros de la muerte o Totenbücher que inventariaban con detalle las ejecuciones, y con el uso y la acumulación de estas caligrafías como pruebas de pérdida de identidad y despersona-lización, negación de la personalidad que los prisioneros listados conocerían en los campos de la muerte también intento acercarme a una verdad. Las caligrafías remiten a lo que Primo Levi llamó inexpresable: la distancia inevitable, el salto infranqueable entre la experiencia vivida y el testimonio, lo inefable (Eder, 2000).

La construcción metafórica del ser, el contenido alusivo que preserva el recuerdo desde una perspectiva crítica y la fuerza con que se imprimen las asociaciones potencian el significado de la memoria que está en riesgo de perderse. Lo que se pretende es recuperar la memoria derogada, abolida y la identidad perdida.

La intención de “resignificar” los documentos de archivo a través de su apropiación y pos-producción genera una retórica que reconstruye una dimensión histórica y una vinculación con el pasado, lo cual propicia la reformulación de un lenguaje nostálgico que conmemore y se arti-cule con la memoria.

La elección de los instrumentos y materiales expresivos no es gratuita: los grabados que no se reproducen en forma seriada, asumen, cada uno de ellos, una de las identidades perdidas. Son los muertos que no fueron enterrados. Significan el ritual ausente. Los colores de la obra gráfica, el óxido y el moho son el paso del tiempo sobre las lápidas. Los documentos de archivo apare-cen como evidencia en los grabados que se convierten en tumbas. La reproducción desenfocada y borrosa del documento delator es en realidad la evidencia de los actos de barbarie y son metá-fora de la dimensión histórica perdida.

Parte de los efectos personales de las víctimas, como las paradigmáticas etiquetas de viaje ad-heridas a las maletas son la última evidencia del periplo hacia la muerte. Registran el nombre, lu-gar y fecha de nacimiento y otros datos personales. Es lo que queda. Es lo que resta. Es lo que se

una visión artística posible

pudo guardar y conservar, lo que a pesar de la desmaterialización no se desvanece con el tiempo, representan el retrato de los seres, no se trata de transmitir fuerza asociativa al contenido meta-fórico. Éste es el recuento de un inventario, es el inventario de la muerte. Se coloca a la estética como vehículo de las percepciones y sostén de las preocupaciones morales y metafísicas del ser humano. No se recurre a la violencia estridente para alcanzar la atención. Los materiales y los recursos que éstos proporcionan se prefiguran, porque en ellos el tiempo muestra su paso, me-tafóricamente. Esta estética que plantea como recurso expresivo las postales enviadas, las cartas encontradas, examina la memoria, la vida, la muerte, el luto que no existió, el llanto que no se derramó y el recuerdo como estandartes de vida.

En la obra Piedras grises sólo se retoma el nombre del pasajero del tren de la muerte, quien portaba una valija identificada con una etiqueta. Sólo quedó como resto material la etiqueta. Se retoma el nombre del pasajero. Se honra al pasajero horadando la piedra, se le imprime un co-lor, se detona la presencia oxidada, de lo pasado, de lo viejo. Se le rememora y rinde homenaje dándole un brillo peculiar a la letra horadada, la imagen se diluye, se evapora en la memoria.

Esta materia, la piedra, de uso recurrente, representa la lápida, es el material con que se ela-boran las tumbas. En un cementerio judío las piedras cobran significado: indican la presencia de quien fue a visitar la tumba. Es la vigencia de la vida ante la evidencia de la muerte. Los observa-dores han descrito ésta como “una obra que está muy lejos de los cánones del arte narrativo. La imagen y el objeto que recibe el espectador parecen extraídos del olvido por lo que es una obra abierta que invita al público a reconstruir y recrear su historia personal” (Andrés de Luna, Rita Eder, Otilia Fiori Arantes, Carlos Ashida, Luis Rius, Carlos Blas Galindo, entre otros).

Una de las opciones experimentales en este trabajo consiste en presentar alternativas de uso para las diferentes herramientas que ofrecen descomponer la imagen para recomponerla de otra manera, siempre buscando la relevancia de este mecanismo para determinar mayores significa-dos metafóricos.

El uso de la letra y la prefiguración de la imagen a partir de la letra

El discurso artístico que se analiza ahora ha tomado una decisión estética, una mirada y un ries-go y posibilidad: recuperar la letra y la escritura, posproducirla, para lo cual es necesario prime-ro apropiarse de ellas para, con su transformación, convertirlas en recurso expresivo.

Los conceptos que se presentarán a continuación deben explicarse, de lo contrario no que-dará claro el sentido al que alude el proceso creativo que se describirá en este texto. El libro de la memoria, nombre que refiere al tema del Holocausto, ha sido un proyecto en el que se ha tra-bajado desde tiempo atrás.

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

II.5 Huecograbado-intaglio y chine collée de la serie El Libro de la Memoria

(91 × 61 cm), 2003

una visión artística posible

II.6 Huecograbado-intaglio con entintado blanco y polvo de grafito

de la serie El Libro de la Memoria (122 × 91 cm), 2009

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

Este tema, y en especial lo relacionado con el Holocausto, se ha retomado en muchas expre-siones artísticas. Comienza durante la guerra, en las propias poblaciones asediadas, en los cam-pos de concentración y de exterminio, y se continúa manifestando entre los sobrevivientes de la guerra (Pomerantz, 2004).

Ello requiere tratar con el importante tema del lenguaje. Cuando se trata el lenguaje dentro de una clasificación visual, se debe encontrar la relación entre el sentido de la propuesta y la elabora-ción formal de la obra. Cuando el lenguaje de la pintura responde a las necesidades discursivas o cuando uno se acerca a la escultura, a la gráfica, al dibujo o a la técnica mixta, se recurre a la hibri-dación o mezcla de las técnicas porque todas ellas apoyarán para encontrar mayor fluidez expresiva.

En cuanto a la imagen, no se trata de una representación naturalista, por lo tanto, la identifi-cación de la imagen no nos llevará a una identificación inmediata de lo que estamos viendo. Es necesario ir más allá de la imagen representada. Leer detrás de la superficie. La obra presentada se centra en efectos psicológicos y de lectura simbólica, provocados por los efectos formales que aparecen en la superficie. Los documentos de archivo con información puntual o con elementos a veces tangibles y otras veces que se diluyen a primera vista remiten a una representación real y conducen a la polisemia en cuanto a los significados e interpretaciones atribuibles, sin alejarse del sentido que evidencian los hechos ocurridos.

La producción de esta obra artística y la obra misma podrían formar parte, de acuerdo con cierto nivel de análisis, de una nueva clasificación en el contexto general en que se inscriben: la posproducción de materiales encontrados o materiales extraídos de su contexto, en este caso de materiales procurados ex profeso.

La posproducción fundamenta también su discurso en la apropiación de elementos visuales que son parte de un repertorio histórico válido, el cual a su vez es icónico y visual. Las imágenes son el resultado del concepto de posproducción, clasificación acuñada, en otros ámbitos de la manifestación artística.

Al integrar el uso de la neográfica, entendida como las fotocopias, ampliaciones y reduccio-nes, así como el uso de fotomecánica tradicional para la elaboración de negativos y positivos a partir de recursos técnicos facilitadores de la reproducción de imágenes, se incorpora –como afirma Carlos Blas Galindo (2000)– en los elementos formales una importante correlación tecno-lógica. Ésta se amplía con el uso de la computadora y de los sistemas periféricos antes descritos.

La incorporación formal facilita los procesos de producción de las imágenes que serán los productos de este proceso creativo. Las transferencias de imágenes exigen la práctica y el cono-cimiento de otros procesos tecnológicos relacionados con la producción. Al utilizar la letra y los escritos de los documentos, éstos se convierten en el carácter que da nacimiento a la historia, constituyen el lenguaje escrito que retorna al origen y se vuelve trazo mágico para trascender el significado de un idioma cualquiera.

una visión artística posible

II.7 Huecograbado intervenido. Diferentes alternativas de una matriz única

de la serie Terezin (91 × 61 cm), 2009

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

II.8 Huecograbado intervenido. Diferentes alternativas de una matriz única

de la serie Terezin (91 × 61 cm), 2009

una visión artística posible

II.9 Huecograbado intervenido. Diferentes alternativas de una matriz única

de la serie Terezin (91 × 61 cm), 2009

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

Por otra parte, hay que considerar que el dibujo, en el cual se transforman las letras, es matriz del lenguaje escrito. Al tomar la palabra como simple grafismo, se trastoca el sentido, y esto permite que se multipliquen las posibles lecturas de la obra, otorgándole un sentido polisémico. La experiencia humana no nace con la escritura, en su caso, dicen los historiadores que con ella es posible hacer historia (antes de ella se recurre a la arqueología), pero la escritura es un elemento que nos perpe-túa. Más allá del significado lingüístico del texto, está el trazo, la imagen, el signo gráfico, cargando sus propios significados. Un lenguaje dentro de otro. La palabra escrita se decodifica en sonidos que dicen algo, el grafismo se decodifica en improntas no verbalizables. Por ello, empleando la letra como contenido de un símbolo libre ante el espectador, se puede salir de lo “decible” y expresar lo inefable, como se ha afirmado a lo largo de todo el texto y su perspectiva analítica.

Esto representa un doble juego, con el que se recrean los documentos en un contexto artísti-co, y se narra la historia oculta detrás de las palabras. Al mostrar la palabra que se ve, se trascien-de el lenguaje oral y escrito para acceder al metalenguaje visual. Ahí es posible el encuentro del discurso artístico sin palabras, pero henchido de sentido, con el que se puede cerrar el proceso de comunicación que esto implica: es el ojo que no es nuestro, el ojo que es ojo no por ser visto sino porque nos ve en el trazo.

La historia va más allá del idioma específico, para buscar un diálogo con el observador. Esta obra muestra huellas de la vida y al representar la vida habremos de elegir la belleza como cate-goría estética.

La plasticidad gráfica se logra en parte con el huecograbado como recurso técnico que crea una impronta. Se elaboran construcciones visuales, donde las obras se construyen a través de la expresión gráfica, y otorgan un particular peso visual con acento en la reproducción del docu-mento sin ocultarlo. En el trabajo gráfico se incorpora el acto pictórico, para otorgar al icono mayor plasticidad.

En este discurso, la fuerza que se pretende otorgar al concepto se acentúa con la ambiva-lencia explícita del horror y la estética en el tratamiento plástico. Esta contradicción crea una dualidad estridente que atraviesa las dimensiones espaciales y temporales, y genera alusiones desgarradoras.

Recursos como el bordado electrónico y la fabricación de sellos con las imágenes forman par-te del amplio repertorio de apoyos formales. El uso de diferentes impresoras, por sus diferentes tecnologías, así como el uso de soportes específicos, permiten ampliar las características concep-tuales y perceptivas de este trabajo.

Este reacondicionamiento de las imágenes, como reducciones, ampliaciones, reproducciones y transferencias contribuyen al proceso de creación gráfica llamado fotograbado, que aunado a otras técnicas del grabado, como la punta seca, la mezzotinta, la aguatinta, el uso de barnices y el grabado propiamente dicho, a través de los ácidos que se usan para corroer las placas de cobre,

una visión artística posible

II.10 y11 De la serie El Libro de la Memoria. Impresión-perforación sobre pizarra con sand blast e intervención con técnicas mixtas. Pieza superior: 20 × 15 cm | Pieza inferior: 18 × 14 cm, 2009

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

II.12 y 13 De la serie El Libro de la Memoria. Impresión-perforación sobre pizarra con sand blast e intervención con técnicas mixtas. Pieza superior: 18 × 10 cm | Pieza inferior: 16 × 14 cm, 2009

una visión artística posible

II.14 y 15 De la serie El Libro de la Memoria. Impresión-perforación sobre pizarra con sand blast e intervención con técnicas mixtas. Pieza superior: 20 × 10 cm | Pieza inferior: 18 × 13 cm, 2009

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

integran la dimensión tecnológica para la elaboración y obtención de la obra. Los ácidos y otros materiales precipitantes de la acción mordiente (carcomen la placa metálica), que junto con los materiales protectores (emulsiones y barnices), complementan el diseño de la imagen horadada, deja un documento indeleble al paso del tiempo y agregan una nueva dimensión a la memoria.

La calidad de tangible que obtiene la obra impresa en el proceso de la gráfica tradicional tam-bién está apoyada en el uso de técnicas mixtas. Los recursos pictóricos de la escuela abstracta de pintura se mezclan con fundamentos de arte conceptual, aunados a los procedimientos experi-mentales que han estado presentes.

En este mundo donde el concepto de la originalidad está proscrito o por lo menos ya no es tan importante, se hace necesario buscar el sentido, la razón ideológica y cultural para justifi-car el uso de la información, la utilización de las tecnologías y herramientas de producción y su manipulación con el fin de generar una nueva y validada propuesta. La historia va más allá del idioma específico, para buscar un diálogo con el observador. Lo que esta obra muestra –es ésa su propuesta– son las huellas de la vida, por eso elige una categoría estética como la belleza, lo que introduce a la obra en un contrasentido visual.

Resulta conveniente aportar algunos conceptos estudiados por Arthur C. Danto para justifi-car el uso de la belleza como categoría estética, procurando un contrapunto. En El abuso de la belleza: la estética y el concepto del arte señala: “hace un siglo, la belleza era considerada la meta suprema del arte, hoy en cambio, algunos la contemplan como un delito estético” (2005).

Sin embargo, en épocas recientes, se ha llegado nuevamente a un consenso de tolerancia en cuanto al uso y abuso de esta categoría. En ocasiones se le ve como una traición al verdadero papel del artista, pero también se registran consideraciones como encontrar belleza en lo que en apariencia es repulsivo o grotesco. La belleza, según Danto, es esencial para la vida y no siempre debe ser desterrada o mal interpretada. Es una categoría establecida, para la cual fuimos educa-dos en el mundo occidental, con las características propias de nuestra cultura. En este discurso, la fuerza que se pretende que el concepto tenga está acentuada por la ambivalencia explícita del horror y el tratamiento estético otorgado a la obra.

Paradoja, dicotomía, dualidad, contrastes y contraposiciones se tornan soluciones que por complementarias en su presencia visual apoyan este discurso artístico. Lo frágil, lo sentimental, lo bello y lo dramático se contraponen a la brutalidad, el horror, lo siniestro y lo ominoso en la repre-sentación icónica. Sin embargo, esa representación del horror se presenta a través de un material diferente: las transcripciones de códigos escritos, de letras, de números, de listas de nombres, de firmas. El contenido de estos archivos documentales e icónicos son los acontecimientos históricos, los cuales se pueden reescribir –rehacer– para hacerlos voceros y transmisores de la memoria.

En este trabajo, se retoma el estudio y divulgación de los documentos encontrados en archivos olvidados, algunos prohibidos, otros ocultados y algunos más revalorados después de cincuenta

una visión artística posible

años del fin de la segunda Guerra Mundial. Se otorga especial importancia a la letra manuscrita y a los escritos de los documentos encontrados en archivos. En su carácter de “letra” el lenguaje escri-to retorna al origen y se vuelve trazo mágico para trascender el significado de un idioma cualquiera, para permitirnos acceder a la convergencia de momentos históricos muy importantes.

¿De dónde proceden las letras? La letra fenicia, que nosotros usamos –dice Roland Barthes (2001)– es una forma “privada de sentido”. Ésa sería su primera definición, pero la segunda acepción, que es la que interesa para nuestros objetivos, dice que la letra no se pinta ni se de-posita, sino que se rasca, se escarba, se graba, se arranca con el punzón. El arte que le sirve de referencia es la glíptica, no la pintura.

Para escribir, se debe tener cierta habilidad para dibujar. Con el dibujo se construyen las le-tras. El dibujo se transforma en matriz del lenguaje escrito. Al tomar la palabra como grafismo, se puede transformar o convertir su sentido. Si se entiende el dibujo como matriz lingüística y estética, como canal y medio de producción artística (Acha, 2001), se le debe asignar una fun-ción importante en la producción de esa obra. Por medio de los trazos de dibujo agregados y del uso del dibujo mismo como lenguaje expresivo se multiplican las posibles lecturas de este trabajo visual, y se le otorgan sentidos polisémicos.

Las nuevas tecnologías y la obra artística

La explicación de los procesos tecnológicos en este ensayo se formulan de adentro hacia fue-ra, desde la intimidad del acto creativo, se asume que proceden de una necesidad expresiva recóndita y definitivamente asociada con el discurso artístico, el cual debe respetarse como tal. Es la obra, la necesidad expresiva la que reclama la técnica y los procesos derivados de ella que le son propicios: no es la tecnología la que busca donde llevarse a cabo sino que la relación causal, necesaria, indispensable, proviene del proceso creativo, de la prefiguración, no a la inversa, por muy potente que se consideren las herramientas tecnológicas disponibles.

Esta propuesta incluye una disertación desde el medio más sencillo hasta el mundo de la di-gitalización más sofisticada, sin dejar de considerar en ningún momento el mensaje, el lenguaje y la estética que deliberadamente constituyen la razón del acto creativo.

Las herramientas tecnológicas, desde el uso adecuado del rayo láser para perforar, horadar y dejar huella en los materiales escogidos, hasta el bordado electrónico y las herramientas digitales en la producción de las imágenes, han sido valoradas, teorizadas y contextualizadas en este libro, desde la indagación y la búsqueda, ya que de otra forma la explicación de lo tecnológico queda-ría totalmente sobrepuesta e incluso ajena a este texto, que se caracteriza por su índole artística y por su ética, a las cuales sirven los procesos tecnológicos.

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

Algunos usos de los recursos tecnológicos digitales

Un ejemplo de la aplicación de herramientas tecnológicas para la expresión artística se mostró en una presentación multimedia, y consistió en realizar varias series de imágenes. Al presentar diferentes variantes de una representación, y al repetirla con modificaciones en el color del icono con la herramienta digital por medio de filtros que provee el programa, se pudo acceder a una lectura con diferentes significados.

Otro ejemplo: en la reproducción fotostática de un sobre de la segunda Guerra Mundial aparece un timbre postal donde a simple vista no se percibe con claridad la efigie que aparece reproducida en él. Con la ayuda de un instrumento de la paleta de opciones del programa Photoshop, se logró aclarar la imagen representada de tal forma que de pronto se vislumbró la imagen del retrato en el timbre postal. Ése es uno de los usos de la tecnología. Al evaluar contenidos icónicos, redescubrimos otras realidades o encontramos realidades ocultas. Éste puede ser un sistema habitual. Para realizar series de imágenes, las variables se hacen ilimitadas al repetir la misma imagen. Una misma imagen puede aparecer intervenida con diferentes recursos cromáticos, distintos trazos, cambios de color del fondo; en algunos casos, se puede recurrir a sofisticadas formas de manipulación digital para lo-grar de manera más expedita las modificaciones que las herramientas de los programas nos permiten.

Al partir de los elementos formales y materiales se puede transformar la imagen, de suerte que se puedan encontrar en ella nuevas posibilidades expresivas y metafóricas. Con las herramientas digitales se consigue combinar imágenes y alterarlas plásticamente. Se pueden lograr sustituciones cromáticas, supresión del color del fondo, superposiciones, supresiones y todo tipo de cambios, como invertir y girar la imagen, además de otras acciones creativas orientadas al discurso para crear un sistema de combinaciones útiles y veloces.

Las posibilidades son infinitas: modificación del color de la imagen, del color del fondo, de las texturas, se perfilan los contornos, se añaden filtros y se modifican espectros existentes. Se pueden dividir las imágenes y unir estos fragmentos, pero siempre respetando las asociaciones requeridas por las intenciones de la obra. A cada transformación de las mencionadas correspon-de una asociación interpretativa y a ella la resignificación semántica, metafórica y alegórica para reforzar el significado de lo manifiesto.

Pongo un ejemplo personal. La obra que realiza quien esto escribe se destaca por las opera-ciones transformadoras: agrupación de imágenes, repeticiones, fragmentaciones, deconstruccio-nes, reconstrucciones, supresiones, agregados. Con el término deconstrucción nos referimos a desordenar analíticamente una forma ya lograda. Este proceso permite revisar el papel de cada trozo de la forma y las relaciones entre estos “pedazos”, para finalmente reconstruir la forma o crear una nueva. Estos mecanismos permiten transformar el icono original y recrearlo con nue-vas posibilidades expresivas.

una visión artística posible

Encuadrar, seleccionar, reducir o incrementar la escala en una imagen hace que la percepción se modifique. Los recursos digitales, como los recursos manuales, son infinitos, si tomamos en cuenta las innumerables combinaciones que se pueden realizar. Es cierto que los digitales serán infinitamente más expeditos, rápidos, casi inmediatos, pero se tiene que evitar la automatización, si ésa no es una de las intenciones del trabajo. Se pueden alterar los datos y modificar recursos del lenguaje para descubrir importantes efectos expresivos, si éstos fueran necesarios. La técnica, es preciso reiterarlo, ha de estar siempre al servicio del acto discursivo y creativo.

A cada transformación corresponde la asociación interpretativa, y a ella la resignificación semántica, metafórica y alegórica que se necesita para reforzar el significado de lo manifiesto. El camino experimental reclama el mérito de los “significantes”, donde en definitiva todos los componentes agrupados y bien coordinados se transforman en instrumentos fundamentales de la expresión visual. A veces, dependiendo de las necesidades y requisitos del discurso, es impor-tante la apuesta por el uso de recursos tecnológicamente novedosos para lograr mayor impacto expresivo y facilitar ciertas tareas y ahorrar tiempo. Pero es necesario destacar que la mezcla de técnicas, tradicionales y novedosas, entre ellas las que se llevan a cabo con herramientas tecno-lógicas, pueden darnos resultados excelentes, siempre y cuando el proceso esté bajo el rigor de lo que se busque obtener.

La búsqueda y explotación de recursos formales conducen a descubrir caminos expresivos y a encontrar mayor riqueza formal y conceptual. La reflexión conceptual y analítica van de la mano con los hallazgos perceptivos. Cualquier obra sigue un proceso que navega por dos ca-nales: por un lado, la postura del artista frente a la realidad, según su modo de pensar; por otro lado, las percepciones más íntimas relacionadas con la sensibilidad y las emociones.

Creación de imágenes a partir de herramientas digitalesy otras aplicaciones tecnológicas

Una reflexión sobre las técnicas y el uso de las tecnologías

Al cruzar y combinar las tradicionales opciones técnicas (técnicas de producción manuales y tradicionales) con las posibilidades que las nt permiten (herramientas digitales, cámaras foto-gráficas, scanner, software, opciones de retoque y factura de imágenes), se producen alternativas creativas y se abren espacios de experimentación.

Amén de retroalimentarse, al cruzar y combinar las tradicionales opciones técnicas con las he-rramientas actuales, se generan alternativas de producción, las cuales posibilitan múltiples lecturas

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

de las imágenes elaboradas. Estos productos se confrontan con la prueba, el ensayo y algunas veces con el error. Estas herramientas responden al surgimiento de otras formas de percepción.

Esta singular forma de percibir el tiempo y el espacio requiere que las máquinas realicen las transformaciones y ejecuten las órdenes con velocidad, ya que con ello se amplía la gama de se-lección. Esto, a su vez, modifica la percepción del ojo humano en la captura de la imagen.

Al imitar o producir símiles de un grabado tradicional con los equipos digitales, se tiene que estar consciente de las limitaciones de esto, ya que resulta difícil competir con la fuerza corrosi-va del ácido y la presión del tórculo en la impresión de las imágenes. Es importante dejar claro que la traducción al lenguaje digital no está basada en la analogía tradicional, sino que parte de la premisa de que las operaciones digitales se manejan con algoritmos.

Como se había señalado, no se trata de imitar un modelo ni de traducir un medio al otro. Se trata de producir un símil y de saber de antemano que uno se enfrenta con otras connotaciones y consecuencias. Es de suponer que en algún tiempo los equipos de producción tradicional se verán remplazados por las herramientas digitales, las cuales desmenuzan las acciones del ojo en pedacitos muy discretos, los pixeles, que a su vez se componen de tres valores: tono, brillantez y opacidad. En términos digitales, los parámetros que indican la oscuridad total y la luminosidad total están dados en cifras de 0 a 255.

Por otro lado, para trabajar se depende de las capacidades del equipo para la ejecución de las órdenes y la obtención de un buen producto. Buen equipo y buen operador del equipo, lo que en términos tradicionales equivale a buenos materiales, herramientas y oficio. Es importante tener la capacidad de concebir y formular una necesidad estética, y de comunicarle al programador tales necesidades, para que éste a su vez interprete esos requerimientos y los convierta en órdenes al-gorítmicas, que darán paso al programa que ejecute los proyectos artísticos (Marchán Fiz, 1997). El programador traducirá ese inventario en un programa que la computadora identificará a través de complicadas fórmulas matemáticas, y permitirá al artista obtener un producto artístico.

Hoy en día, se cuenta con computadoras que ejecutan incontables operaciones en milésimas de segundos. En función de tal capacidad, los artistas deben adaptar conceptos y percepciones para entrenarse en otros lenguajes y aprovechar ese nuevo campo experimental.

Si se lograran abaratar costos, reducir riesgos físicos y de toxicidad al usar agentes químicos para la producción de la gráfica tradicional, se optimizarían recursos, se ampliarían las posibili-dades de resultados estéticos y semióticos (polisemia, entre otros) y se agregarían nuevos signi-ficados a la obra artística; ante esto, el artista puede proponer una hibridación o una sustitución de los equipos de producción de la obra gráfica (sincretismo).

Los medios digitales ofrecen muchas opciones prácticas para retocar, crear, transformar y combinar imágenes, cambiando, ampliando, reduciendo, eliminando, añadiendo y manipulando o quitando y añadiendo partes.

una visión artística posible

Los programas de pintura y retoque fotográfico, como Painter o Photoshop, poseen una co-lección de controles para lograr esos productos. Todos se basan en un principio sencillo: cam-biar individualmente o por grupos los puntos del mosaico de pixeles que constituye la imagen en mapa de bits para efectuar cualquier cambio de color, tonalidad y brillo. El cambio necesa-rio se puede lograr alterando los parámetros básicos de la imagen en mapa de bits. Algunos de esos parámetros son: equilibrio de color, brillo y contraste. Se pueden aplicar a toda la imagen o a grupos de pixeles en la imagen. Éstos se seleccionan con alguna de las herramientas de selec-ción del programa. Los filtros, una de las herramientas a las que se recurre con frecuencia para efectuar modificaciones en la imagen, son ajustes de la forma en que se cambia la imagen, toda o en parte, hasta llegar al resultado final. Cada filtro proporciona gran número de opciones, por ejemplo, convertir una imagen en trama de puntos o bien distorsionarla.

Son muchas las modificaciones que se pueden lograr con la herramienta Photoshop. Con sus filtros se evita alterar individualmente los parámetros, lo cual resultaría muy complicado. Cada programa proporciona una colección de filtros y efectos especiales. También se pueden conse-guir comercialmente o de manera gratuita colecciones complementarias de efectos y filtros. Con máscaras, filtros, efectos especiales, cambios de modo de color, collage y montajes, los progra-mas de retoques profesionales ofrecen cantidad de posibilidades hasta convertir la pantalla de la computadora en un auténtico taller de creación artística.

Las computadoras permiten almacenar patrones, recuperarlos fácilmente y manipularlos. Po-demos agregar y actualizar información, así como reestructurarla para obtener nuevos conoci-mientos en la visualización de otras posibilidades. Enumeramos a continuación algunos pasos para la obtención y elaboración de imágenes:

Captura: por scanner, cámara o factura directa con elaboración de imágenes en panta-lla a partir de herramientas digitales.

Edición: distorsión, retoque, ampliación o reducción de las imágenes, acercamientos, filtros, máscaras, cambios de filtros de color, escala de grises, luminosidad, contraste, entre otras posibilidades.

Plug-in: extensiones gratuitas o comerciales que amplían las capacidades de los programas.

Salida: impresión en mediano y gran formato con impresoras de inyección de punto, por sublimación, por láser.

Impresoras de formato tradicional o medianas, tabloides y plotters.

Impresión en soportes tradicionales, papeles fotográficos y experimentales u otros materiales.

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

II.17 De la serie El Libro de la Memoria. Intervención con sand blast y técnica mixta sobre pizarra (50 × 15 × 2.5 cm), 2010

II.16 De la serie El Libro de la Memoria. Intervención con sand blast y técnica mixta

sobre pizarra (40 × 15 × 2.5 cm), 2010

una visión artística posible

II.18 De la serie El Libro de la Memoria. Intervención con sand blast y técnica mixta sobre pizarra (70 × 17 × 2.5 cm), 2010

II. el análisis de la expresión gráfica como discurso artístico

Los medios tecnológicos propician que se renueve la expresión visual al plantear la transposi-ción de dimensiones espaciales y temporales. Esos instrumentos brindan una aportación lingüís-tica importante y hay que considerar que con una perspectiva tecnológica en un cercano futuro se transformarán en una disciplina que se extrapolará a otros campos del conocimiento. Las nt favorecen el desarrollo de muchos campos del conocimiento en las artes visuales al sintonizar con las necesidades de comunicación de nuestro tiempo.

Recuperar la historia y la memoria

La pregunta central, en el camino de esta investigación es ¿se puede revertir la prohibición de elevar el horror a la dimensión transfiguradora del arte? (Fiori Arantes, 2004). La respuesta es: sí, puesto que al hacerlo se lucha contra el olvido. Al no olvidar, mediante la recuperación de la memoria, la obra de arte toma dos dimensiones adicionales: rendir homenaje a los seres desapa-recidos durante el proyecto de aniquilación del otro, una otredad colectiva (por ello genocidio) y salvar del anonimato a los millones de víctimas del programa de destrucción más atroz que ha vivido la humanidad por la racionalización con que fue concebido.

¿En qué sentido –¿cómo?– se puede rendir homenaje, esto es, expresar el profundo respeto por su humanidad destrozada, que les fue negada al dejar de ser fines para verse convertidos en medios? No se requiere narrar una anécdota. Ya se ha hecho y tendrá su valor, pero el sendero escogido es otro, dejar de evocar a los muertos y a su memoria. Ello implica coleccionar la me-moria. Y habrá que dejarla brotar.

La recuperación de la historia, así como de la memoria de ésta, preservada en archivos, testi-monios, documentos guardados, clasificados sistemáticamente desde el fin de la segunda Guerra Mundial y su posproducción artística constituyen veredas hacia la expresión que hace posible explicar lo inefable y forma parte de las tendencias de las vanguardias artísticas de hoy. ¿Qué significa hablar de “vanguardias”? Militarmente, se refiere a los conjuntos de un ejército que van abriendo paso (en contraste con la retaguardia), de manera que se emplea el término como la “avanzada” en las artes.

Las vanguardias del siglo xx enfrentaron la crisis de la modernidad y demostraron que el arte pudo haber sido una herramienta de lucha. De acuerdo con Blanca González Rosas (2006), sería más adecuado cambiar el término vanguardias por el de corrientes artísticas, ya que, por lógica, en la medida en que la “vanguardia” se institucionaliza, deja de serlo. Fueron punta de lanza en la crítica a la institucionalización del arte que intentaban superar, pero de manera irremediable, se establecen, regulan, estructuran… se hacen instituciones. Dan cumplimiento a la aguda frase: “todo arte algún día fue contemporáneo”.

una visión artística posible

La existencia de los movimientos artísticos; por otra parte, no ha sido indiferente al desarro-llo de las ideas, pero también a las ideas nuevas les pasa lo que a las corrientes artísticas, de inno-vadoras pasan a ser canónicas. Este es un movimiento paradójico pero irremediable.

En este texto, de acuerdo con Blanca González (2006), se considera que lo correcto, para evi-tar la ambigüedad de las nociones de vanguardia y sus semejantes, es llamar a los movimientos actuales como “paradigmas de la expansión de las categorías estéticas”. Los términos y delimi-taciones anteriores se plantean para hacer más comprensible el análisis del discurso artístico que es materia de este libro.

La posproducción y la apropiación a la que se alude corresponden a una nueva, o mejor di-cho distinta, clasificación, aunque los antecedentes (no hay nada nuevo bajo el sol) se remontan a las ideas de los “vanguardistas” de principios del siglo xx.

Como se explicó antes, uno de los exponentes, y sin duda no el menor, es Marcel Duchamp, quien explotó el llamado ready made: extraía objetos existentes, prehechos, encontrados al azar, prefabricados, de su contexto habitual y los transformaba en obras artísticas. Esas obras son de-mostraciones históricas de este pensamiento y acción. La tradición de objetos prehechos, la reto-man artistas muy actuales, como Damian Hirst, quien es una figura emblemática del arte británico, descubierto por el publicista y promotor Saatchi, y que forma parte del Young British Artists; Gabriel Orozco, quien explora las asociaciones creativas que se generan entre el espectador y los objetos cotidianos; Douglas Gordon, videoasta ganador del Turner Prize o Pierre Huyghe, quien trabaja sobre los vacíos semánticos de los medios digitales. También Renée Green, artista visual, es-critora y cineasta. Su obra se caracteriza por la alteración de escenas y representación de historias. Otro ejemplo es Jeff Koons, artista que se confronta con la crisis de la representación.

Estos creadores reflejan diferentes intenciones en el uso de los materiales, así como distintos propósitos y sensibilidades en la manipulación de sus hallazgos y la lógica con la que reciclan sus materiales. Se nutren de gran variedad de antecedentes, como son los artistas del complejo mo-vimiento Fluxus y de sus ideas conceptuales. Fue un movimiento internacional que se desarrolló con fuerza a partir de 1961 por el nuevo interés en Estados Unidos y Europa por el dadá y la fi-gura de John Cage y Joseph Beuys. Opuesto a la tradición artística, este movimiento busca ante todo la fusión y la mezcla de todas las prácticas artísticas: música, acción y artes plásticas visuales.

Nicolás Bourriaud, director adjunto del Palais de Tokio, museo en la ciudad de París dedica-do a las colecciones de arte contemporáneo, ha acuñado el término de posproducción para clasi-ficar estos diversos tipos de creación de obras artísticas. Por supuesto, estas corrientes artísticas han generado su propio lenguaje de acuerdo con la época: inventariar, seleccionar, usar, bajar, son términos comunes cuando se trata de revisar imágenes, textos y otros materiales encontra-dos. Al reconocer la capacidad de reprocesar y retransmitir la información, se entiende que ésta permite a los artistas trabajar a partir de ella como con un objeto prefabricado.

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

La perpetuación de la memoria

Auschwitz como experiencia es singular respecto a que obliga al ser humano de este siglo a confrontar su memoria, convirtiéndola en una carga o en un privilegio. Independientemente del aspecto de la que seguirá siendo la mayor tragedia humana, sus significados pueden ser reducidos a una sencilla pregunta: ¿Nuestro pasado se convertirá en el futuro de nuestros hijos?

Elie Wiesel, Discurso en el Foro Internacional

de Estocolmo sobre el Holocausto

La representación y la perpetuación de la memoria intentan quedar registradas en la obra artísti-ca a la cual se refiere este libro, que deriva necesariamente de las transformaciones y alteraciones que mediante las posibilidades del arte y de la tecnología resignifican el horror del Holocausto. A partir de esto, la obra de arte adquiere mayor polisemia y fuerza en su lectura a partir de la confrontación del uso de la belleza estética como tratamiento y la vergüenza humana del exter-minio judío, como contrapunto a la intersección de ambos elementos.

Para Elie Wisel el mandato de la memoria luego de Auschwitz se divide en tres partes: la prime-ra, no olvidar; la segunda, recordar; y finalmente la tercera, hacer recordar. De este modo, se crean imágenes a partir de la apropiación de documentos de archivo de la época y su posproducción, para convertirlos en obra visual con el fin de denunciar los hechos y perpetuar la memoria histórica.

El uso de los parámetros estéticos como contradicción con el mensaje de la barbarie refuerza el significado de la obra, su perpetuación de la memoria y la necesidad de su trascendencia en los procesos educativos.

Habrá que señalar que el interés en el manejo de estas imágenes y en la experimentación con ellas está relacionado con la preocupación en la relación política-historia-sociología y las mani-festaciones visuales. Auschwitz representa el pensamiento contrario a la vida. Jorge Semprún,1 así lo manifiesta en su discurso dictado en ocasión de la recepción del Premio por la Paz otorga-do por los libreros alemanes en 1994 Börsenverein des Deutschen Buchhandels, e.V., Friedens-preis des Deutschen Buchhandels:

1 Jorge Semprún es un sobreviviente del campo de concentración de Buchenwald. Fue capturado en Francia por las tropas de la ocupación nazi en Francia, bajo el gobierno de Vichy. Su trabajo en la escritura es autobiográfico, y su obra está profundamente ligada a su experiencia de vida. Fue protagonista de los tristemente relevantes hechos del siglo xx, en Europa. Esta experiencia de vida, como ser humano y como intelectual, refleja íntegramente la cuestión que Adorno plantea en la Dialéctica negativa, de si es posible seguir viviendo después de Auschwitz, pues para seguir viviendo se “necesita la frialdad, principio fundamental de la subjetividad burguesa, sin la que no hubiera sido posible Auschwitz”.

una visión artística posible

La vida fue más importante que la elaboración intelectual del pensamiento, la política y el arte en el campo de concentración: hubiera sido imposible sobrevivir. El único final previsible de aquella aventura de querer dejar un testimonio, hubiera sido mi propia muerte. Tuve que elegir entre mi propia vida y la escritura, me decidí por la vida (Semprún, 1994).

A partir de este pensamiento surgen preguntas como ¿está permitido manifestar lo indeci-ble?, ¿se puede representar con formas y conceptos el horror?, ¿de qué se trata la “repre-sentatividad de Auschwitz”?, ¿se puede crear una cultura estética y afrontar el cataclismo humano e histórico que representó Auschwitz para la humanidad? Esta cultura estética debe-ría estar comprometida no sólo con la estética, sino que debe ser un acto de responsabilidad con la moral y la política.

En este orden de ideas, Wiesel no acepta la posibilidad de una literatura sobre Auschwitz. “Una novela sobre Auschwitz o no es una novela o no es sobre Auschwitz… Después de Aus-chwitz toda expresión artística y no sólo el arte sobre la catástrofe está afectada y transformada por ella” (Wiesel, 1974:405).

¿Podrán la creatividad en la literatura y el arte encontrar su razón de ser como testimonios de esa catástrofe, principalmente como referencia de un destino trágico? En este sentido, habrá que señalar que el Holocausto fue un momento definitivo en el pensamiento filosófico y social. Theodor W. Adorno al decir Auschwitz se refiere no sólo al lugar, geográfica y topográficamente identificado (sitio del campo de la muerte), sino que hace referencia al momento de la muerte, de la ruptura de la moral. Ese momento introdujo un cambio en la ética, en la filosofía, en la his-toria, y en la historiografía (material documental fotográfico y obras de arte, dibujos, poemas, ilustraciones y composiciones musicales), encontrados en los sitios donde se procedía a la muer-te. Se trató de una ruptura fundamental con los conceptos de la estética. Aquí adquiere sentido la pregunta formulada por Theodor W. Adorno:

¿Puede haber arte o poesía después de la barbarie y la muerte? ¿Se puede hacer una represen-tación sin traicionar a las víctimas? ¿Se puede comprender el verdadero significado de la bru-talidad? ¿Está permitido retomar algo tan atroz para representar ese sufrimiento? Lo que nos habíamos propuesto era nada menos que comprender por qué la humanidad, en lugar de entrar en un estado verdaderamente humano, desembocó en un nuevo género de barbarie (Adorno y Hork-heimer, 1975).

En Mínima moralia. Reflexiones de la vida dañada, el autor realiza un estudio filosófico y crítico de las formas de la cultura contemporánea. Este libro es una explicación a partir de aforismos del colapso de la civilización europea durante la segunda Guerra Mundial. Este documento es

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

uno de los escritos más conocidos de Adorno, fue escrito en su mayor parte en los años finales de la segunda Guerra Mundial, en su exilio en Los Ángeles, California, donde radicó y se desa-rrollo como intelectual.

Habrá que recordar que Adorno tuvo que huir de Alemania durante el Tercer Reich, al igual que muchos otros intelectuales. Este libro aborda la “vida dañada” de su autor. Los aforismos de su libro iluminan una pista de cómo la humanidad se convirtió en “inhumanidad”. El filóso-fo sostiene que la vida, hoy, después de la barbarie nazi, no puede ser buena ni honesta, al de-mostrar como los más diminutos cambios en nuestra conducta diaria están relacionados con los eventos más catastróficos del siglo xx.

En este libro, Adorno dialoga e intenta comunicarse con otros intelectuales y pensadores exi-liados. Una y otra vez, alude en sus escritos a la destrucción y a la ruptura de las reglas de convi-vencia humana, que se habrán modificado para siempre. A todos ellos los une el visceral rechazo a la violencia y al régimen que en función de su “ideología”, el nazismo, destruían el mundo. El nazismo es para Adorno el horror que amenazaba a la humanidad en lo más sensible y profundo de su rumbo: la vida.

La destrucción causada por la absurda segunda Guerra Mundial, sobrepasó los límites que los seres humanos jamás debieron haber cruzado. Auschwitz, y cualquier otro campo de exter-minio de esa triste época de nuestra historia es una de las muestras de lo que se puede conseguir a través de la técnica y del uso irracional del poder y la barbarie. Pero aquí se ubica a la huma-nidad entera ante un imprescindible mandato categórico de la moral, ante el imperativo que nos diría que ese tipo de cosas no pueden, y sobre todo, no deben suceder.

Auschwitz viene a ser una travesía fatal entre arrecifes: la aventura del pensamiento humano sufrió allí su completo fracaso… Se trata de un retorno al caos… Auschwitz es un fracaso bruto, cuyo absoluto rigor es subrayado por lo que tuvo de universal… La muerte de Auschwitz no admite comparación con ninguna otra muerte conocida hasta ahora desde los orígenes de la historia… (Neher, 1997:144-145).

Si conocemos estos relatos, lo ocurrido en aquel lugar no admite comparación con ninguna otra muerte, porque allí todo se desarrolló, ejecutó, consumó durante años en el más absoluto silen-cio a la deriva de la historia y con la complicidad de la humanidad. Adorno ve pasar ante sí un montón de términos muertos, de formas culturales que se asemejan a fósiles, la mirada melancó-lica, y se pregunta si realmente somos eso:

Bajo el signo de la melancolía ya no parece ser posible dejar de contemplar el Saturno de Goya de-vorando a sus propios hijos (Adorno, 1994:62).

una visión artística posible

Con la perspectiva del intelectual en el exilio siempre presente, el autor enlaza en tres partes y un apéndice una estructura consistente y lógicamente coherente de aforismos, marcados por un inmenso sentimiento de dolor, de allí el subtítulo de la obra Reflexiones desde la vida dañada desde los que aborda a través de sus ambientes de estudio predilectos, como la sociología, la an-tropología y la estética, este terrible trauma de la destrucción.

Adorno alude en el aforismo 33 al significado de la ilusión de restaurar la cultura después de la guerra. “La restauración de la cultura de por sí es una negación”, después de que millones de judíos fueron exterminados, considerando esto sólo como un intermedio, no la verdadera catástrofe, pregunta: “¿Qué espera aún esa cultura? Cabe imaginar que lo sucedido en Europa no tenga consecuencias, que la cantidad de víctimas no se transforme en una nueva realidad de la sociedad entera, ¿en barbarie?” (Adorno, 2006a). Si la situación persiste, la catástrofe será perpetua.

En los aforismos 34 y 35 critica la propaganda insensata que desea liberar de responsabilidad a Hitler por haber aniquilado desde su arribo al poder en 1933 el arte y el pensamiento. El fin del expresionismo, el fin de la cultura alemana que había logrado estabilizarse, las revistas ilustradas, y la aparición de las ideas acerca del “arte degenerado” (Adorno, 2006a:63).

En este orden de ideas, el lenguaje se trastocó con violencia. Auschwitz es hoy en día más que una referencia geográfica. Esa voz remite a la catástrofe que afectó toda la historia y que culmi-nó en los campos de concentración y de la muerte. Otros términos usados para representar este mismo concepto son: shoá, Holocausto, jurbán. Escribir Auschwitz es escribir muerte, cámaras de gas, campos de la muerte.

En ellas sucedió lo que ese nombre nos encarga recordar y obliga a pensar… Para Adorno, Ausch-witz implica un quiebre, una ruptura de la tradición de la cultura occidental, ya que retomando las ideas de Freud, dice: “entre las intuiciones de Freud, que con verdad alcanzan también a la cultu-ra y a la sociología, la civilización engendra por sí misma la anticivilización y la refuerza de modo creciente”, precisamente, en conexión con Auschwitz (Zamora, 2000:11).

Zamora identifica una constante que se puede encontrar en lecturas de Adorno, su animad-versión hacia las consecuencias deshumanizantes de la civilización. Para este autor, Adorno, la crítica y el pensamiento crítico se ven destruidos y colapsados por las expresiones culturales de la sociedad industrializada. Sigmund Freud, en El malestar en la cultura, el cual utilizó amplia-mente Adorno en varias de sus obras, indaga también en conexión con Auschwitz sobre como el principio de la civilización puede estar instalado en la barbarie, y sobre como la lucha contra ésta tiene visos de desesperación. De esta forma, “el primer requisito cultural es el de la justicia” (Freud, 1985:45). El orden jurídico del Estado no debe ser violado.

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

Para Freud, en sus estudios realizados sobre la conducta humana, la agresividad se convier-te en un elemento fundamental de ésta. Manifiesta, sin aseverar, que las fuentes impulsoras del progreso son siempre oscuras, como diría acerca de la primera Guerra Mundial, pero definiti-vamente, la barbarie y genocidio de la segunda Guerra Mundial no le dejan duda acerca de sus conclusiones. La irracionalidad se apropió de una inmensa capacidad técnica y la puso al servi-cio de la barbarie. A esta circunstancia el psicólogo la califica como “impulso de muerte”.

Freud realiza estudios sobre las “personalidades obsesivas” al servicio de la irracionalidad, las figuras de los “capos de la muerte”, aquellos que llevarían a cabo las deportaciones y matan-zas masivas sin misericordia. Las teorías psicoanalíticas de Freud se topan con la magnitud de la maldad. En El malestar en la cultura se estudia la condición de la civilización, donde esa dimen-sión del mal transforma la civilización en “anticivilización”. La cultura no ha logrado proteger al hombre de las fuentes del sufrimiento.

Ese texto está dividido en capítulos, en los cuales se explica que la pertenencia a determinada cultura tiene causas e implicaciones, y que es imposible alcanzar la felicidad total por las compli-caciones en la vida desde la aceptación de ciertos cánones culturales. Freud argumenta, con una visión oportuna, su punto de vista sobre la cultura, el modelo de vida que los individuos adop-tan, la diversidad de modelos adoptados, y desemboca en una tesis central acerca del “malestar en la cultura”.

Freud contrapone dos mayorías: una que admira e imita a los sujetos con poder y dinero, y otra con características diferentes, que destaca por su sabiduría, su desinterés por la fama y el dinero. Son éstos los que centran su interés en los valores humanos y las capacidades intelectua-les, por sobre todo lo demás. Con toda claridad se establece que la mejor elección para la vida en sociedad sería la de los individuos que optan por la cultura, el arte, los valores humanos y que establecen como norma de vida una escala de valores.

Las causas del genocidio nazi desbordan la historia del antisemitismo o la de Alemania, por citar dos de los ámbitos más explorados. Como dice Enzo Traverso en el prólogo de La violencia nazi: una genealogía europea, el estudio “intenta explorar las condiciones materiales y los encua-dres mentales del judeicidio” y para ello “deberá remontarse más allá de 1914 y de las fronteras” (2003). La tesis principal es que Europa concibió material y conceptualmente lo que ocurrió en la Alemania nacionalsocialista.

El nazismo inventa el imperialismo biológico, y realiza una síntesis de las formas de violen-cia y dominación que habían sido experimentadas en la historia del imperialismo europeo. En el texto La responsabilidad europea, los ejemplos que el autor proporciona para apoyar sus afir-maciones ciertamente visualizan la tesis. No quedan exentos de responsabilidad el gobierno de Roosevelt –por el lanzamiento de las bombas atómicas a los poblados de Hiroshima y Nagasa-ki–, a pesar de levantar la bandera de la democracia. Ejemplo de ello es que en Estados Unidos,

una visión artística posible

se encontraba alguien tan sospechoso como Henry Ford, quien firmó escritos sobre “el proble-ma judío”: no en vano fue el ideólogo de la producción en cadena, sistema que subyacería en la organización de los campos de la muerte.

El genocidio judío es único en la historia por haber sido perpetrado con el objetivo de una remodelación biológica de la humanidad, el único en que el exterminio de víctimas no era un medio, sino un fin en sí mismo (Traverso, 2001). Pronunciar el nombre Auschwitz, sinónimo de la tragedia y de la oscura noche de la historia, obliga a no olvidar hechos que lo hacen diferente a otros acontecimientos de la historia.

El arte y la negatividad radical

¿Qué es la obra de arte y qué esperar de ella?

Adorno y Horkheimer, Dialéctica de la Ilustración

En Dialéctica de la Ilustración: fragmentos filosóficos Adorno y Horkheimer subrayan que la Ilustración concibe las relaciones de poder de modo conflictivo. Estiman que la razón se usa muchas veces de forma destructiva, lo cual contribuye a minar los potenciales liberadores que siempre tuvo la modernidad. Esto supone la renuncia a algunas de las pretensiones que dejó la herencia del marxismo occidental. Estos intelectuales argumentan los motivos de la ruina de la civilización:

El acontecer del proceso de la civilización se entabla como relación dialéctica entre el mito y la ilustración. Estos autores escriben esta obra hacia finales de la segunda Guerra Mundial. Se lleva a cabo en ese momento histórico la demencial teoría de la Alemania nazi, una atroz realidad que argumentaban con la teoría de la “superioridad sobre otras razas” dando lugar a una de las más atroces barbaries cometidas por mitos desprovistos de toda razón (Adorno y Horkheimer, 2006).

A partir del siglo xviii la Ilustración relaciona su porvenir con el uso de la razón. Esta misma teoría engendra su contradicción: en el siglo xx la atrocidad y el odio llegan al mundo europeo, dando el traspié de convertir lo racional en irracional. Se posibilita con este “orden” la llegada al poder de Hitler, y se sostiene lo impensable: la muerte sistematizada de millones de seres hu-manos en las fábricas de la muerte.

De allí que Adorno plantee la necesidad de depositar sus esperanzas en el arte y la cultu-ra. En el prólogo de la edición de Trotta, Juan José Sánchez presenta este libro como “texto

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

extraordinario y extraño al mismo tiempo”. Es intenso y denso en su contenido y literariamente es muy expresivo. Es extraño porque a pesar de tener relevancia en el análisis acerca de la histo-ria política y cultural de Europa, no ha sido un libro muy difundido.

A finales de los años sesenta del siglo xx, esta obra contribuyó a través de la filosofía del estructu-ralismo en Francia a configurar una corriente de pensamiento crítico. Esta “teoría crítica” de la obra de Adorno asocia un conjunto de teorías en distintos campos del pensamiento como: la estética, las artes, la antropología, la sociología y especialmente la filosofía: un modo de ver la realidad que tenía que ser revolucionario, transformador, y que más que comprender al mundo, debía proponer un cambio filosófico. Esto caracteriza a la teoría crítica en oposición con la teoría tradicional.

La idea central de la teoría crítica es que no se puede entender el fracaso de la modernidad y crear un mundo solidario tomando en cuenta sólo el análisis económico. Es necesario entender cómo interactúan “las relaciones de poder” en la “modernidad”. Por lo tanto, el enigma no está sólo en el ámbito de la economía, sino que abarca también el campo de la cultura. Los principa-les actores y autores de estas teorías filosóficas son Adorno, Horkheimer y Pollock.

La crítica a la “razón instrumental” de la Dialéctica de la Ilustración encuentra su ejemplo en Auschwitz, la razón instrumental que se transforma en destrucción. La pretensión de construir la civilización se transforma en la construcción de la barbarie. Sin embargo, ésa ha sido la cultu-ra. Esa cultura y la crítica de esa cultura fueron el universo ¿Por qué la fiereza del dictum ador-niano?, ¿por qué no se puede escribir después de Auschwitz?

Esa cultura y la crítica a esa cultura fueron el universo de ideas que no logró impedir que la barbarie ocurriera. Porque en Auschwitz la cultura demostró que de sus entrañas surge la bar-barie. O al menos que es incapaz de frenarla. ¿De qué sirvió entonces esa cultura?

Si criticamos Auschwitz desde la cultura, lo hacemos desde un universo conceptual que no impidió que Auschwitz surgiera. Esto es lo alarmante: Auschwitz surgió en medio de una socie-dad altamente culturizada. Surgió en un pueblo de grandes filósofos, músicos y poetas. Y si cri-ticamos Auschwitz al margen de la cultura, alejados de la cultura, lo estaremos haciendo desde la barbarie, de la cual Auschwitz es el mayor exponente. De ahí que Adorno escriba:

Toda la cultura después de Auschwitz, junto con la imperiosa crítica a él, es basura […] El sen-timiento que después de Auschwitz se eriza contra toda afirmación de la posibilidad de ser-ahí como charlatanería, injusticia para con las víctimas, contra que del destino de éstas se exprima un sentido por lixiviado que sea, tiene su momento objetivo tras acontecimientos que condenan al ridículo la construcción de un sentido de la inmanencia que irradia de una trascendencia afirma-tivamente establecida… La perpetuación del sufrimiento tiene tanto derecho a expresarse como el torturado a gritar; de allí que haya sido falso decir que después de Auschwitz ya no se puedan escribir más poemas (Adorno y Horkheimer, 1975:66).

una visión artística posible

Ambas son manifestaciones de Adorno. Una la prohibición de escribir poesía y hacer manifes-taciones artísticas, para no actuar con injusticia ante las víctimas, para no manchar su nombre, parque no hay posibilidades de pensar más en la belleza ni en el arte como salvación después de la barbarie.

Luego la segunda manifestación, años después, reconsidera la prohibición y sostiene que es necesario combatir el olvido, educar a través de las manifestaciones artísticas, y retomar el len-guaje para que la perpetuación del sufrimiento tenga derecho a expresarse y el torturado a gritar.

Esta lección no habrá sido en vano, si nos expresamos, si aprendemos de la historia. “Lo decible es preferible a lo indecible, la palabra humana al gruñido animal” (Glantz, 2000) Para Adorno, escribir poesía, ante la conciencia del Holocausto, resultaba ser el “último escalón de la dialéctica de cultura y barbarie” (Wellner y Gómez, 1994).

Años más tarde Adorno se retractaría ante la aclaración que solicita Paul Celan (Toker, 1989) ya que, en los borradores de Der Meridian, su discurso de recepción del Premio Büchner, fecha-dos en 1960, Paul Celan dictamina: “El ruiseñor de la poesía ya no trina sobre nuestras cabezas […] sobre nuestras cabezas zumba algo diferente a un pájaro cantor” (Celan, 2000).

En 1961, después de conocer a Paul Celan, Adorno reflexiona acerca de su sentencia, acerca de la “prohibición”. “La perpetuación del sufrimiento tiene tanto derecho a expresarse como el torturado a gritar; de ahí que quizá haya sido falso decir que después de Auschwitz ya no se pueden escribir poemas” (Adorno, 2005).

Paul Celan, recuperado por Ricardo Ibarlucía, apunta en 1967:

Ningún poema después de Auschwitz (Adorno). ¿Qué es lo que aquí se subsume bajo la categoría de “poema”? Rasga el poeta los velos –tañe, rasguña–, marca las caras del mundo: ante los ojos del horror –llámese horno crematorio o inutilidad de los munícipes– nos revela esa cosa que somos. Porque el poeta mete las manos en la lengua viva como los arúspices romanos las introducían en los cadáveres para saber de qué se trata, cuál es el signo del día, el sentido de nuestras oscuridades (Ibarlucía, 2005).

Paul Celan sí escribe poesía después de Auschwitz. Curiosamente, y sin haber reparado en la relación de éste con Adorno, hace unos años, Paul Celan cautivaba la atención con su poema “Fuga sobre la muerte. Herido por la muerte y apenas cicatrizado, el siglo xx nos ha dado el poeta de su tragedia”. ¿Era imposible la poesía después de Auschwitz? En un único movi-miento, el poeta soporta un “cuerpo a cuerpo” con la lengua alemana y la redime, posibilitan-do “que la escritura poética advenga, es decir, sea un acontecimiento que la marque”. Nombra y hace silencio.

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

En Fuga sobre la muerte hay voces en contrapunto que dan cuenta de la crueldad del verdugo y la degradación de sus semejantes. Entre el poder del Uno y el plural de sus víctimas estalla la muerte. El cabello de sus mujeres es metáfora de tragedia. Con música de violines la masacre es refinada: la mayor espiritualidad acompaña la mayor atrocidad.

Negra leche del amanecer te bebemos por la noche

te bebemos al mediodía y de mañana te bebemos por la tarde

te bebemos y bebemos

un hombre vive en la casa tu dorada cabellera Margarita

tu cabellera cenicienta Sulamita él juega con serpientes.

Grita tocad más dulcemente a la muerte la muerte es un maestro de Alemania.

Grita tocad más gravemente los violines luego ascenderéis como humo en el aire

luego tendréis una fosa en las nubes allí no hay estrechez.

A partir de este poema, el poeta se da a sí mismo un nombre: “Firma como testigo de una gene-ración espantada, que guarda en su retina los cadáveres apilados frente a los hornos, el humo de un fuego innombrable” (Piñeiro, 2007).

una visión artística posible

III.1 De la serie El Libro de la Memoria. Sand blast intervenido con técnica mixta sobre piedra, hoja 1/5 (40 × 40 cm), 2010

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

III.2 De la serie El Libro de la Memoria. Sand blast intervenido con técnica mixta

sobre piedra, hoja 2/5 (40 × 40 cm), 2010

una visión artística posible

III.3 Libro de piedra. Sand blast intervenido con técnica mixta

sobre piedra (40 × 40 cm), 2010

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

Humanismo, arte y tecnología

Entre las manifestaciones relevantes de la producción artística de finales del siglo xx y de lo que contamos del siglo xxi está el advenimiento de las nt. Ya fuimos testigos de grandes cambios en este terreno tras la conquista de la autonomía del arte, entendida ésta como “su nueva, compleja y ambivalente relación con un público cada vez más amplio” (Bozal, 1999) en el siglo xxi, así como la transformación de la obra de arte en objeto de mercado.

La producción y el consumo aunados a la relación entre el público y la obra forman parte fundamental de las recientes consideraciones de la obra artística. Esta nueva situación del arte fue manantial de reflexión y trabajo de los miembros de la Escuela de Fráncfort.

La Escuela de Fráncfort se agrupó alrededor del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Fráncfort, fundado en 1923. Este grupo aglutinó a los filósofos de la “corrien-te crítica” del pensamiento filosófico y social. Algunos de sus miembros se trasladaron a Esta-dos Unidos, como consecuencia del advenimiento del nazismo para regresar a Fráncfort en la década de los cincuenta. Como se ha comentado, entre sus miembros más destacados se en-contraban Theodore W. Adorno (1903-1969), Max Horkheimer (1895-1973), Walter Benjamin (1892-1940), Herbert Marcuse (1898-1979) y Leo Löwenthal (1900-1993), entre otros. Adorno, Horkheimer y Benjamin constituyeron la columna vertebral de la institución. Ellos aportaron y contribuyeron a elaborar a partir de sus preocupaciones estéticas un discurso teórico al que llamaron teoría crítica. Ésta era heredera del marxismo y constituyó hasta finales de los años sesenta, una de las corrientes más importantes llamada también marxismo occidental (Bozal, 1999:190-191).

Las contribuciones de la Escuela de Fráncfort a la filosofía estética y a la sociología del arte comienzan con Benjamin a partir de los años treinta del siglo xx. Este pensador analiza la fun-ción de las “vanguardias” y la relación del arte con las “nuevas técnicas”, las cuales inciden en el pensamiento de Adorno, amigo personal de Benjamin, para la formulación de las categorías estéticas del mismo Adorno.

A finales de los años veinte, Benjamin se interesó en el impacto que las nt y los fenómenos políticos y sociales tienen sobre la producción artística, su relación con la cultura capitalista, y el público observador y consumidor que cada vez era mayor.

Benjamin pensaba que la forma en que la sociedad percibe “las cosas” cambia de acuerdo con las transformaciones del contexto histórico de ésta y, como consecuencia, también del modo de producción.

La sensibilidad y la percepción humana, incluida la sensibilidad artística, de acuerdo con Benjamin, se modificó con las grandes transformaciones del contexto histórico, en especial con lallegada de las nt de la época, para vislumbrar y advertir del peligro que esas tecnologías

una visión artística posible

representaban, después de conocer la experiencia de la vinculación de la estética con la violen-cia que el fascismo llevará a su máximo esplendor (Bozal, 1999:190-191).

Sólo la guerra vuelve posible movilizar el conjunto de los medios técnicos del presente bajo el mantenimiento de las relaciones de propiedad […] En el Manifiesto futurista de Marinetti, con motivo de la guerra… desde hace veintisiete años nosotros los futuristas nos hemos expresado contra la calificación de la guerra como antiestética […] De acuerdo con ello reconocemos, la guerra es bella porque gracias a las máscaras antigás, a los megáfonos que causan terror, a los lan-zallamas, y los pequeños tanques, ella funda el dominio del hombre sobre la máquina sometida. La guerra es bella porque inaugura la metalización soñada del cuerpo humano. La guerra es bella porque enriquece los prados en flor con las orquídeas en llamas de las ametralladoras. La guerra es bella porque unifica en una gran sinfonía el fuego de los fusiles, los cañonazos, los silencios, los perfumes y hedores de la putrefacción. La guerra es bella porque crea nuevas arquitecturas como la de los grandes tanques, la de los aviones en escuadrones geométricos, la de las espirales de humo en las aldeas en llamas, y muchas otras cosas […] Poetas y artistas del Futurismo, recordad estos principios de una estética de la guerra para que vuestros esfuerzos por alcanzar una nueva poesía y una nueva plástica […] sean iluminados por ellos (Benjamin, 2003).

En La obra de arte en la época de su reproductibilidad técnica, escrito en 1936, Benjamin advier-te de manera muy lúcida del advenimiento de una de las más aterradoras señales de su tiempo.

En el ensayo escrito por Aníbal Romero, autor que analiza la relación de la estética y el nazismo, como bien explica su título, describe las “poderosas intuiciones de Benjamin: la estrecha unión entre belleza y nihilismo, entre estética y violencia, entre la destrucción y lo bello” (Romero, 2004).

Estas consideraciones son de vital importancia para los fines de este ensayo. Benjamin advier-te de los riesgos y peligros de los avances técnicos, al asociarse por conveniencia a los procesos políticos. Éstos estaban ligados a visiones irracionales y destructivas, que fueron retomadas y empleadas con mucha fuerza por el nacionalsocialismo de Hitler.

También es de destacar otra advertencia de Benjamin, al señalar que la vida y la muerte tie-nen una estética: “La asociación entre muerte e impulso estético puede desarrollarse en el nivel colectivo y formar parte de vastos movimientos de masas y de una concepción monumental de la política como espectáculo” (Romero, 2004).

Es importante subrayar que las reflexiones estéticas de Benjamin y de los teóricos de la Es-cuela de Fráncfort están definitivamente conectadas con la situación de la Alemania de la pre-guerra y con el ascenso al poder de Hitler y el nacionalsocialismo.

Asimismo, los fundamentos de la tesis de Benjamin se refieren a la “teoría del arte sin aura”. La “pérdida del aura” para Benjamin significó –tal como sintetiza su biógrafo, Bernd Witte– la cancelación de la “auratización” de Hitler y de las hipnotizadas muchedumbres que lo seguían,

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

de la aterradora propaganda fascista, propagada por la radiotelefonía y el enorme aparato propa-gandístico nazi, llevado hasta el paroxismo por Goebbels y sus generales. Las noticias filmadas, el cine, y la frenética actividad de Leni Riefenstahl, creadora y directora de cine, coadyuvaron a la realización de la gran propaganda política de los nazis.

Benjamin en su texto es lúcido al advertir la necesidad de afrontar y combatir esas produc-ciones propagandísticas, cuando alude al cine y su terrible impacto en las masas, puesto que en “su reproductibilidad técnica” la posibilidad de producción en serie de estos filmes los conver-tía en una peligrosa herramienta de manipulación propagandística, cuya principal preocupación era el uso ideológico.

Con estos fundamentos y los de otros teóricos (Paul Virilio, Tomas Heine, Moravec, Gersh-enfeld, Hayles y Kurzweil) se preocupan por la implosión de los humanos en la tecnología y se preguntan si los humanos podrán sobrevivir a la fusión hombre-máquina, hombre-tecnología, que se analizarán más adelante por el impacto de las nt y su incidencia en la sociedad, en el con-texto histórico.

Con estas teorías y criterios se puede argumentar que todavía no se ha revelado toda la “ver-dad” ni se ha estudiado lo suficiente el objeto de la cibernética, las nt y su relación con el arte y la sociedad.

Es sabido, además, que las tecnologías en relación con el arte se encuentran en fase de expe-rimentación, por lo tanto, habrá que considerar las posibilidades de una etapa de prueba para obtener un análisis válido. Habrá que tener una actitud despabilada, advertida y visionaria para observar la metamorfosis que el advenimiento de las nt conlleva. Es necesario percatarse de las virtudes y de las flaquezas. No se trata sólo de un encandilamiento. Es de gran importancia esta-blecer las diferencias entre los lenguajes que integran el concepto de reproductibilidad técnica y el de los lenguajes de la cibernética propiamente dicha.

El cambio cultural ante el cual se asiste modifica nociones de percepción. Es de considerar el tiempo como sentido, el arte como proceso creativo y perceptivo y al hombre como ser que se de-sarrolla, crea y percibe. La técnica, el espacio y la realidad material pueden sufrir modificaciones.

Para ello, son valiosas las aportaciones de Umberto Eco en Opera aperta (1962), donde obser-va cambios epistemológicos destacados en el campo del arte, en el pensamiento y actuación de los artistas ante las distintas provocaciones de los nuevos horizontes que se perfilan, como son las eventualidades, lo impreciso, lo incierto y que determinan cambios sustanciales en la sensi-bilidad contemporánea (Rivera Rápalo, 2008). Eco no alude al tema tecnológico, pero se puede aplicar su pensamiento como él lo propone y adaptarlo a nuestra realidad.

una visión artística posible

Antecedentes y teorías. La relación del arte con la cienciay la tecnología

Según la investigadora Karla Villegas del Centro Multimedia en el Centro Nacional de las Artes hay que rastrear la vinculación entre arte y tecnología desde la segunda mitad del siglo xix. Para ello, es necesario primero cotejar cómo se desarticulan y reconstruyen los modelos artísticos al relacionarse con la tecnología. El oficio artístico y los conceptos estéticos se enlazan y reconfiguran con la apari-ción del progreso, que surge a partir de la modernidad.

En Literatura y tecnología. La visión enajenada Wylie Sypher concluye que las artes, la ciencia y las tecnologías se relacionan mejor en la búsqueda de la realidad. Este autor distingue entre el campo del arte y el campo de la ciencia, y los denomina “dos culturas”. Los intercambios entre éstas “han ocurrido una y otra vez en las fronteras del pensamiento científico”. Así describe a pintores como Leonardo da Vinci, en el Renacimiento, quien fue estimulado por las nuevas cien-cias de aquella época.

El cubismo y los conceptos sobre pintura de la época en la que éste se desarrolla han sido ex-plicados a partir de la teoría de la relatividad, señala Sypher en su texto. Así, también relaciona la psicología de la visión con el pop art. El expresionismo abstracto, la música concreta y la poesía letrista aparecen, según este autor, influidos por la electrónica y la física. La interacción entre la tecnología, las ciencias y las artes puede ser muy frecuente. Junto a esta tendencia, se han plan-teado diversas teorías que niegan toda interacción entre esas tres culturas, ya no sólo dos, como se había afirmado antes. Esta hipótesis formalista estaba influida por la filosofía ilusionista de los románticos. El horror a la ciencia y a la tecnología forma parte de un concepto artístico que se relaciona con la concepción “determinista”, hecho hegeliano que dominó la filosofía y el pensa-miento decimonónico.

A Gropius y al Manifiesto de la Bauhaus –señala Sypher con justicia– les toca reconciliar esas tres culturas: la ciencia con el arte y al arte con la industria y la tecnología. De modo que uno se encuentra ante la presencia de otro fenómeno interesante: la ciencia y la tecnología han sido in-fluidas por las artes.

Las relaciones artístico-científicas siguen siendo problemáticas, ya que no hay una separación clara entre los conceptos de ciencia y tecnología. Ya no son los tiempos en los que la tecnología era una continuación de la ciencia, sino que la tecnología ha mostrado independencia, especial-mente cuando se convierte en la forma de la aplicación de los adelantos científicos. Las artes y las ciencias se podrían relacionar mejor cuando se intenta una aproximación de compromiso con la realidad. El artista y el científico, por su propia naturaleza, a veces prefiguran realidades que nada tienen que ver con la realidad del hombre común.

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

Los cambios: la reproductibilidad de la obra artísticasegún Walter Benjamin

Durante el siglo xx se producen grandes cambios en la representación estética a partir de los trabajos fotográficos y cinematográficos (Benjamin, 2003:39-41). Esto provocó una transforma-ción en los procesos de la producción artística a partir de la utilización novedosa del tiempo y el espacio, así como la reproductividad de la obra artística, al replantear los valores tradicionales y convencionales característicos de las producciones artísticas hasta ese momento. Para Benjamín, la obra de arte siempre se ha podido reproducir. Lo hecho por los hombres siempre habría de encontrar una justificación para que otros lo imiten. Los alumnos copian de los grandes pinto-res para aprender sus métodos, y como ejercicio de aprendizaje artístico. Los que enseñan y los que difunden, reproducen o copian para enseñar, y hay quienes reproducen para ganar dinero.

Sin embargo, aparece la novedad de la reproducción técnica de la obra de propios y ajenos. Es una primicia que se impone con ímpetu, pero con dificultades de índole ética, para luego le-gislarse. Las obras de arte más antiguas se crearon, como sabemos, al servicio de un ritual que primero fue mágico y después religioso. Ése el valor único e insustituible de la obra de arte “au-téntica”. Walter Benjamin plantea una influyente distinción: “las obras de arte que poseen un aura son las obras originales, y las otras son las logradas por medio de la reproducción mecáni-ca” (Danto, 1999).

La apología, la no apología: las nuevas tecnologías. Las verdades-riesgosde la humanidad deshumanizada

El uso de los recursos de las nt apabulla y deslumbra. Se recurre a todas las posibilidades que éstas brindan para avanzar a veces desenfrenadamente en la búsqueda de soluciones, muchas de ellas verdaderos ejemplos del pragmatismo. ¿Hasta dónde está permitido usar esos recursos?, ¿se puede hablar de abusos?

¿Será posible legitimar ideológicamente las tecnologías? No se pretende llegar a soluciones fáciles en aras de legitimar de manera ilusoria este fenómeno. Las tecnologías son muy importan-tes si se les considera herramientas que favorecen la polisemia del lenguaje artístico, al incorporar nuevos elementos al discurso. Su uso como complemento de la reproductibilidad técnica, como bien demuestra este ensayo, allana el camino, al ofrecer soluciones ni remotamente imaginadas.

Al hablar de los nuevos medios tecnológicos para producir obras de arte, se atiende al sentido de lo nuevo como lo que sobreviene a lo que ya existía. La reproductibilidad (término acuñado

una visión artística posible

III.4 De la serie El Libro de la Memoria. Alternativas de lectura a partir de la mismamatriz gráfica, grabado-intaglio y chine collée (91 × 122 cm), 2002

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

III.5 De la serie El Libro de la Memoria. Alternativas de lectura a partir de la mismamatriz gráfica, grabado-intaglio con polvo de grafito (91 × 122 cm), 2002

una visión artística posible

por el filósofo Walter Benjamín) de la obra artística, transforma el proceso de producción artísti-ca y genera conceptos estéticos y conceptuales, los cuales, a su vez, son innovadores y conflictivos.

Las nt pueden resultar de gran provecho porque no sólo incrementan la eficiencia del proce-so de creación y manufactura de la obra artística, sino que abren nuevas rutas de investigación y expresión estética. Su uso es expedito como apoyo en la reproducción y estudio de las imágenes de archivo, como por ejemplo, para tratar imágenes que se pierden por su falta de nitidez. Lo que se denomina como “operación testigo”, el apoyo como recurso es lo que se busca en esta obra. Redescubre, amplifica, magnifica imágenes. Pero, ¿modifica la percepción?, ¿modifica o impacta los cánones estéticos?

Se sabe que se corren riesgos: la sensibilidad cambia, la percepción también. A partir de es-tas experiencias es relevante comprender sin reduccionismos lo “positivo” y lo “negativo” de las aportaciones tecnológicas. Es sabido que los conceptos “humanos” de lo sensible, de lo autén-tico, de lo angustiante no forman parte de las creaciones de la “cibercultura”. Uno se encuentra ante la presencia de ideas que no son sólo cobijadas por la forma. Son efectivas técnicamente y empiezan a ser factores de cambios no sólo formales, sino que también inciden en los conceptos artísticos. No es suficiente mencionar la “muerte del sujeto” (Fajardo, 1999) ni al entusiasmo por la idealización de un individualismo superficial, efectista, banal. Ya no hay que preocuparse por la “pincelada individual”, que dará el toque distintivo y personal. Habrá más valores agregados a la lectura del arte, ¿será la pérdida del aura del arte tradicional o habremos de preocuparnos también por definir una nueva aura?

Es necesario asumir posturas críticas y propositivas para completar este análisis. En esta obra se determina la relevancia del uso de las tecnologías y sus aportaciones en la búsqueda de las soluciones artísticas sin dejar de lado la crítica. También se torna indispensable tomar en cuen-ta la ponderación de los valores agregados que la aplicación de nuevos instrumentos conlleva. No deja de ser un desafío emplear nuevas técnicas artísticas. También es correcto asumir que las nuevas tecnologías, lo digital, la computadora y sus anexos otorgan una base analítica para en-tender las complejas relaciones con la virtualidad.

Así como el Renacimiento nos dió la posibilidad de razonar sobre el espacio con la invención de la perspectiva y la fotografía, sus avances nos posibilitaron entender mejor la realidad. El cine otorga la oportunidad de razonar acerca del movimiento y su importancia, y las nt se confrontan con innovaciones en los cambios perceptivos y conceptuales.

El desarrollo de las tecnologías digitales puede inducir a terminar de una vez por todas con los tradicionales géneros artísticos, pero no se debe permitir la radicalización, sino que dentro de esta propuesta se tiene que fomentar la hibridación. No destruir, sino “sincretizar”. Por eso “lo importante no es crear nuevos sistemas, aportar nuevas ideas y ofrecer una teoría al mundo, sino llevar el lenguaje a sus límites” (Guasch, 2007). Lo “clandestino” sugiere ideas que orientan

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

a desviarse de los cauces tradicionales, a llegar a lo descabellado sin límite (dentro de los límites y rangos consentidos por “la moral y las buenas costumbres”), y a imponer una inventiva diná-mica tanto para el creador como para el espectador.

La probabilidad de crear sinergias entre el legado tradicional y las posibilidades que ofrecen las nt nos conducen a una reflexión acerca de los temas que se deben abordar para tratar con ma-yor certeza este entorno. Habrá que observar que en lugar de reemplazar los medios tradiciona-les, se pueden abrir nuevas áreas de conocimiento con la libertad y diversidad que éstas merecen.

Las tecnologías digitales ofrecen novedosas expectativas e inéditas posibilidades a las artes vi-suales tradicionales y alientan nuevos itinerarios de trabajo. El estudio, la experimentación y la es-pecialización en cualquier campo de la creatividad artística contemporánea implica necesariamente la tarea del conocimiento y el estudio del camino recorrido por otros muchos que nos antecedieron en esta experiencia. Parte del trabajo del artista se origina en la búsqueda de nuevas experiencias.

La cultura visual, como concepto actual y como importante bagaje de los artistas contempo-ráneos, es un hito indispensable en el quehacer del creador. El afán es el de no repetir fórmulas ensayadas y seguras, para poder inventar y abrir modernos caminos formales y conceptuales.

En el quehacer artístico actual se plantean múltiples enfoques en torno a las problemas sobre la imagen y las nuevas tecnologías digitales. Esto nos plantea interrogantes del contenido esté-tico, del valor artístico y de lo que ocurre cuando se modifican perspectivas de razonamientos tradicionales.

Por ejemplo, en el ámbito de la gráfica y más precisamente en el grabado, se pueden repro-ducir múltiples productos en algunos casos, o bien, en el caso de las imágenes y de la impresión de monotipos y obra seriada, las herramientas digitales ofrecen un nuevo repertorio de solucio-nes y formas de trabajar, que conviven con la línea de experimentación incorporada a la práctica de la gráfica, como las fotocopias, el fax, el láser, la holografía, entre otras variantes de soportes electrónicos. Éstas aunadas a las herramientas afines a los medios digitales y sistemas periféricos abren alternativas a la disciplina.

Se tiene que considerar la incorporación de la experiencia digital, no como un fin en sí misma, sino como una herramienta más del acto creativo. Se trata de una herramienta tanto por el sentido del uso técnico del instrumento como por la incorporación de elementos conceptuales derivados de la técnica misma.

Será relevante discutir en algún momento acerca de los cambios en las formas artísticas a par-tir del uso de las nuevas tecnologías, si se añaden éstas a los resultados obtenidos junto con la práctica tradicional. Estos dos sistemas de producción sumados generarán un producto híbrido o mixto, el cual requerirá otros recursos para el análisis.

Arthur Danto plantea este tema como el “fin del arte”. No es el primero ni será el últi-mo, el “fin del arte”, el fin de la pintura, el fin de las narrativas, y “muchas muertes de” que

una visión artística posible

aparecen en el transcurso de la historia del arte en incontables propuestas o “despropuestas”, pero al mismo tiempo, presenta ideas como “vivimos y producimos dentro del horizonte de un periodo histórico cerrado” (Danto, 1999:66-67). Con estos comentarios expone referen-cias al “fin del arte”, y cita tecnologías inimaginables que podrían estar a disposición de los artistas para obtener las posibilidades creativas que se tienen con otros medios, ya sean pictó-ricos, gráficos, escultóricos y mixtos. Estas expresiones artísticas plantean formas innovado-ras de percepción y dan lugar a una original apertura para entender el arte.

Pero, ¿qué sucede o que podría suceder con el abuso de estos recursos? Las nuevas he-rramientas que hoy en día están a nuestro alcance posibilitan la ampliación de los lengua-jes que a su vez impactan y ensanchan las perspectivas de las manifestaciones artísticas, siempre en función de los conceptos, siempre con la posibilidad de defender la relevancia del discurso.

Para Paul Virilio, esta experiencia no deja de ser una oportunidad para una nueva toma de conciencia: “El problema no es negar los hallazgos de la técnica, sino superarlos por medio de la crítica” (Virilio, 2003:33). En todo momento se tiene que evitar la tiranía de las ciencias y las tecnologías. Es necesario propiciar la crítica de esos fenómenos y abordar la relación de los fe-nómenos filosóficos que se interrelacionan a partir de la construcción de nuevos parámetros y no del rechazo a las tecnologías.

Las tecnologías son relevantes si se ubican en el contexto al que pertenecen. Se puede adver-tir que el uso desmedido de estos recursos podría conducir a traicionar los valores del estudiado humanismo. Algunas teorías y posturas que se han expuesto, donde se aborda el estado del arte del posthumanismo, así lo reflejan. Es imposible hacer a un lado las teorías desarrolladas por Paul Virilio, a quien se le reconoce por sus reflexiones acerca de la velocidad y el abuso de las tecnologías:

la revolución informática podrá destruir no sólo Estados, ciudades, familias, sino también a los individuos. Para mí, la guerra es tomar conciencia de que la potencia de la destrucción es totalitaria… Potencia destructiva que comenzará en Coventry o en Guernica y terminará en Hiroshima, pasando por Auschwitz y las masacres en los campos. En mi opinión, Auschwitz e Hiroshima van juntas de la mano y se sitúan en el mismo plano histórico. Claro está que una bomba que termina la guerra no es comparable con el genocidio. Ello no obsta para que con Hiroshima comience una era de tecnociencia militar que todo lo puede destruir (Futo-ranski, 1999).

Las tres bombas a las que se refiere Virilio en esta entrevista están tomadas de una frase que Einstein dijo a fines de los años cincuenta, según relata el entrevistado:

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

Hay tres bombas para el porvenir del hombre: la atómica –que viene de explotar– la de la información –no existía aún la informática– y la tercera es la demográfica: el concepto me marca profundamente porque ya desde mi trabajo sobre la velocidad soy muy consciente de que la interactividad es a la in-formación lo que la radioactividad es a la energía, vale decir, una potencia colosal (Futoranski, 1999).

Es imposible no alinearse con esta sensible y crítica verdad, insistiendo no a partir del rechazo sino en la medida en que la incorporación de las nuevas herramientas conduzca a reforzar los conceptos que se vierten en el discurso artístico.

La dimensión de la “bomba informática” es amedrentadora por su “interactividad”, por el intercambio comunicacional y por su vastedad “cibernética” (ciencia de la inteligencia artificial). No se debe entender la información como amenaza, sino como inmediatez, como lo instantáneo de esa interactividad: “El efecto de feedback cibernético es absolutamente temible, tal como su-cedió con la bomba atómica” (Futoranski, 1999).

Lejanos años de 1900, cuando Filippo Tommaso Marinetti, creador del concepto futurismo,2 una importante vanguardia artística, predijo que la velocidad es la violencia en todos los ámbi-tos. El estilo o escuela artística del futurismo anunciaba la llegada del fascismo a través de las obras artísticas que emulaban bidimensionalmente la velocidad, la agresividad, el golpe irreve-rente, el valor del salto peligroso.

Exaltaban los nacionalismos, la guerra, la adoración por las máquinas y el movimiento. Pro-ponían la creación de un arte de acción. Querían a través de El manifiesto futurista (1909) impul-sar capacidades de creación de un arte de acción, con ideas “fascistas”, especulando con inyectar ánimos juveniles a una civilización en decadencia y proponían construir un arte nuevo para un mundo nuevo. Surgió como rechazo a la estética tradicional. Marinetti y los artistas que se ple-garon ideológicamente al movimiento elogiaban la guerra como la “única higiene del mundo” (Futoranski, 1999). En 1919, algunos de ellos se incorporaron al movimiento del fascismo, como

2 Movimiento literario y artístico surgido en Italia en el primer decenio del siglo xx. Nació con un manifiesto, y varió y fijó sus propios enun-ciados en una serie de manifiestos. El 20 de febrero de 1909 Filippo Tommaso Marinetti publicó en Le Figaro de París un primer manifiesto en el que proclamó como formas de expresión del futurismo la agresividad, la temeridad, el salto mortal, la bofetada, el puñetazo. En 1912, el mismo Marinetti con el Manifiesto técnico de la literatura futurista apuntó como medio específico de expresión literaria las “palabras en libertad”, que eran capaces de traducir, por analogía y sugestión, los mecanismos psíquicos y el frenesí de la vida moderna. Esto comporta-ba la abolición de la sintaxis, de la puntuación, de las partes calificativas del discurso (adjetivos, adverbios). Las nuevas teorías se aplicaron también a la pintura (1910: Primer y segundo manifiestos de la pintura futurista, firmados por Balla, Boccioni, Carrà y Russolo), a la música (1910: Manifiesto de los músicos futuristas, firmado por Pratella), a la escultura (1912: Manifiesto de Boccioni, en el que se afirma que la escul-tura debe convertir el infinito plástico aparente y el infinito plástico interior), al teatro (1915: Manifiesto del teatro futurista sintético, firmado por Marinetti y Settimelli, y Manifiesto de la escenografía futurista, firmado por Prampolini. El primero recomendaba sorprender al público con cualquier medio, p.ej. con la brevedad, para ello reducía las escenas al tiempo fulminante (de pocos segundos) e incluso a otras formas artísticas todavía por nacer, pero destinadas a nacer en el futuro.

una visión artística posible

III.6 De la serie El Libro de la Memoria. Libro de piedra. Impresión sobre canteracon láser intervenida con técnica mixta (30 × 30 × 7 cm), 2006

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

III.7 De la serie El Libro de la Memoria. Libro de piedra. Impresión sobre canteracon láser intervenida con técnica mixta (30 × 30 × 7 cm), 2006

una visión artística posible

movimiento político.

Algunas consecuencias de las innovaciones tecnológicas y de su combinacióncon las técnicas tradicionales

Los nuevos medios tecnológicos traen consecuencias novedosas en su reproducción, que pue-den realizarse al generar una obra original o una obra múltiple o en su discurso, que tiene como característica ser temporal y visual. No se debe olvidar que los lenguajes evolu-cionan con el tiempo y se acomodan a las necesidades e inquietudes de la sociedad (Lloret, 2001:169).

Las innovaciones tecnológicas inducen a la imaginación del artista, el cual descubre nuevas poéticas al dialogar con los nuevos medios. El artista tendría como función humanizar las tecno-logías y aproximar al hombre a estas manifestaciones de manera sensible.

La gráfica, también llamada estampa, ha estado desde siempre en estrecha relación con la tecnicidad tanto en el plano de la práctica manual como en el terreno intelectual que lleva al artista a la creación de códigos y lenguajes adecuados para transmitirse. Es conocido que en losprocesos del grabado hay una gran aproximación a los procedimientos técnicos. Éstos son los procesos de producción de la gráfica.

Por su parte, los nuevos métodos técnicos de la estampa (gráfica digital) pueden oponerse a los procedimientos tradicionales o pueden ser complementarios. Dejan de ser manuales o arte-sanales para pasar a ser procesados, a través de las fórmulas digitales o bien mixtas.

La combinación de ambos procedimientos conduce a una mejorada solución expresiva. Estos procesos también invaden el plano de lo imaginario en cuanto a manifestación artística, ya que las nuevas técnicas inciden en el objeto artístico al favorecer cambios tecnológicos. Cabe desta-car que ambos procesos deben descansar en actitudes intelectuales regidas por el individuo, el cual debe continuar siendo la pieza fundamental de todo este sistema.

Los sistemas de impresión, al igual que otros lenguajes artísticos, se valen del progreso de las técnicas y de los conocimientos que la humanidad adquirió a través del tiempo. Nos encon-tramos ante un nuevo campo de posibilidades para la producción gráfica, la cual al acentuar la metamorfosis puede modificar los procesos de producción.

Los sistemas técnicos o mecánicos empleados en la gráfica digital necesariamente inciden en los conceptos tradicionales. La propuesta inicial del artista puede ser modificada o manipulada ya no sólo por él –lo que dispersaría su autoría–, sino por los individuos que en su momento in-tervinieron en la creación de los programas. Esto no hace sino exaltar la transformación de los mensajes y las percepciones. Es importante señalar que todos los procedimientos señalados apa-recen aunados al valor estético del proceso (Zapett, 1998).

A partir de las imágenes en constante transformación, se puede asumir que el objeto artístico

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

III.8 Grabado-intaglio y técnica mixta (61 × 91 cm), 2002

una visión artística posible

final se ha modificado también por la noción del arte de la participación. El artista piensa, con-ceptualiza, define el proceso creativo, programa el uso de técnicas que le serán de utilidad para reforzar su discurso y el programador o el técnico ejecutarán las órdenes y respetarán las inten-ciones del artista.

Del mismo modo, se puede afirmar que los medios tecnológicos apoyan e innovan los proce-sos creativos, ya que tienen la facultad de atravesar las dimensiones temporales y espaciales. Ello permitiría comprender que el desarrollo de los procedimientos creativos se modifica, tanto por la virtualidad como por la velocidad características de los medios digitales.

La cibernética o cibercultura

Así como se han abordado las implicaciones de las transformaciones en la reproductibilidad de la obra artística y la dotación de un discurso propio, se hace necesario abordar el asunto de la cibernética o cibercultura en el arte.

La revolución cibernética está generando una cultura diferente en todos los ámbitos, inclui-do el terreno de las producciones estéticas, con otros planos referenciales: la cibercultura. Esto permite ubicar al individuo ante el portal de una sociedad controlada por la gran revolución tec-nológica. Los géneros artísticos tradicionales se ven radicalmente modificados y mezclados. Ha-cen su aparición herramientas “tecnoartísticas”, como lápices electrónicos y plantillas, scanners (Fajardo, 1999), equipos digitales y programas que posibilitan modificaciones sustanciales del entorno, cambios de iluminación, profundidad de color, impresoras láser a color, libros electró-nicos, hipertextos, archivos y posibilidades de conservación de datos electrónicamente sofistica-dos, y si nos referimos a otros ambientes del desarrollo artístico, no podemos dejar de mencionar los sintetizadores, mezcladores y generadores de sonidos electrónicos.

El individuo es testigo de cómo hoy en día internet y las grandes autopistas de la información, junto con los instrumentos generados por la tecnología y su interacción con las artes visuales, están cambiando las percepciones del espacio y del tiempo.

Esta intersección e hibridación presenta como resultado cambios importantes en la sensibi-lidad y visión del mundo. El sujeto se traslada a un binomio de interlocutor real a interlocutor-perceptor virtual. Los artistas de nuestro cercano futuro procesarán la información de manera diferente a la que se hacía algunas décadas atrás.

El modelo en la era industrial ha sido radicalmente afectado, la noción de trabajo artístico ha sido modificada con la introducción de nuevas alternativas de interpretación estética originadas en los cambios de la visión. Los cambios se reflejan en la sensibilidad tradicional, influidos por la nueva realidad circundante y la nueva noción del espacio, al introducirnos a un mundo virtual

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

de simulación.

¿Se podrán encontrar en esta afluencia avasalladora de tecnociencia las respuestas a las pre-guntas fundamentales de los procesos creativos con todo y el imaginario estético, la ilusión y la propuesta lúdica que acompañó por siglos los procesos de la creación artística? Ante la expan-sión de las fronteras y la apropiación de las estéticas tecnológicas, el arte podrá recurrir a otros órdenes de expresión, como las estéticas sensacionalistas (González Rosas, 2006), las cuales se-rían capaces de resquebrajar el orden ambiguo y ambivalente de los sistemas de valores artísticos existentes, entre otras opciones.

Ya se mencionó que lo hiperreal, lo abyecto, lo siniestro y lo monstruoso, como dimensiones estéticas, siempre y cuando su procedencia tenga como origen el universo de lo nuevo tecnológi-co, podrán generar una nueva sensibilidad. El simulacro y la simulación son los nuevos discursos eje de la sensibilidad contemporánea. La cercanía de la ficción y la realidad perturban la percep-ción habitual. Sus recursos icónicos, al tener procedencia tecnológica, han alterado la normali-dad visual, estética y ética, y por consecuencia artística. Hoy en día, no se sabe aún cuáles serán sus verdaderas dimensiones. Será necesario reconstruir nuevos instrumentos de orientación para poder establecer novedosas rutas de interpretación.

Se habrán de presentar nuevas nociones y categorías en el arte en el futuro cercano. Lo hete-rogéneo, lo discontinuo, lo fragmentado, la simulación, lo aleatorio, lo diferente, serán cada vez más visibles en las producciones estéticas. Como obligación, se tendrá que procurar el acerca-miento a estos fenómenos para entender e interpretar sus virtudes y limitaciones.

Los universos estéticos deberán reubicarse en un nuevo contexto semántico, según Carlos Fajardo de la Pontificia Universidad Javeriana de Colombia. Se redefine, se deconstruye y se reutilizan estructuras para crear un nuevo universo estético, al que se debe incorporar esta mo-dernización tecnocientífica, con todo y lenguajes propios. Se tiene que construir una nueva sen-sibilidad artístico-estética (Fajardo, 1999).

Los “viejos géneros”, la pintura, el dibujo, la escultura, la gráfica y las corrientes artísticas cla-sificadas como tales por los historiadores del arte, tanto los definidos en el siglo xix y xx como los actuales, se están transformando a raíz de la incorporación de la cibercultura y sus aportacio-nes. Podemos hablar de un collage, que sería consecuencia de la hibridación de los medios. Las nociones de arte, técnica, ciencia, hombre, espacio, realidad, tiempo y materia están “resemantiza-das” y se reinterpretarán en esta época. El hombre está ubicado ante un cambio “tecnocultural”, que a su vez modifica todas las nociones tradicionales, y crea nuevas imágenes compuestas de luz y pixeles, imágenes virtuales, impalpables, que sólo pueden verse en pantalla o trasladarse a medios que interpretarán ese lenguaje, haciéndolas palpables, pero que traducidas a imagen pig-mento se modifican. Éstas crean a su vez una visualidad cultural propia (Fajardo, 1999).

Los significados que emerjan se renovarán. Como individuos asistimos a la presencia de

una visión artística posible

nuevos imaginarios en pantalla, creados con pixeles, que generarán una visualidad distinta a la tradicional, y establecerán una cultura visual desconocida, que a su vez cambiará las estructuras axiológicas, epistemológicas y estéticas (Lodoño y Valencia, 2004). El tiempo extensivo, el de antes, el tiempo histórico, con el margen que cada individuo posee para inventar sus relaciones con el tiempo, se transformó en un tiempo intensivo, el actual. La velocidad triunfó sobre el tiempo (Virilio, 1997).

El tiempo extensivo, el de nuestros abuelos, se ha ido transformando en un tiempo intensivo gra-cias al nuevo vehículo ciber audiovisual. Triunfo de la velocidad sobre el tiempo. Se impone de esta manera, la distancia-velocidad sobre la tradicional distancia-tiempo captada en el escaparate catódico, motor cinemático, desde una silla, una cama o un sofá donde somos soñados sin soñar y circulamos sin circular (Virilio, 1996:45-46).

La síntesis de lo humano con lo tecnológico o la tecnología de la nueva era posposmodernidad, las revoluciones, los cambios científicos y técnicos se han involucrado con la ciencia ficción y producen cambios y mutaciones en el mundo objetivo y en el mundo subjetivo.

Dice el filósofo Tomas Heine: “La próxima evolución de la humanidad es uno de los proble-mas más profundos en el futuro”. Otros filósofos, Moravec, Gershenfeld, Hayles y Kurzweil, en-tre otros, tratan sobre la implosión de los humanos en la tecnología, y se preguntan si los humanos podrán sobrevivir a la fusión hombre-máquina, hombre-tecnología. ¿Quién es superior a quién, el hombre a la máquina o la máquina al hombre?, ¿serán estos cambios un horror?, ¿serán las máqui-nas superiores a los humanos?, ¿será esto algo positivo y habrá ventajas en la suplantación del hom-bre por las máquinas?, ¿será esta circunstancia para bien? (Fajardo, 1999).

Hay teorías bien sustentadas filosóficamente que sostienen que en definitiva las máquinas son superiores al ser humano y ven con buenos ojos que la tecnología tenga el mando de los hombres. Para ellos es un hecho indiscutible que la tecnología se desarrolla más rápidamente que un ser humano en su proceso biológico. Consideran que son otros los factores que inciden, esto es, se controlan y se registran con mayor velocidad que lo que humanamente se entiende (Groth, 1970).

¿Serán grandes las ventajas de la inteligencia artificial, en cuanto a velocidad, precisión y ca-pacidad?, ¿dónde quedará la inteligencia humana?, ¿qué ventajas tendrá? El ser humano evo-luciona a través de un complejo mundo de objetos, normas, instituciones y tecnologías que él mismo crea (Groth, 1970).

Hay un concepto marxista que afirma que el hombre construye y reconstruye su mundo y su naturaleza mediante de inventos, tecnologías, leyes, normas y herramientas que se originan en el proceso de producción, y que el mismo ser humano crea. Los seres humanos no evolucionan na-turalmente de forma innata ni a través de un proceso evolutivo, sino que la evolución y el cambio

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

aparecen al mismo tiempo que el hombre cambia y configura su mundo.

El hombre cambia y reconfigura su mundo junto con su propia transformación, que está de-terminada por las modificaciones que la tecnología ejerce en su forma de pensar. Esto trae como consecuencia los cambios en la manera de comportarse de los seres humanos.

En el texto, Camino hacia el posthumanismo se destaca el pensamiento de Marshall McLuhan: las tecnologías humanas modifican la forma de pensar y el comportamiento de los seres huma-nos. Este filósofo concibe cada tecnología como extensión de las diferentes partes del cuerpo humano y sus sentidos. La lanza, instrumento-herramienta-arma, es una extensión del brazo y la rueda, mecanismo, es una extensión del pie. La computadora, entonces, será una extensión del cerebro y del sistema nervioso.

Fisiológicamente, el humano, cuando usa normalmente la tecnología, junto a sus varias extensio-nes del cuerpo, está perpetuamente modificándose por ella y a su vez, encuentra nuevas vías para modificar su tecnología (McLuhan, 1964:55-56).

Al respecto, Marshall McLuhan acuña el concepto aldea global, con el cual sugiere que el proceso de transformación física y psicológica culminaría con la creación de una aldea global electrónica. Este concepto se traduciría en un cerebro mundial gigante, donde los efectos de la transforma-ción, que cambian la cosmovisión, los pensamientos, los valores y el comportamiento físico del cuerpo humano, se presentarían como efectos fragmentarios de las tecnologías. Se sustituirían por una gran red de comunicaciones que este nuevo humano podría crear.

Los veloces cambios tecnológicos transforman con rapidez la cotidianidad del hombre. Los cambios son tan veloces que se catalogan como exponenciales. Vamos de un tiempo biológico lento a un cambio tecnológico exponencial. Las tecnologías y los objetos están entrelazados en su condición posthumana con la relación dialéctica humano-tecnología. Esta relación está configura-da porque la creatividad tecnológica influye en el comportamiento del ser humano, y éste a su vez crea las tecnologías para apoyar y facilitar los procesos de producción.

Así los desarrollos en ingeniería genética, en ingeniería de sistemas, en clonación, telecomunica-ciones o ingeniería espacial –sólo por mencionar algunos campos de conocimiento– y otros muchos son más veloces aún. Las promesas de esa veloz tecnología y sus cambios generan otro prototipo hu-mano que al mismo tiempo podría propiciar un periodo de reflexión sobre esas promesas y cambios.

La humanidad está ante un nuevo salto evolutivo. La simbiosis hombre-máquina y la manipu-lación genética crean una terrible hipótesis y dan origen a diversos escenarios. Para algunos son escenarios apocalípticos, y para otros, este panorama es motivo de esperanza y fe para mejorar la humanidad. Todo habrá de depender del uso que demos a la tecnología.

Algunos autores no se asustan de lo que infieren que está por venir. Al contrario, redoblan

una visión artística posible

esfuerzos para explicar las bondades de esas transformaciones y se encantan con la simbiosis hombre-máquina. Los filósofos y científicos del Massachusetts Institute of Technology, entre otros, han analizado desde finales del siglo xx esta implacable evolución (Groth, 1970).

Estipulan en sus hipótesis que las máquinas son superiores a los hombres y que en la segunda década del siglo xxi será difícil distinguir entre la inteligencia humana y la artificial. Lo que llama la atención es que no se asustan de sus postulados, sino al contrario, argumentan a favor de sus tesis las ventajas de la inteligencia artificial, a la cual le reconocen cualidades como la velocidad, la precisión y las capacidades efectivas.

La lucha por la supervivencia, la aplicación y demostración de la fuerza del más apto también se estudian. Se defiende el gran salto de la especie humana en la búsqueda de la mejoría de la hu-manidad. Por esa causa, nos atrevemos a considerar que la humanidad se encuentra en la puerta “de un nuevo salto evolutivo” (Castilla, 2003), cuando consideramos la simbiosis hombre-máqui-na y sus consecuencias, así como cuando hablamos de manipulación genética.

Son de considerar las diferentes y críticas posturas que presentan autores como Fukuyama, Stock, Silver, Comings y Dyaz en cuanto a la propuesta de que el hombre debe apropiarse de la tecnología de punta y favorecerse de ella en lugar de rodearse de prejuicios y miedos que le im-pidan ver las bonanzas de la tecnología aplicada a la humanidad (Fukuyama, 2003). Al respecto, Antonio Dyaz, señala:

Lo que preocupa a los puristas es que si comenzamos a hacer manipulaciones genéticas en las cé-lulas germinales, durante una serie de generaciones, al final, el ser humano ya no será como lo es hoy: habrá perdido la esencia del homo sapiens. A mí me parece fantástico. Librarse de todas las fastidiosas enfermedades hereditarias, ampliar mi capacidad muscular, mejorar mis aptitudes inte-lectuales […] ¡Demonios!, claro que cambiaremos, pero para mejor […] Y si el problema es que ya no seguiré siendo un hombre, en ese caso, que los lingüistas y los filósofos busquen nuevos tér-minos (Dyaz, 1999:131-132).

La preocupación es entonces ¿cómo controlar socialmente la tecnología y su desarrollo?, ¿en su forma tradicional, enseñándole al hombre cómo enfrentar el mundo que se avecina?, ¿cómo hacerlo?, ¿cómo orientar la educación para obtener los beneficios a que conlleva esta transfor-mación?, ¿habrá que prepararse para el inevitable mundo que se aproxima?

Los conocimientos actuales conducen a revolucionar los conceptos, y no debe asustar lo que conlleva. Contrariamente a esto, habrá que atenderlos con una visión clara a los acontecimientos que se avecinan. Nada ni nadie puede detener esta andanada de transformaciones y esta gran re-volución. Otro autor que se refiere a estas mutaciones es Gregory Stock, escritor y científico, ca-tedrático de la Universidad de Los Ángeles, California. No se asusta de los cambios y lo que éstos

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

puedan traer consigo y propone enfrentar sin traumas lo nuevo por venir (Castilla, 2003).

Lo que se avecina –aunque puede ser benigno o peligroso– no debe dejar conmocionado al individuo ni dar lugar a la indiferencia. Se sugiere conocerlo, adentrarse en los conocimien-tos y avanzar junto a lo nuevo. Francis Fukuyama, en Redesigning Human. Our Inevitable Genetic Future, se enfrenta sin temores y sin prejuicios a la revolución genética en marcha (Castilla, 2003). Este autor alude a un mensaje conservador a favor del control social de la tecnología. Considera que las tecnologías de la información de la actualidad se han desarro-llado sin ningún control social porque nunca demostraron ser nocivas para la sociedad. Sin embargo, recomienda que se controlen, y sugiere que se trata tecnologías potencialmente peligrosas. Además, analiza las ventajas de las nt para la humanidad y se pregunta ¿hay futu-ro posthumano? Sí lo hay. Y es necesario encontrar cómo controlar ese futuro y esa posthu-manidad. George Orwell, mencionado como autor profético y visionario, ha sido cuerdo al describir, desde su época (los años cuarenta del siglo xx) una sociedad de la información y sus supuestos, y acierta al describir a la sociedad, tal como es hoy por hoy: hombres interco-nectados (internet), pero yerra al asignar a un patrón o jefe el control de todo el mecanismo de interconexión.

Por su parte, Aldous Huxley enfrenta predicciones relacionadas con la manipulación poten-cial que tiene el hombre de ejercer sobre sí mismo un control o descontrol, para producir seres humanos o criaturas con características programadas de antemano (Castilla, 2003).

Confía en el hombre y en sus capacidades para encontrar el camino correcto en la incursión en el mundo de las tecnologías y para evolucionar con ellas. ¿Podría seguir confiando, aún hoy, en el no control que la sociedad ha ejercido, en el desarrollo, control y uso de la energía nuclear? Para Fukuyama, es muy importante establecer una legislación para regular el uso y la aplicación de las tecnologías. Para algunos teóricos especializados en cibernética, los cambios más decisi-vos se darán al producirse mayor interacción entre el hombre y la computadora. Se argumenta, y con razón, que se ha alcanzado la etapa de la tecnorrevolución. Para mediados del siglo xxi, las computadoras serán más inteligentes que los hombres que las hacen.

La narrativa prehumanista (Castilla, 2003) subordina a la humanidad a una inteligencia su-perior, a Dios. La narrativa moderna (humanista), designa un lugar central al ser humano y a lo humano, y la narrativa del posthumanismo subordina a la humanidad a una inteligencia supe-rior, esta vez no a Dios, ni al propio humano, sino a una nueva forma de inteligencia creada por el ser humano: las máquinas.

Son numerosos los signos de ansiedad que mostramos los seres humanos ante la inminen-te superioridad que plantean las máquinas y la inteligencia artificial, pero crear nuevas formas de vida al parecer es parte de la función evolutiva del hombre. El hombre insufla otras vidas y atributos a formas que finalmente pueden resultar superiores a su propia inteligencia, las cuales

una visión artística posible

desarrollarán sus potenciales de manera exponencial.

La evolución de la humanidad ha llevado definitiva e inexorablemente a la mayor creación: la inteligencia humana. Mientras se asegura esto, empieza a emerger una nueva forma de in-teligencia, que podría competir con la inteligencia humana, con resultados preocupantes para la humanidad.

Todos esos eventos tendrán profundas implicaciones en todas las esferas de la vida humana: en las guerras, en el arte, en los gobiernos, en el trabajo y en los desarrollos científicos y tecnoló-gicos que conforman nuestra existencia.

Mientras se desarrolla el tercer milenio, el “posthumanismo”, como término aleatorio o como concepto definido, pretende señalar los cambios que se están gestando en la humanidad. La his-toria “prehumanista” se sitúa antes del siglo xvi. En el Renacimiento se establecen los valores humanistas. El movimiento humanista se instala en Europa para renovar el estudio de la lengua, la literatura y la civilización clásicas. El periodo de transición entre el pensamiento humanista y el posthumanista podría determinarse a partir del momento en que la humanidad se ve obligada a confrontar lo que las nuevas experiencias tecnológicas conllevan. Se hace necesario compren-der y analizar los cambios filosóficos, tecnológicos y sociohistóricos.

Las nt de la información, de las telecomunicaciones, de las tecnologías de sistemas de com-putación, de la biotecnología, y de la sociedad interconectada podrían generar formas de cultura complejas y muy probablemente, a partir de los avances de la inteligencia artificial, mutaciones en los seres humanos, lo que induce a llamarla “la era posthumana”.

Este proceso de gran revolución en lo científico, lo tecnológico y lo posthumano tiene con-secuencias muy serias. Sus cambios son ambivalentes y temibles. Son positivos y son negativos. Han revolucionado los paradigmas científicos. Han transformado la cultura, están generando nuevos modelos de vida y habrán de transformar a la humanidad.

Como paradigma de la reflexión, cabe señalar un párrafo de un texto de Paul Virilio, quien en el relato de su biografía imprime una narración en la que considera una secuencia de acon-tecimientos y una crónica en la que subraya hasta qué punto la segunda Guerra Mundial marcó un nuevo orden mundial, caracterizándolo con el signo de la violencia, construyendo una nueva hegemonía y detonando una nueva sensibilidad.

Este pensador hace de la guerra un detonante inicial de su pensamiento y permite que ésta ocupe un espacio central en sus reflexiones:

La aceleración del tiempo de la comunicación tiene efectos políticos y sociales […] Una nueva lógica de producción, basada en la deslocalización global y en una actividad fundada en la pre-cariedad, quebrará la lógica de producción y de distribución tradicionales, cada empleado será una partícula virtual de una empresa esencialmente inexistente, cada ciudadano no será más que

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

una lejana periferia; un inmenso suburbio circundará a la ciudad virtual que lo dominará por

completo. Los efectos de las nuevas tecnologías son múltiples, hasta cierto punto impredecibles. Las nuevas técnicas de información mezclan todo, eliminan la distancia y alteran el orden del tiem-po. El accidente de los accidentes es el accidente del tiempo […] El desarrollo científico se asocia al crimen. Después de la primera bomba, la bomba atómica, capaz de desintegrar la materia por la energía de la radioactividad, surge la segunda bomba, la bomba informática, capaz de desintegrar las naciones por la interactividad de la información. La tercera bomba, la bomba demográfica o la bomba genética, estallará en laboratorios en los que se generarán las especies transgénicas, mejor adaptadas a las condiciones de contaminación del tiempo y la distancia (Virilio, 1996).

Deben articularse las complejas vinculaciones entre los avances tecnológicos y la transformación de la sociedad, sin endiosar a la tecnología como si fuera una dinámica independiente, sino con-siderando con absoluta responsabilidad la presencia de estos fenómenos y su influencia en las relaciones sociales.

La historia del Holocausto demuestra cómo una nación moderna puede utilizar su experien-cia tecnológica y su infraestructura burocrática para ejecutar prácticas destructivas que abarcan desde la ingeniería social hasta el genocidio.

Las nuevas tendencias

No sería conveniente hacer un análisis futurológico acerca del devenir del arte. Lo mismo resul-taría de intentar una reflexión del devenir científico. Ambas intenciones serían pretenciosas. En cambio, sería pertinente interrogarnos acerca de la habilidad de las nt para provocar un vuelco radical en la estética de los últimos tiempos. Las herramientas del arte tecnológico, los lápices gráficos, los sintetizadores de sonido, los libros electrónicos, los hipertextos, la programación de paquetes computacionales, entre otros instrumentos, son herramientas que se inventan para modificar el ámbito del pensamiento artístico tradicional y confrontarnos con la aparición de otros paradigmas de juicio estético. De ser así, estaríamos terminando con la época del creador individual y de la subjetividad. De este modo se transformaría la relación del creador con el ob-servador, y esto provocaría mayor interacción entre ambos participantes.

Esta circunstancia podría conducir a pensar que los seres humanos se encuentran en presencia de una hibridación interesante entre disciplinas artísticas que se imaginaban imposibles de conci-liar. Se trata de definir medios tan dispares como el grabado tradicional, la fotografía, la fotografía –simulación–, la fotografía grabado o fotograbado, los digitogramas y los fotomontajes, entre otros.

Baudelaire no admitía que la fotografía estuviera entre las posibilidades de manifestación

una visión artística posible

artística, aunque Degas y los impresionistas sí la usaron para sus creaciones. De acuerdo con esta idea no será necesario ajustarse a cuestiones técnicas y formales, sino que será más importante entender o por lo menos estudiar de qué forma las nt pueden transformar conceptualmente los modelos de creación.

Las nuevas imágenes sintéticas, virtuales, parecen haberse centrado en la idea de la pérdida de la realidad. La realidad ha empezado a verse desplazada por el mundo de la simulación digi-tal. Al desplazar una imagen analógica a lenguaje-máquina, se le puede manipular según nuestra voluntad. Nada lo impide. Sólo hay que transformar la información analógica a digital y elaborar una nueva propuesta, reconvirtiéndola a través de los pixeles. Así se puede simular una realidad distinta a la de la imagen inicial (realidad “virtual” que sustituiría a la realidad convencional). Con los nuevos programas de retoque digital, las imágenes dejan de pertenecer a las anteriores disciplinas y empiezan a regirse por nuevas leyes, las cuales a veces combinan lo que existe ya en la imagen tradicional con la presencia de un nuevo lenguaje.

La tecnología digital aporta algunas características comunes a los medios tradicionales de producción de imágenes. Ya no es posible referirse a la fotografía como disciplina con la tradi-cional pureza fotográfica. Hay que dejar de considerarla la técnica que por excelencia reproduce la realidad. Ya no hay tal fidelidad con la realidad.

El retoque digital puede considerarse como antecedente inmediato de los retoques digitales en las imágenes no fotográficas. Las manipulaciones a que se someten las imágenes digitales y to-das las transformaciones que se generan, pueden estudiarse con la misma lupa que nos ayuda a identificar los argumentos para hacer una lectura crítica cuando examinamos y teorizamos sobre los problemas de la fotografía. El retoque fotográfico destruye la teoría de la fotografía pura. Ya no existe esa característica innata de la fotografía tradicional de registrar la realidad. Ya no es diá-fana, limpia, auténtica: “Toda imagen fotográfica puede ser puesta bajo sospecha” (Zapett, 1998).

De este modo, no será posible referirse a los procesos como “puros”. Las definiciones ten-drán que hacerse cuando se asimilen las características de otros medios. Esto supone que habrá una “pérdida de identidad”. Se incorporarán los procesos de producción o tal vez se comparti-rán los procedimientos para la producción visual. Los límites entre el grabado y la fotografía di-gital comienzan a diluirse, se abren camino como disciplinas autónomas, y empiezan a compartir procedimientos comunes de manipulación y tratamiento de imágenes.

La característica tradicional de que la fotografía registra la realidad ya no es diáfana ni limpia ni auténtica. Se asiste al nacimiento de un arte de la simulación, de la invención, de la transfor-mación de la verdad en muchos casos y de la realidad en otros. A través de maniobras di-versas, desde el momento del nacimiento de la fotografía, la imagen se somete a todo tipo de manipulaciones.

La tecnología digital aporta características comunes a todos los medios tradicionales de

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

III.9 Instalación virtual. Cantera intervenida con sand blast y técnica mixta (40 × 60 cm), 2010

una visión artística posible

III.11 Componente de la

instalación. Sand blast

a partir del archivo digital intervenido con técnica

mixta sobre cantera(60 × 40 cm), 2010

III.10 Componente de la

instalación. Sand blast a partir del archivo digital intervenido con técnica mixta sobre cantera(60 × 40 cm), 2010

III. Las tendencias tecnológicas: el uso de la tecnología digital como herramienta para la sintaxis artística

producción de imágenes. En este caso se trata de una disciplina híbrida. El fotomontaje ha acompañado desde sus inicios a la fotografía, se ha utilizado para inventar una nueva realidad, creada por el artista o por el fotógrafo de entonces, quien extraía o agregaba fragmentos diver-sos de la realidad.

Si la realidad fotográfica se modifica o falsifica por medio del fotomontaje con la finalidad de transmitir otro mensaje visual, no debe resultar extraño que esto mismo se practique con los nuevos procedimientos digitales. En la actualidad, el espectador o el creador de la obra se en-cuentra en una zona minada, cuando se trata de fotografía documental o periodística. ¿Dónde estaría la verdad?

Ródchenko3 y El Lissitski4 hablaban ya de un término híbrido para definir sus creaciones foto-gráficas manipuladas. Muchas de sus obras fueron destinadas a transmitir mensajes ideológicos. Fue la llamada poligrafía. Lo que ellos llamaban poligrafía en el fondo no era más que la fusión entre fotografía, collage, diseño y tipografía, pasado todo ello por el tamiz de la fotomecánica.

El fotomontaje, al igual que cualquier manipulación digital o de otra índole, descontextualiza de su entorno los fragmentos de la realidad e inventa una nueva realidad. La diferencia entre la fotografía tradicional y el nuevo fotomontaje o fotografía virtual es que la fotografía, si es docu-mental, no debe admitir éticamente la manipulación.

Por consiguiente, hay que preguntarse si no se está en presencia de una hibridación, que presu-pone un acceso a combinar disciplinas tradicionales y a difuminar los límites que entre ellas. Mu-chas son las hipótesis de estudio que se pueden plantear como conclusión de este escrito.

El vaticinio de la muerte de la gráfica tradicional, como se conoce hoy, para dar paso a una era posgráfica. La imagen gráfica ahora se puede producir también por medio de las herramientas digitales. Esto presenta virtudes y deficiencias, ya que la aplica-ción de tecnológicas informáticas y digitales en la práctica artística propiciará un mes-tizaje singular entre disciplinas hasta entonces irreconciliables: la gráfica tradicional y la imagen generada o tratada por medios digitales y técnicas de impresión deriva-das de las mismas tecnologías, las cuales tienen como origen la interactividad con la computadora.

Las nt transforman conceptualmente los modelos de creación y la percepción

3 Aleksandr Mijáilovich Ródchenko (San Petersburgo, 1891-Moscú, 1956), escultor, pintor, diseñador gráfico y fotógrafo ruso, fue uno de los artistas más polifacéticos de la Rusia de los años veinte y treinta del siglo xx. Fue uno de los fundadores del constructivismo ruso.

4 El Lissitski, pseudónimo de Lazar Márkovich Lisitski (23 de noviembre de 1890 - 30 de diciembre de 1941) fue un artista ruso, diseñador, fotógrafo, maestro, tipógrafo y arquitecto. Fue una de las figuras más importantes de la vanguardia rusa, contribuyó al desarrollo del supre-matismo junto a su amigo y mentor, Kazimir Malévich, y diseñó numerosas exposiciones y obras de propaganda para la Unión Soviética. Se le considera uno de los principales representantes del arte abstracto y pionero del constructivismo en su país.

una visión artística posible

tradicional; con ello, facilitan el reemplazo de la realidad por el mundo de la simu-lación digital, modifican la percepción al infinito e impactan en los paradigmas esté-ticos. Se ingresa a una era donde lo real e irreal, lo virtual y lo tangible, comienzan a mezclarse de manera indisoluble, y la imagen se torna cada vez más maleable y mani-pulable. Ante esto se plantean preguntas como: ¿la simulación es un riesgo o un fin en sí misma?, ¿se trata de la muerte o el desplazamiento del artista humanista?, ¿hay un mestizaje singular?, ¿es el fin de las narrativas? (Danto, 1999), ¿es el fin de las ideolo-gías?, ¿qué respuesta se daría al mercado artístico en su reclamo de la reproducción de múltiples sin control?, ¿cuál será la influencia que se ejercerá sobre los conceptos iconográficos, estéticos, artísticos y los procesos creativos?

Como puede observarse, los vínculos entre la tecnología, la técnica y el arte hoy en día aún se encuentran inconclusos debido a que las posibilidades de afectación entre una y otras se encuen-tran en un periodo de transición continuo, acaso permanente, por los múltiples avances en las nt, lo que impide que sean determinantes. Lo cierto es que las transformaciones han comenzado, las dinámicas de creación están mutando, los creadores requieren conocer y acercarse a esos me-dios de transformación, explorar sus posibilidades, cuestionar su validez, pero de ninguna forma ser indiferentes. Se ha visto y comprobado históricamente, como ocurrió en el Holocausto, que la indiferencia es la mejor de las armas para despersonalizar y acaso deshumanizar, lo cual per-mite que se consumen los más grandes crímenes. Retomando a Freud: somos dioses imperfectos, seres arrogantes que gracias a la inteligencia, la tecnología y la técnica consideramos la posibili-dad de someter a la naturaleza y más aún a nuestros semejantes.

IV. Conclusiones

En este ensayo se plantean conceptos básicos para conformar una plataforma analítica desde la cual se pueda criticar la creación artística en relación con el Holocausto. En él no se concibe ese arte desde un mirador del consuelo o la explotación del dolor, es más, ni siquiera de una denun-cia flamígera que singularice la culpa de ese acontecimiento; por el contrario, en el texto rinde testimonio de la atrocidad para impedir que las actuales dinámicas sociales archiven los sucesos y se condene a la humanidad a repetir con mayor eficiencia atrocidades como las ocurridas du-rante la segunda Guerra Mundial.

Esta tarea demandó esfuerzos transversales de distintas disciplinas de la construcción del co-nocimiento, implicó incursionar en la filosofía, en la estética, y explorar las posibilidades y capa-cidades técnicas de la creación artística y de las nuevas tecnologías.

El objetivo es presentar el impacto del Holocausto en el arte y en las discusiones intelectuales y la relación conflictiva y crítica que se guardaba con las nuevas tecnologías. Del mismo modo, en este ensayo no se ve la creación artística motivada –no inspirada, un acto de tal barbarie no puede inspirar arte–, por tal evento, sino que se observa cómo se apropia el creador de las evi-dencias documentales del genocidio y las resignifica para construir un discurso estético a pesar de la tragedia y después de la aniquilación.

En esta tarea se aludió al humanismo y se abordó uno de los conceptos que otorgan respon-sabilidad al hombre de sus propios actos, decisiones y omisiones: el imperativo categórico. ¿Con qué propósito y qué necesidad?, con la de reorientar el pensamiento y la acción de manera que la historia no se repita. Auschwitz, el Holocausto o shoá es sin duda la mayor tragedia humana de que se tiene conocimiento. Fue la negación del otro con la deliberada intención de la aniqui-lación de todo un pueblo.

una visión artística posible

A. Perspectivas de análisis

B. Líneas básicas de la construcción de un discurso artístico

IV. conclusiones

C. ¿Humanismo, arte, tecnología y posthumanismo?

D. Vínculos entre el humanismo, el arte, la tecnología y el posthumanismo

una visión artística posible

El arte después de Auschwitz: un estudio de caso

A lo largo del texto se abunda en la discusión Adorno-Celan sobre la imposibilidad de hacer poesía (una de las bellas artes) después del genocidio ordenado por los nazis, dado que la cul-tura había fracasado estruendosamente al poner la teconología y la técnica al servicio de la ani-quilación, sin embargo, también se mostró el otro lado de la moneda, usar la tecnología con el propósito de diversificar la reproductibilidad que en este caso no está propuesta para reprodu-cir en gran escala. Ésta es una gran preocupación para los críticos e historiadores del arte –entre ellos, Walter Benjamin–, a quienes les inquieta que la creación del arte bajo el indiscriminado uso de las tecnologías conduzca al fin del aura artística, por la masificación y la manipulación de las creaciones a través de la propaganda de la información. No es éste el caso, ya que se usa la tecnología para perforar, dejar una impronta o grabar un relieve, sin destruir esa aura pues se realiza una pieza única.

En los ejemplos presentados a continuación, se puede apreciar el uso de las tecnologías que amplían las posibilidades y potencian la expresión y permiten mayor nitidez, claridad y contundencia.

IV.1 y IV.2 Fotografías de archivo original y obra elaborada a partir de él

con manipulación digital. Primera versión

IV. conclusiones

Proceso de manipulación del documento original

IV.3 Variantes de manipulación digital del mismo archivo, 2006

Habrá que entender que las posibilidades digitales de las nt son muchas y que están en constan-te cambio. Bien pueden conducir a lo que Benjamin advertía, pero lo importante es que el uso de tecnologías digitales influye en el concepto. No lo modifica, es decir, no se manipula para alterar, en cualquier sentido, la evidencia documental de la cual uno se está apropiando, lo que se hace es resignificar el objeto, no reproducirlo.

En otras palabras, las nt permiten complementar con un sentido categórico el concepto, sin modificar el discurso en este evento. Las nt son instrumentos y están en la lógica instrumental. Mientras que el discurso y el concepto están en la lógica comunicativa.

IV.4 Imágenes de amuleto impresas en plotter de inyección de tinta (14 × 57 cm), 2006

una visión artística posible

Impacto de las nuevas tecnologías

Las nt permiten desarrollar nuevas tendencias, así como resolver los problemas específicos de la imagen. Sin embargo, esto no debe implicar que su manipulación altere y vuelva a producir con otro sentido y significado ese producto, por más loable que sea el objetivo de denunciar, de lo que se trata es de testimoniar y hacer que perdure en la memoria colectiva.

La obra y su relación con la técnica

A lo largo de la historia el arte se ha visto determinado por los avances técnicos y tecnológicos, la aparición de las nt no podía ser la excepción. Ellas permiten que hoy en día haya diversas posibilidades de creación como la obra realizada sólo con las técnicas tradicionales y apoyos de técnicas manuales mixtas dibujísticas y pictóricas.

En contraste, para verificar las variantes creativas y la armonía que puede generarse se pre-senta una obra realizada con nt y técnicas mixtas tradicionales: dibujo a partir de grattage, digitalización de la imagen, retoque digital, impresión láser sobre etiqueta autoadherible con intervención de técnicas tradicionales.

IV. conclusiones

IV.5 Impresión digital sobre etiqueta adherible intervenida con técnica mixta.

Página de un libro de 90 dibujos (50 × 60 cm), 2009

una visión artística posible

IV.6 Impresión digital sobre etiqueta adherible intervenida con técnica mixta.

Página de un libro de 90 dibujos (50 × 60 cm), 2009

IV. conclusiones

IV.7 Impresión digital sobre etiqueta adherible intervenida con técnica mixta.

Página de un libro de 90 dibujos (50 × 60 cm), 2009

una visión artística posible

IV.8 Ejemplo de libro de artista con 90 páginas. Armado con imágenes digitales impresassobre etiquetas adheribles (50 × 67 cm), 2009

IV. conclusiones

IV.9 Ejemplo de libro de artista con 90 páginas. Armado con imágenes digitales impresassobre etiquetas adheribles (50 × 67 cm), 2009

una visión artística posible

IV.10 Libro de piedra. Impresión con láser sobre cantera intervenida

con técnica mixta (40 × 40 × 8 cm), 2009

IV. conclusiones

IV.11 Libro de piedra. Impresión con láser sobre cantera intervenida

con técnica mixta (40 × 40 × 8 cm), 2009

una visión artística posible

IV.12 Libro de piedra. Impresión con láser sobre cantera

intervenida con técnica mixta (40 × 40 × 8 cm), 2009

IV. conclusiones

Las nuevas tecnologías, además de abrir nuevas ventanas creativas, pueden reinventar las opcio-nes existentes, como en las imágenes de esta página y la siguiente.

IV.13 Tatuajes-impresión digital sobre carnaza (ca. 8 × 12 cm, 10 × 12 cm, 10 × 10 cm), 2009

una visión artística posible

IV.14 Tatuajes. Propuesta de instalación, 2010

Impresión digital sobre carnaza. Transferencia de imagen

IV. conclusiones

Video

Con la intención de exprimentar diferentes formatos, realizamos video en el cual se trabaja-ron imágenes fijas que físicamente forman parte de un libro, convertidas en una película con movimiento.

La cámara recorre el trabajo, se acerca y se aleja. Hojeamos el libro y fundimos las imagenes a través de disolvencias. Para respetar su formato, modificamos el medio, girando la pantalla o proyector al momento de presentar la película.

El trabajo original tiene 20 minutos de duración, con 4 proyecciones simultáneas en planos distintos. Éstas tienen un desfase de 5 minutos entre una y otra. Las imágenes se complementan con una pista auditiva con música de Dmitri Shostakóvich.

IV.15 Imágenes correspondientes a video de 20 minutos. Inicio de la película, 2009

una visión artística posible

La creatividad no se crea ni se destruye, simplementese transforma y adapta

Como se ha podido apreciar a lo largo de este ensayo, los instrumentos digitales no sólo dieron mayor eficiencia y control a las actividades productivas del ser humano, sino que su aplicación se extendió como herramientas de expresión y de apoyo a las actividades creativas y a la optimiza-ción del uso de todos los sistemas periféricos que acompañan a la computadora en las disciplinas artísticas. Este hecho es irreversible en la práctica artística y ha impactado de diferente forma en las múltiples modalidades artísticas.

Por ejemplo, en el ámbito del grabado, la incursión de las nt ha permitido la elaboración y re-producción de múltiples imágenes a partir de las técnicas digitales, de los medios tradicionales, de los medios mixtos, y también en el propio hecho de su materialización, es decir, su impresión de monotipos y experimentación artística. Todo esto refleja el nuevo repertorio de soluciones y formas de trabajo frente a las cuales se instala el artista, que permite desplegar originales alter-nativas creadoras.

Puede concluirse que la computadora es hoy una herramienta que se impone en la práctica ar-tística. Como muestra el presente ensayo, se puede afirmar que influye como factor realizador y creativo en las necesidades discursivas, y no como instrumento que actúa como un fin en sí mismo. A fin de cuentas, es un individuo quien manipula el software y los periféricos.

Así, se analiza de qué manera contribuye la computadora a la realización artística e influye en la expresión personal del artista, al permitir la realización de objetos que sin el apoyo de los me-dios digitales habría sido imposible; por ejemplo, la obra Wimpel se realizó con el apoyo técnico denominado “bordado electrónico”.

Las nt no simplifican ni economizan la actividad artística. En este ámbito sucede algo similar al principio físico de que la materia no se crea ni se destruye, simplemente se transforma. Los instru-mentos digitales promueven la creación a través de la experimentación tecnológica, la cual reafir-ma y coadyuva a reforzar los argumentos culturales y filosóficos expuestos.

Es destacable el hecho de que se desarrollan principios estéticos propios de este medio, y es de considerar también que el proceso creativo y el proceso de ejecución elaboran nuevos mo-delos estéticos, sin dejar de lado la participación del artista. De hecho, en algún momento se tendrá que abordar con mayor amplitud la discusión acerca de los cambios en las formas artís-ticas a partir del uso de las nt, si se añaden éstas a los resultados obtenidos junto a la práctica tradicional.

¿Cuáles son las consecuencias para el arte en el futuro con la irrupción de las nt? Aún es pre-maturo prever consecuencias para el arte; por ello, habrá que esperar una masificación de estas

IV. conclusiones

técnicas de creación. Esto permitirá contrastar los resultados y el impacto de las imágenes digi-talizadas en el espectador o bien la sensibilidad y el romanticismo. Lo que sí se puede concluir, aunque con ciertos límites, es que se debe considerar que la experiencia artística es individua-lista y no depende sólo de las herramientas de las cuales echa mano. El artista tiene una forma muy especial de actuar e interactuar con las computadoras, con sus periféricos y con las herra-mientas que el complejo sistema ofrece.

Es indispensable dominar la técnica para obtener el resultado esperado por el artista, esto es, el refuerzo a su discurso creativo que desarrollado se convierte en el discurso artístico. Asi-mismo hay otra posibilidad, no contemplada en este texto, y es el caso de que el artista delegue en la máquina la responsabilidad técnica de ejecución. Esto puede llevar a determinar que el mérito del creador radicará en sus ideas, por encima de las capacidades técnicas de ejecución.

Los medios tradicionales, cuando interactúan con los nuevos recursos tecnológicos, contri-buyen con la experiencia estética y lejos de asignarles un lugar muerto en la práctica artística, los colocan en una postura de suma de resultados para convertirlos en una práctica experimen-tal enriquecedora y sincrética. Está claro que al ser la herramienta tecnológica un instrumento poderoso, permite al artista o productor de arte facilidades, economía de recursos y ahorrar tiempo para lograr “efectos artísticos” que tardarían más con las técnicas tradicionales, y el re-sultado no necesariamente sería el deseado, en especial, en los casos donde se deben incorporar ecuaciones y cálculos matemáticos para lograr animaciones, tridemensionalidades y perspecti-vas, por ejemplo.

A su vez, estos derroteros plantean interrogantes sobre el contenido estético y su valor artís-tico, lo cual transcurre cuando se modifican las perspectivas de los razonamientos tradicionales. Es importante mencionar que los procesos creativos se alteran por la virtualidad y la velocidad de la ejecución, lo que obliga a artistas, historiadores y críticos del arte a replantear y confrontar las teorías establecidas cuando la producción artística –sus técnicas– son diferentes.

En este orden de ideas, no sólo la generación artística se ve trastocada con la presencia de las nt, también la construcción del discurso artístico. La construcción metafórica del ser, el con-tenido alusivo que preserva el recuerdo desde una perspectiva crítica y la fuerza con la que se imprimen las asociaciones potencian el significado de la memoria. Se trata de recuperar la me-moria derogada, abolida y la identidad perdida. Este trabajo tiene una medida de redención, funge como acto recordatorio.

En este sentido habrá de interpretarse la reproducción desenfocada y borrosa del documento delator como lo que es en realidad: la evidencia de los actos de barbarie, que a su vez son metá-fora de la dimensión histórica perdida, borrosa.

La estética planteada como recurso expresivo, las postales enviadas, las cartas encontradas, inquieren la memoria, la vida, la muerte, el luto que no existió, el llanto que no se produjo y el

una visión artística posible

recuerdo como estandarte de vida. En las imágenes donde se observan las piedras grises se reto-ma sólo el nombre del pasajero del tren, quien portaba una maleta, la cual se identificaba con una etiqueta. Sólo quedó como resto material la etiqueta con el nombre del pasajero. Se honra al pasajero horadando esta piedra, se le imprime un color, se detona la presencia oxidada de lo pasado, de lo viejo. Se le rememora y homenajea dándole un brillo peculiar a la letra horadada, la imagen se diluye, se evapora en la memoria.

En otro momento se mencionó, que Piedras grises ha sido descrita como “una obra que está muy lejos de los cánones del arte narrativo. La imagen y el objeto que recibe el espectador pare-cen extraídos del olvido por lo que es una obra abierta que invita al público a reconstruir y crear su historia personal”.

Si retomamos lo dicho en el capítulo II, es pertinente señalar algunas de las aportaciones a partir de la producción gráfica:

La realización de obra en gran formato, impresiones únicas, ediciones variadas, sin ser ediciones numeradas.

Uso de color, impresión de una misma placa con varios tonos de color, uso de chine collée.

Entintado a la poupée.

Se destacan los usos y límites de la incorporación de las nt en la elaboración y producción de imágenes.

Uso de preprensa digital en la elaboración de acetatos, optimización de fotocopias y “neográfica” en la elaboración de los acetatos del fotohuecograbado.

El compromiso de no recurrir exhaustivamente a la reproducción gráfica para crear múltiples imágenes.

Producción de obra digital de gran formato.

Experimentación digital y de nuevas tecnologías de impresión en la elaboración de imágenes.

Optimización de imágenes en pantalla.

Uso de diferentes programas informáticos, software.

Uso de plotter, impresoras láser, impresoras de inyección de tinta.

Por último, es necesario concluir que lo que importa en todo acto creativo es la preponde-rancia del concepto. No es suficiente contar con habilidades creativas tradicionales si no se co-nocen las posibilidades digitales, y mucho menos la habilitación informática, que no capacita ni

IV. conclusiones

sensibiliza para poder emprender aventuras artísticas. A final de cuentas el discurso pertenece al hombre, al artista, por lo tanto, es un fin.

Al respecto se confirma, al menos en la esfera estética, que la tecnología siempre es un medio para llegar a un fin. La tecnología en el arte siempre estará supeditada al discurso. Ello impone que surjan nuevas preguntas teóricas y nuevos filones para la expresión artística. ¿Se conforma una nueva visión y cosmovisión artística?, ¿por qué la solución es la imagen?, ¿por qué la palabra resulta insuficiente? Éstas y otras preguntas irrumpen repentinamente.

Ante lo inefable y lo indecible se revalora el papel de la imagen como portadora, como sín-tesis compleja, epifánica, asombrosa, milagrosa de hechos, ideas, memoria y sentimientos, que transversalmente, gracias a las nuevas tecnologías permiten expandir la construcción de posibi-lidades y conceptos artísticos, donde el discurso se abre ante una gama un pantone inmenso de resignificación y reapropiación.

V. Anexo

Imágenes de la serie El Libro de la Memoria

Trabajos recientes

V. Anexo

V.1 De la serie El Libro de la Memoria, grabado-intaglio.

Intervención con técnica mixta (91 × 122 cm), 2006

una visión artística posible

V.2 De la serie El Libro de la Memoria, grabado-intaglio.

Intervención con técnica mixta (91 × 122 cm), 2006

V. Anexo

V.3 De la serie El Libro de la Memoria, grabado-intaglio. Intervención con técnica mixta (91 × 122 cm), 2006.

Las tres últimas imágenes de fotograbado provienen de la misma matriz.

una visión artística posible

V.4 De la serie El Libro de la Memoria, grabado-intaglio.

Intervención con técnica mixta (61 × 91 cm), 2007

V. Anexo

V.5 Sellos-fotograbado en látex (21 × 21 × 5 cm), 2008

una visión artística posible

V.6 Sello-fotograbado en látex montado sobre madera (21 × 21 × 5 cm), 2008

V. Anexo

V.7 De la serie Terezin: Mensajes Ilícitos. Imagen virtual, 2008

una visión artística posible

V.8 Detalle pirograbado sobre madera reciclada, poema de Nelly Sacks El coro de los salvados

(330 × 83 cm), 2011

V. Anexo

V.9 Sand-blast sobre cantera, de la serie Terezin: Mensajes Ilícitos.

Propuesta de instalación (30 × 55 cm), 2010

una visión artística posible

V.10 Libro de artista. Huecograbado-intaglio intervenido desplegable, 10 páginas (40 × 40 cm), 2007

V. Anexo

V.11 Fuste-látigo, pirograbado sobre cuero, 2011

una visión artística posible

V.12 De la serie El Libro de la Memoria, intervención con pirograbado sobre madera

reciclada (84 × 83 × 7 cm), 2011

V. Anexo

V.13 Recuperación de plantilla sobre papel kraft. Dibujo con grasa,

aceite y barniz (150 × 120 × 20 cm), 2011

una visión artística posible

V.14 Dibujo-recuperación de plantilla-collage sobre papel (120 × 150 cm), 2011

V. Anexo

V.15 Intervención con pirograbado sobre madera reciclada (84 × 86 × 7 cm), 2011

una visión artística posible

V.16 Dibujo recuperación de plantilla. Collage sobre papel (84 × 86 cm), 2011

V. Anexo

V.17 Niña partisana, de la serie Galería de Retratos sin Nombre. Intervención con pirograbado sobre madera

reciclada (84 × 83 × 7 cm), 2011

una visión artística posible

V.18 De la serie Terezin: Mensajes Ilícitos. Transfer digital. Pirograbado sobre suela de zapato,

propuesta de instalación (29 × 10 cm), 2011

V. Anexo

V.19 De la serie Terezin: Mensajes Ilícitos. Transfer digital.

Pirograbado sobre suela de zapato (29 × 10 cm), 2011

una visión artística posible

V.20 De la serie Terezin: Mensajes Ilícitos.

Propuesta de instalación.Transfer digital.

Pirograbado sobre suela de zapato

(29 × 10 cm), 2011

Fuentes

Bibliografía

Abbagnano, Nicola. 1996. Diccionario de filosofía. México: Fondo de Cultura Económica.

Acha, Juan. 2001. Teoría del dibujo. México: Porrúa.

Adorno, Theodor W. 1993. “La educación después de Auschwitz”, en Consignas. Buenos Aires: Amorrotu.

———. 1994. Actualidad de la filosofía. Buenos Aires: Planeta Agostini.

———. 2005. Dialéctica negativa. La jerga de la autenticidad. Madrid: Akal.

———. 2006a. Mínima moralia. Reflexiones desde la vida dañada. Madrid: Akal.

———. 2006b. Teoría estética. Madrid: Trotta.

Adorno, Theodor W. y M. Horkheimer. 1975. Dialéctica negativa. Madrid: Taurus.

———. 2006. Dialéctica de la Ilustración: fragmentos filosóficos. 8ª ed. Madrid: Trotta.

Agamben, Giorgio. 2001. Medios sin fin. Notas sobre política. Valencia: Pre-textos.

Amishai-Maisels Z. 1986. “The Use of Biblical Imagery to Interpret the Holocaust”, en Proceedings of the NinthWorld Congress of Jewish Studies, Jerusalén: World Union of Jewish Studies, vol. ii.

Barthes, Roland. 1995. Lo obvio y lo obtuso. Barcelona: Paidós.

———. 2001. La torre Eiffel. Textos sobre la imagen. Barcelona: Paidós.

Benjamin, Walter. 2003. La obra de arte en la época de su reproductibilidad técnica. México: Ítaca.

Best, Steven y Douglas Kellner. 2001. “On the Road to the Posthuman”, en The Postmodern Adventure: Science, Technology and Cultural Studies at the Third Millennium. Nueva Jersey: Guilford.

Blas Galindo, Carlos y Bela Gold. 2000. El libro de la memoria, catálogo digital. México: Museo Nacional de la Estampa.

Bourriaud, Nicolas. 2007. Post producción. 2ª ed. Buenos Aires: Adriana Hidalgo.

Bozal, Valeriano. 1999. “La balsa de la medusa”, en Gerard Vilar, Historia de las ideas estéticas y de las teorías artís-ticas contemporáneas. Madrid: Visor, vol. ii.

Casini, Leonardo. 1974. Storia e umanesimo in Feuerbach. Bolonia: Il Mulino.

Celan, Paul. 1989. Panorama de la poesía judía contemporánea. Buenos Aires: Proyectos Editoriales.

Cofré Lagos, Juan Omar. 1991. Filosofía del arte y la literatura. Santiago: Valdivia/Fondecyt/Universidad Austral de Chile.

Danto, Arthur. 1999. Después del fin del arte. Barcelona/Buenos Aires: Paidós.

———. 2005. El abuso de la belleza: La estética y el concepto del arte. Barcelona: Paidós.

Derrida, Jacques. 1998. Memorias para Paul de Man. Barcelona: Gedisa.

———, 2001. La verdad en pintura. Buenos Aires/México: Paidós.

Dresden, Samuel. 1968. Humanismo y Renacimiento. Madrid: Guadarrama.

Duchrow, Ulrich. 1972. “Die Frage nach dem neuen Menschen in theologischer und marxistischer Anthropologie”, en Iring Fletscher, Marxismus Studien. VI serie. Tubinga: Mohr-Siebeck, pp. 27-57.

Dyaz, Antonio. 1999. Mundo artificial. Madrid: Temas de Hoy.

Eco, Umberto. 1984. Obra abierta. Barcelona: Ariel.

una visión artística posible

Echegoyen Olleta, Javier. 1984. Historia de la filosofía. Barcelona: Ariel, vol. ii.

Eder, Rita. 2000. El libro de la memoria, en Carlos Blas Galindo y Bela Gold. El libro de la memoria, catálogo digital. México: Museo Nacional de la Estampa.

Elias, Norbert. 1997. El proceso de la civilización. Madrid: Fondo de Cultura Económica.

———. 1999. Los alemanes. México: Instituto José María Luis Mora.

Fleischer, Helmut. 1972. “Zum marxistischen Begriff der Humanität”, en Iring Fletscher. Marxismus Studien. VI serie. Tubinga, Mohr-Siebeck.

Foster, Hal. 2004. Archivos y utopías en el arte contemporáneo. Madrid: Akal.

Freud, Sigmund. 1985. El malestar en la cultura. México: Iztaccíhuatl.

———. 1977. Moisés y la religión moteísta. Madrid: Alianza.

Fukuyama, Francis. 2002. Our Posthuman Future. Consequences of the Biotechnology Revolution. Nueva York, Picador.

Glantz, Margo, Saña, México, Era, 2007.

Hasenhüttl, Gotthold. 1974. Ein Dialog mit Jean-Paul Sartre. Colonia: Styria.

Heidegger, Martin. 1996. El origen de la obra de arte. Caminos del bosque. Madrid: Alianza.

Horkheimer, Max. 1944. Dialéctica del iluminismo. Barcelona: Ariel.

Irujo, Julián. 2008. La materia sensible. Madrid: Blume.

Kadenbach, Johannes. 1970. Das Religionsverständnis von Karl Marx. Múnich: Schöningh.

Kant, Immanuel. 1981. Crítica de la razón práctica. 2ª ed. Madrid: Espasa-Calpe.

———, 1994. Fundamentación de la metafísica de las costumbres. Madrid: Espasa-Calpe.

Kertész, Imre, 2001. Kaddish por el hijo no nacido, Barcelona, El Acantilado.

La Capra, Dominick. 1998. History and Memory after Auschwitz. Nueva York: Cornell University Press.

Lacroix, Jean. 1961. Le Sens de l’athéisme moderne. Tournai: Castermann.

Lanzmann, Claude, 1997. Shoah. París: Gallimard.

Le Goff, Jacques. 2006. Pensar la historia. Barcelona: Paidós.

———. 1991. El orden de la memoria. Barcelona: Paidós.

Levi, Primo. 1995. Si esto es un hombre. Barcelona: Muchnik.

Lévinas, Emmanuel. 2003. Algunas reflexiones sobre la filosofía del hitlerismo. El mal elemental. México: Fondo de Cultura Económica.

———. 1993. El tiempo y el otro. Buenos Aires: Paidós.

———, 1997. Totalidad e infinito: ensayo sobre la exterioridad. Madrid: Sígueme.

Lubac, Henry de. 1967. El drama del humanismo ateo. Madrid: Espasa.

Lloret, Carmen. 2001. “Los nuevos medios: producción y reproducción de las imágenes tecnológicas”, en Manuel Vélez Cea, El dibujo del fin del milenio. Granada: Universidad de Granada, pp. 169-187.

Magris, Claudio. 2007. El tallo entre las piedras. México: Cal y Arena.

Marchán Fiz, Simón. 1997. Del arte objetual al arte conceptual. Madrid: Akal.

McLuhan, Marshall. 1964. Understanding Media. The Extensions of Man. Nueva York: Signet.

Mirandola, Giovanni Pico della. 1993. Oración sobre la dignidad del hombre. México: Coyoacanense.

Neher, André. 1997. El exilio de la palabra. Barcelona: Riopiedras.

Oundenrijn, Frans. 1972. Kritische Theologie als Kritik der Theologie. Múnich: Kaiser.

Oz, Amos. 2007. La historia comienza. Ensayos sobre literatura. México: Fondo de Cultura Económica/Siruela.

Pfeil, Hans. 1961. Der atheistische Humanismus der Gegenwart. Aschaffenburg: Pattloch.

Post, Werner. 1969. Kritik der Religion bei Karl Marx. Múnich: Kösel.

Real Academia de la Lengua Española. 2005. Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española. Madrid: Real Academia de la Lengua Española, 2 tomos.

Reina, Casiodoro de. 1960. La Santa Biblia: Reina-Valera. Nueva York: American Bible Society

Ricœur, Paul. 1985. Temps et récit, t. iii. París: Seuil.

Sáinz, Luis Ignacio. 2003. “Introducción a catálogo de exposición de Bela Gold”, inédito.

Schnaider, Erich. 1972. Die Theologie und Feuerbachs Religionskritik. Gotinga. Vandenhoeck & Ruprecht.

Semprún, Jorge. 2002. La escritura o la vida. Barcelona: Tusquets.

Steven Best y Douglas Kellner. 2001. “On the Road to the Posthuman”, en The Postmodern Adventure: Science, Tech-nology and Cultural Studies at the Third Millennium. Nueva Jersey: Guilford.

Sypher, Wylie. 1974. Literatura y tecnología. La visión enajenada. México: Fondo de Cultura Económica.

Toker, Eliahu. 1989. Panorama de la poesía judía contemporánea. Celebración de la palabra. Buenos Aires: Mila.

Traverso, Enzo. 2003a. La violencia nazi: una genealogía europea. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.

———. 2001. La historia desgarrada. Barcelona: Herder.

Universidad Urbaniana. 1980. Diagnosi dell’ateismo contemporaneo. Roma/Brescia: Universidad Urbaniana.

Virilio, Paul. 1997. El procedimiento silencio. Barcelona: Paidós.

———. 1996. El arte del motor. Aceleración y realidad virtual. Buenos Aires: Manantial.

Wackenheim, Charles. 1963. La Faillite de la religion d’áprés Karl Marx. París: Presses Universitaires de France.

Weger, Karl. H. 1986. La crítica religiosa en los tres últimos siglos. Barcelona, Herder.

Wellmer, Albrecht y Vicente Gómez. 1994. Teoría crítica y estética. Dos interpretaciones de Theodor W. Adorno. Va-lencia: Universidad de Valencia.

Wiesel, Elie. 1974. “Art and Culture After the Holocaust”, en Eva Fleitschner (ed.), Auschwitz: Beginning of a New Era? Reflections on the Holocaust. Nueva York: Ktav.

Wiesenthal, Simon. 1989. El libro de la memoria judía: calendario de un martirologio. México: Panorama.

Xhaufflaire, Marcel. 1970. Feuerbach et la théologie de la sécularisation. París: Galimard.

Yates, Frances A. 1966. The Art of Memory. Chicago: University of Chicago Press.

Zapett, Adriana. 1998. Arte digital. México: Consejo Nacional para la Cultura y las Artes.

Hemerografía

Domínguez Hernández, Javier. 2005. “Crítica pluralista y filosofía del arte en Arthur C. Danto”, Estudios de Filo-sofía, 31:27-38.

Elias, Norbert. 1979. “La autoridad del pasado. En memoria de Theodor W. Adorno”, Nexos, 20:19-25.

Futoranski, Luisa. 1999. “Las tres bombas de Paul Virilio”, Letralia. Tierra de Letras, 67.

García, Imelda. 2008. “Hallan refugio tras el Holocausto”, Reforma, 2 de mayo.

Galard, Jean. 2006. “La obra exapropiada. Derrida y las artes visuales”, Escritura e Imagen, 2:57-70.

Glantz, Margo. 2000. “Paul Celan en el fondo…”, Fractal, 17:91-110.

González Rosas, Blanca. 2006. “Brevísimos”, Globalización, Sensibilidad y Poéticas Predominantes.

Ibarlucía, Ricardo. 2005. “La perspectiva del zorzal. Paul Celan y el Tango de la muerte”, Nuestra Memoria,

fuentes

una visión artística posible

11(25):47-68.

Laurentiz, Silvia. 2003. “Processos computacionais evolutivos na arte”, Ars. Publicação do Departamento de Artes Plásticas da Escola de Comunicações da Universidade de São Paulo, 1(2):45-47.

Lynch, Enrique. 2002. “La verdad en pintura. Jaques Derrida”, Letras Libres, 4:80.

Montaño Garfias, Éricka. 2005. “Instan a aprender a leer y escuchar a Lévinas, humanista del otro hombre”, La Jornada, 11 de diciembre de 2005.

Yehoshua, Abraham B. 2005. “El largo duelo del Holocausto”, El Clarín, 10 de mayo.

Zamora, José. (2000) “Estética del horror. Negatividad y representación después de Auschwitz”, Isegoría. Revista de Filosofía Moral y Política, 23:183-196.

Zendejas, Francisco. 1974. “Libros sobre artes visuales”, Artes Visuales, 4.

Ciberografía o recursos electrónicos

Barreto, Daniel. 2005. “Entrevista a Manuel Reyes Mate. Recordar es reconocer la actualidad de la injusticia pa-sada”, en La provincia/Diario de las Palmas, 18 de enero de 2005, disponible en <http://www.aulas.ulpgc.es/aleman/documentos/entrevreyesmate.pdf>, página consultada el 4 de marzo de 2007.

Castilla, Adolfo. 2003. El posthumanismo toma cuerpo de naturaleza en la sociedad, disponible en <http://www.tendencias21.net/El-posthumanismo-toma-cuerpo-de-naturaleza-en-la-sociedad_a115.html>, página consul-tada el 5 de marzo de 2008.

Celan, Paul. 2000. Gesammelte Werke in sieben Bänden. Dritter Band, Gedichte III, Prosa, Reden, edición de Beda Allemann, Stefan Reichert y Rolf Bücher. Fráncfort del Meno: Suhrkamp, disponible en <http://www.ph-heidelberg.de/wp/steinbre/docs/texte/celan_meridian_auszuege.pdf>, página consultada el 27 de septiembre de 2006.

Delgado González, Ignacio F. 2001. “Estudios filosóficos”, Observaciones Filosóficas 50(144):261-290, disponible en <http://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=54961>, página consultada el 30 de marzo de 2007.

Fajardo, Carlos. 1999. Hacia una estética de la cibercultura, disponible en <http://www.ucm.es/info/especulo/numero10/est_cibe.html>, página consultada el 6 de marzo de 2008.

Fiori Arantes, Otília Beatriz. 2004. “O livro da memória: testemunhos – Gravuras de Bela Gold”, en Museo Lasar Segall, disponible en <http://www.museusegall.org.br/mlsItem.asp?sSume=21&sItem=227>.

Gómez Isla, José. 2006. Imagen digital: lecturas híbridas, disponible en <http://www.ucm.es/info/univfoto/num1/pdf/hibridas.pdf>, página consultada el 13 de septiembre de 2008.

Groth, B. 1970. Humanismo ateo, disponible en <http://www.mercaba.org/DicTF/TF_humanismo_3.htm>, pági-na consultada el 4 de mayo de 2007.

Guasch, Ana. 2007. Arte y globalización, disponible en <http://www.e-fagia.org/disfagiamagArtAntroGuash.html>, página consultada el 5 de abril de 2008.

Lino, Gerardo. 2007. “Campo de lo dado y de lo posible”, en La quinta columna, disponible en <http://www.laquintacolumna.com.mx/2007/marzo/columnistas/colu_lectorpruebas_140307.html>, página consultada el 4 de agosto de 2007.

Lodoño, Felipe y Valencia M. 2004. Diseño digital, disponible en <http://www.disenovisual.com/temas/temas.php?id=32>, página consultada el 3 de mayo de 2006.

Piñeiro, Liliana. 2007. “Paul Celan. Poesía de muerte”, en Meridiana Revista Digital, disponible en <http://www.meridianacelan.blogspot.com>, página consultada el 24 de agosto de 2007.

Pilatowsky, Mauricio. 2004. Derrida, Yerushalmi y El Moisés de Freud. Identidad, memoria e historia, disponible en <http://www.ifs.csic.es/holocaus/textos.htm>, página consultada el 24 de noviembre de 2007.

Pomerantz, Laura. 2004. Una escriba conceptual, disponible en <http://www.arteven.com/bela_gold_textos.htm>, página consultada el 23 de mayo 2005.

Rivera Rápalo, Melba Julia. 2008. La obra abierta: una metáfora epistemológica. Un acercamiento a la propuesta esté-tica de Umberto Eco, disponible en <http://www.sabersinfin.com/index.php?option=com_content&task=view&id=271&Itemid=89>, página consultada el 11 de noviembre de 2008.

Romero, Aníbal. 2004. Benjamin: estética y nazismo, disponible en <http://anibalromero.net/Walter.Benjamin.estetica.pdf>, página consultada el 24 de febrero de 2007.

Traverso, Enzo. 2003. La herencia de un marxismo pesimista. En el centenario del nacimiento del filósofo Theodor W. Adorno, disponible en <http://www.okde.org/keimena/adorno_et_251203_es.htm>, página consultada el 12 de octubre de 2008.

Toledo, Damián y Löffler, Tomás. 2006. ¿El arte toma vida?, disponible en <http://www.proyecto-biopus.com.ar/emiliano/catedras2006/inter3/textos/toledo-loffler-3.pdf>, página consultada el 13 de enero de 2009.

Vasquéz Rocca, Adolfo. 2005. La crisis de las vanguardias y el debate Modernidad-Postmodernidad, disponible en <http://www.criticarte.com/Page/ensayos/text/ModernPostmodern.html>, página consultada el 23 de enero de 2007.

vv.aa., 1985. Textos literarios, disponible en <www.bamah.org/lomdim/luaj/Textosliterariosshabat.doc>, página consultada el 5 de abril de 2008.

Zamora, José. 1997. “Theodor W. Adorno y la praxis necesaria. Prolegómenos a una propuesta de ética negativa”, En-rahonar. Quaderns de Filosofía, 28: 23-28, disponible en <http://ddd.uab.es/pub/enrahonar/0211402Xn28p23.pdf>, página consultada el 3 de noviembre de 2008.

Conferencias y congresos

González Rosas, Blanca. 2006. “Brevísimos”, en el taller Cómo Definir el Arte Actual, México.

Reyes Mate, Manuel. 2003. “Primo Levi, el testigo. Una semblanza en el xx aniversario de su desaparición”, en La filosofía después del Holocausto. iii Seminario de Filosofía de la Fundación Juan March, Madrid.

Semprún, Jorge. 1994. “Fráncfort”, en la recepción del Premio por la Paz otorgado por los libreros alemanes, Berlín.

Wiesel, Elie. 2000. “Discurso”, en el Foro Internacional de Estocolmo sobre el Holocausto, Montevideo.

fuentes

Trayectoria profesional y académica

Bela Gold es doctora en diseño y nuevas tecnologías por la Universidad Autónoma Metropoli-tana, Unidad Azcapotzalco, maestra en en artes visuales por la Universidad Nacional Autónoma de México y Bachellor of Fine Arts por la Bezalel Academy of Art and Design, de Jerusalén, Is-rael. Fue becaria del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes para el intercambio de residen-cias artísticas México-Canadá, en el Banff Center for the Arts, así como miembro del Sistema Nacional de Creadores del Arte en dos ocasiones, 2001-2004 y 2004-2007. Actualmente es pro-fesora investigadora en la uam-Azcapotzalco, ha publicado varios ensayos en libros colectivos y ha expuesto su obra en varias muestras colectivas e individuales. De su amplia trayectoria pro-fesional se destaca lo siguiente:

1975

Mención honorífica en el premio al grabado Herman Sctruck, en Israel.

1979

Profesora-investigadora en la Universidad Autónoma Metropolitana-Unidad Azcapotzalco (hasta la fecha).

1992

Premio en pintura en la primera Bienal Nacional de Pintura Nestlé, en Mexico.

2000

Gran Premio Omnilife para Gráfica/Grabado en Guadalajara.

Mención honorífica en la segunda Bienal Nacional de Pintura y Grabado: Alfredo Zalce, Michoacán.

2003

Recibió el reconocimiento al perfil y trayectoria del Programa de Mejoramiento del Profesorado de la Secretaría de Educación Pública para el periodo 2003-2009.

Exposición colectiva en la Bienal de Venecia en el proyecto Wondering Library.

trayectoria profesional Y ACADËMICA

2006

Exposiciones:

Silence en el Consulado de México en San Francisco, California.

De la Memoria al Silencio en la Galería Lart23tres, México.

Libros de Artista en la Galería del Colegio Hebreo Maguen David, México.

2007

Exposición Palabra y Silencio, en la Galería Metropolitana de la uam, México.

2008

Participó en el programa Arte y Construcción de Canal 22, invitada por la Fundación Colección Jumex y Art.es.

Exposiciones:

Muralla y una Nube, en el Museo Iconográfico de Guanajuato como parte del Festival Interna-cional Cervantino.

Visiones Alternativas de la Gráfica en México en el Museo de la Estampa de Toluca.

2009

Obtuvo el grado de doctora en diseño y artes visuales-nueva tecnologías por la Universidad Au-tónoma Metropolitana-Unidad Azcapotzalco.

Exposiciones:

53 Venice Biennale 2009 en el Artist’s Museum de Israel.

Mostra de Mail Art Internazionali, en La Spezia, Italia.

I Bienal de Estampa Contemporánea Mexicana 2009 en el Museo Nacional de la Estampa.

2010

Obtuvo la medalla al mérito universitario por su tesis Una visión artística posible.

Su libro El dibujo como proceso de configuración para la enseñanza del diseño obtuvo el premio al mejor libro electrónico.

Fue invitada por la Dirección General de Cooperación de Educación y Cultura de la Secretaría de Relaciones para representar a México en el programa del Bicentenario de la Revolución con una exposición itinerante en la Unión Americana.

una visión artística posible

2010

Exposiciones:

Two-Views of Mexico-Two. Bela Gold and Naomi Siegmann en el Instituto de Cultura de México en San Antonio, Texas.

The Book Of Memory II en el Holocaust Museum de Houston, Texas.

Identidad Gráfica y Tamarind Institute 50 Años en el Museo Nacional de la Estampa, México.

Mabat al Israel en el Instituto Cultural México-Israel

2011

Se seleccionó una de sus obras para The Boston Biennial Project.

Participó en el 54th Venice Digital Biennale.

Exposición Líneas Continuas en el Museo de Arte Contemporáneo y el Museo del Palacio del Arzobispado, México.

A Possible Artistic Vision

Analysis of an Interdisciplinary Process between the Cutting Edge of Digital Technology,

Humanism, and the Visual Arts

Bela Gold A Possible Artistic Vision

Analysis of an Interdisciplinary Process between the Cutting Edge of Digital Technology,

Humanism, and the Visual Arts

Sumary

Explanatory Introduction. Resignification of Memory Through Visuality

Foreword

Introducción

Metodología

I. Memory, Mourning, and Humanism

Memory: Holocaust and Mourning

Memory and Oblivion. Historical Process

Memory

Mourning

Humanism: Analytical Perspective

Towards a General Delimitation of Humanism

Approach to Some Humanistic Authors

The Categorical Imperative: Kant

The “Categorical Imperative” According to Theodor Adorno

Evolution of Humanism

Atheistic Humanism

The Proposal of Fromm

The Proposal of Emmanuel Levinas

Memory, Mourning, and Humanism

Other Paths for Humanism

Humanism versus Posthumanism?

Paul Celan: Fugue of Death

The Boundaries of Culture Struggle: and, However, It Is the Only Path Which Remains…

Some Notes on the Analytical Scaffolding

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

The Origin

The State of Art

Where the Work is Produced From

The Creative Process

The Concept as Specificity of an Object of Study

The Use of Color and Textures

The Discourse and the Artistic Object

Formal Elements / Formal Paradigms and Iconographic Discourse

Location of Elements that Articulate an Artistic Discourse Changes in Perspective

The Use of the Letter and Prefiguring Image From the Letter

Creating Images Through Digital Tools and Other Technological Applications

A Reflection on The Techniques and the Use of Technology

Recovering History and Memory

III. Technological Trends: the Use of Digital Technology as a Tool for Artistic Syntax

The Perpetuation of Memory

Art and Radical Negativity

Humanism, Art, and Technology

Background and Theories. The Relationship of Art With Science and Technology

Changes: The Reproducibility of the Artwork According to Walter Benjamin

Apology, non Apology: New Technologies. The Truth-Risks of Dehumanized Humanity

Cybernetics or Cyberculture

New Trends

Bibliography

Explanatory IntroductionResignification of Memory Through Visuality

Besides work and language, as Roman Jacobson and Morris Halle1 remind us, humanization of the world, the full rising of history as the human factory of its own condition and sym-bolization, rests on a transition —maybe it would be more relevant to use the expression “it oscillates”— between memory and oblivion. Since the cave ages we make out a unique com-pulsion: to be held accountable of time, justify our own presence in a globe that tells itself by being a universe of meanings. To judge, to collate, to evaluate, to ponder, to deliberate, to sentence, and to pass judgment on subjects and processes they unchain will be a fairly com-mon practice among civilizations; it is usually so after the end of a ruling period or the death of the one involved.

Upon the death of the Roman Emperor, the Senate insisted on closing the ruler’s cy-cle with the issuance of a verdict: if positive, by the declaration of apotheosis, “deification” (ἀποθέωσις), paying worship to the dead2; if negative, by the declaration of damnatio

1 Fundamentals of Language, Mouton, 1956.

2 “It is the Roman custom to elevate to divine status those emperors who at their death [...] they call this honor deification [...] After a costly funeral, the body of the emperor is interred in the customary fashion [...] But then a wax image is fashioned in the exact likeness of the corpse and placed on a large, high couch of ivory draped with coverings embroidered with gold. This wax figure lies on the couch like a sick man, pale and wan [...] The various ceremonies mentioned above continue for seven days. Every day the physicians come and visit the couch; after pretending to examine the sick man, they announce daily that his condition is growing steadily worse… When it appears that he is dead, the noblest of the Equestrians and picked young senators lift the couch and carry it along the Sacred Way to the Old Forum, where the Roman magistrates give up their authority… Tiers of seats are erected on each side of the couch: on one side sits a chorus of children from the noblest and most distinguished families; on the other, a chorus of women who seem to deserve respect. In honor of the dead man each choral group sings hymns and paeans arranged in solemn and mournful measures. 6. The couch is then carried out of the city to the Campus Martius, where, in the widest part of the plain, a square building has been constructed entirely of huge wooden beams in the shape of a house. 7. The whole interior of this building is filled with firewood; and on the outside it is decorated with gold-embroidered hangings, ivory figures, colored paintings. Upon this structure rests a smaller second story, similar in shape and decoration, with open windows and doors. And there is a third and a fourth story, each smaller than the one beneath it; finally, the smallest story of all tops this structure. The building may be compared in shape to the lighthouses along the coast… Chariots, too, are driven around the building in similar formations by drivers in purple robes; these chariots carry statues whose faces are those of Romans who fought or ruled in distinguished fashion. When

A possible artistic vision

memoriae, the “condemnation of memory”, canceling any trace of the late ruler that might perpetuate him: monuments, coins and badges, inscriptions, documents, images, even ban-ishing the mention of his name. Such meta-judicial sophistication, the pronouncement of a current sentence that obliterates posterity, crowns a long lasting process. The roots of forget-fulness as a punishment to mortals dates back to the Greeks and before them to the Egyp-tians, and bloom specially in the totalitarian regimes3. This book has among its many virtues that of being a moral gesture and a warning for us to recognize ourselves in our origins and our diversities through critical evocation.

Bela Gold endeavours to allude and rescue meaningfully, to endow voice to the dead, to contain the yearning for silence, its expansive greed, that the national-socialist regime decid-ed to inflict on the Jewish community and other ethnic, social or religious groups, labeled as “undesirable” and outlawed by them. Removing all traces of different —but not hence con-flicting— realities and ways of being by branding them “unbearable otherness”. “Final Solu-tion” (Endlösung) was named this genocidal effort that found in the process of the Holocaust (from Greek “everything burned”, better translated as “igneous offering” or “Sacrifice”), its sinister logic of extermination of Lagers4. The research is intended to warn of the political, ethical and aesthetic importance of not missing out the events perpetrated, avoiding to pro-vide them with a sentimental and lamenting meaning; on the contrary, it aims to decode atroc-ity5 so it does not lose its admonishing and warning character.

these rites have been completed, the emperor’s successor puts a torch to the structure, after which the people set it on fire on all sides. The flames easily and quickly consume the enormous pile of fire-wood and fragrant stuffs. From the topmost and smallest story, as if from a battlement, an eagle flies forth, soaring with the flames into the sky; the Romans believe that this eagle carries the soul of the emperor from the earth up to heaven. Thereafter the emperor is worshiped with the rest of the gods.

Herodian of Antioch, History of the Roman Empire from the death of Marcus Aurelius to the accession of Gordian III, Book Four, Trans-lated from the Greek by Edward C. Echols (University California Press), 1961.

3 Hence the demise of uncomfortable characters during Stalinism, even from photographs, as the emblematic case of Leon Trotsky and the defendants of the Moscow Trials.

4 The main concentration camps used for mass killings were Amersfoort, Arbeitsdorf, Auschwitz, Belzec, Bergen, Belsen, Bredtveit, Breen-donk, Buchenwald, Budzyn, Chelmno, Dachau, Drancy, Mittelbau Dora, Esterwegen, Flossenburg, Grini, Gross Rosen, Gurs, Gusen, Horseroed, Janowska, Jasenovac, Kaiserwald, Koldichevo, Lagedi, Majdanek, Maly Trostinek, Mauthausen, Natzweiler, Neuengamme, Niederhagen, Ninth Forth, Ohrdruf, Ommen, Oranienburg, Panieriai, Plaszow, Poniatowa, Ravensbrück, Rawa, Rivesaltes, Sachsenhausen, Šabac, Schimeck, Sered, Sobibor, Stutthof, Theresienstadt, Treblinka, Vaivara, Vernet, Vught, Westerbork, Wöbbelin, and Zamosc. It has been impossible to calculate the exact number of people killed during the Nazi regime, although the following figures are considered as reli-able: 5.6 to 6.1 million Jews, of which 49% to 63% were Poles, 3.5 to 6 million Slavic civilians, 2.5 to 4 million Soviet prisoners of war, 2.5 to 3.5 million non-Jewish Poles, 1 to 1.5 million political dissidents, 200,000 to 800,000 Roma people, 200,000 to 300,000 disabled people, 10,000 250,000 homosexuals. The total number of victims adds up to between 15,510,000 and 22,450,000 people.

5 Although persecution and killings began in 1941, it would not be until since the rally in the Berlin suburb of Wannsee, on January 20, 1942, that policy of extermination adopted a “protocol”. Thus, on February 26, 1942, in a letter to the German diplomat Martin Luther, Deputy

Explanatory introduction

However, the author goes further, exploring humanism and posthumanism as theoretical foundation of her exposure and theoretical as methodological tools necessary to support her analysis. Her intellectual daring consists in establishing the terms and conditions of the redefini-tion of memory through visuality. With painful lucidity we are first offered with a topography of terror, to set then a vicarious mode of grief in the absence of the body, a sort of visual kaddish6, from the objectual recomposition of mechanisms of the sorting and prison classification system. The resultant work, sum that backbones multiple testimonies, will also function symbolically like the ceremony of Yizkor: a tribute to all the dead based on the firm belief that the living, through acts of kindness, can redeem them. Artistic cosmovision that exploits new technologies, avoids mechanical recreation of history, allows figuratively to observe mourning and assume its temporary stages: Aninut, Lamentation, Shiva, Sheloshim and Grief. One must be aware that for Judaism compassion through consolation is considered a mitzvah (commandment)7, which for many is a biblical obligation. The person is required to emulate God and comfort the be-reaved. The scale of the disaster imposes on us empathy in face of pain, and so we all become first onen, bereaved, and then avel, mournful person, beyond the prescription that reserves this quality to those who lost the father or the mother, the son or the daughter, the brother or the sister, the husband or the wife.

Gold constantly turns and refers to the theme-event of the Shoah (Hebrew for “slaugh-ter”) as supporting mechanism of its theoretical and practical work. In fact, this is her neces-sary condition to understand (verstehen and not erklären, “to explain”) how artistic creation today resorts to the resignification and recreation of inanimate objects, particularly those whose logistical importance to control the human flow of Jews can be subject to revitaliza-tion, altering their meaning and bestowing on them a new message (Kerygma, proclamation). The author herself specifies in the introduction:

Documents are addressed not only as testimonies, since they are witnesses to horror. Even when it comes to documents, papers, writings, letters or labels, this does not make them inert;

Minister of State of the Ministry of Foreign Affairs, drafted by Reinhard Heydrich, SS Lieutenant General during the Wannsee Conference it is requested his administrative assistance for the implementation of the Endlösung der Judenfrage (Final Solution to the Jewish Problem). The document formalizes the role as operative responsible in the figure of ss-Obersturmbannführer (Lieutenant. Colonel) Adolf Eichmann. Thanks to the Teutonic obsession with order and documentation of any decision it would be impossible to know a record so infamous.

6 In Arameic, “sanctified”, means “prayer”, “oration”, or “pleading”. The best known is the Kaddish Yatom, in memory of the dead. It is a pleading said only in public, on occasion for which a minián (in Hebrew, “number” or “quantity”) of at least ten men is required.

7 Alluding to the 613 precepts of the Bible (the Pentateuch), or any Jewish law (Halajá).

A possible artistic vision

on the contrary, it makes them a real testimony of brutality that was exerted systematically and in strict administrative and bureaucratic order. There is no need for interpretative com-ments in this work, as the archival document itself and its treatment should be the triggers of interpretation.

The crux of articulation is tantamount to the implementation of the concept of memory from a critical approach sustained on resistance, conceived dually: from the denouncement of the object itself that is proof of an absence, the objectified pain of extermination, from the resort to funereal memorabilia, in case, and from the understanding critique of the subject that sets out the right to the existence itself of the exterminated, even from how their being remains trapped in the same funereal memorabilia; in this sense, a significant part of the artist and re-searcher production focuses on the fabrication of imprints that sum up in Totenbuch8

The creative breath aims to allegorically recover an iconicity for every name, transcending the criminal coldness of the alphabetic record and the brutal and disdain of the written kar-dex so as to re-endow the victim with humanity.

It will not be superfluous to insist on that Dr. Gold is committed to a project of creation and research wherein memory, mourning, art, and new technologies converge as strategic themes from which a critical apparatus that gives solidity to her argumentation articulates

8 Such denomination refers to the funeral cult practiced during the Pharaonic dynasties, at least from the 1st, in the city of imperfect pyra-mids of Saccara, where the idea of the final judgment was expressed through paintings on the walls of the royal tombs, a ritual eventu-ally hieroglyphic writing would become from on papyrus, following different styles according to the artists who created them. The title “Book of the Dead” is due to his first editor and translator, Karl Richard Lepsius, who published it in 1842 as Das Totenbuch der Ägypter (“The Book of the Dead of the Egyptians”), although it is also stated that the name comes from the one that the tombs desecrators gave to the papyri inscriptions found along with the mummified human remains: Kitab al-Mayitun (Arabic for “Book of the Deceased”). The Book of the Dead or Peri em Heru (“The Book of Coming Forth by Day”), is a funerary text that contains a set of formulae or magic spells, called rau, which helped the deceased, during his stance in the Duat (underworld), to overcome the trial of Osiris, and travel to Aaru, according to Egyptian mythology. The ancient Egyptians knew him as “book of coming forth by day”. Currently a total of 192 chapters are known, but their extentions differ and there is not a single illustrated text covering them all. The extension of the papyri varied according to the purchasing power of each deceased. Over time it became popular and cheaper versions were made “in series” by the temples, and later incorporated the name of the purchaser. The sequence of formulae with no fixed order and versions that varied from one another, followed, however, an internal logic. According to French Egyptologist Paul Barguet, The Book of the Dead is struc-tured as follows: Chapters 1-16: Oration: march to the Necropolis, hymns to Ra and Osiris; Chapters 17-63: Regeneration: triumph and joy, impotence of the enemy, power on the elements; Chapters 64-129: Transfiguration, to manifest oneself in various forms, use solar boat and know some mysteries, back to the grave, trial before the tribunal of Osiris; Chapters 130-162: Glorification of the deceased, that must be read throughout the year, on certain holidays, for the funeral cult, service offerings, preservation of the mummy by the amulets; Chapters 163-190: a complement to the above, with formulae to praise Osiris. The best known and most complete version of the Book of the Dead is the Papyrus of Ani, that stands for its length (23.6 meters). This piece composed by royal scribe Ani (Dinasty 19th) is today at the British Museum, registered under the number 10470; its translator was Ernest Wallis Budge, and his work was published in 1895.

Explanatory introduction

itself and strengthens. It is a compositional process based on the drive of a denouncement related to the Holocaust and the recovery of those absent via the evocation of their senses through the transmutation of some traces of their arrival at the camps of concentration and extermination (property control tags or inmates transfer cards) into marks of identity of rec-ognizable subjects. In the absence of the body, essential for safeguarding the life-death-life cycle, substitutional representation bursts as a redemptive possibility, via analog correspon-dency with documents conceived as witnesses.

Extreme denial of the other until their annihilation, id est, excluding the mere possibility that tolerance adopts and gives ground to the coexistence and perhaps the cohabitation of di-versities as formal policy and philosophical standpoint assumed by a criminal regime9, is the background that the author subjects to revision. From that point she wonders about artistic creation ethicality (in particular, poetry) after Auschwitz sheltered in the paradox proposed by Theodor Wiesegrund Adorno10 and Paul Celan11, minutely analized throughout the text.

In my view her answer is convincing: doing it is unavoidable. The transcending resides in the accent and orientation printed on what has been produced. For if artistic manifestations linked to the Holocaust tried to reproduce or convey the horror of that borderline experi-ence, the mere fact of pretending would be absurd, reduccionist, and immoral. Yet if what is being seeked is to set a critical humanist position, that of memory as resistance, relevance and justification consist in admonishing to prevent, in uttering a vigorous “never again”12. And

9 The Nuremberg Laws (Nürnberger Gesetze: The Law for the Protection of German Blood and German Honor, and The Reich Citizenship Law) of anti-Semitic nature, were adopted unanimously on September 15, 1935, during the celebration of the Seventh Annual Rally of the nsdap (Nazi Party), held in the namesake city. Its wording is attributed to the jurist Hans Josef Maria Globke (September 10, 1898 – February 13, 1973). In flagrant contradiction to the murderous vocation of the Nazi regime, Hitler’s government demonstrated a radical environmen-tal commitment, materialized in the enactment of three protectionist sets of laws: The Reich Animal Protection Law (Reichstierschutzgesetz, 1933), The Reich Hunting Law (Reichsjagdgesetz, 1934), and The Reich Nature Conservation Law (Reichsnaturschutzgesetz, 1935).

10 In fact, the frankfurtian philosopher held two different versions of the meaning of aesthetic creation and the sense of culture from the camps of extermination. In Prismen (1955) Adorno asserts: “after Auschwitz, to write a poem is barbaric, and this even erodes the cogni-tion articulating why it became impossible to write poems”. While in the last chapter of Negative Dialectics (1966), precisely entitled “Nach Auschwitz” (“After Auschwitz”), the unique critical theorist would go back to his formulation to redress it: “Tomorrow you’ll be wiggling skyward [schlängeln] as smoke from this chimney’, bespeaks the indifference of each individual life that is the direction of history [...] There is no getting out of this, no more than out of the electrified barbed wire around the camps. Perennial suffering has as much right to expres-sion as a tortured man has to scream; hence it may have been wrong to say that after Auschwitz you could no longer write poems.”

11 “There is nothing in the world for which a poet will give up writing, not even when he is a Jew and the language of his poems is Ger-man”, reflected Paul Celan (1920-1970) in his latest days. “Perhaps I am one of the last who must live out to the end the destiny of the Jewish spirit in Europe.”

12 So complex is this issue that processing the very investigation, originally a PhD thesis on the field of design entitled A possible artistic vision: analysis of an interdisciplinary process between digital technology vanguard, Humanism, and visual arts (2009), went through end-less setbacks and misunderstandings from its presentation and during its elaboration. Such disadvantages were overcome thanks to the

A possible artistic vision

that is what Bela Gold accomplishes: the dignified rescue of some dead by means of most humble traces of their existence. This sort of symbolic resurrection helps us in the endeavor to preserving a painful memory without palliating the barbarism, given the enormous aes-thetic quality of the artist and researcher proposal.

Walked paths in such an unusual iconic offer include video (in fact, the 20-minute-long animation of an artist book features a score by Dimitri Shostakovich), scans and comput-er manipulations, direct transfers of original documents in several modes: blind intaglio or inked a la poupée, photogravure, chine colle or chine appliqué, digital editions comprising drawing-grattage and even on flesh split, books in paper or stone with laser technology, prints on plotter on paper or fabric supports which in some cases includes electronic embroidery, sand blast on quarry. From the simple list of techniques you can see how new technologies are reconciled with modes of traditional or conventional graphic production or printing. Si-multaneously, it can also be seen the care in handling documents (the funeral memorabilia) that trigger the artistic intervention, always keeping a balance between the expressive needs and historical meanings.

The lacerated poet that was Paul Celan wrote in some mysterious passage: “Reality is not sim-ply there, it must be searched for and won”. And that is the very task of Bela Gold, recognizing that “the locus of truth is always extraterritorial”, as George Steiner asserts, and that the world blossoms in its plurality being by nature hermetic. It is indispensable to delve into its corners and crevices, examine its interstices to provide ourselves with a serene version of a globe so dilated that makes easier on us the rough task of remembering to resist and become better persons.

Luis Ignacio Sainz

determined and responsible participation of a recptional work so intense and novel, doctors Luis Soto Walls and Manuel Gil Anton. It is worth to set down, for in the end their positive resolution legitimates by far those who bet on the project and, above all, the National Metropolitan University in Azcapotzalco.

Foreword

A hand stamped on immemorial rock. It is red. I imagine my brother, from whom I am sepa-rated by millennia, but not by the meaning and depth of his action, soaking it in the ink of those times and laying it on a wall of the cave. On the slab already prepared. It happens de-liberately, he knows what he is doing, he thinks that it will last longer than his bones or at least so he trusts.

He does not move apart. He wishes his hand to remain as a sign of his sojourn in life. I assume without solid scientific grasp ―beyond my emotion― that he greets me or that he signs for me to stop the haughtiness I live by: we are so little, fella, brother of flesh and bone and dreams. We are so dust. We never know what day, from the sack we were given when we buried our navel, we are living in. We know it is one more and one less, irremediably. We end up, luckily, hugely luckily, leaving a trace, a hand from which “paint” (or whatever its name is according to those who know what I do not) trickles down and seems to be bleed-ing. I do not know.

That is a stroke, a signal, a sign that marks and marks me: consolation, peace, tender-ness, and, at the same time, evidence of pain, of bereavement. Hope, perhaps, of being re-membered along with his kin or of preventing demons from entering the house/cave they inhabited.

Facing the cave paintings in the San Francisco mountain range in Baja California Sur, Mexico, in the very same peninsula that miraculously is not an island because it is linked to us through the struggle of the arm yoked to the continent, to the body from which it does not detach to give us a sea; there, after a not so scant walk, in front of the walls I see musi-cians, deers or something looking alike. Many images. But in my experience or in the re-membrance that claims to be what I lived, that hand, that trace lives on. It accompanies me. It has been kept, engraved like a trait on the slabs of my memory, based upon which I try to understand life.

A possible artistic vision

II

Without advance planning, a few years ago I headed to Hiroshima to present a common work that a great friend of mine was initially to expose, but to whom the anchors of responsibility, tied to love, left in his own country. Would you believe it? I went to that neck of the woods. There, there is a very complete museum, I think ―but, once again, it is up to those who know to judge―, well-conceived. It does not call to scandal, but to remembrance, to memory. There are data, pictures: it can be seen how the city looked like before the rain of fire and the way in which it was later broken. I walk some steps.

In the square, before entering the museum, I throw the trunk that makes a bell toll, asking for such a disgrace to never happen again. The sound travels like waves on a lake. And, be-cause I am stubborn or to strive I suppose they do not stop and get to the horizon.

I walk. Out of nowhere, without warning, an object in the window yells at me to look at it: I do not know what it is. I realize it is a lonchera as we call it in Mexico (“lunchbox”), one of those small tin boxes inside which we when children would carry some food to be eaten at the school recess. It has to be named portaviandas in other places (“dinner pail”), although the ones I refer to are smaller: a rectangle. The tin, as it is known was not light. Thick, as it can be seen, it is simply crooked. Unexpectedly. A brutal blow has deformed it.

There it is, as the hand on the rock painting, without the body it was a part of. That lunch-box, I can feel without any historical clasp, only my sense of wonder and outrage, was carried by a boy to whom maybe the energy released by the bomb laid waste. Nothing of him or her was left. What about their carefully done homework due to that day? Their dreams, including their nightmares, where are they? Is anyone left to miss them?

Again, because life is so, it is rammed on the walls of the cave that is the memories’ seat, the indelible image of that little box to take rice maybe something else. Twisted, as if hurt, far from its original shape but deformed to know the form that brutality cracked.

III

The Holocaust. Millions of dead. A plan. The result of foreshadowing, the cursed design to finish off the Jewish people. They were human beings. Like us, like the brother from the cave paintings and the orphan child in Hiroshima. Never such brutality. The clever-ness ―that is not the same as intelligence, it is not― to plan not to leave any vestige, stone on stone, bone, and living flesh. Fully intentionally to prepare and organize that a human

Foreword

group disappears from the face of the Earth. Gigantic barbarity. Unutterable.

Refutation without shortcuts of that the other is another, but for that reason allows us to be ourselves. So says Octavio Paz in “Sunstone”, published in a book whose title is a great poem, Freedom Under Parole :

...in order to be, I must be another,

leave myself, search for myself in the others,

the others that do not exist if I do not exist,

the others that give me total existence1

Evil embodied, made barbed wire, death camp, one way train, a scream held back or thrown at the deafness of executioners and accomplices by omission. The destruction, the genocide that, not in the interest of competition but for the sake of understanding, is beyond compari-son. The Holocaust.

IV

Bela Gold looks for me. Being a doctor enables one to help for others to become doctors. And he who got personal gain is the one who writes this. I accept to be his doctoral thesis director, that is ―let nobody know this― being his apprentice while she and her colleagues think I am the advisor. An artist does not have why to reflect on their work. But if there is academic trajectory and vocation it is possible to take some distance, to move away from the big galleys on which one works to shrink the world to a single page each time; only one. And to their mind, the readings, the poems, philosophers’ writings, but, above all, to their heart.

Kant pointed out brilliantly that the categorical imperative for the practical reason, for the founding of ethics entails never considering or using the other like a means, but conceiving and respecting them as an end by themselves. To say it in modern terms: the other is always inalienable finality, communicative relationship; they cannot be used as a means for the ben-efit of someone else, they are not subject to their instrumental reduction.

That which nazism rips, sinks its ignominy beyond the use of the other as a means, for in the end current productive systems buy the other’s work capacity at a low price to generate

1 Paz, Octavio, The Poems of Octavio Paz, Translated by Eliot Weinberger, New Directions, 2012. [Translator’s Note]

A possible artistic vision

profits. Would you believe it? Referring to Marx in these times is not politically correct, but every time more necessary. The brutal blow, that “invisible, murderous axe-stroke”, as Miguel Hernandez claims, that makes the world crumble, is not in using it as a means but in destroying it because from an endless pride the Hebrew people does not have the right to be a means: it has to become the void, nothing, dust, ashes, objects without hands that can hold them, an alphabet that no one is to read as expected.

Adorno, in profound truth, says that the Kantian imperative has been broken, and that now what imposes after Auschwitz is that art and poetry are not possible, never again. It is impossible to write after the deepest horror, the limitless vileness.

But Celan differs. On the contrary. When it has happened what has happened what is left for us is art, poetry. And Adorno ponders over it. From a resounding no to art after the geno-cide, there is a turn: never again.

V

Bela Gold reviews, revisits, reflects, and makes herself noticed through deep questions. Is it possible to speak, to say, to produce graphic expression of the mourning, the memory of hor-rible terror, the silence of the bereaved? She has done so, but through an artistic sonorous silence. I call it silence because there is no need to know what is written or what can tell us a stamp on the suitcase of an absence.

Like the hand in the Baja California Sur mountain range, like the little lunchbox… the letter, the signs, the graphical symbol, if it can be said, is not in the works of Bela Gold to be read or unveiled but for it to tear our consciousness, to allow us to accompany the bereft, to let it germinate a cry of peace without forgetfulness. Never again. Such silence is stronger that many well articulated words. Because the letter is a trait, it leaves a name even though we are unable to decipher it… What is the name of the brother in the cave? of the boy or the girl of the crooked lunchbox? What does the stone with strokes, into which something sharp was hammered to leave proof of limitless fear, say?

To express it, to engrave the stone, to etch, to display a big piece of clothing with the poem of Celan on it and let the other, that other that always completes the works of art, accept the profound silence they evoke, know to accompany not only the Jewish people sunk in that bar-barism, but all of us, human beings, who have been witnesses and whom the coldness beyond words of the killers deeply touches. To shout in the silent stare at the suitcase upon which an address now senseless, a face. Beautiful or tired, turned into smoke.

Foreword

VI

This I have written as apprentice to the artist. This is not a foreword in fact, for this book does not need one. Walking along with Bela in her searches, in her rebelliousness, in her struggle to overcome so many obstacles that as we know now her talent has drilled was worth it.

It is surprising indeed, yet I invite you to read a book that asserts that the meaning of writ-ing as a trait, as a notch on clothing, the stone and the soul is higher to that of its denotation when it is adopted by art, for art puts it in that dimension where artists of the depth know how to ramble: the very center of the heart of good people, yes, but people who are good be-cause they know the way to be compassionate towards their beloved ones/ the others, whom have been effaced because of pure and simple evilness, and are so rebel as to speak up and act, for the never again to be possible. The that is enough.

There are so many risks and realities that have not issued acknowledgement of receipt of this sentence… An accurate humanism guides Bela Gold’s reflection. A strong passion, cob-bled together with the tenacity and the incoercible need to shout, to accompany, to respect and break the silence, to contribute with memory to not remain in it, to sympathize in the grief and of the mourning leave traces, hands, lunchboxes, suitcases, graves… And to life, without brushing memory aside. To make of memory a saddlebag full of stones against totali-tarianism that —even though it reaches its human limit during the Holocaust—also dwells in our daily life: the others are always ends, permanent condition of possibility for us to be our-selves, never means. Never again Auschwitz. Perhaps only art places us in the full condition of man, of the Primo Levi’s nostalgia when he asks if this is a man.

Go and read, see what is thought, think what is seen. Such is the journey we face, and it is open sea to your sight, your compassion, rebelliousness, and courage. Never again.

Manuel Gil Anton

Introduction

How do we ensure that “never again” is not an empty slogan? I believe we start… by fighting the silence that is evil’s greatest co-conspirator. He reminded us that evil has yet to run its course on Earth. And it hasn’t.

Barack Obama

Esthetical and historiographical representation of the Holocaust from a general viewpoint should not be different than any other type of representation that takes into account a histori-cal past. However, in posing the problem of the representation of barbarism, of the destruc-tion of a part of humanity and civilization, it cannot be only limited to historical interpretation, but it is necessary to go beyond the intent.

Aesthetic representation of events as the Holocaust keeps an intimate relation to both the act of redefining the status of “Aesthetic” and the dimension of a historical event and its own atrocity. The emotional impression produced by the term “Auschwitz” goes against the wish that life, art, thought, discussion and politics keep their course.

This book aims to present the confrontation, to mention that which cannot be said, to shape the unspeakable and represent it aesthetically; this is so due to the need to recur to rep-resentation in order to achieve the objectives of preserving memory, the objectives of educa-tion and the denouncement of the facts.

Owing to this a hopeless tension generates, one that must be resolved without loosing awareness that more than any other manifestation of the human spirit, art has the ability to serve as a balm of justice from its immense expressive power, including that which by its mag-nitude is unutterable.

Art is founded on the conceptual and aesthetic dimension. To be glimpsed, it needs aesthetic conception and, to be understood, it recurs to conceptual intervention. Thus, reciprocity be-tween the aesthetic and the conceptual arises. This correlation confers to art a clarity of knowl-edge of great importance in order to understand and convey a highly complexed message.

Art, however, has limits and it is necessary to be aware of it. Artistic representation of the Holocaust has aesthetic and moral limits. It is important to advise that transmiting the mean-ings of such heinous events to the new generations is an obligation. By this, the value of such manifestationsis endorsed, for only in this way will the validity of that reality be perpetuated.

A possible artistic vision

It is not about breaking a taboo, but legitimising it through its demystification. The like-lihoods of establishing, by means of these testimonies, archival documents, the rejection to mimetic representation which restricts itself to narrate what happened, has nothing todo with the creation of idealist and comforting images. This involves a resignification process of his-torical evidence that testify to this event, the engendering of a discourse that allows the artist and the viewers to appropriate of pain and suffering, and, at the same time, that teaches about bleakness so as to prevent its recurrence.

When we study the history of humanity or mention it, we understand the recording of past events critically analyzing the documents certifying for the facts from non recent past, as in regard with immediate past, with the present, facts can be —are— authentic witnesses to history.

It is necessary to reiterate that the aim is not to find neither equivalencies among human cruelty nor quantitative and evolutionary similarities in which the Holocaust is, undoubtedly, the largest display of scientifically elaborated atrocity. On the contrary, the purpose is to point out that beyond the magnitude of the facts there is a common denominator. Art manifesta-tions in the face of horror are also relevant in historically different situations.

We can, or not, refer to it as the history of annihilations, which unfortunately have plagued our humanity. Merely invoking the history of 20th Century leads us to identify that in the middle of this centennial lapse, the concentration camps arise: to mention, unfortunately, some instances, the forced labor and death training camps. The purges of Stalin and his death camps, the concentration and extermination camps (Lager) of Nazi Germany, the con-centration camps in China under Mao, the genocide of the Armenian people, the massacres in Rwanda, the purges in Cambodia, the slaughter of Indians and Pakistanis, the drama of Darfur, the ethnic, racial, territorial, religious conflicts of Africa, just to name some of the massacres, the endless violence, the hundreds of thousands of refugees and the ethnic cleans-ings as those of Bosnia and Albania.

All they have as a common denominator discrimination —religious, sexual, gender-related—, intolerance from the individual towards what seems to them foreign, what seems to be different; today, however, it is necessary to underline that social dynamics have spawned the fact that discrimination has a new tenor: that of indifference. Today we see beggars and the disabled with disdain or pity. Public discourse has not helped to attend to the problems; quite the opposite, it has caused that, when confronted with the struggles to accept this situation, subjects ignore or simply see their condition as natural and, thereafter, those who suffer it resolve it on their own.

introduction

It should be pointed that whether because of discrimination, hatred or any other cir-cumstances death leaves a mark, it chisels cracks with pain. It is unquestionable the fact of including in this analysis, this manifesto of suffering, the lament for the terrifying and cow-ardly genocides perpetrated by humanity itself, by our own congeners. It is very difficult and painful to establish an exact figure of these sad and tragic events in the world. When we refer to the facts, the approach is so cold that to come close to the subject we have no alternative but resorting to statistics. This work contributes to the proposal for a humanity more conscious and compassionate, and leaves behind man’s own miseries. This text tries, as I have widely asserted, to highlight the importance and function of memory, to remem-ber what happened and not to grant or give way to oblivion. The same is valid for any bar-baric event.

This essay presents, from an artistic vision and through the application of new technolo-gies, a spectrum of memory with political, social and ethical implications, in order to express the ineffable based on polysemous symbols and metaphors, which otherwise it would have been impossible to materialize.

Mourning, grief, memory, not oblivion: it seems that we have not remembered enough. Atrocities repeat themselves. Crimes of humanity against humanity have not stopped. If we remember Manuel Reyes Mate, today, more than ever, we need to reorientate thinking. Or else, the memory that recovers the facts and holds history accountable will testify to our ac-tions and omissions; if we do not know our past we are doomed to repeat our mistakes end-lessly, of course, each time with greater effectiveness and success.

In this work photographic images are not used, for there is a rejection to the obviousness of the message. Documents are addressed not only as testimonies, since they are witnesses to horror. Even when it comes to documents, papers, writings, letters or labels, this does not make them inert; on the contrary, it makes them a real testimony of brutality that was exerted systematically and in strict administrative and bureaucratic order. There is no need for inter-pretative comments in this work, as the archival document itself and its treatment should be the triggers of interpretation.

In the same vein, the important role that silence and memory play in the artistic demon-stration is stressed. Silence is not only the meaning of oblivion. Silence must be supplanted by remembrance, by memory. However, silence and memory will be subject to analysis and that their audacity in artistic representation is not gratuitous will be accentuated. Despite the perturbing and painfulness to which art forms lead to, they cause a satisfaction that has to do with pleasure. Such upheaval and conflict between bringing to the artistic expression

A possible artistic vision

a conceptually and thematically heartbreaking subject, along with the treatment given to the message —aesthetic, perceptibly— produce a commotion that could be described as cathartic.

As hypothesis, it is posited the use of aesthetics as a factor that triggers an opposition that reinforces the message of the visual work, which in turn must be far from the search for “voy-euristic” aesthetic pleasure, that is, that pleasure the observer seeks trying to get “aesthetic” satisfactory elelements by watching the terrible, the horrifying, and the distressing.

This entales establishing a process of appropriation of linguistic signs in whose post-pro-duction and subsequent conversion into images lays the idea of presenting aesthetic concep-tions that address the horror of a conflagration era in the collapse of the European civilization. Is it possible to add aesthetic moments to the horrible, to the morally unacceptable? The aim is taking the artistic expression to the limit of contradiction in order to cause, through this paradox, the most brutal confrontation.

Methodology

The artistic work production proposal introduced here does not intend to recreate history. Rather, it seeks to achieve, through the use of new technologies (nt’s), the insertion of a new context of perception of the work of art itself; building paradigms remits by need to aesthetic models that transfigure and perpetuate memory, selecting archival objects, which by being reworked allude by necessity to testimonial documents.

The task of this research constittutes an artistic cosmovision, in which the artist —cre-ator— and her work explore the possibilities of nt’s. The latter are used appropriately and, above all, if their limits are kept in mind a substantial modification of the artistic discourse and the techniques that give birth to the artwork can have place. This leads inevitably to the definition/construction of a theoretical scaffolding that allows for the artworks to be seen as open works which can be approached from various analytical, ethical and aesthetic view-points. The undertaking implies that, although such categories are different, at some point they intersect and flow into all human activities, so the artwork is the perfect excuse to revise the artistic use of evidences of a fundamental event due to the horror of their dimensions in modern society life: the Holocaust.

Thus, this study of artistic creations relating to the Holocaust has to do with a review of image and its function/concept as a complex and epiphanic bearer that involves a critical rec-ognition of its impulses and motivations (causes/reasons) where the alarmist and denouncing

introduction

handling of this barbarism must come to an end so as to achieve that they are conceibed as artistic expressions located in the world of facts, ideas and memory.

Approaching the events at Auschwitz in this way claims a theoretical and conceptual scaf-folding that allows to answer the following questions: What is the radical critical process in face of the extreme situation of the rupture of ethics in life?, ie, How to understand and ex-plain that humanity was capable to incur in such atrocity, while it is supposed that culture and scientific progress would mean the banish of any remnant of hatred and revenge?

Furthermore, this text departs from critical reviews that have been expressed on art cre-ated in concentration camps. It does not denounce nor accuses, that has already been done and has produced a response in other expressions of human activity. What it aims to is for the proofs of Jewish extermination to be reappropriated and resignified in order to perpetuate memory, and for which the use of Aesthetics is a triggerin and antagonistic factor to reinforce the message of the image.

One of the critiques and approaches to art is viewing in it a transgression generating means to stir society, its models, and mechanisms of interaction; in spite of that, such pretention is rejected and what is sought instead a testimony that at the same time evokes and reminisce, that is to say, that is in mourning and preserves collective memory. The exposed paths will explore humanism as an exemplary philosophical current to achieve the planned objectives; reviewing humanism from its precepts, its indulgensies, its limits, its reformulations and de-velopments that give place to undercurrents called posthumanist and, therefore, to not a few intellectuals named posposthumanists.

As to the aesthetic/artistic review, recourse is made to analysis and creative pretensions that generate the artistic discourse and which necessarily require reflection on the background and the paradigms of aesthetic categories expansion. It is needed to analyze from an iconographic standpoint the works of art and, at the same time, contrasting them against the resignificative use of documental and archival proof that thanks to the many possibilities of manipulation of-fered by nt’s and artistic production techniques allow to link the present with the past.

This ethical/aesthetic/artistic analysis does not dispense with the formal elements that constitute the iconographic discourse, moreover, it makes the most of other analytical tools such as the use of written language in the modes of letter and word. The interpretation, re-flection and explanation that the artist, the critic, and the viewer built when in face of the artworks, whether original or documentary pieces that are resignified, demand language so as to resignify them again in order to place them in their own cognitive apparatus, under those who stand before the artistic creation’s own terms and emotional and aesthetic parameters.

A possible artistic vision

This triangular exercise of appropriation-demonstration-reappropriation (dialectical), outlines the configuration of a linguistic, aesthetic and imprint matrix, where the drawing as reliable witness claims the act of writing, as without writing there is no history and without history the individual is doomed to repeat their mistakes and reproduce in a more efficient and cruel manner degrading acts of extermination and annihilation, with the cultural baggage that this implies.

The gaps that are covered in this book allow to advance that the works of art, beyond its originality or re-creation, give place to polysemic events. That is, without definite answers, where multiple meanings derive from multiple readings that subjects experience when visu-ally facing the proposal and the artistic discourse, a slight hint to the multiverse hermeneutic, where there are so many explanations and interpretations as spectators before the works are located, and furthermore, such interpretations are not infrequently subject to specific states of moods and circumstances that make that oneself as spectator build as many interpretations as stimuli is surrounded by, conditions that determine the processes of decoding in manifes-tations and expressions that often lack of verbalizations that help us to take over the works on our own terms.

In this vein, the determinants identified will allow that the analysis undertaken through-out the text, rather than choosing an aesthetic category that explains the phenomenon of ap-propriation and aesthetic significance of the documentary evidence of the Holocaust, allows to display an inconsistency both visual and between meanings, where the use of paradox, the dichotomy, the contrasts and counterpositions as visual tools that reinforce the discourse are inextricably linked to the appropriation and re-creation of such evidence by means of nt’s.

The art-technique-technology triangle is constantly resized. One example of this is the gra-vure in which colors, textures, materials, formats, and dimensions, as part of formal elements —just like in the metaphorical iconographic discourse— converge in the documentation of a historical-sociological phenomenon to explore a new iconographic matter and its conse-quences, as well as its possibilities of penetration and to avoid its oblivion.

For Milorad Pavic, man’s thoughts are like the rooms of a house: some are sumptuously ornamented; in others, unhappy memories are put aside; others receive the sunlight, and others overlook the backyard.

I dedicate this work to those who have lit my own house, to those who with their love and understanding allow me to have the most luxurious dwellings: to Jorge, Natalie, and Ilan.

I. Memory, Mourning, and Humanism

Memory: Holocaust and Mourning

I had to commit to memory a proper name today. With the proper name Mnemosyne, I also wanted to recall the title of a poem by Holderlin. A poem of mouming, to be sure, and about impossible mourning; a poem in mourning’s default: when mourning is required, when it is requisite […] The gift (doron) of Mnemosyne, Socrates insists, is like the wax in which all that we wish to guard in our memory is engraved in relief so that it may leave a mark, like that of rings, bands, or seals. We preserve our memory and our knowledge of them; we can then speak of them, and do them justice, as long as their image (eidolon) remains legible.

Jacques Derrida, Memoires for Paul de Man1

More than half of the world’s current population was born after World War II. The number of survivors of that war, those who went through a personal experience during the “German national socialism” is decreasing every day. In daily life events many things are forgotten. Memory is censored. Nobody wants to recall “old stories”.

The Holocaust, the Shoah, Auschwitz, or the many names for the Jewish mourning, justify in themselves a study on the aftermath and significance of such an atrocious event. Its rel-evance resides in not forgetting about it.

The importance of memory, the importance of remembering what happened during the Ho-locaust consists not only in bearing in mind an aberrant chapter in the relations between Jews and Germans. Such event was a laboratory of oblivion, conceived as a project of forgetfulness: no traces of that crime should be left, so that it vanished from human memory, its final purpose was the destruction, once and for all, of the meaning of the Jewish people and culture. It is im-portant to underline that this should not remain stored in any irrelevant corner or museum, it is imperative to approach Auschwitz, the reflection on memory and forgetting. Then it becomes clear that to remember is to acknowledge the injustice those barbaric acts meant.

The aim of this work is, on the basis of art and its technological possibilities, to present a vision of memory with political, social, and moral implications, useful for a critical review of

1 Derrida, Jaques, Memoires for Paul de Man, The Wellek Library Lectures, Columbia University Press, Revised Edition, 1989.

A possible artistic vision

the past and history. The shattered modern European dream that struggled for a world built from reason, an enlightened world, in accordance with ethics and of great impact among intellectuals, artists, and cultivated people. It was no longer possible to dream of endless peace, reconciliation, and rationality. War came, nationalisms arrived, and the brutality of totalitarianisms reigned over.

The recent need to take hold of memory and turn it into a subject of study might seem to be a symptom, as Dominick La Capra mentions, or at least, an interest, a desire to be attentive to the problem of history insofar as it bears on the present and the future:

Memory —along with its lapses and tricks— poses questions to history in that it points to problems that are still alive or invested with emotion and value. Ideally, history critically tests memory and pre-pares for a more extensive attempt to work through a past that has not passed away. (La Capra, 1998)2

The importance of trauma as one of the reasons to understand the need to turn to memory lies in that. To forget? The traumatic event has its greatest unjustifiably effect on the victim. Especially for victims, trauma brings about a lapse or rupture in memory that breaks conti-nuity with the past. In the case of the Shoah victims, trauma may raise problems with respect to the image of Western civilization itself. The trauma of the Holocaust impinged not only on Germany and Germans but also reached other nations and groups worldwide.

For Simon Wiesenthal3 (1987), the place of memory is also the place of trauma. Memory has not been effective to come to the terms with the grief of the mourners. There were not enough modes of mourning, and at some point grief was arrested and the need for it was ra-tionalized, thus allowing the past of pain and loss to be transcended. In an article published in the Italian newspaper Corriere della Sera, Claudio Magris remembers: “In Greek Myth4,

² La Capra, Dominick, History and Memory after Auschwitz. Nueva York: Cornell University Press, 1998.

3 Wiesenthal, Simon, Every Day Remembrance Day: A Chronicle of Jewish Martyrdom, Henry Holt & Co; 1st edition, 1987.

4 Abbagnano notes that Mnemosyne, “memory” in ancient Greek, was the personification of memory in Greek mythology. Daughter of Gaia and Uranus along with Zeus was the mother of the muses. This mode Zeus joined Mnemosyne nine nights in a row and thus begat the nine Muses, who were born of a multiple birth. The Art of Memory, the vision of the philosophical study of memory arises simultaneously with philosophy. It is an ancient art that the philosopher Cicero attributed to the poet Simonides of Ceos, around 500 b.C. “Mnemonics” taught to use mental imagery to strengthen the evolution of the mechanism to remember. The study of philosophy would supply the possibility to conveniently use the ideas and concepts that emanated of ideas. This art was cultivated by the Soph-ists. At the end of the Middle Ages, along with Scholastic, the Christian philosophy of the Middle Ages, that lead man to the under-standing of truth, as an exercise of rational activity, it seems to die out, only to resurface in the Renaissance, specially developed by Giordano Bruno, who thanks to his devoting to the work produced several writings. With the advent of hermeneutics and Neopla-tonism, it falls into “unmemory”.

I. Memory, Mourning, and Humanism

Mnemosyne, memory, is the mother of all Muses and arts.”5

Frances Yate, English historian, returns to the history of this art in The Art of Memory, wherein she analyses the methods used by Giordano Bruno to look after, divulge, and master information through the “art of memory”. Giordano Bruno was trained as a Dominican in a convent in Naples, where he learned the “arts of memory”, thus becoming an expert on them, which earned him the church condemnation by reason of the danger that his wisdom would pose. It led him to commit “subversive acts” by trying to impart his knowledge on the art of memory, regarded as a Hermetic secret. Yates quotes Bruno as saying: “King Henri III sum-moned me one day and asked me whether the memory which I had and which I taught was a natural memory or obtained by magic art.” (Yates, 1998)

For the Jews it is memory what gives meaning to life, for we shall remember until the last generation, converting the attribute of memory in an act of justice and charity and, all at once, to seek redemption for the victims. To remember is an act of mercy and fairness toward the sacrificed ones: “Memory is resistance to such violence: it means going in search of those helpless who have been humiliated and eliminated.” (Magris)

All the way through history entire nations have been wiped out in silence and total darkness, cultures that have been decimated by the terrifying horror of the destruction machine. Memory has remained as the foundation of every individual’s and collective identity. A place of memory is also a place of trauma. This is a tragic story and a tragic memory of an unprocessed grief. Memory lapses of trauma are conjoined with the tendency to compulsively to repeat, relive and act out traumatic scenes of the past, whether in artistic procedures, the proliferation of muse-ums, monuments, memorials, and the testimonies of survivors (García, 2008).

Testimony is a crucial source for history. If the advanced age of the survivors is taken into ac-count it is substantial to leave proof and vivid evidence of the experience so living memory will not be itself a thing of the past. The renowned Israeli poet wrote in 2005 for the Argentine news-paper El Clarín the article “El largo duelo del Holocausto” (“The long Holocaust mourning”.)

This noted Jewish scholar denounces the horror and asserts that it “left an aftermath that still today is hard to process”. Each society devises its own strategies to rebuild its memory. The Jewish put together their own. In the beginning, the scanty information and “the lack of will to become informed due to the feeling of helplessness the fate of the communities devas-tated in Europe” was wrapped in a “nebula” (Yehoshua, 2005).

5 Magris, Claudio, “La memoria senza ossessione” in Corriere della Sera, February 10, 2005.

A possible artistic vision

The Holocaust annihilated six million Jews which accounted for a third of the Jewish world population. For a long time, the number “six million” has become a sort of horror. For a long time, such a big tragedy turned to some extent blurred, distant, and abstract, stored in a “drawer of horrors”. A strange phenomenon, some sort of pact which imposed “no speak-ing, silencing, deleting”. Fear of persecutions, isolation, atrocious anti-semitism. Just thinking of the dead and the tragic experience could paralize the will to face the new challenges that life and history would instil. The risk of depression and helplessness might have prevented survivors from getting over and recovering, but also such struggle to repress memories gave rise to the lack of working through mourning and grief.

Today, Jews are in the “entrails of mourning” (Yehoshua, 2005). An unprocessed mourning, that never ends and occupies new spaces both mentality and emotions of the new generations. Mourning still unresolved, not digested, is an emotional and intellectual pending debate. It is the discussion that involves all of humanity: how it happened, how was it allowed. An essential debate.

Memory and Oblivion. Historical Process

Memory

Philosopher Jacques Le Goff suggests that the consciousness of modernity arises from the rec-ognition of a rupture with the past. With this author it is that the new incorporates the old. The “old” is memory seeking to rescue history. What will be the relationship between memory and oblivion? Will it be possible to find that rupture in historical processes? In his book, History and Memory,6 the author establishes a relationship between fields that delimit each other: mod-ern/antique (ancient), past/present, But it is the future what stands as a determining factor and that is why the consciousness of modernity: the new, the modern coming into sight in face of the break with the past. The past we propose herein as the center of attention is that which is built as a form of preservation to defend and preserve collective memory. Collective memory is profoundly related to identity. Identity as a society is necessary to rescuing collective memory. The concept of historical memory reveals itself to be determining to delimiting the history of

6 Le Goff, Jacques, History and Memory, European Perspectives: A Series in Social Thought and Cultural Criticism, Translated by Steven Rendall and Elizabeth Claman, Columbia University Press, 1996.

I. Memory, Mourning, and Humanism

the present and rebuilding the past: “Similarly, collective memory has been an important issue in the struggle for power among social forces. To make themselves the master of memory and forgetfulness is one of the great preoccupations of the classes, groups, and individuals who have dominated and continue to dominate historical societies.” (Le Goff, 1996)

With the aim of delimiting the present and reconstructing the past the idea of historical memory along with the concept of lived experience, is decisive. The crimes of the Holocaust pose a combination of questions: relations of memory and history, historical debt, forgetting, what can be forgiven and what is unforgivable. Does history have a task? Will the task of his-tory be committed to the task of memory? History explains the event and makes it rational. Memory recovers the facts and deeds and holds history responsible for them. The Shoah be-comes, with regard to history, a painful, unfortunate and shameful event for civilization.

Mourning

Sometimes memory seems not to suffice, or one has not remembered enough. Barbarities have repeated themselves. Genocides have multiplied, says Manuel-Reyes Mate, but under new forms: a new “categorical imperative”7. It is not only the relation with philosophy what Adorno proposed, it is not only a simple “categorical imperative”, but thought and action must be reoriented so that past never repeats itself. This is not about a simple moral impera-tive, but a metaphysical imperative. A new interpretation of reality.

Mourning must be observed. Grief must be worked through. Work through a never defi-nitely resolved grief out of respect for victims trapped by the horror, annihilated by evil. That horror that will never be allowed to attain an explanation or justification. Grief is inseparable from the respect for the victim. French philosopher and anthropologist Paul Ricoeur, exposes in his book Time and Narrative, a paradigmatic sentence:

The victims of Auschwitz are, par excellence, the representatives in our memory of all History’s victims. Victimization is the other side of history that no cunning of reason can ever justify and that, instead, reveals the scandal of every theodicy of history.8

7 Mate, Reyes, “Auschwitz, a philosophy’s founding event”, lecture in Spanish (“Auschwitz, acontecimiento fundante del pensar en Eu-ropa (o ¿puede Europa pensar de espaldas a Auschwitz?, 1ª Conferencia del III Seminario de Filosofía de la Fundación Juan March.), April 7, 2003.

8 Ricouer, Paul, Time and Narrative, Vol.3, University of Chicago Press, 1990.

A possible artistic vision

Auschwitz is the fundamental event for European thought. It cannot be said that philosophy and history have turned their back on Auschwitz, but in light of events it seems that they did not pay much attention to it. The World War II tragedy must have left indelible traces on post-war European thought. If it is admitted that Auschwitz stands for the figure of an extreme bar-barity, on one side, it is hard to explain and understand, although it is feasible today to know many things, everything or the most things; on the other side, we cannot identify the historical causes that may have lead logically to such result. Walter Benjamin, Franz Kafka, Franz Rosenz-weig, decisive philosophers and thinkers of an era, knew to foretell history. “They were the ‘fire alarms’ (and Adornian term) .9 They were able to read and warn about the danger that lurks on mankind while revealing with ability and within the limits of reason the lethal germs of a civili-zation. In the aforementioned conference, Reyes Mate says:

The “fire alarms” had warned of the existence of concentration camps and extermination camps arrived. The insignificance of the concrete individual by progress had been denounced and what took place was a crime against humanity; Hitlerism was described as the irruption by elemental evil that overflew with its fury the levees of Western civilization, and what he have seen has been the almost natural transfiguration of civilized man into criminal man. (2003)

In the interview “To remember is to recognize how current past injustice is”, issued to Daniel Barreto, Reyes Mate clears that modern historiography and memory as Benjamin understood it have a common interest in the past, without necessarily interpreting it in the same way. His-tory refers to the events, while memory deals with what could not be in that history, it delib-erates about the authority of the events that did not “come to be”. When Benjamin refers to “memory”, he speaks of “history”. Even when he talks about “memory” he refers to himself as “historian”, because “history without memory is mere ideology of the victors.”.

Achievements of progress cannot be taken into account when they are built on the op-pressed. The problem with memory is its weakness. It is impossible to understand how Aus-chwitz has been forgotten. Or is in danger of oblivion. There may be many reasons to explain the need to forget. “There are also political reasons —memory politics— that, aware of the sub-versive power of memory, manage it according to current political needs”. (Reyes Mate, 2003)

9 Adorno, Theodor W, One-way Street and Other Writings, Translated by J.A. Underwood, Penguin Classics, 2009. [Translator´s note]

I. Memory, Mourning, and Humanism

Reyes Mate refers to Heidegger: “one does not forget the self carelessly. It is something unavoidable to our way of knowing. What is meant to be said is that our way of knowing is forgetfulness because we . Forgetfulness and insignificance are the same” (2003).

For Jacques Derrida, in Memoires for Paul de Man, reflection on memory is intimately re-lated to mourning. When we invoke those gone, those who no longer are here, we usually say “in memory of”, in memoriam, “to his memory”. What do we mean by this? Each time, we know our beloved one to be gone forever, irremediably absent. We do not consider nor want to believe in death, “in the light of this incinerating blaze where nothingness appears, we re-main in disbelief itself.” (Derrida, 1989)

In his book Derrida quotes insistently Paul de Man, 20th Century prodigiously intelligent poet. Derrida impacts with the insistence with which the poet reflects on mourning and grief. “A meditation in which bereaved memory is deeply engraved. Funerary speech and writing do not follow upon death; they work upon life...”10

Humanism: Analytical Perspective

[Adorno] no doubt thought, as I do, then the study of and art, whether music or poetry, fruitfully complements scientific work, especially in the case of the human sciences. The personal refreshment and stimulus one gains from occupying oneself with one of the arts, both as creator and as appreciator enlivens the scientific imagination. At the same time, however, there are human experiences and insights that are expressed and communicated more clearly and convincingly in a work of of art ―for example, in a poem― than in a scientific treatise.

Norbert Elias, “Address on Adorno: Respect and Critique” (2009)11

This essay proposes that through graphic expression the ineffable can be channeled, as well as the unspeakable, that which has no name, but perhaps symbols that refer to incomprehen-sible realities in practical logic. In this vein, it is necessary to have a perspective of analysis that supports and sustains, as a scaffold, the argument on which this essay is built upon. Thus we

10 (Derrida, 1989)

11 Elias, Norbert, “Speech on accepting the first Theodor W. Adorno Prize of the City of Frankfurt, 1977”, in Essays III. On Sociology and the Humanities. The Collected Works of Norbert Elias, Volume 16 Edited by Richard Kilminster and Stephen Mennell. Univer-sity College Dublin Press, 2009.

A possible artistic vision

resort to humanism as a theoretical and conceptual support to solidify our analysis proposals. Adorno knew that the works of art operate from a different logic from that prevailing in the pragmatic activity of man. Human activity is guided by interest, and instrumental calculation of the use of certain means to obtain certain ends generates a “barbaric appetite” that prevents hu-manity to be someone if that were the whole domain of human activity. That is why he asserts:

By the affront to reigning needs, by the inherent tendency of art to cast different lights on the familiar, artworks correspond to the objective need for a transformation of consciousness that could become a transformation of reality.(Adorno, 2006b:361)12

Towards a General Delimitation of Humanism

The choice of humanism as our theoretical and conceptual support requires exploring on, and explaining, what the bases of that current of thought are. It is not about, of course, to develop one’s own study of a philosophical dissertation itself, but to propose a delimitation that allows us to operate from it as the perspective of analysis. The first approach to this concept means to explore this term in philosophy dictionaries, which propose and say that humanism is:

a) The literary and philosophical movement that had its origins in Italy in the second half of the 14th Century, and that spread from Italy to other European countries and was the origin of modern culture.

b) Any philosophy which recognizes the value or dignity of man and makes him the measure of all things or somehow takes human nature, its limits, or its interests as its theme.

We are interested in proposing initially the second meaning, because it is stated that, as the core of humanism, there is a clear criterion: to take as fundament, to cement reflection on the intrinsic value of human nature.

Humanism breaks with the prevailing traditions of the Middle Ages, centered on the or-ganization of thought and behavior as divine dictates. To give a rational sense to the ex-istence, the humanist perspective exalts the qualities of the individual. As a consequence,

12 Adorno, Theodore W., Aesthetic Theory, Continuum, 2002.

I. Memory, Mourning, and Humanism

it emphasizes the responsibility of man himself in shaping his destiny without avoiding it through the existence of God or other deterministic philosophies. One way to express the central thesis of humanism in a general sense, beyond its various specific meanings, is the clas-sic expression that the man is “... the center and the measure of all things.” Humanism exalts the dignity and worth of the person as a rational being who, therefore, has the ability to do good and to find the truth. Once established as ultimate and universal value, the subject for being is such a person, a number of criteria that seek to preserve it are followed:

• It is considered that churches should act separate from the State, since the first offer patterns of behavior (rules) that are valid for private life, but that cannot be, in a context of freedom of belief or of not having it, the basis of lay morality that every nation has to build.

• They oppose to those who seek to use political power to impose dogmas and ideologies.

• The commitment of humanism as a current, and that of the humanist as an indivi-dual, is with the arts and sciences, it does not match witch a false dichotomy bet-ween these two ways to access to reality and is complexity.

• They support research for their enlightening merits.

• They dismiss orthodoxy not only if it comes from political power but regardless of its source.

• They prioritize truth over ignorance. They regard knowledge as a public good, part of the aspirations and constitution itself of the properly human.

• They are tolerant.

• They believe in reason, and,

• Therefore, their imperative search is to restore human values.

Classical humanism, with the above said features, favors the exaltation of the human and clas-sical values: dignity, freedom, culture, study (instruction), beauty, critique, nobility of soul, intellectual moral, emotional, aesthetic, social and political balance and effort. This idea of humanism reaches today and rules according to its foundations Western culture, key moment in the history of mankind development. As Dresden says:

A possible artistic vision

At a time of great social and economic tensions, of fierce and bloody fightings, and of frequent immoral and riotous dissipation, humanist thought evolved its vision of complete.13

It is considered as a doctrine based on an integrated approach to human values, whose es-sence, whose core does not change over time and where its nature is rational. Therefore, they are a set of intellectual and philosophical tendencies that aims to develop the crucial qualities of man. It considers and recognizes at the same time, and by this we give continuity to the central features of this school of thought:

• The wholeness of man as a being composed of body and soul, actually of body and spiritual or symbolic dimension, not divided but integrated.

• Meant to live in the world and master it.

• It vindicates the value of pleasure and ensures the importance of study and knowled-ge of laws and ethics.

• It recognizes the historicity of man.

• It values again the links with the past, with respect to which it has the freedom to object, to connect claiming what because of domain belongs to it.

This philosophical current would not have been possible without the drive to the re/discovery of antiquity and its study. It recognizes the value of classical letters and education: humanitas and paideia or “good arts” as disciplines that provide or are oriented to human formation.

Approach to Some Humanistic Authors

It is very important to point out who are considered as mentors or promoters of humanist theo-ries. We will begin with the position of Giovanni Pico della Mirandola, who is unfairly often considered as less relevant than other thinkers of the Renaissance, but who definitively trans-forms and shines a new light on the importance of “man” and “human dignity”. With his ideas he reaffirms and strengthens the importance of earthly life of man. His young and fresh look in his 900 Thesis, where he summarizes his philosophical ideas and his Oratio de hominis dignitate

13 Dresden, Samuel, Humanism in the Renaissance, McGraw-Hill, 1967.

I. Memory, Mourning, and Humanism

is considered, rightly, as the Manifesto of the Renaissance and humanism, “A great miracle, As-clepius, is man!” (Mirandola). Pico della Mirandola is a bold thinker, outstanding in his time, as he ventures from his position as a student of canon law, to propose that man occupies the center the universe, which was filled by God until then. So far, and in recognition of the work of this author, it can be concluded that man stands before new definitions and challenges. Through the thought of this philosopher, new and better goals for humanity are aimed to be searched in the light of tragic events and the loss of human values. Do not leave man again forgotten and adrift. 21st century man must pose as a goal to rediscover and rebuild lost human dignity, by re-thinking a new humanistic proposal. Pico della Mirandola paves comforting ways with the idea to raise brighter and more “human” proposals. The exegete did not find easy, as any other im-portant thinker, to support his theories. He had to overcome many conflicts with the dominant social structures. Later, reflecting on the core values of classical humanism comes into crisis. The discussion about the philosophical concepts of ethics and moral took a new course given its importance to analyze the behavior of society. Is it possible to find a core of values or at least an invariant value in all of human? Is not perhaps any ethical reference historical and subject to change? The loss of references proposed by certain historical relativism and the advancement of new concepts, so often devoid of content, makes it necessary to consider a serious and purpose-ful debate that recovers the values of humanist ethics and moral. In this vein, it should reconsid-er, among other important philosophical proposals, the concept of the categorical imperative, in the thought of Immanuel Kant because of the importance of the concepts posited here.

The Categorical Imperative: Kant

Immanuel Kant14 is considered the initiator of contemporary philosophy. Many are his lega-cies, but that which is essential to note here, for the purposes of this book, is his contribution to the humanist conception of philosophy. For Kant, freedom is part of the essence of the individual. Freedom is an undeniable feature to the definition of “person”, and therefore it

14 Immanuel Kant (Königsberg, Prussia, April 22, 1724 – February 12, 1804). German philosopher, he is considered one of the most influential thinkers of modern Europe and the last period of the Enlightenment. Today, Kant has still strong validity in various disci-plines: Philosophy, Law, Ethics, Aesthetics, Science, Politics, among others. A sustained meditation on the various phenomena of hu-man action necessarily refers us to Kant, who together with Plato and Aristotle are, according to the vast majority, the unifying thread of the great contributions to human knowledge.

A possible artistic vision

exists in reason and will. There is freedom in reason and freedom in will. Therefore, there is a theoretical or “pure reason” and an ethical or “practical reason”. Freedom is the absolute end, the value that outstands in the integrity of the human being. Such integrity or complete-ness appears in the creative ability of the individual; that is the significance of freedom for Kant. In the theory of “pure reason” it means the ability to elaborate thought as natural to the human project of knowing. In ethics, regarding “practical reason” freedom has as frontier the other and their identical value to ours. For Kant, the categorical imperative is a universal and necessary mandate, therefore, not subject to changes in history. It prescribes an action as good in an unconditional way, it commands and forces to obey for the own goodness of the action, no matter what can be obtained through it. Action, therefore, lacks of any reference to any extrinsic purpose. For Kant only this kind of imperative is properly a moral imperative.

“Categorical imperatives” are understood, according to what has been said, as total, ab-solute and necessary rules that define all ethical and moral conduct. If ethical choices can be made by everybody at all times they shall be valid as an alternative of behavior, that is, as a universal law. It is here that the autonomy of the individual is reaffirmed. When speaking of autonomy, we speak about freedom, individual freedom and humankind freedom.

Humankind not only as a group of persons but as a category must be an end in itself and not a means to achieve other ends. No person may be used contemptibly as a means or as an instrument, with the aim to reach or serve other purposes that nothing have to do with them. Human dignity is a purpose and a fundamental condition. Individuals, persons, shall not be used as instruments, shall not be turned into things, let alone dispensable entelechies derived from any exclusionary criteria to the universal value of human beings. Persons, in short, are for humanism an end in themselves. It is not valid to use an individual. Personal dignity is inviolable. This principle is found in almost all religions in which it is predicated that the creator made man to his own image and likeness: for example, in the third book of the Old Testament, Leviticus, 19:13, it is stated: “Thou shalt not defraud thy neighbour, neither rob him: the wages of him that is hired shall not abide with thee all night until the morning”. And in 19:18, “Thou shalt not avenge, nor bear any grudge against the children of thy people, but thou shalt love thy neighbour as thyself”. (King James) Treating others as ourselves becomes the cornerstone of ethics and philosophy explored by thinkers like Kant and Levinas, among others. It is not possible to achieve a society based on reason, according to Kant, without a categorical imperative that must be obeyed as a moral duty because it contains and limits in-dividual pulses. That “ferocious appetite” we referred to earlier. We know examples of cat-egorical imperatives in everyday life in its imperative form: “You must” or in the form of a prohibition: “you shall not” or “you should not.” Kant’s humanistic project is to achieve a level

I. Memory, Mourning, and Humanism

of “ultimate meaning” of life, a level of hope, of ethics and even of the enjoyment in aesthet-ics. Various intellectuals who have studied or addressed his work, as Cassirer, consider that in the “third critique”, The Critique of Judgment, there appears sensitivity, aesthetics, which leads to enjoyment, to delight, and to the field of aesthetics. All of this derives in the wisdom that represents the explanation of the ideal, honest man. In that work he posits two funda-mental levels: the level of life, that is, our condition of living beings and our experiences, and the level of art, as aesthetic condition, as enjoyment and pain that arouse from sensitivity. Kant represents the totality of a philosophical project from a rational point of view, and from the existentialist view, he represents wisdom as hope, as creativeness, and as rejoicing from sensitivity. In Groundwork of the Metaphysics of Morals he asserts something that is central to our intentions of theoretical grounding:

So if there is to be a supreme practical principle, and a categorical imperative for the human will, it must be an objective principle of the will that can serve as a universal law. Why must it? Because it has to be drawn from the conception of something that is an end in itself and therefore an end for everyone. The basis for this principle is: rational nature exists as an end in itself. Human beings necessarily think of their own existence in this way, which means that the principle holds as a subjective principle of human actions. But every other rational being also thinks of his existence on the same rational ground that holds also for myself; and so it is at the same time an objective principle—·one that doesn’t depend on contingent facts about this or that subject·—a supreme practical ground from which it must be possible to derive all the laws of the will. So here is the practical imperative: Act in such a way as to treat humanity, whether in your own person or in that of anyone else, always as an end and never merely as a means15.16

The “Categorical Imperative” according to Theodor Adorno

The categorical imperative is one of the philosophical concepts that have awakened the most fascination and reflection. Since the Kantian meaning, many intellectuals have pronounce themselves about it and Adorno17 is one of the thinkers who have refreshed and revitalized

15 Italics are mine.

16 Kant, Immanuel, Groundwork of the Metaphysics of Morals, translated and edited by Mary Gregor and Jenns Timmerman, Cambridge University Press, 2012.

17 Theodor Wiesengrund Adorno (September 11, 1903, Frankfurt am Main, Germany — August 6, 1969, Visp, Switzerland), was a Ger-man philosopher who also wrote about Sociology, Psychology, and Musicology. He is considered one of the leading representatives of

A possible artistic vision

the discourse on the “categorical imperative”. According to Adorno, it is positioned as a product of a “negative dialectic” or a “negative ethics”, that is, as a way to posit the impera-tive of the way of a resounding no to what experience has proved is possible to do if we leave the respect for the person as an end in itself.

Adorno perceives and proposes Auschwitz as a paradigm of the ultimate expression of Nazi violence, as the result of “civilization’s own negative dialectic”18 It is the most emblem-atic and extreme regression of progress, of society and of humanity, but of course not the only recorded along history.

The historical foundation to which Adorno refers in this case turns imminent the fact that the imperative is a negative one: it is theoretically grounded a mandate to stop evil and tackle inhumanity. Therefore, the need to exterminate suffering is a categorical imperative to impose firmly a no against barbarism: “Freedom turns concrete in the changing forms of repression, as resistance to repression…”.19

In Dialectic of Enlightenment, written during the terrible events of World War II, Ador-no and Horkheimer present Nazism “as the result of a long tour of Western rationalism”20. Meanwhile, Zamora says:

Adorno places, likewise, current dialectic between theory and praxis in a concrete historical horizon. It is the horizon of those events in which we are presented with the modern falling back into barbarism: Hiroshima and Auschwitz. Therefore, in relation to the horizon, needed praxis is defined as “the effort to emerge from barbarism”21. Such historical determination con-fronts praxis with unavoidable aporias such as that between the renunciation to violence and the importance of non violence, between reformism and radical revolution, between spontane-ity and organization. If, on the one hand, the victory of fascism was only possible through the use of violence, on the other, a meaningful praxis, is only imaginable as a non-violent praxis (Zamora, 1997).

the School of Frankfurt and of Marxist-inspired critical theory.

18 Traverso, Enzo, “Theodor W Adorno: Portrait of a Marxist Mandarin”, in Queen’s Quarterly.Winter 2004. Vol. 111, Iss. 4; pg. 520.

19 Adorno, Negative Dialectics, Translated by E. B. Ashton, Routledge & Kegan Paul Ltd, This edition published in the Taylor & Fran-cis e-Library, 2004.

20 Ídem

21

I. Memory, Mourning, and Humanism

Adorno’s contribution to the categorical imperative is:

A new categorical imperative has been imposed by Hitler upon unfree mankind: to arrange their thoughts and actions so that Auschwitz will not repeat itself, so that nothing similar will happen.

Unlike Kant’s categorical imperative, which claims that to operate moral law should only be supported on one reason unconditionally, the categorical imperative of Adorno has a sub-versive undertone, when proposing a mandatory imperative, ie he attributes a binding force to historical events. It is from history, not from pure philosophical reflection or the abstract analysis of human nature, that he finds one more time the same core proposed by Kant. Ador-no makes it by giving a historical name, yes, but also symbolic: Auschwitz, not only without referring exclusively to that place, but as the most cruel and “rationally” planned manner to consider others nothing, a defect of human nature, an absolute necessity of extermination “if historical experience and the drive against suffering unite, we can think of something like a Categorical imperative after the Auschwitz catastrophe.” (Zamora, 1997).

On Minima Moralia: Reflections on a Damaged Life22, Adorno studies from a philosophi-cal and critical standpoint the forms of contemporary culture. His book is an explanation based on aphorisms of the collapse of European civilization during World War II.

In a brief summary we can say that the Kantian categorical imperative derives from an abstract consideration and proposes human nature as an end, never as a means and less like an instrument to procedures for material and symbolic extermination. Adorno relocates the imperative from history; he symbolizes Auschwitz in negative terms as a never again, a resounding no to the loss of human reference as an ethical center and the goal of politics, art, and science.

However, the way Adorno follows goes through at least three phases: after the catastrophe nothing can be said, sometime later something must be said to, as a final step, closing its pro-posal by reaffirming the duty to denounce, so it never happens again nor be forgotten.

Some sources note the following dialogue, which took place between Soviet and Ameri-can troops when they were liberating the German concentration camps. Both Russian and American generals ordered to film what they were seeing. The answer from one of them

22 Adorno, Minima Moralia: Reflections from Damaged Life, Translated by E. F. N. Jephcott, Radical Thinkers Series, Verso, 2006.

A possible artistic vision

condenses natural frailty, and intentional abjection —or that to which may be subdued— hu-man memory:

—What are we filming this horror for? asks a soldier to his superior.

—Because it will not be long before they say this never happened.

It is necessary not only because it is not believable the ability of humans to destroy those to whom they have refused the position of humans, but also because responsibility for what hap-pened in Auschwitz should not be avoided, as the shameful peak of the intentional human destructive capacity, nor in the bombed Japanese cities or in Cambodia. These events did not happen just because, but for the reason that someone authorized them to pass. Fragments of this evolution should be observed.

Elie Wiesel and Adorno do not accept at some point the ethical possibility or feasibility of literature on Auschwitz. The famous phrase is forceful and fasters the bewilderment and pain in face of the unthinkable: “A novel about Auschwitz is not a novel —or else it is not about Auschwitz.”23.

This position goes beyond the boundaries of literature to open itself to all artistic experi-ence, as we saw in the case of Adorno himself, it complements and gives meaning to human experience beyond the supposed assurance of scientific knowledge and certainty of the do-main over things through technology. The negative proposal is radical, because it is no longer about expressing artistically pain, memory, or silence in a specific and symbolic way of exter-mination, but the historical fact of Auschwitz itself invalidates, or at least affects and trans-forms all artistic experience: “After ‘Auschwitz’ any artistic expression and not just art about the disaster is affected and transformed by it.”, Asserts Zamora.

For Adorno it was impossible to conceive the idea of writing poems, for what language would be able to penetrate in the events? How can the ineffable be manifested? The word is not enough, the word and not just the word but any aesthetic expression is not only impos-sible, but out of place (ethically). Impossible to think, to create, to try to escape from barba-rism. In his own words:

“Crossing the event with language. With the letter. Accommodate the letters after Auschwitz —for Adorno— is barbaric. It is impossible to write poetry.”

23 Wiesel, Elie, Day, Translated by Anne Borchardt, McMillan, 2006. (The Accident was originally published in French as Le Jour, and in English in 1962.) Day is the third novel of The Night Trilogy, preceded by Night and Dawn.

I. Memory, Mourning, and Humanism

As can be seen later, Paul Celan24 confronts Adorno’s thought and writes poetry. This chal-lenge, this need which springs from the same spot where Adorno considers as inevitable the silence and the withdrawal of art, deeply move the of School of Frankfurt German thinker and leads him to modify his position on the relevance of producing works of art after the tragedy. In Negative Dialectics there is a new postulate that no longer finds in silence the only way of respect for what happened, “Auschwitz confirmed the philosopheme of pure identity as death […] it may have been wrong to say that after Auschwitz you could no longer write poems.” (Adorno, 2004). Will creativity in literature and art be able to find a reason to be as testimonial to that catastrophe, primarily as a reference for a tragic fate? The Holocaust is for all humanist thinkers after their unfortunate days a defining moment in their philosophi-cal and social thought. Nazism invents biological imperialism known today, but it makes a synthesis and leads to extreme forms of violence and domination that had been experienced before in European human history. Art, for Adorno and Horkheimer, challenges reason: rea-son can be —and has been— used to destroy; it is rational in the sense that it calculates means (those unimaginable) to achieve ends (extermination), and destroys the liberating potential of modernity which nevertheless it defends. As a result, Adorno suggests the need to pin his hopes on art and culture. He has moved from his conclusive need of silence —words cannot penetrate in the events— to the conviction that through art, through that root that prevents the reason of modernity to run wild, one can shout “never again, never again Auschwitz”.

Against the flow of what has first been thought, Celan has refuted it for good, as Adorno generates along with his colleagues that part of cultural heritage that is ours: critical theory, which combines various theories that influence different fields of thought, such as aesthet-ics, anthropology, sociology, and especially philosophy. This way of seeing reality had to be revolutionary and transforming. He follows Marx in a judgmental and renewed way, and he agrees on that besides understanding the world, thought has to help transform it. Somehow,

24 Paul Celan, a poet of Romanian roots. His real name was Paul Antschel. He was born in Chernivtsi, Romania, on November 23, 1920, to a Jewish family. In 1942, while he studied at the university of his hometown, his parents were deported to a concentration camp where they died, while he was detained in a labor camp. After his release in 1944 he moved to Bucharest, where he worked in a publishing house, but left Romania in 1947 to spend a short time in Vienna. In 1948 he moved to France, obtained the French na-tionality and taught German at the Paris École Normale Supérieure. Celan translated into German works of Arthur Rimbaud, Osip Mandelstam and other poets. His first collection of poems, Poppy and Memory (1952) includes his most famous poem “Fugue of Death” (1948) a description of the Nazi death camp of Auschwitz-Birkenau. His poetry, influenced by surrealism and rich in biblical images, expresses his felling about the absurdity of modern life and the difficulty of communication. His two other important books are: Breathturn (1967) and Threadsuns (1968). Celan took his own life by throwing himself off the Seine on April 20, 1970.

A possible artistic vision

Habermas rounds off the findings of these thinkers, by distinguishing instrumental action in production and democracy controlled by democracy of communicative action, that which does not guide itself by calculation but springs from the recognition of sharing and solidarity humanity, natural to cultural sciences, but also space for art.

The meaning Adorno imposed when giving “the Holocaust” the name of Auschwitz, the fact that he does not refer to the Holocaust as a whole but by giving it a proper name is the meaning of death itself and not just the site of death. There were many concentration camps many, but the philosopher does not denote the specific site but transforms the term in a metaphor for every site of the material or symbolic death of the others, the final breakdown of moral and human and ethical values. There is nothing beyond. Hence either from social history with the Nazi horror or personal history by being treated as things, Adorno’s radical question can be understood: Can there be art and poetry after the tragedy and barbarism? Can we make a representation without being unfaithful to the victims, when in its end the Holocaust represents for the not infrequent massacre that is to be denied by the small pow-er, from the brick a dictator is standing on to oppose his will or pave the way until it turns inaccessible for us? Can the true meaning of suffering be understood and expressed? The aforementioned author first answer was no, and then —not without difficulty and risk— found that the only or best way to shout from walls, letters, musical notes or stages “No more, enough!” It was enough and more than enough and Auschwitz is there in memory. Since that reflection, the impossibility of making an artistic demonstration has been raised many times, but perhaps it is not correct to express oneself like that. Such impossibility does not lie in feasibility, it is a problem of how conceivable is the idea of the artistic expression. Would it be possible to accomplish that artistic expression turns into proof and testimony of death? Will it be that through its presence it stops, despite its fragility, the ever present likelihood of the return of terror? In this book such reflection is central. To understand this evolution it is necessary to provide a space for the poetry that changed Adorno´s stance, for it is about the impact from a way to conceive the artistic process, it design and techniques, to the service of a liberating thought.

Evolution of Humanism

The paths of research contemplate appropriate and relevant to account for the subsequent evolution of the humanist, because in it we will find, especially when approaching Levinas, another solid foundation for the theoretical scaffolding that has been developed here.

I. Memory, Mourning, and Humanism

Atheistic humanism

In order to legitimize this definition it is necessary to diametrically oppose God and man without questioning and starting an argument about the existence of God. The study of lit-erature, arts in general and the world of antiquity makes man to develop a new understanding of himself and becoming aware of himself as a creator and of the world, which would amount to the ideal of “universal man.”

The concept Atheistic humanism contains components that come from anthropological sciences. If the dictum that man is the measure of all things, and the highest value is freedom underlies humanism, that means that “God’s freedom and freedom of man are mutually exclusive.” The most prominent representatives of modern atheistic humanism are: Lud-wig Feuerbach, Karl Marx, Ernst Bloch, Jean-Paul Sartre, Erich Fromm, Martin Buber and Hannah Arendt, among others.

The Proposal of Fromm25

The identity of philosophers and thinkers as Freud, Fromm, Derrida, Primo Levi, Levinas, Buber, Frankel, Benjamin, and Sholem, among others, is essential to interpret and give a valid range to their concepts, and to establish a dimension about their philosophical thought.

They could not be treated even in a superficial manner, so we have chosen Erich Fromm thought for his importance to the arguments of this work. To do this, it is needed to consider-ing that between the contributions of Freud and the quoted thinkers there is a fundamental abyss: the Holocaust and World War II, in regard to one of his last published book, Moses and Monotheism, in 1939. The Shoah appears as a real watershed for thought in general and Jewish thought in particular. There is a before and an after the Holocaust:

25 Erich Seligmann Fromm was born in 1900 in Frankfurt am Main, Germany, to a traditional Orthodox family. Thanks to the bonds to his rabbinical ancestors, he was educated in the Orthodox Jewish tradition. The books of the prophets were his main sources of thought. He studied Psychology, Philosophy, and Sociology in Heidelberg. Karl Marx, Aristotle, Baruch Spinoza, and the School of Frankfurt critical theory are his intellectual mentors. He synthesized in a personal and novel way Judaism, psychoanalysis and Marx-ism. Later he incorporated Buddhist philosophy to his philosophical thought, which he presented as a revelation in Zen Buddhism and Psychoanalysis. Fromm committed against fascism and became an active militant of movements for peace and disarmament. He opposed against the use of violence as an instrument of social change.

A possible artistic vision

As thinkers participating in the general debate on major issues of thought, as Jews realize what it means to be Jewish before and after the Shoah [...] We refer to the Jewish thinkers who be-lieved in the seductive promises of humanist universalism and the another who knew the mag-nitude of the tragedy and from this knowledge redesigned position (Pilatowsky, 2004).

It should be noted, however, that Freud also refers to barbarism and European decay in Civi-lization and Its Discontents (1930). By exploring Fromm’s thought he finds that the main sub-ject of the book is the “humanity of man” and he understands the reason of the critique of religion, which plays a significant role in his thinking.

Mankind for Fromm is a non-traditional “religious issue”. Traditional religion does not offer the value he proposes: he is interested in the idea of a new religion, whose center is “hu-manity of man”. Fromm opposes himself to the idea of traditional religion. In this new “re-ligion” the concept of God is replaced by the idea of a “real man”, making that its content is “humanity of man”. “This humanistic human existence, this new religion It serves the de-ployment of the personality and humanity of the man himself.” (Groth, 1970).

Although Fromm comes from a deeply religious extraction he becomes a great humanist, and replaces God with man. He drinks from the prophets and his life has a style linked to their Talmudic masters. His primary source of study and knowledge comes from a religious home, the Talmud and biblical studies. Of these he extracts the main sources of humanism.

In May Man Prevail? An Inquiry into the Facts and Fictions of Foreign Policy (1961) Fromm sums up his attitude of commitment to humanism. Although Fromm is a faithful follower of Freud and his psychoanalytic theories, he moves away from “therapy” and outlines humans being as a complete work. He bases his new secular ideas on the precepts and ideals of Judaism. Thus, Psychoanalysis: Judaism without God is one of the main humanistic theories of the 20th century.

Fromm collects and particularly addresses the concept of love in Judaism. Brotherly love ap-pears in the Talmud, in the notion of ohev ger the obligation to love the stranger. In the fourth chapter of The Art of Loving (1956) he emphasizes on that the Bible points as the main object of love the needy, the poor, the widow, the orphan, and the stranger, referring to the biblical or-dinance: “love the stranger, for you were a stranger in Egypt.”

In You Shall Be as Gods: a Radical Interpretation of the Old Testament and its Tradition (1966) Fromm retakes that concept regarding Halacha, or the road of Jewish observance. As can be seen, Fromm is a social philosopher in everything it means, from his first essay “The Sabbath” (Fromm, 1927) his thinking is based on the Freudian, the psychoanalysis; he under-goes a metamorphosis when he decides for a reconsideration: he relates the universal day of rest with the human desire for transcendence and overcoming of mundane routine.

I. Memory, Mourning, and Humanism

The proposal of Emmanuel Levinas26

Among the ideas on ethics and philosophy developed by Emmanuel Levinas, it is essential to highlight his vision of “love of neighbor” (Ahavat has re’a), comes from an old hebraism that develops a new dimension of love to the next man. This command is an “ethical imperative” applicable to all mankind, and emerged in the sixteenth century.

This “mandate” is one of the biggest problems of ethics, and represents one of the great challenges in the philosophical proposals of Levinas and Buber. Levinas himself alludes to this challenge in Totality and Infinity (Levinas, 1997) on “the transmutation of the other into the Other”. “Your freedom ends where that of the others begins,” says a popular idea from Enlightenment. For his part, Derrida talks about this concurrence of ideas in an essay on Levinas: Writing and Difference27. .

The philosophy of Emmanuel Levinas responds to the crisis of Western humanism, which had involved the ruin of man:

Classical humanism, focusing on a rational and selfish individual has ravaged forms thinking of human beings in their ways of relating, leading to annihilation of subjects and cultures from the individualistic ways of thinking (Delgado Gonzalez, 2001).

Despite losses and suffering, the author reformulates a new humanism, one grounded in what is “human”. Although Heidegger criticizes humanism, which he branded as “hypocritical and arrogant”, Levinas takes the ideas of Heidegger, but without adhering to his position. His stance on humanism becomes “human”, without being a moralist, he restates the principles from ethics.

For Delgado, the essence of the philosophy of Levinas consists of two essential problems:

26 Lévinas was born in Kovno, Lithuania, in 1905. He lives and survives the two great world conflagrations and the Russian Revolution of 1917. It makes sense to leave the self, to join the other, from his own experience of horror. How is life understood, what is human, the being in Levinas? The human, through ethics, formulates an ethical humanism, understood as “responsibility for the other”, with-out this implies responding to a philanthropic project of the subject, in his own words: “It is the result of the unappealable demand of others who it becomes the moral obligation of the subject “.

27 Derrida, Jaques, Writing and Difference, Translated, with an introduction and additional notes, by Alan Bass. Routledge & Kegan Paul Ltd, 1978.

A possible artistic vision

1. The need for transcendence experienced by every human being in the imminence of death, and

2. His proposal on the constitution of subjectivity to achieve that transcendence.

Ethical features excel in his studies, which makes puts thinker and his philosophical cur-rent apart from most contemporary philosophical proposals. From the beginning of human-ity, the preoccupation with death has been a constant for human beings. Despite the plurality of approaches between different philosophical currents, death has a negative significance for humankind.

For Levinas, death is not a negative burden but, contrary to usual, it is an opening and an announcement of “alterity”, an indispensable condition for subjectivity, and that is the way to transcendence. Levinas’s proposal is a reflection on the metaphysical ethical concept, that is, “the need for transcendence every human being experience in the imminence of death, and the constitution of subjectivity as a way to achieve such transcendence” (Delgado González, Ignacio, 2001).

Levinas’s suggestion stands out as “hope for nihilism and the absence of proposals that characterize the postmodern philosophical thought.” For him, the relationship between hu-man beings is the most important issue in order to stop violence and prevent suffering. This philosophical foundation is based on respect and recognition towards the other. There comes subjectivity through which transcendence is achieved.

By readdressing the problem of subjectivity, Levinas criticizes the philosophical positions that focus on the “self”, which have generated greedy, egotistical and lustful beings. He pro-motes other way to be “a truly humane humanism, the humanism of the other man, recog-nizing and welcoming the other as a guest, not to mention throughout this postulate their condition ontological “(Delgado González, 2001: 261-290).

It still remains the need to give account for a central aspect of his work: the relationship between human being and death. He sees it as basically emotional, because it is a link with the exceptional, because it is an encounter with the unknown.

In this same vein, we can recognize the work of Giorgio Agamben (1942), philosopher who makes relevant observations in the field of contemporary political philosophy in Rem-nants of Auschwitz: The Witness and the Archive. Homo Sacer III says that Auschwitz not only represents the death camp, but is the site of an experiment on the “limits of the human.” Extermination camp becomes a “state of exception”, ie the suspension of laws, the loss of

I. Memory, Mourning, and Humanism

all subjectivity in man, including the loss of all his rights, and, consequently it becomes and reduces to bare life.

The same thesis had already been formulated by Levinas, in a writing titled “Reflections on the Philosophy of Hitlerism”, published in 1934. Spanish philosopher Manuel-Reyes Mate Rupérez asserts that, for Levinas, Hitlerism “implies the rupture of the levees of civi-lization”. Another idea he expresses is that of “total violation of freedom, as a feeling of ab-solute liberation of man against the world. Freedom as freedom from constraints involving time and history.”

The author elaborates on that the break with the Western idea of man would be possible only if the situation to which he was bound was not added to him but formed the very foun-dation of his being, that is, if the barbarism that is to be tamed was considered as spiritual principle of man. And this is what has happened when the body —something man is attached to— has been converted on the basis of man. The body is not only a happy or unhappy accident that relates us to the implacable world of matter. The body is, even better, an adherence that one does not escape. Modern philosophy has discovered the body and is reconciled to him.

The essence of man is no longer in a self devoid of matter, but in the relationship with your body. Well, Hitlerism has put at the basis of its conception of man the feeling for the body, taking it to the extreme, that is, the center of spiritual life, “the biological, with the notion of inevitability it entails, becomes more than an object of spiritual life. It becomes its heart.” The heart of spiritual life is the blood and soil, calls the legacy and tradition. Man’s essence no longer lies in freedom, but “in a kind of bondage”. To be truly oneself does not mean taking flight once more above contingent events, but “becoming aware of the ineluctable original chain that is unique to our bodies, and above all accepting this chaining” (Agamben). Hitler-ism elevates reducing man to bare life as ideology, which is then executed in the concentra-tion camps. But what is important to see is that the biopolitics that wants to perform on the bodies of the deportees is projecting a metaphysical imprisonment operation they have previ-ously operated upon themselves.

Agamben takes the thesis of biopolitics from Levinas, but to no longer apply Hitlerism, but all modern politics: “an event that marks in a decisive way the political space itself of mo-dernity […] the hidden matrix of the politics in which we still live […] the new biopolitical nomos of the planet” (Agamben).

For this, he not only with the background of Foucault, but also with the complicity of Adorno. In his own words the historian Manuel Reyes Mate points to the modern world: is a unique

A possible artistic vision

concentration camp freed from contradiction takes himself for Paradise Earth ... it’s field, there is no external to it, but all victims and executioners, holders of power and oppressed, we are in-side, although with different speeches. The winners do a Universalist discourse, standing above the field (Reyes Mate, 2003).

For Levinas, Auschwitz is the place where the obsolescence of our morality is revealed. Living dead or dead living. Indifference to life and death. Physical death shall come only when the prisoner internalize their inhumanity, the non-belonging to the human species. This is very important for the philosopher, who refers to Levinas and says: “Physical liquidation was a consequence of the metaphysical exclusion of the Jewish from humanity” (Reyes Mate, 2003).

There only remains to note that before physical liquidation, there has been –and some-times assumed by the victims themselves– a symbolic liquidation or destruction: you are not human, you are a thing or not even that.

Other Paths for Humanism

The notion of Humanism is constantly evolving, and beyond putting man at the center, it places him in the middle of an environment, of a world that is not, as it was expected, unlim-ited and eternal: the limitations and imprecision of human intelligence do not give the indi-vidual any right to destroy nature or trying to master it with or without ethical considerations.

Therefore, in this work it is necessary to explain all these new currents of thought that aspire to overcome humanism, as the version of the ideas and images from classical Renais-sance, in order to update such conceptions to the 21st Century, which implies often an as-sumption of the limitations of human intelligence.

The terms posthumanism and transhumanism are a futurible scenario in which human species is able to overcome its intellectual and physical limitations by controlling tech-nology of its own biological evolution. These ideas correspond more closely to the ideas of the twenty-first century, the ideas of scientific knowledge. This is what distinguishes these approaches of classical humanism, in which the human race has no inherent right to trample the other living beings: it is not the species that dominates, but that coexists with nature.

Posthumanism is the result of philosophical, technological and historical changes. Clas-sic humanism, as has been described above, according to the dictionary of the Royal Spanish

I. Memory, Mourning, and Humanism

Academy, “It is a Renaissance movement for a return to the Greco-Roman culture as a means to restore human values.” Classical humanism fosters the exaltation of the human and classi-cal values: dignity, freedom, culture, study, beauty, criticism, nobility soul, balance and intel-lectual, moral, emotional, aesthetic, social and political effort.

Radical posthumanists —deconstructivists— reject any and all what this concept en-tails: values and modern theories and concepts of progress coined until now. The more moderate, also considered as constructive, seek to establish new concepts from rethinking the mind, reason and freedom, and propose best ways to not break at all, on the contrary, intended to renew the humanist inheritance. However, we believe that a feasible classic post-humanist ideology must consider the serious and dramatic developments of different technological trends its real transcendence in socioeconomic realities and its impact on hu-man beings live, taking into account its impact and interference in the political, ideologi-cal and ethical problems. A portion of these radical thinkers posthumanists holds extreme positions, and consider you should renounce all former humanist position, the Enlight-enment, the philosophical myths, modern values, without considering positive notions of ethical standards and political positions. Promoting technological progress has made to think and believe from the industrial revolution this circumstance would lead to world wel-fare. The emergence of intelligence artificial in our daily lives, confronts, among others, the postulate of Nietzsche, “death God “for man, and with his back: the man’s death, in favor of machines. Posthumanism acquires the category of speech from the “death of man” is ie the post-human era will result from this radical change where the hyperreal, the abject, the sinister and the monstrous, like other aesthetic dimensions may generate a new sensitiv-ity. The simulation and simulation are the new axis speeches this contemporary sensibility. The proximity of fiction and reality disturb the usual perception. resources iconic, being of technological origin, have altered the normal visual, aesthetic and ethical, and artistic re-sult. We do not know yet what will be its true dimensions. It will be necessary to rebuild the guidance tools to establish new interpretation routes. The heterogeneous, discontinuous, the fragmented, simulation, randomness, how different will be increasingly visible in the aesthetic productions. This requires seek an approach these demonstrations to understand and interpret their strengths and limitations. Humanism updated must recognize that hu-mans evolve through a complex world of objects, rules, institutions and technologies that he himself created. This is a concept sinks in the Marxist tradition, which says that man builds and rebuilds their world and their own nature through the invention, technology, laws, rules and other efficient tools that make the production process, or that man creates

A possible artistic vision

for your satisfaction. Human beings do not evolve naturally from an innate form or by an evolutionary process. Thus, evolution and change occurring at the same time men change and then their world. The man changes and reconfigure your world with its own transformation, which in turn It is determined by the changes that technology has on their thinking. This brings Consequently changes in the way human beings behave. As an example of this type of thinking, it is worth noting a passage from a text by Paul Virilio, intellectual architect and thinker, philosopher of war, for whom the story of his biography printed a story that is a sequence of events and a chronicle in which stresses how World War II marked a new world order, characterizing with the sign of violence, to build a new hegemony that trig-gered a new sensibility.

This thinker, a “resilient” and ruthless critic as he defines himself, the posthuman era, he sees war as an initial trigger for their thinking and allows war occupy a central place in his thoughts. As Argentinian philosopher Andrea Giunta says:

Acceleration of communication lapse has political and social effects [...] A new logic of pro-duction, based on global delocalization and an activity founded on precariousness will break the logic of traditional production and distribution; each employee will be a virtual particle an essentially non-existent company, every citizen will be nothing but a distant periphery; an im-mense suburb go around the virtual city that completely dominate.

The effects of nt are multiple and to some extent unpredictable. New techniques information mingle all, they eliminate the distance and alter the order of time. The accident The accident is the accident of time. In this sense, scientific development is associated with crime. After the first atomic bomb, capable of disintegrating matter by energy radioactivity, the second pump, computer, capable of disintegrating the nations arises interactivity information.

“The third bomb, demographic or genetic, burst into laboratories where generate transgenic species, better adapted to the conditions pollution time and distance”(Virilio, 2001).

Therefore, the complex linkages between technological advances and the transformation of society, without deifying technology as if it were an independent dynamics, but considering with absolute responsibility their presence among the men who they have created must be articulated.

I. Memory, Mourning, and Humanism

Humanism versus Posthumanism?

As it has been noted above, the term posthumanism is used to describe the currents of thought that aspire to overcome Humanism, in the sense of ideas and images from the classic Renais-sance so as to update these conceptions to match the 21st Century, which often involves com-ing to terms with the limitations of human intelligence.

Posthumanism is directly identified with Renaissance, because its rudiments match the prin-ciples of that school and are those that refer to humankind in its prime, its nature, its history and its world. It considers the limits and possibilities of man. From such foundation, it encompasses the concepts of humanity. That idea of Humanism is still valid today and rules, through its foun-dations, on Western culture, key moment in the history of human development.

Humanism is a doctrine based on an attitude that integrates human values, and whose es-sence does not change over time and whose nature is rational. It is a set of intellectual and philosophical trends aimed at the development of essential qualities of man.

It considers and recognizes the totality of man as a being made up of a body and a soul, destined to live in the world to master it. It vindicates the value of pleasure and ensures the importance of the study and knowledge of laws and ethics. It exalts the individual dignity and freedom. It firmly establishes its central position in face of the nature, recognizes the historic-ity of man, reexamines bonds to the past, respect to which it has the freedom to be opposed to, link itself claiming what by reason of domain belongs to it.

This philosophical current displays as its features the discovery of antiquity and its study. It acknowledges the value of classical literature, education: paideia and humanitas or “good arts” as disciplines that give itself human education, which differentiates it from other species. In the 20th Century, Jean-Paul Sartre calls “humanist” his “existentialist philosophy”. It is a set of in-tellectual and philosophical tendencies that aims to develop the essential qualities of man.

Posthumanism —a form of postmodern and poststructuralist theory —, on the contrary, things that the self is historical and socially constructed through social relations, practices, discourses, institutions. Thus, it is understood that humanity is entering in a posthuman era, where the subjective and objective human worlds undergo major changes.

According to the concepts poured by this nt, posthumanism causes that the core values of classical humanism enter into crisis. There are different approaches and we consider it is important the study of trends so as to establish a critical stance. Radical deconstructivist post-humanists reject any humanist inheritance and everything this concept entails: modern values and theories, as well as concepts of progress coined so far.

A possible artistic vision

The more moderate, also seen as constructive, seek to establish new concepts from re-thinking the mind, reason and freedom, and seek to propose better ways and not breaking completely with the humanist heritage. However, it is believed that to be feasible a posthu-manist ideology must consider the serious and dramatic developments of the various techno-logical trends and its true trascendence on the socio-economic realities and how it impacts on the lives of human beings, taking into account their interference in the political, ideological and ethical issues.

Reconstructive posthumanists and radical humanists reject any inheritance, modernity values, and the concept of progress. A portion of these posthumanist thinkers proposes ex-treme radical positions, which they consider to be give all humanist position, the Enlighten-ment, the philosophical myths to modern values without consider positive notions of ethical standards and political posturing. Authors like Jean Baudrillard consider that “the subjects have gone on objects, subjects should surrender to technology and abandon their silly illu-sions and control “(Fajardo, 1999). These radical ideologues demonize humans.

Michel Foucault, French philosopher, also proposes “the death of the human” (Fajardo, 1999) and a way to dismiss humanist thought, its values and its illusions. It should be pointed out that Foucault’s thought in this regard is not influenced by the new technological postulates, which means he could not have verified the advantages and disadvantages of that revolution.

The drive of technological progress led to think and believe, since the Industrial Revolu-tion, that this circumstance would take to world to social welfare. The emergence of artificial intelligence in everyday life confronts the individual against Nietzsche´s postulate: “death of God” in favor of man and against its other side: the death of man in favor of the machines, as it has been noted pages before. This Nietzchean statement did not take into account in its time and was unable to foretell that this epoch would be marked by ideological and political movements that in turn would lead humans to wars, the destruction of society, the stagnation of ideals, and social exhaustion.

Confronted with the threat of humanity total destruction, after a bloodshed like World War II, with the nuclear bombing of Hiroshima and Nagasaki, there appeared different ar-guments by winners and losers in regard with the causes of the slaughter, but no coherent arguments to explain the destruction were found. Nothing but contradictions justifying bar-barism was found. The dramatic events of World War II call into question the achievements of humanism and Enlightenment. The massive scale of irrationality can prevail over rational-ity to show that human species has the ability to destroy itself and, at the same time cannot control its own creations and technological achievements. Human species cannot escape to

I. Memory, Mourning, and Humanism

the reflection that the atomic bomb, which can literally efface instantly millions of human be-ings and put an end to humanity was discovered on the basis of universal history itself and technological advances. Civilization itself engenders anticivilization. We must ensure to get rid of barbarism, installed in civilization itself.

Society basic structure, as well as humans, its main characters, are the same that millions of years ago, but only invested with technological changes. It must be prevented that these sci-entific developments and advances fall into irrational hands. As a reference for the use of the term deconstruction it can be taken the postmodern period, that grips the tool and this term to discuss the deconstruction of systems. The so-called deconstruction leaves a huge void in which man himself is left reduced to rubble, as a project and as a center of humanity. Posthu-manism aquires the category of discourse from the “death of man”. The posthuman era will be the aftermath of such radical change.

Paul Celan: Fugue of Death

In a reflection upon the work of the one who writes this, Mexican scholar Luis Ignacio Sáinz (2003) recovered the following warning by Adorno: “Perennial suffering has as much right to expression as a tortured man has to scream; hence it may have been wrong to say that after Auschwitz you could no longer write poems.” (Adorno:1966:332)

This means going back to the questions: Can the unspeakable be exposed? Is It may rep-resent forms and concepts horror?, What the “representativeness of Auschwitz” is? This aesthetic culture should be committed not only aesthetic, but It must be an act of moral re-sponsibility and politics.

Paul Celan is a poet who becomes witness to a generation turned into ashes and takes the challenge to put in words the unnamable. “Fugue of Death” is Death itself:

Black milk of daybreak we drink it at nightfall

we drink it at noon in morning we drink it at night

drink it and drink it

we are digging a grave in the sky it is ample to lie there

A man in the house he plays with the serpents he writes

he writes when the night falls to Germany your golden

hair Margarete

A possible artistic vision

he writes it and walks from the house the stars glitter

he whistles his dogs up

he whistles his Jews out and orders a grave to be dug in

the earth

he commands us strike up for the dance

Black milk of daybreak we drink you at night

we drink in the mornings at noon we drink you at

nightfall

drink you and drink you

A man in the house he plays with the serpents he writes

he writes when the night falls to Germany your golden

hair Margarete

Your ashen hair Shulamith we are digging a grave in the

sky it is ample to lie there

He shouts stab deeper in earth you there and you others

you sing and you play

he grabs at the iron in his belt and swings it and blue

are his eyes

stab deeper your spades you there and you others play

on for the dancing

Black milk of daybreak we drink you at nightfall

we drink you at noon in the mornings we drink you at

nightfall

drink you and drink you

a man in the house your golden hair Margarete

your ashen hair Shulamith he plays with the serpents

He shouts play sweeter death’s music death comes as a

master from Germany

he shouts stroke darker the strings and as smoke you

I. Memory, Mourning, and Humanism

shall climb to the sky

then you’ll have a grave in the clouds it is ample to lie there

your golden hair Margarete

your ashen hair Shulamith.28

This disheartening poem is a clamor of voices testifying the degradation of human life. It triggers death. Margarete´s hair is a metaphor of death. Violins accompany tragedy with music and turn it into a cultivated, “refined” experience. Cruelty is escorted by the great subtleness of music. Celan erects this poem to the spoils of the crematory ovens. The Aushcwitz dead are present. Celan writes to the sound of music. Poetry is part of silence. How to represent the howling though language? The cry of war, the bullets thundering at the coup de grace? Voice without a manifesto, wail that goes from screams to words. The impossibility of representing the show of death, the ineffable.

This reflections lead us beyond Adorno´s first categorical imperative (it is not possible to write poetry after the horror), they take us to Celan: poetry must be written… not after the horror, but about the horror.

The Boundaries of Culture Struggle: and, However, It Is the Only Path Which Remains…

Tensions between Adorno’s original position, reformulated in face of evident as important as that of Celan’s work in the main field of words and poetry, must be noted down as tension, it is not so easy to solve the dilemma.

As it has been seen, “the critique of instrumental reason” (calculability, profit maximiza-tion or the triumph of the partial view of “my world”) expressed in Dialectic of Enlightenment finds the reason of its radical critique in the word and reality that Auschwitz stands for.

Unbridled, instrumental reason always derives in destruction when it inevitably means the use of the other as a means for calculation of ends, and that other, the person, could be an individual, a community, an ethnic group, a nation… and their extermination is the utmost imperative of

28 Celan, Paul, Paul Celan: Selected Poems, Translated by Michael Hamburger and Christopher Middleton, with an Introduction by Mi-chael Hamburger, Penguin Books, 1972.

A possible artistic vision

exclusion of ethically limitless modernity. It is thus that the ambition to build civilization turns itself into the gradual edification of barbarism. Has not that always been the role of culture? Adorno himself confronts such tension: In his article titled “Auschwitz and Philosophy”, issued on January 29, 2000, in the newspaper Página/12, philosopher José Pablo Feinmann writes:

That culture and the critique of that culture were the universe that did not prevent barbarism. Because in Auschwitz culture proved that atricty comes from its entrails. Or that at least it is unable to stop it. What was the use of that culture? (Adorno and Horkheimer, 1975: 362) 29

He follows:

If we critique Auschwitz from culture, we do it from a conceptual universe that did not avert the emergence of Auschwitz. Because that is the alarming feature: Auschwitz came up in the middle of high cultivated society. It sprang forth from a nation of great philosophers, musi-cians, and poets. And if we critique Auschwitz on the fringes of culture, far from culture, we will be doing it from barbarism, of which Auschwitz is the prime example.

Therefore, with relentless coherence, Adorno reasserted, in a new way to say it, his original position: “All post-Auschwitz culture, including its urgent critique, is garbage30.” (Adorno, Negative Dialectics). In his work he proceeds, verging on tension, the uncomfortable solu-tion between silence, expression, and the type of expression that in this case it is possible and ethically responsible towards the victims and even the executioners:

After Auschwitz, our feelings resist any claim of the positivity of existence as sanctimonious, as wronging the victims; they balk at squeezing any kind of sense, however bleached, out of the victims’ fate. And these feelings do have an objective side after events that make a mockery of the construction of immanence as endowed with a meaning radiated by an affirmatively posited transcendence. (Adorno, 2004)

29 Feinmann, José Pablo, “Auschwitz y la filosofìa”, Página/12, 29 de enero de 2000.

30 Italics are mine.

I. Memory, Mourning, and Humanism

Finally, he comes to the conclusion that we have already spoken of, but that can be written again: “Perennial suffering has as much right to expression as a tortured man has to scream; hence it may have been wrong to say that after Auschwitz you could no longer write poems.” (Adorno 362)

This is a clear example of the dialectic of a radical thought: one is the conclusion that hu-manity is forbidden, not as an external standard, but as imperative consubstantial which seeks to redeem himself, writing poetry and art forms do not be unjust with the victims , not to tar-nish his name, because there is no chance to think more about the beauty or art after barbarism.

When Albrecht Wellmer and Vicente Gómez face interpretations of Adorno, they con-clude which if expressed , if we learn from history, “The speakable is preferable to the uns-pekable, the human word to the animal growl”31 ( Glantz , 2007: 191) . So for Adorno, writing about Holocaust happens to be the last link in the dialectic of culture and barbarism. Celan moves Adorno and moves it from the radical position which enshrines the silence.

As Gerardo Lino notes down:

Celan writes in 1967: “No poem after Auschwitz (Adorno): what sort of an idea of a ‘Poem’ is being implied here? The arrogance of the man who hypothetically and speculatively has the au-dacity to observe or report on Auschwitz from the perspective of nightingales[(Nachtgallen)] and song thrushes [Drossel] […] The poet rips the veils —strikes, scratches— marks the faces of the world: in the eyes of horror —may it be called crematorium or incompetence of munici-pality councillors—, he reveals to us that thing we are. Because the poet sinks his hands in raw and bare language like the Roman aruspices did in corpses to know what is going on, what the sign of the day is, the meaning of our obscurities. 32

Paul Celan does write poetry after Auschwitz. He fights a “hand-to-hand” struggle against German Language and vindicates it, he kidnapps it from its kidnappers and — as Piñeiro pinpoints—“ enables ‘poetic writing to occur, that is to say, to become an event that marks Language’ (Derrida)33 He names and [paradoxical as it may seem] makes silence.”

31 “The effable is preferable to the ineffable, the human word to the animal whine.” In Robert S. C. Gordon (Ed.), The Cambridge Companion to Primo Levi, Cambridge University Press, 2007.

32 Lorenz Jäger, Adorno: A Political Biography, Translated by Stuart Spencer, Yale University Press, 2004. [Translator’s Note]

33 “Language is Never Owned: An Interview”, in Derrida, and Dutoit, Thomas, Sovereignties in Question: The Poetics of Paul Celan,

A possible artistic vision

Some Notes on the Analytical Scaffolding

All this excursion to the reflection that sinks its roots into the Kantian categorical imperatives, the one that Adorno himself amended in face of the testimony of Celan, that incorporates the contri-butions of Fromm and Levinas and warns us that without a critical position classical humanism can neglect the problems of our time, especially nt’s —by turning them into new golden calves or ignoring their impact—, lead to a look under which the following chapters will be illuminated.

Victory of life over death must be claimed, along with the ability to express it in every pos-sible way. That is the most significant contribution to humanistic theories. The total vindica-tion of human values as Levinas, Adorno, Levi, Kant, and Fromm understood them.

What is there to be proposed after the analysis of the main humanistic ideas of the 20th Century, while Kant is an important reference of the 19th Century, thanks to his philosophi-cal proposals that protect above all morality, ethics, respect for man? Is it possible to imagine, without resentments, a healthy coexistence society, a tolerant and democratic society? It is impossible to leave aside the original visions of these thinkers ahead of their time. It is intol-erable to conceive of a humankind without such conceptions.

In the 20th Century the ideas of Adorno, Fromm, and Levinas, which analyze the state of society, the crisis of Western humanism, the consequences of the bloody military confronta-tions, intolerance, inequality, “the ruin of man”, and, as a result, their proposals to go back to the human and to the reformulation of the principles of ethics and moral well understood are fundamental.

Levinas’s “responsibility for the other” leads to reconsider interpersonal relationships. In responding to the crisis of Western humanism, a concern that Heidegger had already raised, Levinas is preoccupied with the “ruin of man” as the collapse of a culture, in his examination of the loss of human condition. All categories of civilization are tested.

It is necessary to do, to contribute, to leave an important legacy to transcend, and, at the same time, to sustain the essential characteristic attributes of these ethical ideas that distin-guish this philosophy from other contemporary approaches.

If the central core of Levinian thought are the need to transcend to the imminence of death and the search of the subjective self, understanding the origins of his concern does not cease to be also transcendental: Levinas survives both great world conflagrations and the

Fordham University Press, 2005. [Translator´s Note].

I. Memory, Mourning, and Humanism

Russian Revolution of 1917. From both experiences emerges a bold thinker, who provides with encouraging ideas so as to help solve the grave deficiencies that beset human beings and, thus, humankind.

Levinas and his thought are fearless and generous by providing the World with ethical rules that try to repair the damages that “classic humanism” imposes through its egotistical and narcissistic support leaves on humanity a legacy of barbarism, cynicism, and destruction.

In face of what has been thought and exposed, it is necessary to ask, What is the mean-ing of death in life as Primo Levi advises it? What is the ethical and political meaning of the extermination? What comes along with the Adornian categorical imperative? Adorno’s “cat-egorical imperative” confronts the acting and thinking with the aim that barbarism will never repeat itself again, so as to preserve Memory. The ideas of Adorno regarding the esthetical manifestations are also categorical imperatives: art, as evocation of the history of atrocities, is present as a way to resist the events.

Aesthetic experience amidst inhuman experience strengthens the struggles to stand against outrages. What is the meaning of the preoccupation with freedom, with love to the neighbor, poured into Fromm’s ideas? As heir to Kantian thought, Johann Cristoph Friedrich Schil-ler (1759-1805) grounds the importance of artistic education, the origin of beauty and its function from Aesthetics in the context of society and culture to the ennoblement of human character. Through his postulates he guides towards a historical and philosophical reflection whose fundamental approach is to exalt humankind. Humanism must be an ethical project, founded on dignity and freedom of the human beings. To cultivate the sense of creativity, in-telligence, the ability for critical reflection, freedom of thought are since Plato fundamental ideas of a humanist model.

The search and perspective of this analysis will be aimed at finding a humanism truly hu-man, focused on the recognition of the others, stripped of deep selfishness and aware of being here, in the world, with other living beings, with other indispensable ones, with others, like water and air, fundamentals of nature.

New considerations of philosophical order and the definitions of current humanisms must weigh the need to articulate the complex bonds between technological advances and the transformation of society, without deifying technology as if it was an independent dynamics, but considering with absolute responsibility the presence of these phenomena and their im-pact on social relations.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

The Origin

The interest in recovering historical memory preserved in testimonies, bundles, and documents stored, preserved and systematically classified, and their artistic post-production, among other creative inquisitivenesses, are part of the substantive motives developed in this book.

One of its distinctive features is the construction of aesthetic projects by creating artistic models that contribute to transfiguring language in favor of the work itself and its intentions from aesthetic models that perpetuate memory. This work has the particularity to reconvert text into images. Appropriated, transformed and post produced material comes from writ-ten archival documents, manuscripts, mostly typographical that accentuate the interpretive, metaphorical and conceptual polysemy.

It has previously been pointed out that this becomes a dual game, not only for the person who picks up the story of the documents in an artistic context, but also for them who narrates the history hidden behind words. To tell a story of the truth of the events and denouncing (to denounce: to inform on) these.

Roland Barthes1 writes about the vicissitudes of the creation of the artwork. He notes that the first thing one wonders is, what is going on in there? Also, the text is devoted to analyzing the issue called “avatars of painting”. The author continues his reflection saying the paper, fabric, wall or support are scenarios that can be used for any event. There may be a figurative, abstract or conceptual story.

On the other hand, Jacques Derrida argues in The Truth in Painting from four per-spectives around painting: from a philosophical view, from linguistics, from political narrative to analyze the system of production and reproduction, and then from the par-adigms of aesthetics, which are inescapably basic steps to understand what is truth in painting. To do this, he suggests to delimit the artistic work environments: if it comes to talk about the discourse, the market, the frame and title, color and stroke, among other discursive choices.

1 Barthes, Roland, Image, Music, Text, translated by Stephen Heath, Fontana Press, 1993.

A possible artistic vision

The State of Art

The work of art, however abstract, always reflects, in some way, the hidden structure and laws of reality. The work is not creation ex nihilo, but creation from the experience of the world, aesthetic product of a form

—among many others— of reality.

Juan Omar Cofre, 1991

As it was mentioned before, artistic discourse’s reference is a fictional world, through which it symbolically alludes or evokes a certain kind of reality; hence that visual discourse is referred to as fictional or imaginary discourse.

It can be considered that the work of art’s feature is to be a system of signs artificially or-dered and it can be seen as a system ruled by its own semantic dimension. It has its own re-ality based on those signs. This demands a clear distinction between the work of art as an empirical and material structure and the aesthetic object, which is a spiritual reality while the work is an empirical and material reality.

In The Truth in Painting, Derrida wonders if the artwork is, among other options, an intui-tive produce, that is to say, not rationally explicable. The artistic work has a spiritual origin, that is, it obeys not only to intuition, but also to the clear need signic and significant expres-sion (linguistics, in literary work), that remains open to the analysis of aesthetic criticism.

The work of art has the right to be mystical and mysterious. Relations with other realities are created, not necessarily empirical or literally visible. It can be thought that when speak-ing about the truth about the artwork a scholarly discourse must be formulated. It must be thought that philosophy or philosophical currents can help us find the truth through their postulates.

Western philosophy turned the work of art into representation of the truth, and in many cases into model or symbol of the truth. If it refers to the essential, what is central, what is specific to tell it from the secondary, the marginal, and the accessory, when it is intended to found an introspection around the creative art and the analysis of the work itself.

Amos Oz, in the introductory text to The story begins (1999), tells that to begin a literary work, being seated “staring at a single mocking blank page in the middle of an arid desktop, like a crater on the face of the moon” is like digging out something out of nothing, with a great

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

emptiness and despair.2To begin an artistic work, both graphically and literally, confronts the creator with the reality of having an articulated speech. What is meant to be said? What is in-tended to be expresses? Is it known in advance what is of interest to communicate? What are the goals? What path to choose if we decide to keep on in the expressive adventure? What technique is to be used to satisfy the wanderings and discursive philosophy? What should go first? How to get to the start? Is there a schedule coming? Is there a structure? Artists scrib-ble on the leaf, shrugged it, throw it, and start again, until they find the what and the why.

Getting started is difficult. But the exertion lessens when there is a what and a why. It is a strategy. Where does a work begin? Every work is a contract between the artist and the pub-lic. But as Oz says, there are all kinds of contracts. Sometimes the artist seems to reveal their secrets. It will be possible to assume that there is a particular beginning to any story, whether graphic, literary, conceptual or pictorial. There may be, sometimes, a previous prologue to the introduction, in the case of the literary work. But even so, there will always be a beginning before the beginning itself.

Where the Work is Produced From

The artistic production proposal presented in this text does not intend to recreate history, but that, without failing to allude to testimonial documents, strategies are built to conform aesthetic models that transfigure and perpetuate memory. How? Through the selection of ar-chival objects, which are reworked to be inserted into a new context.

As Nicolas Bourriaud explains, Karl Marx, in The German Ideology, refers to the differ-ence between production with “natural tools of production” and tools of production created by civilization”. Marx explains, in the case of the former, that individuals are subordinate to nature and, in the case of the dependence of the instruments of production “created by civili-zation”, that they are dealing with “product of labor, that is, capital, a mixture of accumulated labor and tools of production”3.

To explain the relationship between the terms “postproduction” and “appropriation”, it should be noted that Marcel Duchamp, who is considered as the mentor of this trend of

2 Oz, Amos, The Story Begins: Essays on Literature, Harcourt, 1999.

3 Bourriaud, Nicolas, Postproduction Culture As Screenplay: How Art Reprograms The World, Has & Sternberg, 2002.

A possible artistic vision

pre-made objects “appropriations” and decontextualizations, exhibited in 1914 a bottle rack and used as a tool of production a mass-produced object; thus, he transferred to the sphere of artistic production the capitalist process of production, “the production process, or ac-cumulated labor”. This in turn is related to “kinship with the merchant”, whose work as an intermediary, that is, the one who moves from one place to another a product, becomes an important link in the chain of exchange.

For Duchamp, according to Bourriaud, consumption is also a mode of production, there-fore, “the primary virtue of the readymade is establishing an equivalence between choosing and fabricating, consuming and producing”.

The artist who inserts themselves in this trend, by taking some of the existing, “appropri-ates” of what is (objects, archives, documents, acknowledged artistic works), but they do not leave it to randomness: they choose what exists.

According to this theory, the artist who appropriates of something is at the same time a consumer. A product is not a real product, until it is not “consumed” in the act of consuming. Thanks to that connection it concretes: it is real. Just like when it alludes to manufacture, the equivalent would be to produce.

The relationship found between this form to recover memory, safeguarding files, tell-tale documents from a time as to locate this form of work as resembling or associated with the theories of Nicolas Bourriaud and Hal Foster (Foster, 2004)4, obeys to an attitude that coin-cides with communication phenomena that information society fosters.

There are no random facts, but coincidences that can be explained only through sharing the same epoch and the same processes: “Appropriation is indeed the first stage of postpro-duction; the issue is no longer to fabricate an object, but to choose one among those that exist and to use or modify these according to a specific intention”. (Bourriaud).

The above means that it is first necessary to find the ready-made object in the surrounding world and then transform it, in other words, to posproduce it by placing it in another con-text. Let´s note that the sense of post-production is equivalent to transformation: the object is no taken and exhibited to the gaze of others, but is the subject of a process that transforms it, transcending the way it was found to become the base on an artistic work.

4 VVAA, Utopias (Documents of Contemporary Art), Richard Noble (ed.), MIT Press, Whitechapel Gallery, 2009.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

The Creative Process

This remits to the fact of accepting that the creative act has to do with knowledge, sensitivity and a discourse structure. These are key participants in the integration of the elements that define an artistic work. Of course, we must incorporate to this postulate the study of the tech-nique and experimental event, that is, the cognitive and speculative adventure to bring about a trade, something fundamental for the good performance of the artist to produce a work.

In this vein, technical training, to learn a trade, should not be only limited to the study of formal and material resources, but must consider the integration of intellectual habits that will foster the making of the concept, fundamental instance for the construction of teh dis-course and message that will materialize the allegory of such message.

Handling material resources should be subject to the requirements the discourse dictates. When we refer to technical resources that allow us to inquire into the different variables so as to discover textural, lighting, coloristic values and many others, we do not neglect the con-ceptual resources, and the signic and metaphorical value of the expression, dependent on a personal discourse is not left aside.

Approaching the use of various technologies and nt’s leads to reflect on the relationship between technical processes and creative processes. In reactivating the sense of experimenta-tion the search for suitable languages for the message is put aside. The development of dif-ferent material variables enriches and gives meaning to the semantic contents of the artistic work. Many times the experimental path brings about expressive surprises that enrich the creative processes and discover expressive qualities in materials, which can provide richness of content and, even, encouraging several readings of meanings, which are commonly known as polysemies.

A work of art does not begin with its practical execution, that is is to say, when dropping the first stain on the paper. Decisions about the contents must be taken, the preset discourse and be fully aware of what is desired and transmit. The creation from nothing, from scratch “pure imagination is almost impossible” (Irujo, 2008), to explain the creative process of the work being analyzed, it is necessary to understand that is part of existing material: docu-ments referenced file. In departing from that printing, photograph or document, the aim is to transform them by using new possibilities that allow for experimentation and material search, among other resources, in order to discover, in terms of the discourse, expressive resources that, thanks to its higher expressiveness, will help to find the right language, to support the rediscovery of other realities.

A possible artistic vision

To apply methods of change, inventions and many variants of transforming operations as does Irujo, who quotes Quintilian, Hispanic-Romanic rhetoric and pedagogue, who defined four basic operations, quadripartita ratio, as a producer of rhetorical effects. These operations are critical as creative methods and resources used by artists fromalways. It is: adiectio, which means “add, attach” while its opposite isdetractio, which means “remove, skip, delete” and that also uses the transmutatio, “exchange,change order or place “and inmutatio,” replace, change something else. “

These are procedures applied to the work to get the results of an expressive and metaphor-ical quest. It is a fact that these rhetorical operations are used as a means of image transforma-tion, often intuitively. A metaphor, rhetorical figure par excellence, lies in the substitution of a concept or one word for another, suggesting such liaison. The association of ideas is a drawn upon resource in the creative process.

In the rhetoric of language there can be seen the application of procedures such as pho-netics, alliteration (Irujo, 2008), repetition of letters, onomatopoeia, repetition of sounds, seeking to provoke associations of ideas. The same is true in using the resources of rhetorics, adapted to the visual experience, when trying to raise an association of ideas.

To provoke expressive effects in a plastic manifestation, is sought an arrangement par-ticularly compositive. In the visual manifestations do not phonemes, but colors, textures are used, forms, blanks, visual contrasts. Sometimes, and this is the case, it is manifest contradic-tions or paradoxical associations between the image displayed and its aesthetic treatment.

Many times, artistic statements can be ambiguous, or, according to Umberto Eco, the artist creates “open works”, polysemous, in which there can be found components that ally or incorporate themselves in a seemingly capricious way, but that reveal contradic-tions or paradoxes. In this work, part of the postulates is just to solve this paradoxical and conflicting contradiction: the horror and aesthetics as a discursive category. An enigma is created, a questioning and not a stereotypical vision. Attraction and repulsion are compo-nents of this message and discourse. When attempting to transform an image we discover other realities, and so other possible readings as far as the imagination enables to go are suggested.

As can be seen in the creative act, fate, experimentation and the use of different materials are excellent starting points, as long as they have outlined the discourse to be followed and the objectives to be obtained.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

The Concept as Specificity of an Object of Study

The importance of the concept in the artistic proposal is justified because being a cultural conceptual art invention, it contains a concept which in turn becomes the identity of each proposal. Art is what the idea decides it to be. The trade, important supplement, allows for the idea to be physically perceived. When there is no concept, there is no artistic creation. Thus, art is idea, form and image. An image will always be a real or virtual representation.

The meaning of the work will be the discovery or obtaining the desired sensation. Visual constructions are elaborated, and the works are constructed through graphic expression, giving a particular weight with emphasis on visual reproduction of the document, without hiding it.

Thus, research extends the field of communication and appends the human factor and ed-ucational communication processes accompanying an artistic work. It will be an achievement to enrich the experience of individuals by fostering a mayor commitment towards humanity. It is necessary to go beyond the represented image. It will be necessary to read under the sur-face, textures and colors do not suffice.

The Use of Color and Textures

As for the identity established by the analysis of the use of color, in this text, chromatic emotion appears as a determinant and expressive factor. Through technical and artistic re-sources and processes the result is a work that refers to document eaten away by time and forgetfulness.

Gnawed and engraved metal leaves a mark through the relief that prints corroded metal. It is rancid, green, rusty and forgotten. It immediately remits to the moldy gravestones of aban-doned cemeteries. Every document, every letter and every writing becomes a monument, a tombstone that brings to memory the remembrance of the victims of barbarism. The issue with the use of color is to evoke the process of time. Past ... present ... that unite and separate, creating a new timeless concept. An indelible past. No attempt to recreate history, but a docu-mentary testimony in time to raise memory from the present by denouncing.

In The Book of Memory, there is proposed a project or discursive program, in which nu-bers, names, strips, stains, letters, and travel tags of whom only the identity of their lug-gage was rescued, do not cease to appear reiteratively. The seals, the postal stamps. Iconic

A possible artistic vision

references to that epoch. The pages from documents do not cease to be messages that, in the end, evoke the deepest silence.

Evidences, testimonies, remains, registration cards from the death camps. The calligraphy appears as the only recognizably human vestige... Only human beings write. If they are de-nied human dignity, it is necessary to rescue what makes them human: among other things, to write, to draw, to tear the paper, to scream or to caress from the letters, to be.

Through technical resources that facilitate image reproduction the formal elements to cre-ate an important technological correlation are incorporated (Blas Galindo and Gold, 2000). This technology extends by incorporating the use of the computer, its peripheral systems, printers, scanners, cameras, plugins and image retouching software. This formal incorpora-tion facilitates the processes of production of images that will be the products of this creative process.

Image transfers require practice and knowledge of other technological processes involved in artistic production. The use of electronic embroidery resources, as well as seals made with the imprint of the image and for specific purposes are part of this wide range of resources and formal supports.

The use of different printers, due to their different technologies, as well as the use of spe-cific substrates, have allowed to broaden the conceptual and perceptual features of this work. Reconditioning of images, such as reductions, ampliations, reproductions and transfers con-tribute to the process of graphic creation that is photogravure, which together with other techniques of gravure, as drypoint, the mezzotint, aquatint, using varnishes and engrave it-self, through the acids used to “bite the plates”, specifically, copper plates, make up the tech-nological dimension for the development and production of artistic work. Acids and other materials that precipitate the biting action eat away the metal plate, which coupled with the protectors, such as emulsions and varnishes complement the design of the perforated image, which leaves an indelible document over time, what adds a new dimension to memory.

The quality of tangible that the calcographic press gives to the printed work in the process of traditional graphics is supported in the use of mixed media. Pictorial resources retaken during the fifties and even sixties from the school of American abstract painting, mixed with basics of conceptual art and coupled with experimental procedures have enabled the creation of works with aesthetic values that may be considered avant-garde.

Indelible documents of tangible quality are obtained. The idea is “to make a guide of Memory” as refers Laura Pomerantz (2004). The engraving printing process involves other degrees of complexity that are related to the technique itself or dexterity artist and printer.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

Added fragments —collage— to the printed graphic works refer to the stickers that were placed on the walls of the main streets of the war Europe. Notices of missing persons, de-tained, taken to the death camps, with no return. This seeks to expand the field of communica-tion and attach the human and educational factor to communication processes accompanying an artistic work. It will be an achievement to enrich the experience of individuals by fostering a bigger commitment to humanity.

To define art it is important to show that the artwork can contain no political ideas, but it must be the bearer of an ethics and should be consistent with the social manifestation. It will have to be witness to an era and will have to become memory record of a specific era, not necessarily its own. The artist must, above all, hold a social responsibility. The social function of art is related primarily to the act of communication. Such is the role of the artist, who in addressing to their community conveys a message, an ideal, a trial. They must play a critical role, considering that their work must reveal the problems of society, and thereby contribute to improving society.

Whether from a critical stance or a conservative posture, the artist must serve society, to act to improve the culture of man. It is essential to establish as definition that art is a funda-mental need of civilization, as well as of human subjectivity and objectivity. Art is a way of thinking and experience of art is assemble “thought with thought” (Dominguez Hernandez, 2005).

Is it the task of the critique to describe the meaning of the artistic work? Should the artist, in defense of their own discourse (essential to establish a stance towards art and the art ob-ject) be independent and have ethical solvency to hold their own definition? Does art brings cognitive benefits?

On the word of Martin Heidegger (1996), the work of art exceeds the character of “thing”. The work of art has something else, and this is what determines that that “thing” is art. The artwork is “allegory” so it is different from a simple thing. In a simple there is no such thing. Allegory turns the thing into artwork. Allegory is an added feature, it gives “something else”. Allegory is a symbol (from σύμβολον, “added character” in Greek) and the character of the work of art, allegory, symbol, representation, the attribute, as a whole make up the framework within which the character of an artistic work moves. These attributes are what give “some-thing else”. This revelation is what determines the temperament of a work of art. The temple is the foundation on which it moves and on which the artwork is constructed. Since it is pos-sible to ask what is the true art? What is referred to when we speak of true art ? Should it be investigate what is inside that “something more”?

A possible artistic vision

The Discourse and the Artistic Object

When speaking of an artistic object there should be taken into account the aesthetic qualities as properties that make it valuable, particularly if it is a work of art. These qualities maybe sensory, formal and vital. Sensory qualities are the properties that make an object enjoyable to the senses: if a work produces pleasure is better than an unpleasant work (Derrida).

Formal qualities relate to how are combined in the same artistic object the different ele-ments that form it. The vital ones refer to ideas, feelings or experiences it conveys. They are not properties that can be “physically” located in the work, but which are driven by it. As it is obvious, the appreciation of the aesthetic qualities of an artistic object depend on at least two factors: first, qualities must be present in the object, second, the viewer should be able to recognize them.

The way in which it looks after primarily the journey, the path, the trade, the artistic dis-course and the object itself define the artistic object, of whose analysis will depend to find “the truth in painting”. To define the object, that is, the visual work, it has to be considered that the artistic discourse is an integral part of the creative process. It is an autonomous entity related to another configuration of reality, which can be, in this case, historical, sociological, political, ethical or moral.

Is the artistic object a representation? Or, as Derrida asks, “What is given in a represen-tation?” Are there conditions to assert that painting —the art— becomes model of truth and representation of the truth? Enrique Lynch (2002) writes referring to Derrida’s book, The Truth in Painting, that Cezanne is just an excuse for Derrida to meditate on some of the central themes of philosophical aesthetics and theory of art, when Derrida quotes him in the chapter devoted to discussing with Meyer Shapiro about what Martin Heidegger writes about the shoes of Van Gogh, in his essay “The origin of the work of art”. He takes this dis-cussion as a pretext to settle the disagreement with their contribution about the truth: what does those shoes represent? What is there, what is given of truth in that representation?

I will take into account the words of Derrida in the introduction to that book, where he points out that it is only possible to write about art and the issues it addresses, representation, beauty, the sublime, the form. I will apply those sayings to the analysis and introspection of my own artistic work. This is a very complex task, because it involves moving away from the processes themselves. To achieve an objective look the road is closed: the most that can as-pired is to make an effort to take away and leave the center (decentered) as an author, and ob-serve the work not as a common observer -that is impossible-, but as an eccentric, concerned

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

observer, from that distance possible to analyze what is the drive, the need and artistic and graphic consistency in the process of creation.

It will be needed to refer to some interpretations of readings of Jacques Derrida´s material. The comments of Jean Galard, former director of Cultural Service at the Louvre Museum, about Derrida’s work allows for a better approach to his linguistic and philosophical texts, initially considered impenetrable and tangled. In a 2005 conference Galard says:

Derrida writes […] through a deviation that skillfully gives legitimacy to the discourse about, or discourse to the side, specifically retaking what is already written in those works, for ex-ample a few letters, words, a signature, or by analyzing the border of a work, the margin, the framework, the parergon. (Derrida 2001)

The format Derrida uses in The Truth in Painting draws attention. The page begins half the sheet with lowercase letters and on the left he places a footnote, leaving the the top half emp-ty. One may wonder what intentions and meanings this proposal has. In an informal chat, doctor Georges Roque, specialist on art theory and history subjects, concludes that how Der-rida writes is similar to the Bible´s editorial format. In that secret text, the Old Testament, scribes gave order using that format to interpretation and explanations texts.

In his writings there are many intentions and parallel explanations, which have to do, many times, with the literal interpretation of the phrase and others with the use of French in its metaphorical purpose of meanings and significants. Translator’s notes are important. A literal translation, word for word, while alluding to the “hidden”, hermetic sense of the writ-ings in French is complex.

In that essay one can make an analysis of the issues presented by Derrida about the pos-ture of critics and analysts, considering that this is only supplemental, from a passepartout, that is to say, from one edge or frame, outlining the study, without actually entering into the depth of the matter. “The critique [...] never gets wet with the truth” (Lynch, 2002).

By this it is explained why Derrida judges the position of the art critic, which does not penetrate the truth and always stays on the periphery. “They do not address the truth. They invent it or fear it”. Derrida mediates in the dispute and updates on his way the place of truth. What represent those shoes? What is there that gives truth to that representation, in paint-ing? All this from the eccentric, to get away from canonical or dominant center, the decon-structivist’s perspective.

A possible artistic vision

What would it be the case that this book is to analyze? Does one have the duty to enter into the adventure to decipher what is the truth in painting for oneself?

Formal Elements / Formal Paradigms and Iconographic Discourse

The singularity breakdown of these singular elements and characteristics this book refers to, are determined by the immediacy of the line and color transparencies and the sloppy lines, as an eloquent feature.

The use of relief and gofrado (Spanish for “embossing”) techniques in this artistic expres-sion correspond to the encounter of a bordering zone between gravure, drawing, pictorial techniques, and sculpture: “The term gofrado (embossing) is a galicism used to design the reproduction of a form with relief on a surface, usually paper” (Irujo, 2008). The resultant graphic work from the research in this book is exactly a work on paper with relief. It is the gravure of the graphic work, an embossing (gofrado).

The contributions of the graphic work from this artistic proposal are as follows:

• Carrying out of the work in large format, unique prints, varied editions, without being numbered editions, embossed. Rotogravure with and without color, what we call “blind embossing”.

• Each piece obeys to a dynamic reading, for different techniques for its production are comprised, and, in consequence, a wide range of perceptive and interpretative options are presented.

• Use of color, printing of the same plate with various shades of color, use of chine collée and autonomous intervention on each work, before and after printing, what determines multiple reads and multiple meanings.

• Inking à la poupée, which allows modification of ink for different impressions.

• Incorporation of new digital technologies in the development and production of images. Use of digital prepress in the preparation of acetates, optimizing the use of photocopies and what is known as “neographic”, that is to say, novel and expe-rimental resources in the development of graphic work: photocopies, faxes, decals, frottage or grattage and everything that can be considered as an empirical and in-ventive technical resource.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

• Optimizing images on screen. Using different platforms for retouching and image processing.

• Using plotters and different printers, inkjet, dye sublimation, laser, on different supports.

The most relevant formal elements of this creative proposal are copies or reproductions of archival documents. In a few cases there was the opportunity to consult directly the original documents, which are presented as proofs of the events that happened.

In an order of practical classification, are presented tangible items such as plastic treat-ments each documentary instrument receives: line additions, which eventually become ex-pressions of drawing, color, textures, mixed pictorial treatment, and emphasis on textures that show the time —the passage of time—, bending, fatigue of the paper, tears, damages, aging. Irate paper, abandoned, neglected, worn and old. Weather and neglect. Filed, dusty, forgotten. Those are tangible items with very specific characteristics, history, as witnesses that highlight the egregious and severe story.

Location of Elements that Articulate an Artistic Discourse

Changes in Perspective

In the analysis of the artistic work, using symbols and a coherent research about these, after a process of synthesis within the complexity involved in the preservation of memory, we ap-proach to the conceptual realization through the discovery of traces, fragments and the re-mains found, among other relevant parts of this realization.

Writing and reproduction of this, coupled with other visual tactics, have tried to prove in this paper that are a metaphorical way of preserving memory. The use of writing found in the documents and stored as such and the use of photographic reproductions of all kinds of documents attesting to a time who were transfered to the death camps is only part of the truth. With the addition of The Books of Death or Totenbücher that would inventory in detail executions and the use and accumulation of these calligraphies as evidence of loss of identity and depersonalization, the denial of personality that the listed prisoners would know in the death camps I also try to approach the truth. Calligraphies refer to what Primo Levi called “inexpressable”: the inevitable distance, the unbridgeable gap between the lived experience and testimony, the ineffable (Eder, 2000).

A possible artistic vision

The metaphorical construction of the self, the allusive content preserving recollection from a critical perspective and the force with which relations are printed enhance the mean-ing of the memory that is at risk of being lost. What is intended is to recover the repealed, abolished memory and lost identity.

The intention of “resignifying” archival documents through its appropiation and postpro-duction generates a rhetoric that reconstructs a historical dimension and a link with the past, which favors the reformulation of a nostalgic language that commemorates and articulates with memory.

The choice of instruments and expressive materials is not gratuitous: the engravings that are not reproduced serially, assume each of them, one of the lost identities. They are the dead that were not buried. They signify the absent ritual. The colors of the graphic work, rust and mold over time on the tombstones. Archival documents appear as evidence in the engravings become graves. The unfocused and blurry reproduction of the document is actually evidence of the acts of barbarism and are a metaphor of the lost historical dimension.

Part of the personal effects of the victims, as the paradigmatic travel labels attached to the luggage are the latest evidence of the journey toward death. They record the name, the place and date of birth and other personal data. It is what remains. It is what isleft. This is what possible to keep and preserve, what in spite of the dematerialization does not fade with time, representing the portrait of beings, the issue is not transmitting the associative strength to the metaphorical content. This is the count inventory, the inventory is death. Aesthetics is posi-tioned as a vehicle to aesthetic perceptions and support of moral and metaphysical concerns of human beings. There is no resorting to violence to achieve strident attention. Materials and resources they provide are prefigured, because in them time shows its passage, metaphori-cally. This aesthetic that poses as an expressive resource the sent postcards, the found letters, examines memory, life, death, mourning that did not exist, tears not fallen and memory as standards of living.

In the work Piedras grises (Grey Stones) only the name of the passanger of the train of death who brought about a suitcase identified through a tag is retaken. There was only left as a material rest the label. The passenger’s name is retaken. The passenger is honored by pierc-ing the stone, printing a color, triggering the rusty presence of the past, of the old. He is re-called and paid, giving him a peculiar brightness to the letter pierced , the image is diluted, it evaporates in memory.

This stuff, stone, widely used, represents the tombstone, it is the material graves are made of. In a Jewish cemetery stones acquire meaning: they indicate the presence of who was to

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

visit the grave. It is the force of life on the evidence of death. Observers have described it as “a work that is far from the canons of narrative art. The image and the object that receives the viewer seem drawn from oblivion so it is an open work that invites the public to rebuild and recreate their personal history” (Andres de Luna, Rita Eder, Otilia Fiori Arantes, Carlos Ashida, Luis Rius, Carlos Blas Galindo, among others).

One of the experimental options in this paper is to present usage alternatives for the dif-ferent tools that offer to decompose the image to recompose it in other forms, always looking for the relevance of this mechanism for determining greater metaphorical meanings.

The Use of the Letter and Prefiguring Image From the Letter

The artistic discourse analyzed now has taken an aesthetic decision, a look and a risk and op-portunity: to recover the letter and writing, to posproduce them, for which it is necessary first to appropriate them for, with their transformation, turning them into expressive resource.

The concepts that will be presented as follows must be explained otherwise it will not be clear the sense referred to by the creative process to be described in this text. The book of memory, a name that refers to the Holocaust, has been a project that has worked for some time.

This subject, and especially all that is related to the Holocaust, has been retaken in many artistic expressions. It starts during the war, in their own beleaguered populations, in concen-tration and extermination camps, and continues to manifest among war survivors (Pomer-antz, 2004).

This requires dealing with the important issue of language. When language is treated in a visual classification, the relationship between the sense of the proposal and the formal elabo-ration of the work must be found. When the language of painting meets the discursive needs or when one approaches sculpture to graphic, drawing or mixed technique one resorts to hybridization or mixing techniques because they all support to find more expressive fluidity

As for the image, it is not a naturalistic representation, thus identifying the picture will not lead us to an immediate identification of what we are seeing. It is necessary to go beyond the image represented. Reading below the surface. The work presented focuses on psychological and symbolic reading, caused by formal effects that appear on the surface effects. Archival documents with specific information or elements sometimes tangible and that other times di-lute at first sight refer to a real representation and lead to polysemy regarding the attributable

A possible artistic vision

meanings and interpretations, without departing from the sense that the events that hap-pened demonstrate.

The production of this artistic work and the work itself could be part, according to some level of analysis, of a new classification in the general context in which they enroll: postpro-duction of found materials or diverted materials from their context, in this case, materials procured on purpose. Postproduction also bases its discourse on the appropriation of visual elements that are part of a valid historical repertoire, which in turn is iconic and visual. The images are the result of the post-production concept, coined classification in other areas of artistic expression.

By integrating the use of “neographic”, understood as photocopies, ampliations, and re-ductions, as well as the use of traditional photo mechanic for the production of negative and positive from technical resources that facilitate the image reproduction in the formal ele-ments it is incorporated, as asserts Carlos Blas Galindo, a major technological correlation. This is extended through the use of the computer and peripheral systems described above.

Formal incorporation facilitates the processes of production of images that will be the products of this creative process. Image transfers require practice and knowledge of other technological processes related to production. By using the letter and the writings of the documents, the latter become the character that gives birth to history, constitute the written language that returns to the origin and becomes magical stroke to transcend the meaning of any language.

Moreover, it must be considered that drawing, in which the letters are transformed, is the matrix of written language. Taking the word as a simple graphism, the sense is transformed, and this allows for the possible readings of the work to multiply themselves, giving it a poly-semic meaning. Human experience is not born with writing; in anay case, say historians it is possible to make with it history (before it archeology must be recurred to), but writing is an element that perpetuates us. Beyond the linguistic meaning of the text, it is the trace, the image, the graphic sign, carrying their own meanings. A language into another. The written word is decoded into sounds that say something, graphism is decoded in nonverbalizable im-prints. Therefore, using the letter as content of a free symbol before the viewer, it can be pos-sible to leave the “sayable” and express the ineffable, as it has been asserted throughout the text and analytical perspective.

This represents a double game, with which documents are recreated in an artistic con-text, and the hidden story behind the words is told. By displaying the word that is seen, spoken and written language are trascended in order to access the visual metalanguage.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

There it is possible the meeting of artistic discourse without words, but filled with meaning, through which it is possible to close the communication process that this entails: the eye that is not ours, the eye that is eye not for beeing seen but because it sees us from the trace.

History goes beyond the specific language, to seek a dialogue with the observer. This work shows traces of life and by representing life we will have to choose beauty as aesthetic category.

Graphical plasticity is achieved in part with gravure as a technical resource that creates an impression. Visual constructions are elaborated, where the works are constructed through the graphic expression, and give a particular visual weight with emphasis on document reproduc-tion without hiding it. Pictorial art incorporates to the graphic work, to give the icon greater plasticity.

In this discourse, the force that is intended to give to the concept is accentuated with the ex-plicit ambivalence of horror and aesthetics in plastic treatment. This contradiction creates a rau-cous duality through spatial and temporal dimensions, and generates heartbreaking allusions.

Resources such as electronic embroidery and manufacture of stamps with the images are part of the wide range of formal supports. The use of different printers, for their different technologies, and the use of specific supports, can expand the conceptual and perceptual fea-tures of this work.

This reconditioning of the images, such as reductions, ampliations, reproductions and transfers contribute to the process of graphic creation called gravure, which together with other techniques of printmaking, as drypoint, the mezzotint, aquatint, the use of varnishes and engraving itself through acids used to corrode the copper plates, integrate the techno-logical dimension for the development and production of the work. Acids and other materi-als that precipitate the mordant action (they eat away at the metal plate), which together with the protective materials (emulsions and varnishes), complement the design of the perforated image, leave an indelible document over time and add a new dimension memory.

The quality of tangible quality that gets the printed work in the process of traditional graphic is also supported in the use of mixed media. Pictorial resources of the abstract paint-ing school are mixed with grounds of conceptual art, coupled with the experimental proce-dures that have been present.

In this world where the concept of originality is banned or at least is no longer so impor-tant, it is necessary to find meaning, ideological and cultural reason so as to justify the use of information, the use of technologies and production tools and their manipulation in order to generate a new and validated proposal.

A possible artistic vision

It is convenient to provide some concepts studied by Arthur C. Danto to justify the use of beauty as a aesthetic category, seeking a counterpoint. In The Abuse of Beauty: Aesthetics and the Concept of Art, the critic states: “Beauty then came to be regarded as a serious aesthetic crime, whereas a hundred years ago it was almost unanimously considered the supreme pur-pose of art.”5

However, in recent times, a consensus of tolerance regarding the use and abuse of this cat-egory has been reached again . Sometimes it is seen as a betrayal of the true role of the artist, but there are also considerations such as finding beauty in what is repulsive or grotesque in appearance. Beauty, according to Danto, is essential for life and should not always be ban-ished or misinterpreted. It is an established category, for which we were educated in the Western world, with the typical characteristics of our culture. In this discourse, the strength that the concept is intended to have is highlighted by the explicit ambivalence of horror and aesthetic treatment agreed to the work.

Paradox, dichotomy, duality, contrasts and conflicts turn into solutions that thanks to be-ing complementary in its visual presence support this artistic discourse. The fragile, the sen-timental, the beautiful and the dramatic are opposed to brutality, horror, the sinister, and the ominous in the iconic representation. However, this representation of horror is presented through a different material: transcripts of written codes, letters, numbers, lists of names, signatures. The contents of these archival and iconic documents are historical events, which can be rewritten —made again— to turn them into spokespersons and spreaders of memory.

In this work, the study and dissemination of documents found in forgotten archives, some prohibited, some of them hidden, and some more revalorated fifty years after the end of World War II, is retaken. Special importance is granted to the manuscript and the writings of the documents found in archives. In its character of “letter”, written language returns to the origin and becomes magical stroke to transcend the meaning of any language, to enables us to access to the convergence of very important historical moments.

Where do the letters come from? The Phoenician letter, the one that we use —says Roland Barthes— is a “senseless” form. That would be his first definition, but the second meaning, the one of interest for our purposes, says that the letter is not painted nor deposited, but it is scratched, it is diggen, it is recorded, it is uprooted with the punch. The art that he uses as a reference is glyptics, not painting. In order to write, it is neccesary certain ability to draw. Letters are build by drawing.

5 Danto C. Arthur, The Abuse of Beauty: Aesthetics and the Concept of Art, Open Court, February 2003.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

Drawing becomes a matrix of written language. Taking the word as a graphism, it can be trans-formed or its meaning converted. If drawing is understood as a linguistic and aesthetic matrix, as a channel and means of artistic production (Acha, 2001), it must be assigned an important role in the production of that work. Through added drawing strokes and the use of drawing itself as ex-pressive language possible readings of this visual work multiply, and are given polysemous senses.

Creating Images Through Digital Tools and other Technological Applications

A reflection on The Techniques and the Use of Technology

By crossing and combining traditional techniques (manual and traditional production tech-niques) with the possibilities allowed by nt´s (digital tools, photographic cameras, scanner, software, retouch options and execution of images), creative alternatives are produced and experimenting spaces are open.

In addition to feeding back each other, by crossing and combining traditional techniques with current tools, production alternatives are generated, which enable multiple readings of the processed images. These products are confronted with the test, trial and sometimes with error. These tools respond to the emergence of other forms of perception.

This unique way of perceiving time and space requires that the machines perform the transformations and execute orders with speed, as this extends the selection range. This, in turn, changes the perception of the human eye in the capture of the image.

By mimicking or producing similes of a traditional gravure with digital equipment, one must be aware of the limits of this for it turns out to be difficult to compete against the corro-sive force of the acid and the pressure from the pressing press in printing images. It is impor-tant to clarify that the translation to the digital language is not based on traditional analogy, but it is part of the premise that digital operations are handled with algorithms.

As it had been pointed out, this is not a way to translate one media to other. The issue is to produce a simile and know in advance that one is confronted with other connotations and consequences. It is to be assumed that one day traditional production equipment will be re-placed by digital tools, which split in very discreet small pieces the actions of the eye, pixels, that are, in turn, composed by three values: tone, bright, and opacity. In digital terms, the pa-rameters that display total darkness and luminosity go from 0 to 255.

A possible artistic vision

On the other hand, the work depends on the capabilities of the equipment for the execu-tion of the orders and obtaining a good product. Good equipment and a good equipment operator, which in traditional terms means good materials, tools and trade. It is important to possess the ability to conceive and formulate an aesthetic need, and tell the programmer such needs, so that in turn they interpret these requirements and will turn them into algorith-mic orders that will give place to the program that will execute the artistic projects (Marchán Fiz, 1997). The programmer will translate such inventory into a computer program that will identify, by means of complicated mathematical formulae, and will enable the artist to get an artistic product.

Today, there are countless computers running operations in thousandths of a second. Based on this capacity, artists must adapt concepts and perceptions to train themselves in other languages and take advantage of this new experimental field.

If we could be successful in cutting costs, reducing physical and toxicity risks in using chemical agents for the production of traditional graphic, and resources were optimized, chances of getting aesthetic and semiotic (polysemy, etc.) results would be extended and new meanings would be added to the artistic work; in face of this, the artist can propose a hybrid-ization or the replacement of graphic work production equipment (syncretism).

Digital media offer many practical options to retouch, create, transform and mix images by changing, increasing, reducing, removing, adding and manipulating and adding or remov-ing parts.

Painting and photographic retouching software, as Painter or Photoshop, have a collec-tion of controls to achieve the aforementioned products.

Ben-Day dots printing process

Computers allow to store patterns, recover them easily and manipulating them. We can add and update information

1. Capture: on scanner, camera or direct production with producing of images on the screen from digital tools.

2. Edition: Distorsion, retouching, image ampliation or reduction, zoom in, filters, masks, color filter changes, scale of greys, luminosity, contrasts, among other possibilities.

3. Plug-in: Free or comercial extensions that increase the capabilities of the software.

4. Output: Printing in medium and large formats on injection point printers, by subli-mation, by laser.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

5. Traditional, medium, tabloid, and plotters printers.

6. Printing on traditional supports, photographic papers, and experimental or other kind of materials.

Technological media foster the renewal of visual expression by posing the transposition of spacial and temporary dimensions. These tools provide an important linguistic contribution and it is a must to consider that with a technological perspective in the near future they will become a discipline that will be extrapolated to other fields of knowledge. Nt´s favor the de-velopment of many fields of knowledge in the visual arts by tuning in to the communication needs of our time.

Recovering History and Memory

The central questions in the path of this research: is it possible to reverse the ban, to elevate the horror to the transfiguring dimension of art? (Fiori Arantes, 2004). The answer is: yes, since by doing so oblivion is fought. By not forgetting, by the recovery of memory, the art-work takes two additional dimensions: paying tribute to the missing beings during the annihi-lation project of the Other, a collective otherness (hence genocide) and save from anonymity the millions of victims of the most heinous, by way of the rationalization with which it was conceived, destruction program that humanity has experienced.

In what sense —how— is it possible to pay homage, that is, to express the deep respect to their shattered humanity that was denied to them when they stopped being ends to be con-verted into means? It is not required to tell a story. It has already been done and it will have its value, but the path is another choice, to stop evoking dead and their memory. This entails collecting memory. And let it flow.

The recovery of history and memory of it, preserved in archives, testimonies, documents kept and classified systematically from the end of the War World II are paths to make it possi-ble to explain the ineffable and is part of the artistic avant-garde trends of today. What does it mean to speak of “vanguards”? Militarily, it refers to the sets of an army van opening the way (in contrast to the “rearguard”), so that the term is used as the “advanced party” in the arts.

The vanguards of the 20th century faced the crisis of modernity and proved that art could have been a tool of struggle. According to Blanca González Rosas (2006), it would more ap-propriate to shift the term “vanguards” by “artistic currents”, since, logically, to the extent

A possible artistic vision

that the “vanguard” is institutionalized, it ceases to be. They were spearheading in the cri-tique of the institutionalization the art was trying to overcome, but irretrievably they are es-tablished, regulated, structured... they become institutions. They fulfill the sharp phrase: “All art was once contemporary.”

The existence of artistic movements, on the other hand, has not been indifferent to the de-velopment of ideas, but the same happens to new ideas as it does to artistic trends, that from innovative become canonical. This is a paradoxical but inevitable movement.

In this text, according to Blanca Gonzalez (2006), it is considered that the right thing to avoid ambiguity of the notions of art and their ilk, is to call the current movements as “para-digms of aesthetic categories expansion”. The terms and delimitations above are raised to make more understandable the artistic discourse analysisIt is the subject of this book.

Postproduction and appropriation to which reference is made correspond to a new, or rather different, classification, although the background (there is nothing new under the sun) go back to the ideas of the “vanguard” of the early 20th century.

As it has been explained above, one of the exponents, and certainly not the least, is Mar-cel Duchamp, who exploded the so called ready-made: he would quarry existing objects, pre-made, found randomly, prefabricated, from their usual context and transformed them into artistic works. These works are demonstrations of such historical thought and action. The tradition of pre-made objects has been resumed by very contemporary artists such as Da-mian Hirst, who is an emblematic figure of British art, discovered by publicist and promoter Saatchi, and is part of the Young British Artists; Gabriel Orozco, who explores the creative associations generated between the viewer and everyday objects; Douglas Gordon, video art-ist winner of the Turner Prize or Pierre Huyghe, who works on the semantic gaps in digital media. Also Renée Green, visual artist, writer and filmmaker. Her work is characterized by altered representation of scenes and stories. Another example is Jeff Koons, an artist who is confronted with the crisis of representation.

These creators reflect different aims in the use of materials and different purposes and sensitivities in handling their findings and the logic acccording to which they recycle their materials. They feed on a variety of backgrounds, such as artists of the complex movement Fluxus and conceptual ideas. It was an international movement that developed with strength since 1961 by the new interest in the US and Europe by the Dada and figure John Cage and Joseph Beuys. Opposed to artistic tradition, this movement seeks above all melting and mix-ing all artistic practices: music, action and visual arts.

II. Analysis of Graphic Expression as Artistic Discourse

Nicolas Bourriaud, deputy director of the Palais de Tokyo, a museum in Paris dedicated to collections of contemporary art, has coined the term “postproduction” to classify these dif-ferent types of creating artistic works. Of course, these artistic currents have generated their own language according to the times: “inventorying”, “selecting”, “use”, “downloading”, are common terms when it comes to reviewing images, texts and other materials found. By rec-ognizing the ability to reprocess and retransmit information, it is understood that it allows artists to work from it as a prefabricated object.

III. Technological Trends: the Use of Digital

Technology as a Tool for Artistic Syntax

The Perpetuation of Memory

The Auschwitz-experience is singular in that it forces the human being of this new century to confront his or her memory and make it either a burden or a privilege ... Whatever the aspect of what will remain the greatest tragedy in recorded History, all our efforts to comprehend its possible meaning may be reduced to a simple question: will our past become our children’s future?

— Elie Wiesel, Speech at the Ceremonial Opening of the Stockholm International Forum, 2000

Representation and perpetuation of memory try to be registered in the work of art this book refers to, which necessarily derives from the transformations and alterations that through the possibilities of art and technology resignify the horror of the Holocaust. From this, the work of art reading gains in polysemy and strength from the confrontation of the use of aesthetic beauty as treatment with human shame of Jewish annihilation, as a counterpoint to the inter-section of both.

For Elie Wiesel, the mandate of memory after Auschwitz has a threefold character: first, not to forget; second, to remember, and third, make others remember. Hence, images are cre-ated from the appropriation of records from the time and their postproduction, to be turned into visual work in order to denounce the facts and perpetuate historical memory.

The use of aesthetic parameters as contradiction to the message of savagery reinforces the meaning of the work, its perpetuation of memory and the need of its importance in educa-tional processes.

We will have to point out that the interest in the handling of these images and the experi-mentation with them is related to the concern with the politics-history-sociology- relationship and visual demonstrations. Auschwitz represents the life opposing thought. As Jorge Semp-run states in his acceptance speech of the Peace Prize awarded by the German booksellers in 1994, life was more important that intellectual elaboration of thought, politics, and art in the concentration camp: it would have been impossible to survive:

I had to choose between writing and life, and I chose life […] The only foreseeable end to that adventure of bearing witness would be my own death.

A possible artistic vision

Based on this thought questions arise, such as, is the unspeakable allowed to be expressed? Can horror be represented through forms and concepts? What is the “representativeness of Auschwitz” about? Can an aesthetic culture be created and face the human and historical cat-aclysm that Auschwitz meant for humanity? Such aesthetic culture should not only be com-mitted to aesthetics, but it must also be an act of responsibility towards morality and politics.

In this sense, Wiesel does not accept the possibility of literature on Auschwitz. “A novel about Auschwitz “A novel about Auschwitz is not a novel —or else it is not about Auschwitz.”1 As Zamora states: “After ‘Auschwitz’ any artistic expression and not just art about the disas-ter is affected and transformed by it.” (Wiesel, 1974:405).

Will creativity in literature and art be able to find its reason for being as testimony to that catastrophe, primarily as a reference to a tragic fate? In that sense, we will need to point out that the Holocaust was a defining moment in philosophical and social thought. By saying “Aus-chwaitz”, Theodor W. Adorno means not only the place, geographically and topographically identified (the camp of death site), but also the moment of death, the rupture of moral. Such moment introduced a change in ethics, philosophy, history, and historiography (photographic documental material and works of art, drawings, poems, illustrations, and musical composi-tions), found in the sites where death was conducted. It was a fundamental break with the con-cepts of aesthetic. Can there be art or poetry after death and barbarism? Can a representation be made without betraying the victims? Is it permitted to retake so awful an event to represent that suffering? In this point the question posed by Theodor W. Adorno and Horkheimer in their Prologue to the 1944 German edition begins to be meaningful:

What we had set out to do was nothing less than to explain why humanity, instead of entering a truly human state, is sinking into a new kind of barbarism2

On Minima moralia. Reflections from Damaged Life, the author makes a philosophical and critical study about the manners of contemporary culture. The book is an explanation based on aphorisms about the collapse of European civilization during World War II. One of the best-known writings of Adorno, this document was largely written over the final years of

1 Wiesel, Elie, Day, Translated by Anne Borchardt, McMillan, 2006. (The Accident was originally published in French as Le Jour, and in English in 1962.) Day is the third novel of The Night Trilogy, preceded by Night and Dawn.

2 Adorno, Theodor W., Horkheimer, Max, Dialectic of Enlightenment: Philosophical Fragments, Edited by Gunzelin Schmid Noerr Translated by Edmund Jephcott, Stanford University Press, 2002.

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

World War II during his exile in Los Angeles, California, where he settled and developed as an intellectual.

It must be remembered that Adorno had to flee Germany during the Third Reich, as many other intellectuals. The book addresses the “damaged life” of its author. His aphorisms shine a light on a track of how humanity became “inhumanity”. The philosopher asserts that life, today, after the Nazi barbarism, cannot be good and honest, by demonstrating how the minut-est changes in our daily behavior are related to most catastrophic events of the 20th century.

In this book, Adorno dialogues and tries to communicate with other exiled intellectuals and thinkers. Again and again, he alludes in his writings to the destruction and breaking of the rules of human coexistence, which will have changed forever. All of them are united by the visceral rejection to the violence and the regime that based on its nazi “ideology” would destroy the world. Nazism is for Adorno the horror that would threaten the most sensitive and deep path of humanity: Life.

The destruction caused by the absurd World War II exceeded the limits that human be-ings should have never crossed. Auschwitz and any other extermination camp from that sad period of our history is an example of what can be achieved through the technical and irra-tional use of power and barbarism. But here the whole of humanity stands before an indis-pensable categorical imperative of morality, before the imperative that would tell us that such things cannot, and above all, should not happen.

Auschwitz is like some perilous passage between the rocks where the millenial adventure of hu-man thought met with absolute disaster […] It is a return to chaos […]Auschwitz is a brutal fail-ure whose absolute bitterness is underlined by what was universal in it. […] Death as Auschwitz bears comparison with no form of death known from the beginning of history until now… 3

If we know these stories, what happened at that place has no comparison with any other death, because everything there was developed, executed, and consummated for years in ab-solute silence adrift in history and with the complicity of humanity. As Antonio Aguilera says in his introduction to a Spanish edition of The Actuality of Philosophy: 4

3 Neher, Andre, Exile of the Word: From the Silence of the Bible to the Silence of Auschwitz, Translated by David Maisel, Jewish Publi-cation Society, 1980.

4 The English translation of Adorno’s text in German is available at http://www.platypus1917.org/wp-content/uploads/readings/ador-no_actualityphilosophy.pdf

A possible artistic vision

Adorno sees past him a lot of dead terms, cultural forms that resemble fossils, the melancholy look, and wonders if that is what we really are. Under the sign of melancholy it seems no longer possible to contemplate Goya’s Saturn Devouring his own children (Adorno, 1994: 62).

Always from the standpoint of an intellectual in exile, in three sections and an appendix, the author articulates a consistent and logically coherent structure of aphorisms, marked by an immense feeling of pain, hence the subtitle of the work Reflections from Damaged Life from which he addresses through his preferred study environments, such as sociology, anthropol-ogy, and aesthetics, the terrible trauma of destruction.

In “Aphorism 33” Adorno refers to the meaning of the wishful thinking of restoring cul-ture after war. “The idea that after this war life will continue ‘normally’ or even that Culture might be ‘rebuilt’ —as if the rebuilding of culture were not already its negation— is idiotic.”5 after millions of Jews were exterminated, seeing this only as an interlude, not the real catas-trophe, asks:

What more is this culture waiting for? And even if countless people still have time to wait, is it conceivable that what happened in Europe will have no consequences, that the quantity of vic-tims will not be transformed into a new quality of society at large, barbarism?

If the situation persists, catastrophe will be perpetual.

In Aphorisms 34 and 35 he criticizes the nonsensical propaganda that wants to free Hit-ler from the responsibility of having annihilated, since his coming to power in 1933, art and thought. The end of expressionism, the end of German culture that had reached stabilization, illustrated magazines, and the emergence of the ideas around “degenerate art”.

In the same vein, language was violently disrupted. Auschwitz is today more than a geo-graphical reference. That name remits to the catastrophe that affected the whole of history and culminated in the concentration and death camps. Other terms used to represent this very concept are: Shoah, Holocaust, Hurban. To write Auschwitz is to write death, gas cham-bers, death camps. As Zamora states:

5 Adorno, 2006.

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

At them happened what that name we care to remember and forces you to think... For Adorno, Auschwitz implies a break, a break in the tradition of Western culture, since taking up the Freud’s ideas, says: “Among the insights of Freud that truly reach also to culture and sociology, civilization breeds itself anticivilization and so reinforcing growing “precisely in connection with Auschwitz.

Zamora himself identifies a constant that can be found in Adorno: his animosity against the dehumanizing aftermath of civilization.

For Adorno, criticism and critical thinking are destroyed and collapsed by cultural ex-pressions of industrialized society. Sigmund Freud, in Civilization and Its Discontents, which widely influenced Adorno’s several works, also explores in connection with Auschwitz in what way the principle of civilization can be installed in barbarism, and how the fight against it shows traces of despair. In this way, “…the first demand of civilization is justice” (Freud). The legal order of the State should have not been violated.

For Freud, in his studies on human behavior, aggressiveness becomes a fundamental part of it. He expresses, without asserting it, that the driving sources of progress are always dark, as he would say about World War I, but, definitely, World War II genocide and barbarism leave him no doubt about his conclusions. Irrationality took over an immense technical ability and put it to the service of barbarism. The psychologist calls this circumstance “death drive”.

Freud conducts studies on “obsessive personalities” to the service of irrationality, the fig-ures of the “lords of death”, those who would mercilessly perform the massive deportations and massacres. Freud’s psychoanalytic theories encounter with the magnitude of evil. In Civi-lization and Its Discontents the condition of civilization is studied, in which the dimension of evil transforms civilization into “anti-civilization”. Culture has failed to protect man from the sources of suffering.

The text is divided into chapters, along which it is explained that belonging in certain culture has causes and implications, and that it is impossible to achieve total happiness due to complications in life since the accepting of certain cultural canons. Freud claims, with a timely vision, his standpoint on culture, the model of life adopted by individuals, the va-riety of models adopted, and his ideas flow into a central thesis about the “uneasiness in Culture”.

Freud contrasts between two majorities: one that admires and emulates subjects with pow-er and money, and another with different characteristics, that stands for its wisdom, its disre-gard for fame and money. The former are those who focus their interest in human values and the intellectual abilities above everything else. Clearly, it is stated that the best choice for life

A possible artistic vision

in society would be that of individuals who opt for culture, art, human values, and define a scale of values as a life rule.

The causes of the Nazi genocide go beyond the history of antisemitism or that of Ger-many, to mention two of the most explored areas. As Enzo Traverso says in the prologue to The Origins of Violence Nazi: European Genealogy, such study “aims to explore the material conditions and mental frameworks that made the Jewish genocide possible” and for that it “will have to go back to before 1914 and range beyond the fontiers”6. The main thesis is that Europe conceived materially and conceptually what happened in national socialist Germany.

Nazism invents biological imperialism and synthetizes the manners of violence and com-mand that had been experienced along the history of European imperialism. In the essay European responsibility, In the “Conclusion”, the examples the author provides to support his claims certainly visualize the thesis. The Roosevelt administration is not exempt from re-sponsibility —for the dropping of the atomic bombs on Hiroshima and Nagasaki— despite its raising the banner of democracy. One example of this is that in the United States lived someone as suspicious as Henry Ford, who signed writings on “the Jewish problem”: not in vain he was the ideologue of chain production, the system that would underlie in the organi-zation of death camps.

Jewish genocide is unique in history because it was perpetrated with the aim of a biological remodeling of humanity, the only one in which the extermination of victims was not a means but an end in itself (Traverso). Pronouncing the name of Auschwitz is synonym with tragedy and the black night of history, obliges us to not forget facts that make it different from other events of history.

6 Traverso Enzo, The Origins of Nazi Violence, translated by Janet Lloyd, The New Press, 2003.

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

Art and Radical Negativity

What is the artwork and what to expect from it?

Adorno and Horkheimer, Dialectic of Enlightenment

In Dialectic of Enlightenment: Philosophical Fragments, Adorno and Horkheimer stress that Enlightenment conceives power relations in a conflicting mode. They believe that reason is used often destructively, which contributes to undermine the freeing potentials that modernity always had. This involves renouncing to some of the claims inherited by Western Marxism. These intellectuals expose the reasons for the wreck of civilization. The events of the process of civilization is brought as a dialectical relationship between myth and illustration. These authors write this work by the end of World War II. At that historic moment the insane theory of Nazi Germany is being conducted, an atrocious reality sustained on the theory of “superiority over other races”, resulting in one of the most barbaric atrocities committed by myths devoid of all reason (Adorno and Horkheimer, 2006).

From the 18th century on, Enlightenment relates its future to the use of reason. This same theory engenders its own contradiction: in 20th century atrocity and hatred reach the Euro-pean world, making the blunder of turning the rational into irrational. Through this “order” the arrival of Hitler to power is made possible and the unthinkable is sustained: the system-atic death of millions of human beings in the factories of death.

Hence that Adorno poses the need to pin his hopes on art and culture. In the preface to the Spanish edition of Trotta publishing house, Juan José Sánchez presents this book as “ex-traordinary and strange at the same time”. It is intense and dense regarding its content and very expressive from the literary standpoint. It is strange because despite being relevant to the analysis of political and cultural history of Europe, it has not been a widespread book.

In the late sixties of the 20th century, this work contributed by means of philosophy of structuralism in France to set up a critical thinking stream. Adorno’s “critical theory” associates a group of theories in different fields of thought, as aesthetics, arts, anthro-pology, sociology and specially philosophy: a way of seeing reality that had to be revolu-tionary, transformative, and that rather than understanding the world, should propose a philosophical change. This characterizes critical theory in opposition to traditional theory.

A possible artistic vision

The central idea of critical theory is that it is no possible to understand the failure of mo-dernity and to create a solidary world by taking into account only the economic analysis. It is necessary to understand how “power relations” interact in “modernity”. Therefore, the enig-ma lies not only in the field of economics, but also covers the field of culture. Main actors and authors of such philosophical theories are Adorno, Horkheimer, and Pollock.

The critique to “instrumental reason” of Dialectic of Enlightenment finds its example in Auschwitz, the instrumental reason that turns itself into destruction. The ambition of con-structing civilization becomes the construction of barbarism.

In his article in Spanish, “Auschwitz y la filosofía” (“Auschwitz and Philosophy”), Pablo Feinmman says:

However, such has been the culture. That culture and the criticism of such were the universe. Why the fierceness of the Adornian dictum? Why is it not possible to write after Auschwitz?

That culture and the criticism of it were the universe of ideas that failed to prevent the barba-rism from occurring. Because in Auschwitz culture proved that barbarism arises from it. Or that at least culture is unable to stop barbarism. What was the use of culture then?

If we critique Auschwitz from culture, we do it from a conceptual universe that did not avert the emergence of Auschwitz. Because that is the alarming feature: Auschwitz came up in the middle of high cultivated society. It sprang forth from a nation of great philosophers, musicians, and poets. And if we critique Auschwitz on the fringes of culture, far from culture, we will be doing it from barbarism, of which Auschwitz is the prime example.

That’s why Adorno writes:

After Auschwitz, our feelings resist any claim of the positivity of existence as sanctimonious, as wronging the victims; they balk at squeezing any kind of sense, however bleached, out of the victims’ fate. And these feelings do have an objective side after events that make a mockery of the construction of immanence as endowed with a meaning radiated by an affirmatively posited transcendence. […]

Perennial suffering has as much right to expression as a tortured man has to scream; hence it may have been wrong to say that after Auschwitz you could no longer write poems.

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

Both are expressions of Adorno. One, the prohibition to write poetry and make artistic proclamations, so as not to act unjustly towards the victims, so as not to tarnish their name, because there are no longer opportunities to think in beauty nor in art as salvation after barbarism.

Then the second expression, years later, reconsiders the ban and asserts that it is necessary to combat oblivion, to educate through artistic expressions, and to regain language so that prolonging suffering has the right to express itself and the tortured to scream.

This lesson will not have been in vain if we express ourselves, if we learn from histo-ry. “The speakable is preferable to the unspekable, the human word to the animal growl” (Glantz, 2007) For Adorno, writing poetry, in face of the awareness of the Holocaust, was the “last step of dialectic of culture and barbarism” (Wellner and Gomez, 1994).

Years later, Adorno would recant at the request of clarification from Paul Celan (Toker, 1989), since the drafts of Der Meridian, his acceptance speech of the Büchner Prize, dated in 1960, Paul Celan dictates: ““The nightingale of poetry no longer threefold over our heads [...] Over our heads buzzing something other than a songbird”.

In 1961, after meeting Paul Celan, Adorno reflects on his judgment about the “prohibi-tion”. “Perennial suffering has as much right to expression as a tortured man has to scream; hence it may have been wrong to say that after Auschwitz you could no longer write poems”.

Paul Celan, recovered by Gerardo Lino, says in 1967: “No poem after Auschwitz (Ador-no): what sort of an idea of a ‘Poem’ is being implied here?” Lino continues: “The poet rips the veils —strikes, scratches— marks the faces of the world: in the eyes of horror —may it be called crematorium or incompetence of municipality councillors—, he reveals to us that thing we are. Because the poet sinks his hands in raw and bare language like the Roman arus-pices did in corpses to know what is going on, what the sign of the day is, the meaning of our obscurities.”

Paul Celan does write poetry after Auschwitz. Interestingly, without having noticed the relationship of this with Adorno, a few years ago, Paul Celan captivated the attention with his poem “Fugue of Death”.

Was poetry impossible after Auschwitz? In a single movement, the poet supports a “hand to hand combat” with German language and redeems it, enabling “Poetic writing that emerge demands, ie, is an event that the check”. He gives names and generates silence.

A possible artistic vision

Liliana Piñeiro asserts in the article mentioned in Chapter I:

In “Fugue of Death” there are voices in counterpoint that account for the cruelty of the execu-tioner and the degradation of the others. Between the power of the One and the plural of their victims death breaks out. Their women’s hair is a metaphor of tragedy. With the music of vio-lins the massacre is refined: the greater spirituality accompanies the biggest atrocity.

Black milk of daybreak we drink you at night

we drink in the mornings at noon we drink you at nightfall

drink you and drink you

A man in the house he plays with the serpents he writes

he writes when the night falls to Germany your golden hair Margarete

Your ashen hair Shulamith we are digging a grave in the

sky it is ample to lie there

From this poem on, the poet gives himself a name: “He signs as a witness to a frightened gen-eration, he keeps in his retina the corpses stacked against the ovens, the smoke of a nameless fire” (Piñeiro, 2007).

Humanism, Art, and Technology

Among the important expressions of artistic production of the late 20th century and what we can count so far of the 21st century is the advent of nt’s. We have already been witnesses to great changes in this field after the conquest of the autonomy of art, understood as “the new, complex and ambivalent relationship with an increasingly wider audience” (Bozal, 1999) in the 21st century, as well as the transformation of the work of art in object of the market.

Production and consumption combined with the relationship between the audience and the artwork are a vital part of recent insights about the artistic work. This new situation of art was a source of reflection and work for the members of the School of Frankfurt.

The School of Frankfurt was grouped around the Institute for Social Research of the Frankfurt University, founded in 1923. This group brought together philosophers of the “critical current” of philosophical and social thought. Some of its members moved to the United States, due to the advent of Nazism to return to Frankfurt in 1950’s. As mentioned

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

before, among its most prominent members were Theodore W. Adorno (1903-1969), Max Horkheimer (1895-1973), Walter Benjamin (1892-1940), Herbert Marcuse (1898-1979), and Leo Löwenthal (1900-1993). Adorno, Horkheimer, and Benjamin formed the back-bone of the institution. They provided and helped to develop, from their aesthetic concerns, a theoretical discourse that they called critical theory. The former was heir to Marxism and constituted, until the late 1960’s, one of the most important currents also named Western Marxism (Bozal, 1999).

The School of Frankfurt contributions to aesthetics philosophy and art sociology start with Benjamin since the 1930’s. This thinker analyzes the role of “vanguards” and the rela-tionship between art and the “new techniques”, which affects Adorno’s thought, close friend of Benjamin, for the formulation of aesthetic categories of Adorno himself.

In the late 1920’s, Benjamin was interested in the impact that nt’s and political and social phenomena have on artistic production, its relationship with capitalist culture, and the in-creasingly observing and consuming public.

Benjamin thought that the way in which society perceives “things” changes according to modifications in its own historical context and, therefore, also in the mode of production.

Human sensitivity and perception, including artistic sensitivity, according to Benjamin, were modified through the great transformations in historical context, especially with the ar-rival of nt’s from that epoch, to discern and warn of the danger that these technologies repre-sented, after learning about the experience of the linking between aesthetic and violence that fascism took to its utmost splendor (Bozal, 1999).

In The Work of Art in the Age of Mechanical Reproduction, written in 1936, Benjamin says: “Only war makes it possible to mobilize all of today’s technical resources while maintaining the property system […] Still, Marinetti says in his manifesto on the Ethiopian colonial war:

For twenty-seven years we Futurists have rebelled against the branding of war as anti-aesthetic [...] Accordingly we state: War is beautiful because it establishes man’s domin-ion over the subjugated machinery by means of gas masks, terrifying megaphones, flame throwers, and small tanks. War is beautiful because it initiates the dreamt-of metalization of the human body. War is beautiful because it enriches a flowering meadow with the fi-ery orchids of machine guns. War is beautiful because it combines the gunfire, the can-nonades, the cease-fire, the scents, and the stench of putrefaction into a symphony. War is beautiful because it creates new architecture, like that of the big tanks, the geometrical formation flights, the smoke spirals from burning villages, and many others [...] Poets

A possible artistic vision

and artists of Futurism! ... remember these principles of an aesthetics of war so that your struggle for a new literature and a new graphic art ... may be illumined by them!”7

In the same book, Benjamin warns in a very lucid way of the advent of one of the most fright-ening signs of his time.

In his essay in Spanish, Benjamín, estética y nazismo (Benjamin: Aesthetics and Nazism), Aníbal Romero, author who analyzes the relationship of aesthetics and Nazism, as its title ex-plains well, describes the “powerful insights of Benjamin: the unity between beauty and nihil-ism, between aesthetics and violence, between destruction and the beautiful”.

The aforementioned considerations are vital for the purposes of this essay. Benjamin warns of the risks and dangers of technical advances when these are associated for convenience with political processes. The former were linked to irrational and destructive visions, which were retaken and strongly employed by Hitler’s National Socialism.

Also notable is another warning from Benjamin, that which says that life and death have an aesthetic. As Romero says: “The association between death and aesthetic drive can develop at collective level and be part of vast mass movements and a monumental conception of politics as spectacle”.8

It is important to stress that the aesthetic reflections of Benjamin and those of theorists from the School of Frankfurt are definitely connected with the status of pre-war Germany and the rise of Hitler and National Socialism to power.

Moreover, Benjamin theory fundamentals refer to the “theory of art without the aura”. The “loss of the aura” for Benjamin meant –as his biographer Bernd Witte summarizes– the cancellation of “auratization” of Hitler and the mesmerized crowds that followed him, the terri-fying fascist propaganda spread by radiotelephony and the huge Nazi propaganda apparatus, brought to paroxysm by Goebbels and his generals. Filmed news, cinema, and the frenetic activity of Leni Riefenstahl, creator and film director, helped to the realization of the great nazi political propaganda.

In his text Benjamin is lucid when he notes the need to address and combat those propagan-dist productions, when he discusses cinema and its terrible impact on the masses, since in “its

7 Benjamin Walter, “The Work of Art in the Age of Mechanical Reproduction”, in Illuminations: Essays and Reflections, translated: by Harry Zohn, ed. by Hannah Arendt. Schocken, 1969.

8 Romero, 2004

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

mechanical reproduction”, the possibility of chain production of such films, turned them into a dangerous tool of propagandistic manipulation, whose main concern was ideological use.

With these fundaments and those of other theorists (Paul Virilio, Thomas Heine, Moravec, Ger-shenfeld, Hayles, and Kurzweil) they are preoccupied with the implosion of humans in technology and wonder if humans will be able to survive to the man-machine, man-technology fusion, which will be discussed later by the impact of the nt’s and their impact on society, in the historical context.

Thanks to these theories and approaches it is possible to maintain that the whole “truth” is yet to be revealed while the object of cybernetics, nt´s and their relation with art and society has not yet been fully studied.

It is also known that technologies related to art are in a testing phase, therefore, we are to consider the possibilities of a trial stage to obtain a meaningful analysis. We shall adopt a lively, cautious, and visionary attitude so as to observe the metamorphosis that the arrival of nt´s entails. It is necessary to realize the strengths and weaknesses implied. This is not a simple bedazzlement. It is very important to tell the differences between languages that make up the concept of technical reproducibility and that of languages of cybernetics itself.

Cultural change we are being witnesses to modifies notions of insight. Time must be con-sidered as a sense, art as a creative and perceptive process, and man as a being that devel-ops himself, creates, and perceives. Technique, space, and material reality can go through modifications.

In this sense contributions from Umberto Eco in Opera Aperta (1962), where he observes outstanding epistemological changes in the field of art, thought and action by various artists in face of provocations of new emerging horizons, such as eventualities, imprecision, uncer-tainty and that determine significant changes in contemporary sensitivity are valuable (Rivera Rapalo, 2008). Eco does not refer to technological issues, but his thinking can be applied as he proposes and adapted to our reality.

Background and Theories. The Relationship of Art with Science and Technology

According to researcher Karla Villegas from the Multimedia Center at the National Arts Centre in Mexico City, the link between art and technology since the second half of the 19th Century must be traced. For this purpose, it is necessary first to compare how ar-tistic models are dismantled and rebuild by its relation with technology. Artistry and

A possible artistic vision

aesthetic concepts are allied and reconfigured with the emergence of progress, which emerges since modernity.

In Literature and technology. The Alien Vision, Wylie Sypher concludes that arts, science, and technologies get along in a better way when in the search of reality. The author distin-guishes between the fields of art and science, and names the “two cultures”. Exchanges be-tween both “have occurred again and again in the frontiers of scientific thought.” So are described painters as Leonardo da Vinci, in the Renaissance, who was encouraged by the new sciences at those times.

Cubism and concepts on painting of the period in which it develops have been explained based on the theory of relativity, pinpoints Sypher in his text. In the same way he also links psychology of vision with pop art. Abstract Expressionism, concrete music and letterist poetry appear, according to this author, influenced by electronics and physics. Interaction between technology, science, and arts can be very frequent. Along with this trend, diverse theories have been posed that deny any interaction between these three cultures, now not just two, as it has been asserted before. This formalist hypothesis was influenced by the illusionist phi-losophy of the Romantics. Horror to science and technology is part of an artistic concept that relates itself to the “determinist” conception, Hegelian fact that dominated the 19th Century philosophy and thought.

A Gropius and the Bauhaus Manifesto —points Sypher with justice— that reconciled these three cultures: science with art, and art with industry and technology. So one is in the presence of another interesting phenomenon: science and technology have been influenced by the arts.

Artistic-scientific relations remain problematic, since there is no clear boundaries be-tween the concepts of science and technology. No longer are the days when technology was a continuation of science, but technology has proved independent, especially when it becomes the way in which scientific advances are used. Arts and science could relate bet-ter when a compromise with reality approach is tried. The artist and the scientist, due to their nature, sometimes foreshadow realities They have nothing to do with the reality of the common man.

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

Changes: The Reproducibility of the Artwork According to Walter Benjamin

During the 20th Century there are great changes in aesthetic representation from the pho-tographic and cinematographic work (Benjamin, 2003: 39-41). This caused a transformation in the process of artistic production thanks to the novel use of time and space as well as the reproducibility of the artwork, by rethinking traditional values and conventional features of artistic productions so far. For Benjamin, it has always been possible to reproduce the work of art. What is done by men should always find a justification for others to emulate it. Pupils copy great painters to learning their methods, and as an exercise of artistic education. Those who teach and those who spread, reproduce or copy to teach, and there are those who re-produce to earn money. However, the novelty of the technical reproduction of the work by all and sundry appears. It is a scoop that imposes itself with impetuosity, but difficulties of ethical nature, to be then legislated. The oldest works of art were created, as we know, in the service of a ritual that was first magical and then religious. Such is the unique and irreplace-able value of the “authentic” work of art. Walter Benjamin poses an influential distinction: “the works of art that have a aura are the original works, and others are achieved by means of mechanical reproduction” (Danto, 1999).

Apology, non Apology: New Technologies. The Truth-Risks of Dehumanized Humanity

The use of resources from nt´s overwhelms and dazzles. All the possibilities they offer to ad-vance in the search for solutions, sometimes in an unbridled way, many of them true examples of pragmatism are resorted to. To what extension is it allowed to use those resources? Is it possible to talk of abuse?

Will it be possible to legitimize ideologically technologies? It is not intended to reach easy solutions in order to illusorily legitimize this phenomenon. Technologies are very important if they are considered as tools that favor the polysemy of artistic language, by incorporating new elements to the discourse. Its use as a complement to mechanical reproduction, as this essay demonstrates well, paves the way by offering solutions not even remotely imagined.

When speaking of new technological means to produce works of art, we deal with the sense of the new as that which comes after what already existed. Reproducibility (term coined by philosopher Walter Benjamin) of the artistic work transforms the process of artistic production and generates conceptual and aesthetic concepts, which, in turn, are innovative and troubled.

A possible artistic vision

Nt’s can be of great benefit because they not only increase the efficiency of the creation and manufacturing process of artistic work, but also open new routes for research and aes-thetic expression. Their use is expeditious in supporting the reproduction and study of archi-val images, such as the treatment of images that get lost due to their lack of clarity. What is called “witness operation”, support as a resource is what is sought in this work. It rediscov-ers, amplifies, magnifies images. But, does it modify perception? Does it modify or have an impact on aesthetic canons?

It is known that there are risks: sensitivity changes as well as perception. From these expe-riences it is important to understand without reductionisms what is “positive” and “negative” about technological contributions. It is known that “human” concepts of the sensible, the au-thentic, the distressing are not part of the creations of “cyberculture”. We are in the presence of ideas that are not only sheltered by form. These are technically effective and are beginning to be factors of change not only formal, but that also influence on artistic concepts. It is not enough to mention the “death of the subject” (Fajardo, 1999) or the enthusiasm for the ideal-ization of a shallow, gimmicky, banal individualism. It is no longer necessary to be concerned with the “individual stroke” which will convey the distinctive and personal touch. There will be more added value to the reading of art, Will it mean the loss of the aura of traditional art or shall we be worry also about defining a new aura?

Is it necessary to assume critical and purposeful positions to complete this analysis. In this work, the relevance of the use of technologies and its contributions is determined in the search for artistic solutions without leaving criticism aside. It also becomes essential to take into account the weighting of the added values that the application of new instruments in-volves. The usage of new artistic techniques does not cease to be a challenge. It is also correct to assume that new technologies, digital, the computer and its annexes provide an analytical basis for understanding the complex relationships with virtuality.

Just as Renaissance provided us with the ability to reason about space due to the invention of perspective and photography, progress enabled us to better understand the reality. Cinema offers an opportunity to think about movement and its importance, and nt’s confront against innovations in perceptual and conceptual changes.

Development of digital technologies can lead to put an end once and for all to traditional artistic genres, while radicalization should not be allowed, but hybridization must be pro-moted as part of this proposal. Not to destroy, but to “syncretize”. That is why “The impor-tant thing is not to create new systems, bring new ideas and offer a theory to the world, but to bring the language to its limits” (Guasch, 2007). The “underground” suggests ideas that lead

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

to stray off traditional courses, to reach preposterousness without limits (within the limits and ranges allowed by “the moral and the good conscience”), and to impose a dynamic inventive for both the creator and the viewer.

The probability of creating synergies between traditional legacy and the possibilities of-fered by nt’s lead us to reflect on the issues to be addressed in order to deal more certainly this environment. It shall be noted that rather than replacing traditional media, it is possible to open new areas of knowledge with the freedom and diversity they deserve.

Digital technologies offer novel expectations and hitherto unknown possibilities for tradi-tional visual arts and encourage new work itineraries. The study, experimentation and special-ization in any field of contemporary artistic creativity necessarily imply the task of knowledge and study of the path trodden by many others who preceded us in this experience. Part of the artist’s work originates in the search for new experiences.

Visual culture, as current concept and important background of contemporary artists, is a milestone It is an essential milestone in the work of the creator. There is no longing to re-peat tested and safe formulas, in order to invent and open modern formal and conceptual pathways.

For example, in the field of graphic and more precisely etching, can reproduce multiple products in some cases or, in the case of images and printing monotype and serial work, digi-tal tools offer a new repertoire of solutions and ways of working, living with experimental line incorporated into the practice of the graph, such as photocopying, fax, laser holography, among other variants of electronic media. These coupled with the tools related to digital me-dia and peripheral systems open alternatives to discipline.

Incorporating digital experience, not as an end in itself but as a tool of the creative act must be considered. It is a tool both by the sense of technical use of the instrument as the in-corporation of conceptual elements derived the technique itself.

It will be relevant to discuss sometime about the changes in art from the use of new tech-nologies forms, if these results obtained are added together with the traditional practice. These two production systems combined will generate a hybrid or mixed product, which will require other resources for analysis.

Arthur Danto raises this issue as the “end of art”. He will not be the first nor the last, the “end of art” the end of painting, the end of the narrative, and “many deaths” that ap-pear in the course of art history in countless proposals or “despropuestas” but at the same time, presents ideas like “live and produce within the horizon of a closed historical period” (Danto, 1999: 66-67). With these comments exposes references to the “end of art” and cites

A possible artistic vision

unimaginable technologies that could be available to artists for the creative possibilities we have with other means, whether pictorial, graphic, sculptural and mixed. These artistic ex-pressions innovative ways to raise awareness and give rise to an original opening to under-stand art. But what happens or could happen with the abuse of these resources? The new tools that today are within reach enable the expansion of languages which in turn impact and broaden the perspectives of artistic expression, always depending on the concepts, always with the possibility of defending the relevance of discourse.

For Paul Virilio, this experience does not stop being an opportunity for a new awareness: “The problem is not to deny the findings of the technique, but overcome through criticism” (Virilio, 2003: 33). At all times we must avoid the tyranny of science and technology. It is nec-essary to encourage criticism of these phenomena and to address the relationship of philo-sophical phenomena that interrelate from the construction of new parameters and rejection not to technologies.

Technologies are relevant if they are located in the context to which they belong. It may be noted that the excessive use of these resources could lead to betraying the values of human-ism studied. Some theories and positions that have been exposed, where the state of the art posthumanism addressed, reflect this. It is impossible to push aside the theories developed by Paul Virilio, who is recognized for his reflections on the speed and abuse of the technologies:

… the information revolution can destroy not only states, cities, families, but also individuals. For me, war is aware that the power of destruction is ... destructive totalitarian power start-ing in Coventry or Guernica and end in Hiroshima, through Auschwitz and massacres in the camps. In my opinion, Auschwitz and Hiroshima go hand in hand and are at the same histori-cal plane. Of course a bomb ending the war is not comparable to the genocide. This does not mean that with Hiroshima begins an era of military techno-science that can destroy everything (Futoranski, 1999).

The three bombs which Virilio refers to in this interview are taken from a phrase that Einstein said late fifties, as recounted by the interviewee:

There are three bombs for the future of mankind: the atomic —which has just exploded—, the informatic bomb —there were not still computers—, and the third one is demographic: the concept marks me deeply because since my work on speed already I am very aware that inter-activity is to information what radioactivity is to energy, that is to say, a colossal power

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

It is impossible not align with this sensitive and critical truth, insisting not from the rejection but to the extent that the incorporation of new tools leading to reinforce concepts that are poured into the artistic discourse.

The dimension of the “informatic bomb” is frightening for its “interactivity” for the com-munication exchange and its cybernetic (science of artificial intelligence) vastness. should not understand the information as a threat, but as immediacy, as of that instant interactivity: “The effect of cybernetic feedback is absolutely frightening, as happened with the atomic bomb” (Futoranski, 1999).

Distant years of 1900, when Filippo Tommaso Marinetti, creator of the concept “Futurism”, an important artistic vanguard, predicted that the speed is violence in all areas. The artistic style or school of Futurism announced the arrival of fascism through artistic works two-dimension-ally emulating speed, aggressiveness, irreverent hit, the value of the dangerous jump.

Nationalisms exalted war, worship for machines and movement. They proposed the cre-ation of an art action. Wanted by The Futurist Manifesto (1909) driving capabilities of cre-ating a performance art, ideas “fascist”, speculating inject youthful spirits a civilization in decline and proposed building a new art for a new world. It emerged as a rejection of tradi-tional aesthetics. Marinetti and the artists who joined in the movement ideologically extolled war as the “only hygiene of the world” (Futoranski, 1999). In 1919, some of them joined the movement of fascism as a political movement.

Cybernetics or Cyberculture

Just like the implications of transformations in the reproducibility of the artwork and the pro-vision of a discourse of their own have been addressed, it is necessary to board the issue of cybernetics or cyberculture in art.

The revolution of cybernetics is generating a different culture in all areas, including the field of aesthetic productions, through other planes of reference: cyberculture. This allows to place the individual at the gate of a society controlled by the great technological revolution. Traditional art genre are radically modified and mixed. “Technoartistic” tools appear, such as electronic pens and templates, scanners (Fajardo, 1999), digital equipment and software that enable substantial modifications to the environment, changes in lighting, color depth, color laser printers, electronic books, hypertexts, and possibilities to keep of electronically sophis-ticated data, and if we refer to other environments of artistic development, we cannot fail to

A possible artistic vision

mention synthesizers, mixers and electronic sounds generators.

The individual is today witness to how the Internet and information superhighways, to-gether with the instruments generated by technology and their interaction with the visual arts, are changing perceptions of space and time.

This intersection and hybridization have resulted in significant changes in sensitivity and the vision of the world. The subject moves to a binomial from real interlocutor to virtual in-terlocutor/receptor. Artists of our near future will process information in a very different way from how it was done a few decades ago.

The model in the industrial age has been radically affected, the notion of artistic work has been modified with the introduction of new alternatives of aesthetic interpretation risen in the changes in vision. The changes are reflected in traditional sensitivity, and they are influ-enced by the new surrounding reality and the new notion of space, by introducing us into a virtual world of simulation.

Is it possible to find, in this devastating influx of technoscience, answers to fundamental questions of creative processes with the aesthetic imaginary, the illusion and the ludic pro-posal that accompanied for centuries the processes of artistic creation? Facing the expansion of the borders and appropriation of aesthetic technologies, art may recur to the use of other orders of expression, like sensationalists aesthetics (González Rosas, 2006), which would be able to crack the ambiguous and ambivalent order of existing artistic values systems, among other options.

It was already mentioned that the hyper real, the abject, the sinister and the monstrous, as aesthetic dimensions, as long as their origin is the universe of technological new, will be able to give birth to a new sensibility. Simulacra and simulation are the new pivotal discourses of contemporary sensibility. The proximity of fiction and reality disturbs habitual perception. Their iconic resources, due to their technological origin, have altered visual, aesthetic, and ethical, and, consequently, artistic normalcy. Today it is still unknown what their true dimen-sions will be. It will be necessary to rebuild new orienting tools in order to establish novel routes of interpretation.

New concepts and categories in art will arise in the near future. The heterogeneous, the discontinuous, the fragmented, simulation, randomness, the different, will become increas-ingly visible in aesthetic productions. By obligation, approaching to such phenomena in or-der to understand and interpret their virtues and limitations will have to be tried.

Aesthetic universes will have to be relocated in a new semantic context, according to Car-los Fajardo of the Pontifical Xavierian University in Colombia. Structures to create a new

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

aesthetic universe, to which this techno scientific modernization must be incorporated, with all and own languages, are redefined, deconstructed, and reused. A new artistic/aesthetic sen-sibility must be build up (Fajardo, 1999).

“Old genres”, painting, drawing, sculpture, graphic and artistic currents as such classi-fied by art historians, both those defined in the 19th and 20th as well as the current ones, are transforming since the incorporation of cyberculture and its contributions. We can talk of a collage, that would be result of media hybridation. Notions of art, technique, science, man, space, reality, time and matter are “re semantized” and they reinterpret this time. Man is set to a “techno-cultural” change, which in turn modifies all traditional notions, and make new composite images light and pixels, virtual images, impalpable, which can only be viewed on screen or move to media interpreted this language, making palpable, but image translated into pigment They change. These in turn create a cultural visuality of their own (Fajardo, 1999).

The meanings that emerge will be renewed. As individuals we are witnessing the presence of new imaginaries on the screen, created with pixels, generating a different visual to tradi-tional, and establish an unknown visual culture, which in turn will change the axiological, epistemological and aesthetic structures (Lodoño and Valencia, 2004). Extensive time, that of before, historical time, with the margin that each individual has to invent their relationships with time, transformed into an intensive time, the current one. Velocity triumphed over time (Virilio). Zamora glosses: “Extensive time, that of our grandparents, has been transforming itself into intensive time thanks to the new cyber audiovisual vehicle. Triumph of speed over time. Thus, distance-speed imposes over traditional distance-time captured in the cathodic window, cinemathic motor, from a chair, a bed or a couch where we dreamed without dream-ing and we circulate without circulating”, and invite us to confront Virilio’s book.

The synthesis of the human and the technological and new technology was posposmodernity, revolutions, scientists and technical changes are involved with science fiction and mutations result in changes in the objective world and the subjective world.

Says philosopher Tomas Heine: “The next evolution of humanity is one of the problems deeper in the future. “ Other philosophers, Moravec, Gershenfeld, Hayles and Kurzweil, deal with the implosion of human technology, and wonder if humans can survive the man-machine fusion, human-technology.

The synthesis of the human and technology or the technology of the new posposmoder-nity, revolutions, scientific and technical changes have been involved with science fiction and produce changes and mutations in the objective world and the subjective world.

A possible artistic vision

Says the philosopher Tomas Heine: “The next evolution of humanity is one of the deepest problems in the future.” Other philosophers, Moravec, Gershenfeld, Hayles and Kurzweil, among others, deal with the implosion of human technology, and wonder if humans can sur-vive the man-machine fusion, man-technology. Who is superior to whom, the man to machine or machine man? will these changes be a horror?, will machines be superior to humans?, this will be something positive and there will be advantages in man impersonation by machines?, will this circumstance for good? (Fajardo, 1999).

There are well supported philosophically theories that argue that ultimately the machines are superior to humans and look favorably technology to have command of men. For them it is an indisputable fact that technology develops faster than a human being in its biological process. They consider that there are other factors involved, that is, are monitored and re-corded faster than humanly means (Groth, 1970).

Will great advantages of artificial intelligence, in terms of speed, accuracy and capability?, where will human intelligence remain?, what advantages will it have? The human being evolves through a complex world of objects, rules, institutions and technologies that he creates (Groth, 1970).

There is a Marxist concept that says that man builds and rebuilds his world and nature through inventions, technologies, laws, standards and tools that originate in the production process, and that the same human being created. Human beings do not evolve naturally innately or through an evolutionary process, but evolution and change appear while man changes and set his world.

Man changes and reconfigures his world with his own transformation, which is deter-mined by the changes that technology has on their thinking. This results in changes in the way human beings behave.

In Road to Posthumanism, Marshall McLuhan’s thought stands out: human technolo-gies change the way of thinking and behavior of human beings. This philosopher con-ceives each technology as an extension of the different parts of the human body and its senses. The spear-gun instrument tool, is an extension of the arm and the wheel mecha-nism is an extension of the foot. Computer, then, will be an extension of the brain and nervous system.

Physiologically, man in the normal use of technology (or his variously extended body) is per-petually modified by it and in turn finds ever new ways of modifying his technology.

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

In this regard, Marshall McLuhan coined the global village concept, with which suggests that the process of physical and psychological transformation culminated with the creation of an electronic global village. This concept would result in a giant global brain, where the effects of transformation, changing worldview, thoughts, values and physical behavior of the human body, would be presented as fragmentary effects of technology. They would be replaced by a communications network that this new human could create.

Rapid technological changes rapidly transform the everyday man. The changes are so fast that are classified as exponential. Let a slow biological time at an exponential technological change. Technologies and objects are intertwined in their posthuman condition with human-technology dialectical relationship. This relationship is configured for technological creativity influences the behavior of human beings, and this in turn creates technologies to support and facilitate the production processes.

Thus developments in genetic engineering, systems engineering, cloning, telecommunica-tions and space engineering —just to mention some fields of knowledge— and many are even faster. The promises of the fast technology changes and generate another human prototype that at the same time could lead to a period of reflection on those promises and changes.

Humanity is facing a new evolutionary leap. The man-machine symbiosis and genetic manipulation created a terrible hypothesis and give rise to various scenarios. For some are apocalyptic scenarios, and for others, this scenario is reason for hope and faith to improve humanity. Everything must depend on how we use technology.

Some authors are not afraid of what they inferred that is to come. On the contrary, they redouble efforts to explain the benefits of change and are delighted with the symbiosis man-machine. Philosophers and scientists at the Massachusetts Institute of Technology, among others, have analyzed from the late 20th century this relentless evolution (Groth, 1970)

They stipulate in their hypothesis that machines are superior to men and that in the second decade of the twenty-first century will be difficult to distinguish between human intelligence and artificial. What is striking is that not shy away from its principles, but on the contrary, ar-gue in favor of their thesis the advantages of artificial intelligence, which will recognize quali-ties such as speed, accuracy and actual capabilities.

The struggle for survival, application and demonstration of the strength of the fittest also studied. the great leap of the human species in the search for the improvement of mankind defends itself. For that reason, we dare to believe that humanity is at the door “of a new evo-lutionary leap” (Castilla, 2003), when we consider the human-machine symbiosis and its con-sequences, and when we talk about genetic manipulation.

A possible artistic vision

They are considering different and critical positions that have authors such as Fukuyama, Stock, Silver, Comings and Dyaz regarding the proposal that the man must appropriate the technology and encouraged it instead to surround themselves with prejudices and fears that keep you from seeing the bonanzas of technology applied to humanity (Fukuyama, 2003). In this regard, Dyaz Antonio says:

What worries purists is that if we begin to make genetic manipulations in germ cells during a series of generations, in the end, human beings will no longer be as it is today: will have lost the essence of homo sapiens. It seems fantastic to me. Getting rid of all annoying hereditary diseas-es, increase my muscle capacity, improve my intellectual abilities [...] Hell!, clear that change, but for better [...] And if the problem is no longer continue being a man, in that case , linguists and philosophers seek new terms (Dyaz, 1999).

The concern is then how to socially control technology and its development?, in its tradition-al form, teaching man how to face the world is coming ?, how ?, how direct education to get the benefits that entails this transformation ?, have to prepare for the inevitable world coming up? Current knowledge lead to revolutionize the concepts, and should not scare what it en-tails. Contrary to this, you will have to serve them with a clear view to coming events. Nothing can stop this barrage of transformations and this great revolution. Another author who refers to these mutations is Gregory Stock, author and scientist, professor at the University of Los Angeles, California. Do not be afraid of the changes and what they can bring and proposes the new face without traumas come (Castilla, 2003).

Although what is coming can be benign or dangerous-shocked should not let the indi-vidual or lead to indifference. It is suggested to know, delve into the knowledge and move forward with the new. Francis Fukuyama, in Redesigning Human. Our Inevitable Genetic Future, faces without fear and without prejudice to the genetic revolution underway (Cas-tilla, 2003). This author refers to a conservative message for social control of technology. It considers that information technologies have now been developed without any social control because they never proved to be harmful to society. However, it recommends to be controlled, and suggests that technology is potentially dangerous. It also discusses the ad-vantages of nt for humanity and wonder is there posthuman future? Yes there is. And you need to find how to control that future and that posthumanity. George Orwell, mentioned as prophetic and visionary author was sane when describing, from his time (the forties of the twentieth century) a society of information and assumptions, and succeeds in describing

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

society as it is today : interconnected men (internet), but wrong to assign a pattern or head control all interlinking.

Meanwhile, Aldous Huxley faces predictions related to potential manipulation that man has to exercise control over himself or lack of control, to produce human beings or creatures with pre-programmed (Castilla, 2003) features.

He trusts in man and his ability to find the right path in the foray into the world of tech-nologies and to evolve with them. You could continue to rely even today no control in that so-ciety has exercised in the development, control and use of nuclear energy? For Fukuyama, it is very important to establish a legislation to regulate the use and application of technologies. For some specialized in theoretical cybernetics, the most decisive changes will be the greater interaction between man and computer occur. It argues, rightly, that has reached the stage of Technorevolution. By mid-century, computers will be smarter than men who make them.

Prehumanist narrative (Castilla, 2003) subordinating humanity to a higher intelligence, God. Modern fiction (humanist), designates a central human beings and the human place, and the narrative of posthumanism subordinating humanity to a higher intelligence, this time not God or the human itself, but a new form of intelligence created by humans: machines.

Numerous signs of anxiety that humans show the imminent superiority posed by machines and artificial intelligence, but create new forms of life apparently is part of the evolutionary function of man. The man lives and breathes other attributes ways that may ultimately prove superior to their own intelligence, which will develop their potential exponentially.

The evolution of mankind has led inexorably to the final and greatest creation: human in-telligence. While ensuring this, it begins to emerge a new form of intelligence that could com-pete with human intelligence, with troubling results for mankind.

All these events will have profound implications for all spheres of human life: in wars, in art, in government, at work and in scientific and technological developments that shape our existence.

As the third millennium, the “post-humanism” as random term or concept defined devel-ops purport to address the changes that are being developed in humanity. The “prehuman-ist” story is set before the sixteenth century. humanist values are set in the Renaissance. The humanist movement is installed in Europe to renew the study of language, literature and clas-sical civilization. The transition period between humanist thinking and posthumanist could be determined from the time when humanity is forced to confront what new technological experiences involved. It is necessary to understand and analyze the philosophical, technologi-cal and socio-historical changes.

A possible artistic vision

Nt´s of information, telecommunications, technology computer systems, biotechnology, and interconnected society could generate complex forms of culture and most likely, from advances in artificial intelligence, mutations in humans, which leads to call it “the posthu-man era.” This process of great revolution in the scientific, technological and posthuman has very serious consequences. Your changes are ambivalent and fearful. They are positive and are negative. They have revolutionized scientific paradigms. They have transformed the cul-ture, they are creating new models of life and must transform humanity. As a paradigm of reflection, it should be noted a paragraph from a text by Paul Virilio, who in the story of his biography printed a story in which it considers a sequence of events and a chronicle in which underlines the extent to which the Second World War marked a new world order, character-izing the sign of violence, building a new hegemony and detonating a new sensibility. This thinker makes war an initial trigger of his thought and allows it to occupy a central in his re-flections. As Argentinian philosopher Andrea Giunta says:

Acceleration of communication lapse has political and social effects [...] A new logic of pro-duction, based on global delocalization and an activity founded on precariousness will break the logic of traditional production and distribution; each employee will be a virtual particle an essentially non-existent company, every citizen will be nothing but a distant periphery; an im-mense suburb go around the virtual city that completely dominate. The effects of new technol-ogies are many, to some extent unpredictable. The new information mix everything, eliminate the distance and alter the order of time. The accident of accidents is the accident of time [...] Scientific development is associated with crime. After the first bomb, atomic bomb, capable of disintegrating matter by the energy of radioactivity, the second pump arises, the information bomb, capable of disintegrating nations interactivity of information. The third bomb, popula-tion genetics pump or pump, break out in laboratories where transgenic species best adapted to the conditions of pollution time and distance will be generated.9

The complex linkages between technological advances and the transformation of society, must be articulated not deifying technology as if it were an independent dynamics, but with absolute re-sponsibility considering the presence of these phenomena and their influence on social relations.

9 Giunta, Andrea, Introduction to the Spanish edition of Virilio, Paul, Art and Fear, translated by Julie Rose, Continuum, 2003. (Virilio, Paul, El procedimiento silencio. Editorial Paidós, 2001)

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

Holocaust history demonstrates how a modern nation can utilize its technological exper-tise and bureaucratic infrastructure to implement destructive policies ranging from social en-gineering to genocide.

New Trends

It would not be wise to carry out a futurological analysis on the evolution of art. The same would be attempting a reflection of scientific evolution. Both intentions would pretentious-ness. Instead, it would be pertinent wonder about the ability of nt’s to cause a radical shift in the aesthetics of recent times. The tools of technological art, graphic pencils, sound synthe-sizers, electronic books, hypertexts, scheduling software packages, among other instruments are tools that are invented to change the scope of traditional artistic thought and confront us with the appearance other paradigms of aesthetic judgment. If so, we would be ending the era of the individual creator and subjectivity. Thus the relationship of the creator with the observer would be transformed, and this would lead to greater interaction between the two participants.

This could lead to think that human beings are in the presence of an interesting hybrid between artistic disciplines imagined impossible to reconcile. It is defined as disparate as traditional print media, photography —simulation— photography, photography or photo-etching, the digitograms and photomontages, among others. Baudelaire did not admit that the photograph was among the possibilities of artistic expression, although Degas and the Impressionists themselves used it to their creations. According to this idea it will not be nec-essary to adjust to technical and formal issues, but will be more important to understand or at least study how the nt can transform conceptual models creation. New synthetic, virtual images seem to have focused on the idea of the loss of reality. The reality has begun to be dis-placed by the world of digital simulation. When moving an analog image-machine language, you can manipulate it according to our will. Nothing prevents it. Just transform analog infor-mation to digital and prepare a new proposal, retransforming it through the pixels. So you can simulate different from the initial image (reality “virtual” that would replace conventional reality) reality. With new digital retouching programs, images no longer belong to the above disciplines and begin to abide by new laws, which sometimes combine what already exists in the traditional image with the presence of a new language. Digital technology provides some common to traditional means of image production characteristics. It is no longer possible to

A possible artistic vision

refer to photography as a discipline with traditional photographic purity. We must stop con-sidering the quintessential technique that reproduces reality. there is no such fidelity to reality.

Digital retouching can be considered as immediate antecedent of the digital retouching on non-photo images. Manipulations to digital images and all the transformations that are generated are subjected, can be studied with the same magnifying glass that helps us iden-tify the arguments to make a critical reading when we examine and theorize about the prob-lems of photography. Photo retouching destroys the theory of pure photography. There is no longer that innate characteristic of traditional photography to record reality. It is no longer transparent, clean, authentic: “Any photographic image can be put under suspicion” (Za-pett, 1998). Thus, not possible to refer to the process as “pure”. The definitions have to be made when the characteristics of other means assimilate. This assumes that there will be a “loss of identity”. production processes or may be incorporated procedures for visual pro-duction will be shared. The boundaries between printmaking and digital photography began to fade, as autonomous disciplines road open, and begin to share common procedures for handling and image processing. The traditional feature photography that records reality is no longer diaphanous neither clean nor authentic. We are witnessing the birth of an art simula-tion of the invention, the transformation of truth in many cases and reality in others. Through various maneuvers, from the birth of photography, the image is subjected to all kinds of manipulations.

Digital technology provides features common to all traditional means of image produc-tion. In this case it is a hybrid discipline. Photomontage has accompanied from its beginnings to photography, it has been used to invent a new reality created by the artist or photogra-pher then, who extracted or added various fragments of reality. If the photographic reality is modified or falsifies by means of photomontage in order to transmit another visual message, it should not be surprising that the same is practiced with the new digital procedures. Cur-rently, the viewer or creator of the work is in a mined area, when it comes to documentary or photojournalism. Where was the truth? Ródchenko10 and The Lissitski11 and spoke a hybrid

10 Aleksandr Mikhailovich Rodchenko (St. Petersburg, 1891-Moscow, 1956), sculptor, painter, graphic designer and Russian photogra-pher, was one of the most versatile artists of the Russia of the twenties and thirties of the 20th century. He was one of the founders of Russian Constructivism.

11 El Lissitski, pseudonym of Lazar Markovich Lisitski (November 23, 1890 - December 30, 1941) was a Russian artist, designer, photographer, teacher, typographer and architect. He was one of the most important figures of the Russian avant-garde, contributed to the development of Suprematism with his friend and mentor, Kazimir Malevich, and designed numerous exhibitions and works of propaganda for the Soviet Union. He is considered as one of the main representatives of abstract art and constructivism pioneer in his country

III. Technological Trends: the use of digital technology as a tool for artistic syntaxas Artistic Discourse

term to define their manipulated photographic creations. Many of his works were intended to convey ideological messages. It was the call polygraphy. What they called polygraph in the background was merely the fusion between photography, collage, design and typogra-phy, all passed through the sieve of the photomechanical. Photomontage, like any digital manipulation or otherwise, decontextualized from its surroundings fragments of reality and invents a new reality. The difference between traditional photography and the new photo-montage or virtual photography is photography that if documentary, should not ethically ac-cept manipulation.

Therefore, we have to ask ourselves if we are not in presence of hybridization, which pre-supposes access to combining traditional disciplines and blurring the boundaries between them. There are many study hypotheses that may arise as a conclusion of this writing.

• The prediction of the death of traditional graphic, as it is known today, giving way to a post graphic era. The graphic image can now also be produced using digital tools. This has strengths and weaknesses, as the application of computer and digi-tal technology in artistic practice will promote a singular mix between disciplines hitherto irreconcilable: traditional graphic and image generated or processed by digital media and printing techniques derived from the same technologies, which have as their origin interactivity with the computer.

• Nt’s conceptually transform models creation and the traditional perception; the-reby facilitating the replacement of reality by the world of digital simulation mo-dify the perception to infinity and impact on the aesthetic paradigms. You enter an era where the real and unreal, virtual and tangible, begin to merge indissolubly, and the picture becomes increasingly malleable and manipulable. Given this raises questions like: simulation is a risk or an end in itself ?, it is death or displacement of the humanist artist ?, there is a singular miscegenation ?, is the end of the narra-tive? (Danto, 1999), is the end of ideology ?, what answer would the art market in its claim of multiple uncontrolled reproduction ?, what is the influence exercised on the iconographic, aesthetic concepts, artistic and creative processes?

As can be seen, the bonds between technology, technique, and art are still today unfinished due to the fact that the possibilities of affectation between each other are in a steady transition stage, maybe permanent, as the multiple developments in nt’s prevent such bonds from being

A possible artistic vision

determinant. The truth is that transformations have begun, dynamics of creation are mutat-ing, authors need to know and approach such means of transformations, explore their pos-sibilities, question their validity, but in no way being apathetic. It has been seen and proved from the standpoint of history, as it happened during the Holocaust, that unresponsiveness is the best of weapons towards depersonalization and maybe dehumanization, which allows fir the big crimes to be conducted. Taking Freud back: we are imperfect gods, arrogant beings that thanks to intelligence, technology, and technique contemplate the likelihood to subduing nature and, even more, our fellow humans.

Bibliography

Adorno, Theodor W., Horkheimer, Max, Dialectic of Enlightenment: Philosophical Fragments, Edited by Gun-zelin Schmid Noerr Translated by Edmund Jephcott, Stanford University Press, 2002.

Adorno, Theodor W., Negative dialectics, Translated by E.B. Ashton, Routledge & Kegan Paul Ltd, 1973.

Adorno, Theodor W., One-way Street And Other Writings, Translated by J.A. Underwood, Penguin Classics, 2009.

Adorno, Theodor W.,Minima Moralia: Reflections from Damaged Life, Translated by E. F. N. Jephcott, Radical Thinkers Series, Verso, 2006.

Adorno, Theodore W., Aesthetic Theory, Continuum, 2002

Barthes, Roland, Image, Music, Text, translated by Stephen Heath, Fontana Press, 1993.

Bourriaud, Nicolas, Postproduction Culture As Screenplay: How Art Reprograms The World, Has & Sternberg, 2002.

Bourriaud, Nicolas, Postproduction Culture As Screenplay: How Art Reprograms The World, Has & Sternberg, 2002.

Danto C. Arthur, The Abuse of Beauty: Aesthetics and the Concept of Art, Open Court, February 2003.

Derrida, Jaques, Memoires for Paul de Man, The Wellek Library Lectures, Columbia University Press, Revised Edition, 1989

Dresden, Samuel, Humanism in the Renaissance, McGraw-Hill, 1967.

Elias, Norbert, “Speech on accepting the first Theodor W. Adorno Prize of the City of Frankfurt, 1977”, in Es-says III. On Sociology and the Humanities. The Collected Works of Norbert Elias, Volume 16 Edited by Ri-chard Kilminster and Stephen Mennell. University College, Dublin Press, 2009.

Kant, Immanuel, Groundwork of the Metaphysics of Morals, translated and edited by Mary Gregor and Jenns Timmerman, Cambridge University Press, 2012.

La Capra, Dominick, History and Memory after Auschwitz. Nueva York: Cornell University Press, 1998.

Le Goff, Jacques, History and Memory, European Perspectives: A Series in Social Thought and Cultural Criticism, Translated by Steven Rendall and Elizabeth Claman, Columbia University Press, 1996

Magris, Claudio, “La memoria senza ossessione” in Corriere della Sera, February 10, 2005.

A possible artistic vision

Mate, Reyes, “Auschwitz, a philosophy’s founding event”, lecture in Spanish (“Auschwitz, acontecimiento fun-dante del pensar en Europa (o ¿puede Europa pensar de espaldas a Auschwitz?, 1ª Conferencia del III Se-minario de Filosofía de la Fundación Juan March.), April 7, 2003.

Neher, Andre, Exile of the Word: From the Silence of the Bible to the Silence of Auschwitz, Translated by David Maisel, Jewish Publication Society,1980.

Oz, Amos, The Story Begins: Essays on Literature, Harcourt, 1999.

Ricouer, Paul, Time and Narrative, Vol.3, University of Chicago Press, 1990.

Ricouer, Paul, Time and Narrative, Vol.3, University of Chicago Press, 1990

Traverso, Enzo, “Theodor W Adorno: Portrait of a Marxist Mandarin”, in Queen’s Quarterly.Winter, 2004.

VVAA, Utopias (Documents of Contemporary Art), Richard Noble (ed.), MIT Press, Whitechapel Gallery, 2009.

Wiesenthal, Simon, Every Day Remembrance Day: A Chronicle of Jewish Martyrdom, Henry Holt & Co, 1987

El libro electrónico de Una visión

artística posible. Análisis de un proceso

interdisciplinario entre la vanguardia tecnológica

digital, el humanismo y las artes visuales /

A Possible Artistic Vision. Analysis of an interdisciplinary

process between the cutting edge of digital technology,

humanism, and the Visual Arts, de Bela Gold,

se produjo en marzo de 2018

en la Dirección de Publicaciones y

Promoción Editorial de la Universidad

Autónoma Metropolitana. Prolongación

Canal de Miramontes 3855, Ex Hacienda San

Juan de Dios, Tlalpan, 14387,

Ciudad de México.

En su composición se utilizó la familia

tipográfica Simoncini Garamond Std

y New Aster LT Std. El cuidado de la edición estuvo

a cargo de Leonardo Castillo Medina

y de la autora.